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Между Прутом и Южным Бугом

— Стой! Кто идет! Пароль!.. — послышался за окном окрик часового, В ответ — приглушенные выстрелы, похожие на удар кнута. Через секунду-другую еще один винтовочный выстрел, и почти тут же звеняще посыпались стекла разбитого окна. 

«Что это? Нападение на пост?» — подумал дежурный по разведотделу штаба ВВС армии лейтенант Петр Павленко. Он порывисто выскочил из-за стола, мигом убрал карту в сейф и, выхватив пистолет, опрометью выбежал во двор. При тусклом свете луны его взору открылась жуткая картина: около дома, свалившись на бок, неуклюже лежал убитый часовой, а поодаль, возле колодца, — сраженный насмерть неизвестный человек. Лейтенант повернулся в сторону Днестра и увидел силуэты удаляющихся людей. Их было четверо. 

Теперь все стало ясно: совершено нападение на пост. Нужно действовать не мешкая, любой ценой задержать или уничтожить диверсантов. А в том, что это диверсанты, сомнений не было. Петр бросился к колодцу, укрывшись за каменной надстройкой, громко крикнул: 

— Стой! Стрелять буду! 

Нарушители ответили несколькими выстрелами и, пригнувшись, что есть духу устремились к высокому [6] обрывистому берегу Днестра. Павленко открыл по убегавшим огонь из пистолета. Однако его пули не достигали цели. Диверсанты уходили. 

Лейтенант подскочил к убитому часовому, схватил винтовку и, перезарядив ее, выбежал на дорогу. На помощь к нему поспешили встревоженные внезапной стрельбой бойцы из охраны комендатуры штаба 9-й армии. Диверсанты к этому времени скрылись за крутым берегом. «Уйдут, гады, за реку, а там лес! — тревожился Петр. — Нельзя такого допустить». 

Распластавшись на глинистом краю кручи, Павленко тщательно прицелился в спину диверсанта. На фоне белопесчаного наноса поймы Днестра цель выделялась отчетливо, и взять ее «на мушку» хорошо натренированному стрелку не составляло большого труда. А Павленко отменно владел оружием, недаром имел значок «Ворошиловский стрелок». Прогремел выстрел. Нарушитель, взмахнув руками, упал на песок. Еще выстрел — и второй диверсант рухнул, словно подкошенный... 

Не удалось уйти и остальным двум лазутчикам. Их уничтожили патрульные из охраны комендатуры. 

Павленко спустился к реке. Возле убитых стояло несколько бойцов во главе с капитаном — дежурным по штабу 9-й армии. Увидев на убитых красноармейскую форму, капитан, не разобравшись как следует в случившемся, начал сердито отчитывать патрульных: 

— Зачем стреляли без предупреждения? 

— Предупреждали, товарищ капитан, трижды стреляли вверх, а они еще быстрее побежали, — ответил за всех белокурый сержант. 

— Надо было взять живыми, понимаете, живыми. А теперь поди узнай, кто они, куда и зачем шли. 

— Не получилось, — оправдывался сержант. 

— Не получилось... — Капитан хотел сказать еще что-то, но в это время к нему подошел лейтенант Павленко и пояснил, что произошло. 

— Эти гады убили нашего часового, охранявшего разведотдел. По всему видно, специально подготовленные лазутчики шли с определенным заданием. Такие живыми не даются. 

Капитан молча посмотрел на лейтенанта, вздохнул и коротко приказал патрульным: 

— Убитых — в комендатуру! [7] 

— Одного гитлеровца наш часовой уложил во дворе разведотдела, — сказал Петр. 

— И того в комендатуру. Может, что прояснится. А о подвиге часового доложим по команде. 

На следующий день, 28 июня 1941 года, о случившемся знали почти все в штабе 9-й армии Южного фронта, дислоцировавшегося тогда в селе Красная Горка, что в тринадцати километрах к северу от Тирасполя. Расследованием нападения на часового занялись работники контрразведки. Заинтересовалось происшедшим и командование армии. 

Лейтенанта Павленко вызвал к себе член Военного совета корпусной комиссар А. Ф. Колобяков и попросил рассказать все как было. 

Петр доложил о нападении на пост и о том, как ликвидировали диверсионную группу. Комиссар внимательно выслушал его, задал несколько вопросов, а в заключение сказал: 

— Действовали вы, товарищ лейтенант, совершенно правильно. Лазутчиков никак нельзя было упускать. Случай серьезный, и мы сделаем из него надлежащий вывод. Вам за бдительное несение дежурства, за проявленную инициативу и смелость спасибо. 

— Служу Советскому Союзу! — ответил взволнованно Павленко. 

Это было первое поощрение Петра в начавшейся кровопролитной войне. И какое поощрение! От самого члена Военного совета армии! 

Так началась служба лейтенанта Павленко в разведотделе штаба ВВС 9-й армии, куда он всего несколько дней назад получил назначение. Новые товарищи по службе В. Корхов, М. Тихомиров, И. Комов шутя говорили после той памятной ночи: 

— Если бы не случай с диверсантами, о тебе, Петр, в нашем штабе, наверное, не узнали бы до самого конца войны. А теперь ты известный человек. 

А случай действительно был не простой. Как вскоре выяснилось, группа вражеских лазутчиков, переодетых а красноармейскую форму, проникла в армейский тыл с целью диверсионных акций. У всех убитых обнаружили значительный запас сильных ядовитых веществ, предназначавшихся для отравления питьевой воды в колодцах, овощей и фруктов на огородах и в садах, продовольствия на кухнях, складах и в других местах. Фашисты [8] имели бесшумное стрелковое оружие и специальные ножи. Много бы они натворили, если бы не были так быстро обезврежены. 

Дел в разведотделе штаба всегда невпроворот. Все задания считались важными и срочными. Но первейшей заботой являлось получение свежих данных о противнике. Для этого приходилось на связном самолете или на автомашине мчаться в части или на аэродромы — к авиаторам, летавшим на разведку. Такой способ получения информации в тех условиях был самым быстрым и надежным, поскольку проводная связь нередко выходила из строя, а радио имели далеко не все. К тому же вражеская агентура буквально с первого дня войны широко применяла подслушивание, дезинформацию, распространяла разного рода ложные сведения. 

Лейтенант Павленко целиком отдавался работе, вкладывал в нее душу. В этом деле он был не новичок. Еще до войны Петр окончил в Москве авиационное училище по специальности аэрофоторазведки. Затем участвовал в войне с белофиннами в качестве начальника штаба отдельной армейской разведывательной эскадрильи, где освоил весь комплекс работ по организации, ведению воздушной разведки и обработке ее данных. Тогда же приобрел немалый опыт ведения оперативной карты воздушной разведки, дешифрирования аэрофотоснимков объектов противника, составления отчетно-информационной документации. К началу Великой Отечественной войны Петр уже сносно владел немецким языком, поэтому допрос пленных летчиков поручали в отделе не только переводчику Владимиру Корхову, но и ему. Словом, молодой лейтенант пришелся ко двору. 

На участке 9-й армии развернулись жестокие воздушные бои. Фашисты имели значительное численное превосходство, летали на более совершенных самолетах. Однако это не испугало советских летчиков. Они смело вступали в схватку с врагом, искусно били его. Летчик 67-го истребительного авиационного полка лейтенант Н. Ермак дежурил со своим звеном на аэродроме подскока в нескольких километрах к востоку от реки Прут. Утром 22 июня 1941 года услышал прерывистый гул неизвестного самолета, приближавшегося с запада. Быстро запустив мотор своего истребителя, Ермак пошел на взлет. Набрав нужную высоту, осмотрелся [9] и обнаружил фашистский самолет Ю-88, летевший курсом на Одессу. Гитлеровец первым открыл огонь из бортовых пулеметов по нашему истребителю, но промахнулся. Лейтенант Ермак выбрал удачную позицию для атаки и меткой очередью сразил немецкий самолет. 

В тот же день Ермак сбил еще один «Мессершмитт-110». 

За мужество и мастерство лейтенант Ермак одним из первых в 9-й армии удостоен ордена Ленина. 

С каждым днем сбивали все больше вражеских самолетов. Буквально в первых же схватках над Кишиневом открыли счет отважные летчики 21-го истребительного авиаполка капитаны А. Карманов и В. Морозов. А в районе западнее города Бельцы отличились летчики 55-го истребительного авиаполка младший лейтенант К. Миронов и командир эскадрильи капитан Ф. Атрашкевич. 

Лейтенант Павленко скрупулезно обрабатывал данные, поступавшие в разведотдел штаба ВВС армии. Информация о противнике, сбитых вражеских самолетах поступала из разных источников. И все же ее порой не хватало. В этой сложной обстановке особенно трудно было вести воздушную разведку. Между Прутом и Серетом противник плотным огнем зениток прикрыл свои войска, аэродромы и переправы через реки. В небе постоянно барражировали истребители Ме-109 и Ме-110 И все же наши отважные летчики прорывались сквозь плотный воздушный заслон врага и добывали нужные сведения. Высоким мастерством, мужеством и отвагой выделялся заместитель командира эскадрильи 55-го истребительного авиационного полка старший лейтенант Александр Покрышкин. В штабе ВВС 9-й армии долго вспоминали его первый боевой вылет на разведку аэродромов противника. Вместе с ним ведомыми шли лейтенанты Довбня и Дьяченко. На малой высоте звено скрытно проникло к базовому аэродрому 4-го воздушного флота врага — Роман и обнаружило более двухсот боевых самолетов. Получив эти данные, лейтенант Павленко стремглав побежал на узел связи и срочно по аппарату «Бодо» передал их в штаб Южного фронта. Вскоре по этому аэродрому был нанесен мощный сосредоточенный авиационный удар. [10] 

Воздушную разведку летчикам, как правило, приходилось вести одновременно с напряженными воздушными боями. Старший лейтенант Покрышкин в паре с лейтенантом Семеновым получил задачу разведать переправы через Прут на участке Унгены — Стефанешти. Летчики благополучно достигли заданного района, относительно спокойно прошли над рекой и обнаружили несколько действующих переправ, по которым шли на восточный берег фашистские войска. Разведчики уже собирались возвращаться на свой аэродром, как вдруг на них из-за облака напали пять вражеских истребителей. В ожесточенной схватке Покрышкин сбил один «мессер», остальные поспешно удалились. 

Так открыл боевой счет сбитых фашистских самолетов в Великой Отечественной войне Александр Покрышкин, впоследствии — прославленный ас, лучший летчик-истребитель советских ВВС. Его имя стало известно во всем мире. Ну а тогда, в первые дни и недели войны, в авиационных частях 9-й армии Покрышкин считался одним из лучших воздушных следопытов. Он никогда не возвращался из разведки с пустым, добывал наиболее ценные сведения о противнике. Его хорошо знали командующий 9-й армией генерал-полковник Я. Т. Черевиченко и командующий войсками Южного фронта генерал армии И. В. Тюленев. 

Однажды, в середине июля 1941 года, штаб ВВС 9-й армии получил приказ командования фронта провести тщательную воздушную разведку в районе города Яссы. В разведотделе думали, прикидывали, кто может наиболее успешно выполнить эту задачу. Выбор пал на 55-й истребительный полк. Его командир майор В. Иванов послал на разведку старшего лейтенанта А. Покрышкина с двумя летчиками. 

Для контроля за выполнением задания фронта рано утром того же дня в 55-й полк вылетел на связном самолете начальник разведотдела штаба ВВС армии майор П. Гужов. 

В разведотделе с нетерпением ждали сведений. И вот в одиннадцать часов по телефону поступило первое донесение. Воздушные разведчики Покрышкин и его ведомые Дьяченко и Довбня обнаружили в лесах южнее и восточнее Ясс большое скопление войск: сотни танков, пятьсот автомашин с пехотой, множество орудий, повозок. Небольшие колонны гитлеровцев двигались в направлении [11] на Кишинев. Нанеся на карту данные, лейтенант Павленко побежал на армейский узел связи, чтобы передать их в разведотдел штаба фронта. 

Войдя в аппаратную, Петр увидел командующего 9-й армией генерал-полковника Я. Т. Черевиченко и командующего ВВС 9-й армии генерал-майора авиации Ф. Н. Мичугина. Они стояли у аппарата «Бодо», читали ленту. Лейтенант на миг растерялся; справившись с волнением, попросил разрешения доложить о цели своего прихода. Генерал Мичугин жестом остановил его. 

Павленко молча стоял и смотрел на генералов. Потом его взор упал на сидевшую на высоком стуле по ту сторону аппарат пухленькую, с косичками, уложенными на голове «калачиком», аппаратчицу-бодистку сержанта Марусю Лакомову. Девушка, увидев Петра, незаметно улыбнулась. Они были знакомы. Петр кивком головы поздоровался с Марусей. В аппарате раздался резкий звон — сигнал о начале новой передачи абонента. «Бодо» работал на прием. Генералы продолжали читать ленту, принятую раньше. Девушка, положив пальцы рук на клавиши аппарата, чем-то напоминавшие клавиши рояля, глазами следила за лентой. Дочитав последний отрывок ленты, Черевиченко и Мичугин взяли новый. Командарм стал читать ленту вслух, Мичугин молча слушал его. Командующий фронтом генерал Тюленев запрашивал обстановку на участке армии, просил передать новые данные наземной и воздушной разведки. На миг наступила тишина. Нарушил ее генерал Мичугин. 

— Товарищ лейтенант, подойдите сюда. Докладывайте, с чем пришли. 

Петр сделал несколько шагов, остановился и громко произнес: 

— Я принес свежие данные о противнике в районе Ясс. — И вручил генералу донесение и карту с нанесенными данными разведки. 

— Вот это как нельзя лучше! — Мичугин взял материал и, быстро просмотрев его, тут же передал командарму. 

Тот внимательно стал читать. 

— Серьезные сведения. — И бодистке: — Передайте. 

Генерал Черевиченко вначале доложил генералу Тюленеву обстановку перед правым флангом и центром оперативного построения 9-й армии. Особо отметил, откуда в ближайшие сутки или двое следует ожидать [12] ударов противника. Черевиченко говорил спокойно, взвешивал каждое слово. Чувствовалось, что он твердо держит нити руководства войсками в своих руках. 

— Только что получены свежие данные воздушной разведки, — продолжал передачу командарм. — В период с восьми двадцати пяти до девяти часов сегодня в городе Яссы и его окрестностях обнаружены скопления войск противника общим количеством до двух пехотных дивизий и одной танковой, начавших выдвижение в направлении на Кишинев... 

Лейтенант молча стоял в сторонке и не сводил глаз с генералов. Черевиченко, несмотря на солидный возраст, выглядел молодцевато. Служба в кавалерии, многолетние занятия джигитовкой и спортом сделали его фигуру стройной и подтянутой. Генеральская форма сидела на нем безукоризненно. Сапоги с высокими голенищами и со шпорами, фуражка, посаженная на голову по-кавалерийски, придавали ему лихость. Однако на лице Якова Тимофеевича проглядывала усталость — следствие многих бессонных ночей. 

Генерала Черевиченко Петру доводилось видеть и раньше, еще до войны, когда тот командовал войсками Одесского военного округа. Павленко служил в Одессе и бывал на парадах войск, которые неизменно принимал командующий. Многое слышал о Черевиченко — герое гражданской войны, видном военачальнике. Под его руководством войска Одесского военного округа в короткие сроки добились больших успехов в боевой и политической подготовке, и когда враг внезапно напал и на наши южные границы, дали ему надлежащий отпор. Теперь Черевиченко возглавил созданную из войск Одесского военного округа 9-ю армию. Она вела упорные бои на рубеже реки Прут, не позволяя противнику повсеместно форсировать ее. 

Стоявший рядом с генералом Черевиченко командующий авиацией генерал Мичугин привлекал к себе внимание могучей плотной фигурой. От всей его внешности веяло силой, спокойствием. Говорил Мичугин не спеша густым басом. Генерал не любил суетливых, неуравновешенных людей. Разговаривая с ними, всегда просил «Спокойно, точнее, обдумайте все хорошенько». [13] 

Черевиченко закончил доклад Тюленеву. Небольшая пауза — и аппарат «Бодо» возобновил передачу. Генералы глядели на ленту. Последовал вопрос: 

— Кто летал на воздушную разведку района Ясс? 

Командарм обернулся к лейтенанту Павленко. 

— Старший лейтенант Покрышкин с ведомыми, — ответил Петр. 

Генерал Черевиченко сообщил это командующему фронтом. 

— Передайте летчикам мою благодарность за отличное выполнение боевого задания, — отстучал аппарат «Бодо». 

А вскоре бомбардировщики и штурмовики ВВС 9-й армии нанесли сосредоточенный удар по скоплению фашистских войск в районе Ясс. Вела их к цели и осуществляла прикрытие группа истребителей, возглавляемая Покрышкиным. 

Советские самолеты внезапно обрушились на противника, сокрушая его танки и живую силу. Кругом ухало, рвалось, горело. Фашисты метались в панике, но повсюду их настигала смерть. Этим ударом врагу был нанесен огромный урон, наступление его на кишиневском направлении приостановилось. 

Почти до конца июля 1941 года войска 9-й армии вели ожесточенные бои на реке Прут, не позволяя противнику расширять плацдармы, захваченные на восточном берегу. Наземные войска надежно прикрывались самолетами ВВС армии. 

Вот к переправе в районе станции Унгены устремилась большая вражеская колонна: автомашины с пехотой, артиллерия, танки... Казалось, стрелковым частям не удержать переправу. Но тут на врага налетела группа самолетов, ведомая командиром эскадрильи капитаном Ф. Атрашкевичем. В строю авиаторов — его заместитель старший лейтенант А. Покрышкин. Гитлеровцы встретили советских летчиков ураганным зенитным огнем. Но истребители не отвернули, дружно спикировали на колонну врага и сбросили на нее десятки бомб. К небу взметнулись столбы огня, загорелись автомашины, орудия, танки. Разбегавшиеся в панике гитлеровцы падали, сраженные осколками. Советские летчики, развернувшись, сделали второй заход, поливая колонну пулеметным огнем. Вдруг [14] самолет ведущего загорелся: видимо, в него попел зенитный снаряд. Боевые друзья с болью смотрели, как машина комэска окутывается пламенем. Помочь бы! Но сделать этого никто не в силах. Безвыходность своего положения понял и капитан Атрашкевич. И тогда он решил направить горящий самолет во вражеские танки и автомашины, скопившиеся у переправы. Секунды — и взрыв огромной силы потряс воздух. А следом душераздирающие крики фашистов. Вспыхнувшее пламя пожирало гитлеровцев, их технику. 

Так командир эскадрильи 55-го истребительного авиационного полка капитан Ф. Атрашкевич совершил бессмертный подвиг. В боевой истории советских ВВС его имя значится рядом с героическими именами Гастелло, Кривцова, Синякова, Шамшурина и многих других летчиков, отдавших жизнь за честь, свободу и независимость Родины. 

Погибшего в бою командира эскадрильи заменил старший лейтенант А. Покрышкин. 

А фашисты, не считаясь ни с какими потерями, рвались вперед. 

Под натиском превосходящих сил войска 9-й армии оставили занимаемые рубежи. По дорогам Бессарабии враг устремился к Днестру и далее — на Одессу и Николаев. Обстановка с каждым днем становилась все более тяжелой и запутанной. Связь с частями и соединениями то и дело нарушалась, поддерживалась она в основном подвижными средствами. Сведения о противнике в разведотдел штаба ВВС поступали с перебоями. Зачастую его командиры сами выезжали на легковых машинах или на броневичках на разведку противника. Но после того как два командира штаба попали в руки фашистских мотоциклистов, от такого примитивного способа пришлось отказаться. 

Источниками получения разведданных нередко служили и показания пленных. 

Однажды в разведотдел доставили двух немецких летчиков: пилота и штурмана пикирующего бомбардировщика Ю-87, прозванного нашими солдатами лаптежником за его неубирающееся шасси с обтекателями, похожими на лапти. Пленные на допросе сообщили ценные сведения о базировании частей и подразделений 3-й бомбардировочной эскадры врага, назвали боевой и [15] численный состав, рассказали о технических и боевых характеристиках самолета Ю-87, бомбах для него. 

— А может быть, нам и самим посмотреть сбитый бомбардировщик? — предложил лейтенант Павленко. — Ведь, говорят, лучше один раз увидеть... 

— Это мысль, — поддержал начальник разведотдела майор Гужов. — Вот вы и поедете. Возьмите с собой воентехника Комова и фотографа старшину Шаробудько. Да и пленных летчиков прихватите. Они кое-что объяснят. 

Ю-87 находился на кукурузном поле, что в пяти километрах к юго-западу от Бендер. Группа обошла «юнкерс» со всех сторон, залезла внутрь. Затем сфотографировали самолет в целом и отдельные его узлы с разных положений. Пленный летчик назвал тактико-технические данные машины. Все это позволило собрать очень важные и нужные сведения о Ю-87. В разведотделе подготовили материал, размножили и разослали в авиационные и артиллерийские части армии. Бить фашистские бомбардировщики стало легче. 

Не прошло и двух недель, как произошел почти такой же случай. Только на этот раз пара советских истребителей И-16 сбила немецкий разведчик Ю-88, который сел вынужденно на кукурузное поле в трех километрах от Жовтнева. К самолету на грузовике устремилась группа бойцов из роты охраны штаба армии, в которую вошли лейтенант Павленко и работник отдела контрразведки. Перед ними стояла задача взять живым экипаж сбитого самолета, захватить документы, аэрофотоаппараты, а машину поставить под охрану. Когда до самолета осталось метров четыреста, над группой появилось звено истребителей Ме-109. Огнем из пулеметов фашистские летчики прижали наших к земле, мешая им подойти и давая возможность экипажу сбитого самолета скрыться. 

Наконец истребители улетели. Группа подъехала к самолету и увидела необычную картину. На земле под крылом как ни в чем не бывало сидел экипаж — три мужчины и одна женщина. Осмотрели самолет и пленных. Оружие, аэрофотоаппараты, документы и личные вещи сложили в машину. Экипажу приказали залезть в кузов. И тут выяснилось: командир экипажа — фашистский подполковник — сам не может забраться в машину. У него нет ног до колен, он на протезах. Подчиненные подполковника, рослые парни, подхватили его на руки и ловко посадили в кузов. Все это показалось странным. [16] 

— Что это за экипаж, в котором и женщина, и безногий летчик? — тихо спросил лейтенанта Павленко работник контрразведки. 

— Сам удивляюсь, первый раз вижу такое. Приедем в отдел, там разберемся, — ответил Петр. 

По приезде в штаб пленных отвели в маленький сад за домиком разведотдела. Павленко доложил начальнику штаба о необычном экипаже немецкого самолета-разведчика. Генерал А. З. Устинов приказал лейтенанту вместе с переводчиком немедленно произвести допрос. 

Пленные охотно отвечали на вопросы. Выяснилось, что тридцатитрехлетняя немка (назовем ее Берта) — летчик. Она пилотировала самолет. Ее безногий муж, подполковник, — штурман самолета. В недалеком прошлом он был летчиком-истребителем, награжден тремя Железными крестами. Оба ефрейтора — стрелки-радисты. 

Дав показания, летчица сама начала задавать вопросы. Все они сводились к одному: что с ними будет, накормят ли, не запретят ли ей ухаживать за безногим мужем. Она говорила торопливо, словно боясь, что ее прервут. Вот немка замолкла, но не надолго. Уже более спокойно спросила: 

— Герр лейтенант! Скажите, можем ли мы надеяться на сохранение жизни? 

— Мы не расстреливаем безоружных пленных. Но виновных в преступлениях судим по всей строгости законов. 

— Мы не душегубы и ни в чем не виноваты, — за всех ответила Берта. — Мы не сбросили ни одной бомбы на вашу землю, не сделали ни единого выстрела по русским самолетам. Зато ваши зенитки изрешетили наш самолет. Мы еле-еле тянули на одном моторе, потом два ваших истребителя вывели из строя и его. Мы с трудом сели, сдались вам добровольно, не причинили вам зла... Мы лишь вели разведку... 

— Ну и ну! — вырвалось у переводчика Корхова. — С такой логикой впору выступать хоть в Лиге наций. 

Петр и Владимир улыбнулись. 

Допрос продолжался. Пленные подробно рассказали, кто и какие задачи ставил им на разведку, с какого аэродрома взлетали, по какому маршруту следовали, где и что фотографировали. Не утаили и того, что [17] успели передать в эфир координаты вынужденной посадки своего самолета. 

— А для чего вы это сделали? На что надеялись? — спросил Павленко. 

Ответа на вопрос не последовало. 

— За что награжден? — поинтересовался Корхов. 

Берта охотно рассказала о себе и своем муже. По ее словам, подполковник храбро сражался во Франции летом 1940 года. Там ему ампутировали обе ноги после вынужденной посадки истребителя на вырубленный лес. Там же в одном из госпиталей Геринг вручил ему Железный крест... 

— Ну, кажется, мы рассказали все, что вам хотелось услышать, — проговорила немка, и довольная улыбка скользнула по ее лицу. 

— Нет, далеко не все. Ответьте вот еще на это. — Петр положил перед пленными лист бумаги, на котором были написаны вопросы, касающиеся боевой характеристики бомбардировщика Ю-88. — И как можно подробнее. Мы через час-полтора вернемся... 

Корхов и Павленко ушли на обед. Возвратившись, увидели мелко исписанные листы. Переводчик быстро пробежал их и остался доволен. 

Пока, по непонятным Петру и Владимиру причинам, Берта и ее муж без всякого нажима выполняли все требования. Теперь осталось побывать на немецком самолете и по возможности детально изучить его материальную часть. В качестве инструктора выбрали пилота самолета. Остальных пленных задержали пока в разведотделе. 

В машину сели десять человек: начальники служб штаба ВВС армии, главный штурман, инженер, Павленко, Корхов и Берта. 

Вот и Ю-88. Группа забралась в огромный фюзеляж и осмотрела все по порядку. Особенно интересовались приборами, специальным оборудованием, моторами. Летчица давала пояснения через переводчика. Когда группа собралась в обратный путь, Берта спросила: 

— Скажите, а мне будет награда за те сведения, которые я вам сообщила? 

Вот, оказывается, почему так словоохотлива была немка. Поняв, что ее жизни не угрожает опасность, она выторговывала себе награду. Чего тут больше [18] было: нахальства, деляческой предприимчивости или ограниченности, — трудно сказать. 

Немку пришлось разочаровать. 

— О награде подумаем после войны, — сказал Петр и насмешливо посмотрел на сконфуженную летчицу. 

Вечером того же дня весь материал допроса пленного экипажа самолета-разведчика Ю-88 доложили начальнику штаба ВВС армии генералу А. З. Устинову. 

— Молодцы, — поблагодарил он лейтенанта Павленко и переводчика. — Новые данные по этому самолету немедленно размножить и разослать в авиационные части и соединения. Учтите, что и вам, разведчикам, знание Ю-восемьдесят восьмого очень пригодится. Мы наверняка еще столкнемся с ним. 

Александр Захарович оказался прав. Петр потом не раз вспоминал его слова. 

...В конце июля — начале августа 1941 года штаб 9-й армии дислоцировался в населенном пункте Жовтнево (на старых картах это — Петро-Веровка). Недалеко от Жовтнева находился большой полевой аэродром Цебриково, на котором базировалось несколько частей истребительной и штурмовой авиации ВВС армии, а также отдельная разведывательная эскадрилья майора И. Иванова. Летчикам не было покоя ни днем, ни ночью. 

Войска армии, ведя ожесточенные бои, с трудом сдерживали натиск гитлеровских полчищ на реке Днестр. Оборонявшиеся севернее начали отходить в общем направлении на Кировоград, Днепропетровск. Положение резко осложнилось. В штабе 9-й армии не знали точного направления движения врага, его численности. Генерал-полковник Я. Т. Черевиченко приказал эскадрилье майора Иванова вести непрерывную воздушную разведку дорог, идущих с запада на восток. 

Для быстрейшей обработки заснятой пленки и срочного составления разведдонесений на аэродроме Цебриково сосредоточили всю фотослужбу ВВС 9-й армии, которую возглавил лейтенант Павленко. Как только возвращались после задания самолеты-разведчики, группа фотоспециалистов во главе с воентехником 2 ранга И. Комовым быстро перезаряжала аэрофотоаппараты на самолетах, и кассеты с заснятой пленкой тут же доставлялись в походную фотолабораторию, которой руководил воентехник 2 ранга М. Тихомиров. Здесь пленка обрабатывалась, печатались снимки и монтировались [19] фотосхемы. Лейтенант Павленко с подчиненными составлял разведдонесения. Затем разведданные рассылались в части. 

На аэродром то и дело садились самолеты разных типов. Однажды приземлилась не совсем обычная машина и зарулила на стоянку рядом с походными автофотолабораториями. По трапу не спеша сошел среднего роста стройный военный в сопровождении нескольких человек. 

— Товарищ лейтенант! Кажется, к нам высокое начальство идет! — крикнул шофер-лаборант ефрейтор Р. Ромазанов, первым заметивший группу. 

Лейтенант Павленко быстро подтянул ремень, одернул гимнастерку и опрометью выскочил из машины. Петр взглянул на идущего впереди. Давно знакомые черты. Да это же Маршал Советского Союза Семен Михайлович Буденный! Сомнений быть не могло. Павленко видел его в Москве во время парадов на Красной площади и на репетициях на Центральном аэродроме. Военная форма ладно сидела на Буденном, в петлицах кителя большие звезды, обрамленные лавровыми ветвями, — знаки различия маршала; грудь украшали многие боевые ордена. Смуглое живое лицо Семена Михайловича с черными сверкающими глазами и пышными усами выражало волю, решимость. 

Буденный шел легкой походкой в сопровождении семи-восьми генералов и полковников. В голове Петра промелькнула догадка, что это и есть та самая оперативная группа главнокомандующего войсками Юго-Западного направления, которая должна прибыть в 9-ю армию. О том, что маршал Буденный назначен главкомом, он слышал по радио еще 10 июля, да и в штабе об этом много говорили. 

Павленко поспешил навстречу главкому. Остановившись в нескольких шагах, громко и четко отрапортовал: 

— Товарищ Маршал Советского Союза! Специалисты фотослужбы ВВС девятой армии занимаются обработкой материалов последнего воздушного фотографирования войск противника. 

Семен Михайлович тепло поздоровался, смерил взглядом молодого лейтенанта, как бы оценивая его. Среднего роста, коренастый, живое, энергичное лицо, молодцеватая выправка. Настоящий кадровый командир. [20] 

— Когда самолеты возвратились с разведки? — спросил Буденный. 

— Два часа тому назад, товарищ маршал. 

— Сможете сказать, какие данные они привезли? 

— Смогу. Аэрофотоснимки уже отдешифрированы. 

— Тогда показывайте. — И Буденный направился к стоявшему неподалеку специальному автобусу — походной автофотолаборатории. Вплотную прижатый к машине, с теневой стороны стоял огромный стол, предназначенный для фотограмметрических работ. На столе лежали отдешифрированные фотосхемы с составленными легендами. 

— Доложите, что там заснято, — приказал Буденный и сел на поданный ему раскладной стул. 

— Из районов Шепетовка, Тернополь, Проскуров, — начал Петр, — по дорогам на Бердичев, Белую Церковь и Винницу, Умань в общем направлении на Кировоград движутся колонны танков, автомашин с пехотой, артиллерия — свыше тысячи единиц. Авангарды колонн сегодня к десяти часам утра достигли рубежа Белая Церковь — Умань... 

Буденный подошел к фотосхеме и внимательно стал рассматривать мелкие квадратики, точечки заснятых танков и автомашин противника. 

— Быстро нанесите все эти данные на свою карту и срочно сообщите в Москву, — повернувшись к стоявшему рядом полковнику, сказал маршал. 

— Слушаюсь, — ответил тот и принялся за дело. 

К походным фотолабораториям с шумом подъехала машина командующего войсками 9-й армии. Из нее вышел генерал-полковник Я. Т. Черевиченко и направился к С. М. Буденному. Они крепко пожали друг другу руки. Буденный, Черевиченко и прибывший вместе с командармом командующий ВВС 9-й армии генерал-майор авиации Ф. Н. Мичугин подошли к столу с фотосхемами и стали обмениваться мнениями. 

Полковник, нанеся данные аэрофоторазведки на свою карту, взял лейтенанта Павленко под руку: 

— А теперь пойдемте к вам в машину писать донесение в Москву. 

Они проворно зашли в автобус, в котором стоял огромный стол, тоже заваленный фотосхемами, Быстро составили нужный документ в Ставку Верховного Главнокомандования. [21] 

Полковник легко, спортивно сбежал со ступенек автобуса и, остановившись, спросил: 

— А где у вас поблизости узел связи? 

— Не так далеко, в Жовтневе. Там находится штаб армии, там и узел связи, — ответил Петр. 

Полковник уехал, а Павленко вернулся в фотолабораторию. Генералы и старшие командиры находились у стола с фотосхемами и развернутой на нем огромной крупномасштабной картой с нанесенной обстановкой. Они жарко обсуждали что-то. 

Маршал Буденный и генерал-полковник Черевиченко присели в сторонке прямо на траву, развернули карту и, глядя на нее, оживленно заговорили. Буденный длинной сухой травинкой все время водил по карте, а Черевиченко, несколько насупившись, молча слушал главкома. 

Тогда лейтенант Павленко не мог знать, о чем вели речь военачальники. Только спустя многие годы ему стало известно, что в тот день они обсуждали вопрос возможного отвода войск 9-й армии и ее соседа слева за Южный Буг и далее — за Днепр во избежание окружения гитлеровскими войсками. На следующий день штабу 9-й армии было разрешено передислоцироваться в Николаев. 

К этому времени обстановка резко изменилась, В начале августа 1941 года немецко-фашистские войска вышли к Днепру в полосе Юго-Западного фронта. В создавшихся условиях гитлеровское командование получило возможность повернуть значительные силы на юг для удара во фланг и тыл Южному фронту. В короткое время противник одновременно нанес несколько ударов в стык войск 9-й и Отдельной Приморской армий. В упорных боях ему удалось вынудить 9-ю армию отойти на восток и переправиться через Южный Буг в районе Николаева. Отдельная Приморская армия отступила к Одессе. В исключительно тяжелых условиях оказались войска 9-й армии. С фронта она вынуждена была отражать удары трех армейских корпусов 11-й немецкой армии, а с севера сдерживать бешеный натиск 48-го немецкого моторизованного и венгерского корпусов, которые стремились любой ценой отрезать ей пути отхода. И все же 13 августа основные силы 9-й армии оказались окруженными в районе Николаева. Начались тяжелые бои. [22] 

Разведотдел штаба ВВС армии временно расположился на одной из центральных улиц Николаева в небольшом кирпичном доме. В соседних зданиях разместились другие отделы, Мирных жителей в городе почти не было, большинство эвакуировалось вместе с предприятиями. Зато здесь скопилось несколько крупных штабов, много специальных подразделений и частей армейского и фронтового подчинения с техникой. Находились тут и моряки из Николаевской военно-морской базы, курсанты военно-морского училища. В городе было тревожно. Издалека доносились отзвуки артиллерийской стрельбы. Гитлеровцы рвались к Николаеву. 

К домику разведотдела бойцы-связисты подтянули провода, но связь пока не работала. Петр помог связистам наладить ее. 

— Товарищ лейтенант, разрешите обратиться, — услышал он. — Вот пленного приказано доставить вам. 

Павленко обернулся и увидел перед собой огромного гитлеровца-парашютиста. Его сопровождал невысокий красноармеец. 

— Проводите пленного в дом, — приказал лейтенант бойцу. 

Вскоре в разведотделе начался допрос. Пленный оказался командиром небольшого воздушного десанта, выброшенного на рассвете в районе населенного пункта Сливны. Фашисты имели задачу захватить аэродром Водопой (восточнее Николаева) и удерживать его до подхода своих танков. Сам собой напрашивался вывод: противник вот-вот развернет наступление на Николаев. Лейтенант Павленко и присутствовавший на допросе капитан Яминский поспешили обо всем доложить начальнику штаба ВВС армии. Генерал Устинов тут же приказал выехать на аэродром Водопой и передать распоряжение штабу 20-й смешанной авиационной дивизии без промедления перебазировать свои части за Днепр. 

— Пусть сейчас же организует воздушную разведку дорог севернее и западнее Николаева, а также переправ на Южном Буге, — добавил генерал. — А теперь отправляйтесь. 

Машина быстро катила по гладкой дороге. До аэродрома оставалось еще несколько километров, и тут [23] Петр увидел, как в воздух поднимаются одно за другим звенья истребителей и берут курс на восток. «Что бы это значило?» — подумал он. Когда машина подъехала к КП, на летном поле не осталось уже ни одного самолета. Около штаба дивизии стояли несколько груженных штабным имуществом автомашин, вокруг суетились шоферы. Павленко остановил шагавшего навстречу капитана. 

— Где командир и начальник штаба дивизии? 

— А вы кто такси и что вам нужно? — ответил тот вопросом на вопрос. 

Петр предъявил свой документ, сказал, кто и зачем его сюда прислал. Капитан недоуменно посмотрел на лейтенанта и спросил: 

— А разве штаб ВВС армии до сих пор в Николаеве? 

— Да, там, а где же ему быть? 

— Разве вы не знаете, что к городу подходят немецкие танки? — почти крикнул капитан. 

Он сообщил, что сегодня в шестнадцать ноль-ноль воздушные разведчики 55-го истребительного авиаполка обнаружили в полуста километрах к северу от аэродрома Водопой большую колонну фашистских танков, движущихся на Николаев. Разведчикам вначале не поверили. Командир дивизии послал на разведку еще один экипаж. Данные подтвердились. Тогда он поднял полки по тревоге и улетел с ними на аэродром Чернобаевка. Начальник штаба дивизии на связном самолете вылетел для доклада в штаб ВВС армии. 

— Но к нам он не прилетел. Где же он? — спросил Петр. 

— По-видимому, в Херсоне. Ведь ваши машины еще вчера уехали туда, мы их заправляли горючим на своем аэродроме и решили, что командование ВВС уже там. 

— Так то же были только радио-, метеостанции и походные автофотолаборатории! — сокрушенно произнес Павленко. — Основное осталось в Николаеве. 

Капитан досадливо почесал затылок. Надо что-то срочно предпринять. Но что? 

Лейтенант быстро вытащил из планшета свою карту и попросил показать, в каком месте обнаружены танки. 

— Вот тут, — сказал капитан, — двигались двумя колоннами свыше восьмидесяти машин. 

— А кто летал на воздушную разведку? — поинтересовался Петр, чтобы обо всем доложить в штабе. [24] 

— Старший лейтенант Покрышкин в паре с Лукашевичем. Третий экипаж не помню. Западнее Николаева наши самолеты были атакованы истребителями противника. Машина Лукашевича подбита, но он сел на свой аэродром. 

Теперь Петру все стало ясно, надо немедленно возвращаться в штаб. 

Генерала Устинова он разыскал в самом центре Николаева, в городском сквере. Там возле памятника Павшим борцам стояла группа генералов и старших офицеров во главе с командующим 9-й армией генерал-полковником Черевиченко. Обсуждалось что-то очень важное, лица присутствующих были суровы и сосредоточенны. Подойдя к группе, Павленко попросил у командующего разрешения обратиться к начальнику штаба ВВС. Черевиченко молча кивнул в знак согласия. Лейтенант коротко доложил генералу Устинову данные воздушной разведки, сообщил о перебазировании полков 20-й смешанной авиадивизии. Устинов тут же все передал Черевиченко. Генерал-полковник на минуту задумался, потом спокойно, но твердо стал отдавать необходимые распоряжения. Они сводились к следующему. Поскольку в десятках километров от Николаева обнаружены вражеские танки, удар по городу следует ожидать на рассвете, вероятнее всего — со стороны аэродрома Водопой. Необходимо срочно подготовить оборонительные рубежи на этих направлениях и установить на них зенитную артиллерию для стрельбы по танкам прямой наводкой. Зенитные орудия немедленно снять с судостроительного завода и Варваринской переправы. Срочно создать группы истребителей танков и направить их на огневые рубежи. Всю тяжелую технику и штабы подготовить к эвакуации из Николаева в Херсон и далее — за Днепр. Подразделениям морской пехоты обеспечить эвакуацию людей и техники на восток. Подготовить к взрыву Варваринскую переправу и доки судостроительного завода, время взрыва — особым распоряжением. 

В сжатые сроки пришли в движение войска вокруг Николаева. По улицам города моряки потянули длинноствольные зенитные орудия. Тут и там создавались боевые группы истребителей танков из политработников, штабных командиров, работников особых отделов и милиции. Их вооружали бутылками с зажигательной [25] смесью и направляли на восточную окраину. В одну из таких групп включили лейтенанта Павленко и его боевых товарищей — воентехников К. Кащеева, М. Тихомирова, И. Комова и переводчика В. Корхова; Петра назначили командиром. Группа насчитывала тридцать человек. Все как на подбор — рослые, физически крепкие, выносливые. Получили по две бутылки с зажигательной смесью и двинулись строем в указанное место. На полпути услышали взрыв: на воздух взлетела Варваринская переправа. Петр с горечью сказал шагавшему рядом политруку: 

— Все ясно, фашисты подошли вплотную к Южному Бугу. 

В ответ политрук только кивнул. 

Обгоняя истребителей танков, на отведенные позиции спешили машины с расчетами. У поворота зенитчики притормозили. 

— Кто такие? — спросил Павленко. 

— А тебе зачем знать? — полюбопытствовал лейтенант-зенитчик. 

— Как так зачем? Вместе будем фашистские танки жечь. А когда знаешь, кто рядом дерется, увереннее себя чувствуешь. 

— Пожалуй, верно. Нашим дивизионом командует капитан Белан, следом идет капитан Шевелев. Народ у нас боевой. 

— В бою увидим, у кого какой. 

— Тоже верно. 

Выходя из города на дорогу, протянувшуюся вдоль восточной окраины Николаева, группа истребителей вновь встретилась с зенитчиками. Молодой, крепкого сложения артиллерист со шпалой в петлицах вел разговор с командиром в морской форме. Павленко подошел к ним, представился. 

— Вот вы-то мне и нужны, — сказал коренастый моряк. — Моя фамилия Беканов. Ваша группа поступает в мое распоряжение. Позицию займете вон там. — Он указал, где именно. — Постарайтесь получше оборудовать ее. Бой, по всему видно, будет жаркий. 

Лейтенант повел группу на указанный рубеж. Солнце уже скрылось за горизонтом, начало быстро темнеть. Петр огляделся. В зарослях кукурузы виднелись длинные стволы зенитных орудий, наведенных горизонтально для стрельбы прямой наводкой. Расчеты старательно [26] рыли окопы для орудий, щели для личного состава. Это были морские зенитные батареи, которыми командовал Баканов. Севернее занимали огневые позиции отдельные дивизионы зенитной артиллерии капитанов Г. И. Белана и В. А. Шевелева. Между подразделениями зенитчиков и расположилась группа истребителей танков. Павленко приказал немедленно приступить к оборудованию позиции. Потом группа помогла зенитчикам расчистить поле перед орудиями, выломать стебли кукурузы, мешающие обзору и обстрелу. В эту ночь об отдыхе и не помышляли... 

Рассвет наступал медленно, словно нехотя. Едва прояснилось вокруг — появились вражеские танки. Несколькими волнами они двигались по кукурузному полю. Сначала слышался только гул моторов, а вскоре над стеблями показались и башни танков. 

Зенитчики терпеливо ждали врага. Расстояние до него быстро сокращалось — девятьсот, восемьсот, семьсот метров... 

— Огонь! Огонь! Огонь! — одновременно раздались команды на батареях. 

Разом грохнули выстрелы нескольких десятков орудий. Темп стрельбы с каждой секундой нарастал. Наткнувшись на плотный огонь, танки противника замедлили ход, начали маневрировать. Запылала одна машина, вторая... Гитлеровцы повели ответную стрельбу. Огневая дуэль разгоралась. Снаряды рвались на огневых позициях зениток, обдавая расчеты осколками, комьями земли. Появились первые раненые и убитые. От частых выстрелов и взрывов все вокруг дрожало и стонало. Во многих местах горела сухая кукуруза. Над полем боя висело облако дыма и пыли, закрывая солнце. Стало темно, будто сумерки спустились на землю. 

Бой длился несколько часов. Вражеские танки не смогли прорваться сквозь огневой заслон зенитчиков. Оставив на поле боя десятки сожженных машин, противник к исходу дня прекратил атаки и временно перешел к обороне, укрыв танки в складках местности и хорошо замаскировавшись. 

Настал черед действовать группе истребителей танков. С наступлением темноты ее разделили на шесть подгрупп по пять человек. Каждой поставлена задача — скрытно подобраться к танкам врага и забросать их бутылками с зажигательной смесью. [27] 

Тщательно маскируясь, советские воины, где при гнувшись, а где ползком по-пластунски, устремились к вражеским машинам. Одну пятерку возглавил лейтенант Павленко. Он почти вплотную приблизился к танку и проворно бросил одну, затем вторую бутылку. Танк загорелся. Для верности воентехник Кащеев метнул в нее еще одну бутылку. Огромное зарево осветило местность, обнаруживая смельчаков. Фашисты ударили из пулемета по не успевшим отползти советским воинам, длинные очереди трассирующих пуль вспахали землю. Послышались крики. Петр дал команду отходить, но на месте недвижимыми остались моряк О. Котенкин и воентехник К. Кащеев. Вражеские пули настигли их. 

Противник недосчитался нескольких танков. Однако и группа потеряла половину своего состава. 

В ту же ночь морские и сухопутные зенитчики получили приказ отбросить врага с занятой позиции и очистить дорогу на Херсон. На помощь им пришли курсанты Николаевского военно-морского училища. 

Под покровом темноты зенитные батареи выдвинулись вперед, изготовились к бою. Морские пехотинцы залегли цепью неподалеку от артиллерийских позиций. Вместе с ними заняла позицию группа истребителей танков. 

В полночь по условленному сигналу зенитные батареи открыли мощный огонь. Гитлеровцы не ожидали такой дерзости. Ошеломленные внезапным огневым налетом, они долго не могли предпринять ответных действий. Этим и воспользовались морские пехотинцы. В едином порыве они поднялись и ринулись на врага. Стреляли орудия, взрывались гранаты, гремело многоголосое «ура». Вскоре разметавшееся зарево скрыло атакующие цепи. Советские воины стремительно ворвались в плохо оборудованную оборону противника и вступили в рукопашную схватку. Не выдержав удара, гитлеровцы попятились. 

К утру моряки пробили широкую брешь в боевых порядках вражеской обороны. Дорога Николаев — Херсон, которую гитлеровцы оседлали в нескольких местах, была наконец свободна. Теперь эту жизненно важную магистраль с обеих сторон надежно прикрывали николаевские моряки. [28] 

На восток двинулись колонны советских войск, техники, местного населения. По приказу генерал-полковника Я. Т. Черевиченко последними оставили свои рубежи зенитчики, морские пехотинцы, истребители танков. 

К 16 августа наши войска вырвались из окружения и отошли за реку Ингулец, к 19 августа армии Южного фронта отступили за Днепр и заняли оборону от Никополя до Херсона. 

Спустя много лет автор этих строк работал с архивами и другими материалами, из которых узнал, что Гитлер придавал особое значение захвату Николаева. На город были брошены войска 11-й армии и 1-й танковой группы. Противник намеревался окружить его и ликвидировать оказавшиеся в кольце части. В дневнике бывшего начальника генерального штаба сухопутных войск фашистской Германии генерал-полковника Гальдера есть такая запись: «Успехи нашего наступления на фронте группы армий «Юг» поведут к тому, что у Николаева будут отрезаны 2–3 дивизии противника». И далее: «...16-я танковая дивизия завершила окружение группировки противника у Николаева». 

Однако планам гитлеровцев не суждено было осуществиться. Совершив прорыв, советские войска вышли из-под удара врага. Не будет преувеличением сказать, что в срыве коварного замысла командования группы армий «Юг» большая заслуга принадлежит нашим воздушным разведчикам, которые заблаговременно предупредили командование 9-й армии о приближении с севера к Николаеву колонн фашистских танков. [29] 

Связной на поле боя

За Днепром, в Каланчаке, лейтенант Павленко разыскал свой штаб и приступил к прежней работе в разведотделе. Дел было по горло. Бои не утихали ни на день. Командованию непрерывно требовались данные о противнике, действиях своих войск. А связь работала с перебоями. Из некоторых частей и соединений порой подолгу не поступали сведения. Думали, как улучшить связь с войсками, и вот однажды Павленко вызвал начальник штаба ВВС армии генерал-майор А. З. Устинов. Разговор был короткий. 

— Есть решение назначить вас офицером связи, — сказал он. 

Петр недоуменно посмотрел на начальника штаба, не сразу поняв, что это значит. 

— Да, да, все правильно, есть теперь такая должность, — продолжал генерал, — не удивляйтесь. Только что получена директива. Во всей действующей армии, там, где это необходимо, вводятся офицеры связи для более тесного общения штабов с войсками. На эту должность рекомендовано назначать хорошо подготовленных и смелых командиров, способных быстро разбираться в обстановке, правильно и четко докладывать командованию сведения. Вот мы и решили назначить вас офицером связи нашего штаба. Надеюсь, согласны? 

— Дело новое, разрешите подумать. 

— Думать некогда, приступайте к делу, это приказ. — И генерал поздравил лейтенанта с новым назначением. 

В тот же день Петр получил самолет связи По-2 (прозванный в войсках кукурузником за способность садиться в любом месте) и принялся за новое дело. Пилотировал самолет старшина И. Шевченко. По заданию [30] командования в первый же день они облетели местность севернее и южнее Днепра, от Херсона до Никополя, где сражались части и соединения 9-й армии. 

— Вот теперь другое дело, — удовлетворенно сказал начальник разведотдела, выслушав вечером очередной доклад Павленко. — Почти все необходимые сведения есть. Каждый бы день так. Ну, удачи тебе, Петр. Летай, да будь осторожным. 

Осторожность, а еще более мастерство были очень нужны при сложнейшей наземной и воздушной обстановке. Офицеру связи приходилось разыскивать свои войска, сражавшиеся нередко в окружении, садиться чуть ли не перед носом у противника. Передав тому или иному командиру приказ, боевое распоряжение и получив информацию о положении на участке фронта, требовалось как можно скорее доставить все сведения в свой штаб. Такие задачи пришлось выполнять лейтенанту Павленко со своим верным другом старшиной Шевченко в августе и сентябре 1941 года над Херсоном, Бориславом, Никополем, Каховкой и другими населенными пунктами. Во время этих полетов их безоружному По-2 приходилось тяжело, не раз он мог стать добычей вражеских самолетов. 

В конце августа фашистские войска начали переправляться через Днепр и скапливаться близ Каховки. Для 296-й стрелковой дивизии, дислоцировавшейся в селе Любимовка, срочно потребовалось разведать переправу и район сосредоточения гитлеровцев на левом берегу реки. Дивизия имела задачу разгромить противника и восстановить положение в районе Каховки. 

У штаба ВВС не оказалось никаких средств, кроме По-2. Вот и пришлось Павленко лететь на задание. Экипаж знал, что ему грозит немалая опасность, поэтому старался подойти к району предполагаемой переправы как можно незаметнее. На первых порах удалось обмануть противника и разведать переправу: вражеские пехотинцы двигались по узкому мосту, по колено в воде. С большой высоты мост не просматривался, зато с бреющего полета был как на ладони. 

Установил экипаж и общее очертание района, занятого противником на левом берегу Днепра. 

Теперь требовалось лететь в район Любимовки к командиру 296-й стрелковой дивизии. Вот тут-то и началось. Близ Любимовки самолет внезапно атаковали [31] два Ме-109, С первого же захода «мессеры» подожгли По-2. Петр и старшина Шевченко получили легкие ранения. С трудом они посадили машину и уже пешком добрались до штаба 296-й стрелковой дивизии. 

* * * 

В начале сентября 1941 года лейтенанта Павленко вызвали в штаб 9-й армии. В комнате, куда его пригласили, за столом, накрытым огромной картой с нанесенной обстановкой, сидело несколько человек. Кое-кого Петр знал. Некоторых видел впервые. 

— Офицер связи девятой армии лейтенант Павленко, — представился Петр. 

— Ну мы еще посмотрим, что за офицер связи. Подойдите к карте и доложите обстановку, — сказал недавно назначенный командующим 9-й армии генерал-майор Ф. М. Харитонов. 

— Слушаюсь! — Павленко твердым шагом подошел к столу. 

Внимательно посмотрел на карту и начал четко докладывать: 

— Товарищ командующий! К исходу вчерашнего дня противник в районе Каховки расширил плацдарм на восток и юг и вышел на рубеж этих рощ и полей. — Петр показал на карте. — На других участках линия фронта проходит по Днепру. 

— Думаю, что можно послать его в Одессу. Справится с заданием. — Член Военного совета Южного фронта армейский комиссар А. И. Запорожец пристально посмотрел на лейтенанта. 

— Постараюсь оправдать доверие! — громко произнес Павленко. 

В тот же день ему приказали лететь в окруженную Одессу и установить связь со штабом Одесского оборонительного района (ООР), доложить там подробную обстановку в полосе 9-й армии и всего Южного фронта, вручить Военному совету ООР специальную почту из Москвы. В дальнейшем действовать по обстановке. 

— Скрывать от вас не станем: в почтовом мешке — ордена для воинов ООР, — сказал А. И. Запорожец. 

К полету в Одессу экипаж готовился тщательно. Заправили баки горючим, взяли с собой бензин для дозаправки. Захватили автоматы и гранаты, две надутые камеры автопокрышек на случай посадки на воду, [32] бортпаек. К мешку с почтой привязали надутую камеру. Маршрут полета делился на две части: сухопутную (от Каланчака до рыбацкого хутора Покровка) и морскую (от Покровки до Одессы). 

До Одессы долетели благополучно. Сели на городском аэродроме. Старшина Шевченко остался у самолета, а Петр, взвалив мешок с почтой на спину, отправился в город. С помощью патрульных добрался до комендатуры, оттуда — на тихую узкую улицу Дидрихсона в штаб обороны Одессы. 

Представление командующему ООР контр-адмиралу Г. В. Жукову и вручение почты бригадному комиссару И. И. Азарову заняло немного времени. Павленко пригласили в оперативный отдел. Петр доложил обстановку в полосе обороны 9-й армии и левого фланга Южного фронта. Руководство обороной Одессы особо интересовалось направлением наступления 17-й немецкой армии. Павленко рассказал все, что знал. 

— Спасибо за информацию, — поблагодарил лейтенанта начальник отдела. — Мне велено передать вам, что остаетесь в штабе ООР до особого распоряжения. Будете работать в разведывательном отделе. Самолет связи посадите на аэродром шестьдесят девятого истребительного полка. Все ясно? 

— Все. 

Павленко проработал в разведотделе всего два дня. Вскоре его перевели в штаб ВВС ООР. Командующим авиацией тогда был комбриг В. А. Катров, а начальником штаба — полковник М. В. Шанин. Оба они хорошо знали Павленко. Еще до войны он служил в штабе ВВС Одесского военного округа. Теперь Петру поручили планировать и организовывать воздушную разведку во всех секторах обороны Одессы, на дальних и ближних подступах к городу; анализировать разведданные и составлять оперативную документацию. Работу эту он знал, дела шли неплохо. Вот только разведданных поступало мало. Порой самим приходилось добывать их. 

Однажды при докладе очередного итогового разведдонесения полковнику Шанину лейтенант предложил: 

— А что, если для воздушной разведки использовать наш самолет По-два? Разрешите мне самому слетать и хорошенько осмотреть район Восточного сектора перед нашим передним краем. Постараюсь найти огневые [33] позиции артиллерии, которая обстреливает порт и город. 

Начальник штаба чуть помолчал, потом сказал: — Ваше предложение дельное, но его надо обдумать. Во-первых, на вашем самолете уже три дня летает начальник инженерных войск генерал Хренов, лично руководит инженерными работами на внутреннем оборонительном поясе; во-вторых, лететь на По-два в этот район опасно. Словом, я сегодня вечером посоветуюсь с командующим, а там решим, что и как. 

Вскоре Петр получил новое задание — разведать действующие артиллерийские позиции противника в Восточном секторе. Он сразу выехал в 69-й истребительный авиаполк, где находился его самолет. Вместе с пилотом Иваном Шевченко обдумали, как лучше выполнить поставленную задачу, проложили маршрут полета с учетом местности и нахождения огневых средств противника. Ценные советы дал опытный летчик полка Алексей Алелюхин, впоследствии генерал, дважды Герой Советского Союза, с которым Петр был знаком еще до войны. Теперь они встретились случайно за ужином в столовой. Алексей много раз летал в район предстоящей разведки, знал там все до мельчайших подробностей. 69-й полк, включавший менее тридцати исправных истребителей, прикрывал наземные войска и попутно вел наблюдение за тылами врага. 

И вот экипаж в воздухе, летит к береговой черте. Шевченко максимально прижимается к воде, сворачивает на берег и ведет самолет вдоль низин, балок и оврагов, стараясь слиться с зеленым фоном виноградников. Мотор приглушен. По времени цель должна быть рядом. Летчик делает горку, Петр отчетливо различает артиллерийские позиции, окутанные дымом. Считает орудия, хорошо видимые по задульным конусам. «Всего тридцать шесть», — говорит себе. Лейтенант дает сигнал пилоту на снижение и уход. 

Разведка длилась недолго, По-2 исчез так же внезапно, как и появился. Задачу выполнили успешно. 

Почти ежедневно отправлялся экипаж Павленко на воздушную разведку. Каждый вылет По-2 сопряжен с огромным риском, смертельной опасностью. Как-то экипаж возвращался из разведки в район Старой Дофиновки и Чебанки. Вот уже остался позади свой передний край. И вдруг забарахлил мотор, самолет потянуло [34] к земле. Высота метров пятьдесят, не больше. Лейтенант показал пилоту на небольшую длинную лысину среди виноградника, прямо перед ними. Старшина понимающе кивнул, а затем, мастерски спланировав, посадил самолет. Мотор заглох. 

— В чем дело, Ваня? — забеспокоился Петр. 

— Сейчас узнаем, тяги, наверное, выскочили. 

— Опять тяги?! Сколько раз я вам говорил, чтобы тщательно готовили машину к полету, — не сдержался лейтенант. 

Шевченко, не ожидавший такого упрека, стоял молча, переминаясь с ноги на ногу. 

Павленко знал, что их самолет никто из механиков 69-го истребительного авиационного полка не обслуживал. Всю подготовку к полету проводил сам пилот. Вот и показалось Петру, что Шевченко сделал свое дело недобросовестно. Но лейтенант ошибся. Регулировка тяг пяти цилиндров мотора По-2 — дело тонкое и сложное. Не всякому это под силу. Если тяги отрегулированы неверно, они просто выпадают в воздухе, а цилиндры выходят из строя; мотор теряет мощность и перестает тянуть самолет. Теперь это случилось с По-2: тяги вылетели сразу у трех цилиндров. 

— А запасные у нас есть? — уже мягче спросил Павленко. 

— Хватает, — ответил пилот. — Сейчас посмотрим в технической сумке, она в горгроте. 

Пока Шевченко доставал тяги и устанавливал их в моторе, к самолету подбежали два бойца. По внешнему виду полуморяки-полупехотинцы: в тельняшках, защитного цвета брюках и кирзовых сапогах; на голове — бескозырки с лентами и якорями. Один из них, видимо старший, обращаясь к лейтенанту, сказал: 

— Наш командир спрашивает, кто вы такие и зачем прилетели к нам. 

— А вы кто такие, кто ваш командир? — в свою очередь спросил Павленко. 

— Мы морские пехотинцы, из части полковника Осипова, слышали о таком? 

— Слышали. А мы летали на разведку, да вот у самолета мотор отказал, пришлось сесть тут. 

— Что передать нашему командиру? Может, помощь нужна? [35] 

— Пока ничего не надо. Устраним неисправность и полетим. 

— Трудно отсюда взлететь, товарищ лейтенант. Площадка коротка для разбега, — вмешался в разговор пилот. 

— И что же вы предлагаете? 

— В конце площадки нужно выломать немного виноградника, хотя бы метров двадцать — тридцать. 

— Ну как, ребята, поможете? — обратился Павленко к бойцам. 

— Конечно, какой разговор. 

Не прошло и получаса, как все было готово: тяги установлены и отрегулированы, взлетная полоса очищена, самолет развернут на сто восемьдесят градусов. Экипаж занял место в кабине, взревел мотор. И вдруг загремело, затряслось. Противник начал артиллерийскую подготовку. 

Петр с Иваном выскочили из машины и вместе с бойцами залегли в небольшой канаве. С визгом летели осколки. Один крупнокалиберный снаряд разорвался в центре площадки, образовав в мягком грунте огромную воронку. 

— Все, товарищ лейтенант! — сокрушенно проговорил старшина. — Застряли теперь здесь. Взлететь не сможем, пока не присыпем воронку. 

— Вы пока думайте о другом: как остаться живым, — сказал Павленко. — Потом решим, что делать. 

— Надо скорее бежать в роту! Сейчас фашисты перейдут в атаку, — закричал один из бойцов. 

— Мы тоже с вами, — сказал Петр. И — Шевченко: — Старшина, тащите сюда наши автоматы, берите по два диска и по две гранаты! Бегом! 

Шевченко мигом исполнил приказание. 

— Вперед, за мной! — скомандовал лейтенант. 

Вчетвером устремились к переднему краю, где уже кипел бой. Дружным прицельным огнем советские воины отразили натиск врага и тут же перешли в контратаку. Трудно описать эти ни с чем не сравнимые по своему накалу минуты. Люди бежали волнами, оглашая поле боя стрельбой и криками «ура». У всех одна мысль — быстрее настичь противника, смять его, испепелить. Вот цепи достигли вражеской траншеи и пустили в ход гранаты. Раздались стоны, душераздирающие вопли. [36] 

Атака противника и контратака моряков продолжались больше часа. Бойцы из полка Осипова вернулись в свои окопы. Лейтенант Павленко и старшина Шевченко с пустыми автоматами и с двумя небольшими саперными лопатами, подобранными на поле боя, не теряя времени, поспешили к самолету. Он, к счастью, уцелел. Стали закапывать воронку, мешавшую взлету. Когда работа заканчивалась, к ним подошел морской пехотинец, с которым они уже были знакомы. 

— Живы? — хлопнул его по плечу лейтенант. 

— Жив. 

— А как ваш товарищ? 

— Ранен, но, правда, не тяжело. А я вам принес большую лопату, чтобы воронку заделать. 

— Спасибо, мы уже вышли из положения. 

— Вам передают привет наш командир Осипов и комиссар Митраков, — сказал боец. — Им кто-то из наших рассказал, как двое летчиков бросились в атаку. Ведь все видели, как самолет садился в нашем расположении. 

— Передайте командиру и комиссару наш боевой привет! — сказал Павленко бойцу. — А встретимся в следующий раз. Для нас это будет большой честью: ведь о них знает вся Одесса. Сейчас спешим в свою часть, и так здесь изрядно задержались. Да, чуть было не забыл, — спохватился Петр, — большое спасибо за лопату. 

И он крепко пожал руку бойцу. 

— Не стоит благодарности, — смутился тот. 

— А вас-то как звать? — спросил лейтенант. — А то так и расстанемся, не узнав друг друга по имени. 

— Лопата моя фамилия, а величают Иваном Мефодьевичем. — Боец улыбнулся. 

— Ну а я Петр Павленко. 

...Мотор запустился сразу. Самолет пошел на взлет и легко оторвался от земли. А вскоре приземлился на своем аэродроме. 

Докладывая о результатах разведки, Павленко рассказал полковнику М. В. Шанину, как они совершили вынужденную посадку в расположении обороны части полковника Я. И. Осипова, а после участвовали в контратаке. 

— А вы встречались с Осиповым? — спросил Михаил Васильевич. [37] 

— Нет, — ответил Петр, — мы спешили в город, что бы доложить вам свежие данные о противнике. 

— Жаль. Ведь эти сведения о действиях противника на участке обороны полка морской пехоты в первую очередь нужны Якову Ивановичу Осипову. Вы меня поняли? 

— Как же я не догадался об этом, — пожалел лейтенант. 

— Ничего, — успокоил его Шанин, — дело поправимое. — Немного помолчав, полковник спросил: — А площадка там хоть подходящая для посадки самолета? 

— Нормальная. 

— НП Осипова далеко от нее? 

— В нескольких сотнях метров. 

— Это хорошо, взаимодействие с полком мы на ладим. 

Так родилась идея передавать в полк морской пехоты свежие данные о противнике. Данные воздушной разведки сослужили большую службу полковнику Осипову, помогли ему лучше разобраться в тогдашней запутанной обстановке. 

* * * 

...Около двух часов дня 21 августа экипаж По-2 возвращался из разведки и произвел посадку на знакомой полоске. Оставив летчика у самолета, Павленко быстро направился туда, где, по рассказам морских пехотинцев, находились командир и комиссар. Лейтенант прошел мимо медицинского пункта и полевой кухни. У глубокой траншеи стояла группа военных. Среди них выделялся немолодой командир с волевым лицом. 

— Кто из вас полковник Осипов? — спросил Павленко, подходя. 

Все с любопытством посмотрели на лейтенанта, на его авиационную форму, планшет с картой, прикидывая, кто он такой, что за небесная птица. 

— Полковник Осипов — я, — коротко ответил командир с волевым лицом. — У вас ко мне дело? 

— Так точно, я к вам по приказанию начальника штаба ВВС полковника Шанина. 

— Зачем? 

— Чтобы доложить последние данные о противнике на участке обороны вашего полка. [38] 

— Вот это дело. Докладывайте. 

Петр достал карту и обстоятельно начал рассказывать о выдвижении вражеских войск к переднему краю из района севернее населенного пункта Булдынка на Старую Дофиновку, из Шицли на Новую Дофиновку, о сосредоточении фашистской пехоты в массивах пшеницы севернее Чебанки, Григорьевки. 

Осипов внимательно слушал лейтенанта, делал пометки на своей карте. Когда доклад был закончен, спросил: 

— Не вы ли прилетали третьего дня к нам и ходили в контратаку? 

— Было такое, товарищ полковник. 

— Ну что же, спасибо за разведку, прилетайте еще, — сказал на прощание Я. И. Осипов и крепко пожал лейтенанту руку. 

Но обстоятельства сложились так, что больше побывать в полку Осипова Петру не пришлось. 

* * * 

Офицер связи... Что только ни приключалось с ним на длинных и опасных дорогах войны, какие только встречи ни происходили! 

Одна из памятных встреч произошла у лейтенанта Павленко в Донбассе. Как-то член Военного совета 9-й армии бригадный комиссар К. В. Крайнюков приказал ему на связном самолете доставить срочное донесение в политуправление Южного фронта. Штаб фронта тогда находился в шахтерском поселке «Парижская коммуна», что почти в самом центре Донбасса. 

Прилетев в поселок и сдав по назначению документ, Петр направился к своему По-2. И тут его внимание привлек распростертый невдалеке немецкий самолет. Павленко решил посмотреть на него. Лишний раз, так сказать, пощупать руками, поглядеть, что к чему. Авось и нужный прибор найдется в нем. 

С такими намерениями лейтенант подошел к самолету. Ба, да это же Ю-88, старый знакомый! Петр хотел уже было открыть боковой люк и забраться внутрь, как вдруг услышал сигнал автомашины. Оглянулся — автомобиль катил прямо к самолету. Из него вышло несколько человек. 

— А вы что тут делаете? — подошел к Павленко артиллерист — старший лейтенант. [39] 

— Знакомлюсь с вражеской техникой. 

— Сейчас не время этим заниматься. Отойдите подальше. Или лучше совсем уйдите. 

Петр отошел в сторону и встал рядом со старшим лейтенантом. 

— Кто посадил самолет? — спросил Павленко. 

— Мы! — не без гордости ответил артиллерист. 

— Кто это мы? 

— Зенитчики! 

— Когда? 

— Сегодня утром. 

— Значит, разведчик пожаловал именно к вам, штаб здесь искал. Плохо, выходит, у вас дело с маскировкой. Понятно, почему и зачем он сюда пожаловал. 

— За маскировку не ручаюсь, зато прикрытие у нас что надо! Да и стреляем точно! Посмотрите вон на ту дыру. — И артиллерист показал на дыру от осколка зенитного снаряда в верхней части обтекателя правого мотора. 

— Да, стрельба снайперская, ничего не скажешь. 

— Так-то, знай наших! — гордо произнес старший лейтенант. 

Спустя еще немного времени к самолету подъехало сразу несколько легковых автомашин. Из передней вышел главнокомандующий Юго-Западным направлением Маршал Советского Союза Семен Константинович Тимошенко. 

Павленко впервые близко увидел прославленного полководца, о котором много слышал раньше. Теперь не отрывал от него глаз. Мужественное открытое лицо с правильными чертами, проницательный взгляд — все это сразу запомнилось Петру. На маршале коричневый реглан, ладно охвативший его могучую стройную фигуру. И что еще врезалось в память — высокие кавалерийские сапоги со шпорами. 

Тимошенко не спеша осматривал немецкий самолет и время от времени задавал вопросы сопровождавшему его авиационному генералу. Тот не всегда находил, что ответить. Было заметно: генерал тоже в первый раз видит Ю-88. 

— Какое оборонительное вооружение имеет бомбардировщик и где оно? — спросил маршал. 

Присутствующие пожимали плечами, Наступило неловкое молчание. [40] 

— Товарищ маршал! Разрешите, покажу! Я знаю, — проговорил, сбиваясь, Павленко. 

Все удивленно посмотрели в его сторону. 

— Ну, лейтенант, покажите, коль знаете, — сказал маршал и жестом пригласил Петра к самолету. 

Павленко представился по всем правилам и попросил разрешения вначале открыть все люки самолета, чтобы разглядеть внутреннюю сторону фюзеляжа. 

— Действуйте! 

Петр ловко открыл боковые люки и, забравшись внутрь, сбросил верхние фонари. Нижние люки открыть было невозможно: самолет сидел на брюхе. В бомбардировщике стало светло, оборудование и турельные пулеметные установки виднелись хорошо. Лейтенант рассказывал все, что знал о самолете. 

— А где сиденье летчика? — поинтересовался Тимошенко. 

— Вот оно, товарищ маршал. 

— Давайте посмотрим его как следует. 

С этими словами Семен Константинович забрался в кабину пилота. Стоя за его спиной, Петр начал объяснять, где и какие приборы расположены. 

— Да, мишуры здесь много, — проговорил Семен Константинович. — Кстати, откуда вы все это узнали? 

— Товарищ маршал, вы не поверите, но самолет помогла нам изучить пленная летчица-немка. Она даже занятие по материальной части Ю-восемьдесят восемь провела с нами, работниками разведотдела. 

— Да что вы говорите?! Это интересно. Как-нибудь потом, когда будет время, расскажете об этом подробно. Договорились? — весело сказал маршал. 

Все высунувшиеся в люки тоже смеялись, хотя еще не знали истинной причины этого смеха. 

Оставив сиденье летчика, Тимошенко велел показать вооружение самолета. Павленко подвел его к передней турели со спаркой двух заряженных «Гочкиссов», поднял вверх стволы пулеметов и нажал на гашетку. Прозвучала очередь. 

— В полном порядке, товарищ маршал, попробуйте. 

Тимошенко не спеша взялся за ручки пулеметов. Раздалась первая очередь, за ней вторая, третья... Надев предохранительную чеку на гашетки, маршал сказал: 

— Стреляют! Пулеметы немедленно снять и убрать! [41] 

Выходя из самолета, Семен Константинович обратил внимание на зияющую в обшивке правого мотора огромную дыру, краска вокруг которой обгорела. 

— Вот так его, прямо в самое сердце! Молодцы, зенитчики! 

Осмотр Ю-88 закончился. Маршал и все сопровождавшие его сели в машины и уехали. Павленко долго глядел им вслед. Он тогда и не предполагал, что в конце войны ему придется работать рядом с этим замечательным человеком, у которого, казалось, на все хватало времени. 

Вот и сейчас, несмотря на огромную занятость по руководству войсками, Семен Константинович Тимошенко выкроил часок, чтобы ознакомиться с коварным фашистским бомбардировщиком-разведчиком Ю-88, денно и нощно шнырявшим в нашем небе. 

* * * 

Осенью 1941 года обстановка на южном крыле советско-германского фронта была не из легких. 

В конце октября немецко-фашистские войска, продолжавшие наступать, заняли юго-западную часть Донбасса и вышли на подступы к Ростову-на-Дону. Однако советские войска прилагали все усилия, чтобы сдержать натиск врага, а затем и разгромить его. Фашисты очертя голову рвались на Кавказ. Основная ударная сила группы армий «Юг» — 1-я танковая армия генерала Клейста — потеснила наши части и соединения на восток. Но сама оказалась в невыгодном оперативном положении, оторвавшись от своей пехоты. Над ее левым флангом нависли основные силы Южного фронта. Главное командование Юго-Западного направления решило немедленно воспользоваться этим и нанести по гитлеровцам мощный удар. 

Оценив сложившуюся ситуацию, маршал Тимошенко представил в Ставку доклад с обоснованием замысла задуманной операции. «Противник, — сообщалось в докладе, — выйдя в район Харьков, Сталино{1}, Таганрог, перешел к медленному вытеснению наших войск из Донбасса силами пехоты. Южный фронт по своей численности и вооружению не имеет возможности надежно преградить путь противнику и не обеспечит с 56-й [42] армией удержание Ростова-на-Дону. Между тем продвижение врага опасно для всего юга в целом, угрожает отрывом Кавказа от Дона и Поволжья. 

Считая армию Клейста основной опасностью, нужно пойти на риск ослабления Юго-Западного фронта и усиления за счет его Южного фронта. Одновременно думаем приступить к формированию управления 37-й армии...» 

В докладе приводились оперативные расчеты, содержалась просьба о выделении Ставкой минимальных дополнительных сил и средств на проведение намеченной операции. 

Не дожидаясь утверждения Ставкой замысла контрнаступления под Ростовом, маршал Тимошенко принял энергичные меры к созданию ударной группировки войск, обеспечению ее средствами усиления и разработке плана намеченной операции. В это время (5 ноября 1941 года) противник с новой силой обрушился на войска Южного фронта, которые с боями вынужденно отступали. Однако главком Юго-Западного направления еще более настойчиво продолжал готовить удар по врагу силами 37-й и 9-й армий Южного фронта по левому флангу армии Клейста. Этот удар был вскоре нанесен. 

Почти весь ноябрь шли кровопролитные бои наших войск с танками врага. Особого напряжения они достигли в то время, когда противник превосходящими силами вклинился в нашу оборону до рубежа Бирюково — Новошахтинск. Воины 9-й армии здесь бились насмерть и дальше не пустили гитлеровцев. 

Тяжело пришлось в эти дни и советским летчикам. В сложных погодных условиях они вылетали на бомбежку и штурмовку вражеских танков и мотопехоты, наносили точные удары. Трудно назвать имена отдельных воинов, каждый был героем. 

Неувядаемой славой покрыл себя в этих боях командир звена «илов» 4-го штурмового авиационного полка Николай Синяков. Ом повел группу штурмовиков для удара по вражеской автоколонне в районе Кирсановки, Алексеевки и Матвеева Кургана. Над целью зенитный снаряд угодил в бензобак самолета. Почувствовав, что гибель неизбежна, комсомолец Синяков направил пылающую машину в скопление грузовиков. Они оказались с боеприпасами. Раздался сильный взрыв, в небо взвился огромный столб дыма и пламени. Герой погиб, [43] уничтожив двадцать автомашин и около двухсот гитлеровцев. 

Вечером 7 ноября 1941 года в городе Шахты в клубе горного техникума командующий войсками 9-й армии генерал-майор Ф. М. Харитонов и член Военного совета бригадный комиссар К. В. Крайнюков от имени Президиума Верховного Совета СССР вручили ордена и медали наиболее отличившимся в боях с танками врага. Один за другим подходили к столу президиума бойцы и командиры. От волнения и радости у многих влажнели глаза. 

— Орденом Ленина награждается командир артиллерийской батареи лейтенант Иванян Сурен Аветисович! — громко произнес командарм. 

На сцену поднялся высокий стройный командир с черной шевелюрой и смуглым лицом. Генерал прикрепил к его гимнастерке высокую награду. Аплодисменты прогремели в зале. Командующий и член Военного совета тепло поздравили лейтенанта. 

— Служу Советскому Союзу! — громко отчеканил Иванян. 

Лейтенант хотел было сесть на место, но бригадный комиссар попросил, чтобы он рассказал, как его батарея в одном бою подбила семь танков. Зал притих. Все напряженно ждали рассказа. Но Иванян сказал всего несколько скупых слов: 

— Товарищи! Я не умею много и красиво говорить, зато мои товарищи умеют метко стрелять! Этот орден — заслуга всей батареи. 

— Тогда я скажу за лейтенанта Иваняна, — поднялся из-за стола бригадный комиссар. — Это произошло в районе Большекрепинский. Группа фашистских танков, ведя огонь, двигалась на позиции артиллеристов. Те молчали, подпуская врага как можно ближе. Но вот разом прямой наводкой ударили несколько орудий, и тут же запылали машины противника. Батарея Иваняна стояла насмерть, не пропустив ни одного танка. 

* * * 

Контрнаступление советских войск под Ростовом продолжалось с 17 ноября по 2 декабря 1941 года. Враг был отброшен на рубеж рек Миус и Самбек на участке от Дмитриевки до Таганрогского залива. Разгром танковой группировки противника под Ростовом вызвал [44] бешенство у гитлеровского командования. Дорога на Кавказ была закрыта врагу на несколько месяцев. А он рвался туда всеми силами. Гитлер неоднократно заявлял, что важнейшей целью является взятие Кавказа и получение нефти Майкопа, Грозного и Баку. Не вышло! Советские войска, перейдя от активной обороны к наступлению, отбросили врага от Ростова с огромными для него потерями. Восемь месяцев фашистское командование не предпринимало на этом направлении каких-либо серьезных действий. Это позволило советским людям эвакуировать нефтяное хозяйство Майкопа и Грозного в Башкирию, решить другие важнейшие задачи. Пока существовало ростовское направление, в его небе в пороховом дыму над полем боя неустанно сновали небольшие безоружные самолеты По-2, на которых офицеры связи старательно выполняли важные задания командования по управлению войсками и наблюдению за полем боя. [45]
Когда нефть пахла кровью

Июнь 1942 года на Южном фронте выдался безоблачный, теплый. Кругом все благоухало и утопало в зелени. Вот уже который месяц здесь было относительно спокойно. Только одиночные орудийные выстрелы да прерывистый гул моторов самолетов-разведчиков, летающих в небе, порой нарушали тишину. А в ночное время разноцветные огни ракет изредка освещали передний край обороны войск. 

Каждый, кто воевал тогда на этом фронте, понимал, что тишина временная, что скоро разразится буря: воюющие стороны почти круглосуточно, без отдыха, готовились к активным действиям. 

Павленко (теперь уже старшему лейтенанту), служившему тогда в разведывательном отделе штаба ВВС Южного фронта в должности командира по аэрофоторазведке (или иначе старшего фотограмметриста-дешифровщика), это было хорошо известно. Петру приходилось иметь дело с материалами воздушного фотографирования, получаемыми от подразделений разведывательной авиации фронта. Такие материалы почти каждый день доставлялись в разведотдел в виде огромных фотосхем или аэрофотоснимков. На них были засняты районы расположения гитлеровских войск группы армий «Юг» на глубину вторых эшелонов и резервов, а также все аэродромы, на которых базировались части и соединения 4-го воздушного флота фашистских ВВС. 

В начале июня 1942 года Павленко и его товарищи из разведотдела подготовили справку для доклада фронтовому командованию. В ней указывалось, что в Донбассе перед центром полосы обороны Южного фронта противник сосредоточил сотни танков. На аэродромах обнаружено огромное количество самолетов. Не трудно было [46] догадаться, что все эти силы Гитлер намеревался использовать для наступления на южном крыле советско-германского фронта. 

Эти и другие данные о противнике хорошо были известны командованию Южного фронта, которое в то трудное время принимало срочные меры по усилению боевой мощи всех родов войск, улучшению их организационных форм, совершенствованию взаимодействия и управления. Несомненно, важную роль в наиболее эффективном использовании авиации сыграли начавшие создаваться в мае 1942 года из разрозненных ВВС общевойсковых армий и фронта единые оперативные авиационные объединения фронтового подчинения — воздушные армии. Всего в Вооруженных Силах к концу года было создано семнадцать воздушных армий. В Южный фронт входила 4-я, командующим которой назначили генерал-майора авиации К. А. Вершинина, членом Военного совета — генерал-майора авиации В. И. Алексеева, начальником штаба — генерал-майора авиации А. З. Устинова. Штаб армии находился вместе со штабом Южного фронта в Каменске. В огромном кирпичном здании средней школы, в самом центре города, размещались все его основные отделы. 

В двадцатых числах июня командование воздушной армии собрало на совещание руководящий состав и командиров авиационных частей и соединений. В самом большом помещении школы — актовом зале — собралось множество командиров. Старший лейтенант Павленко вместе с начальником аэрофотослужбы 4-й воздушной армии капитаном Бек-Мамедовым занимался в то время формированием вновь создаваемой 13-й отдельной роты аэрофотослужбы, которая придавалась разведотделу штаба. 

Петра тоже пригласили на это совещание, заранее предупредив, чтобы был готов ответить на вопросы о состоянии аэрофотослужбы. Он пришел в зал чуть раньше других, устроился поудобнее. Рядом заняли места начальник оперативного отдела майор Одинцов, начальник отдела связи майор Коваль, главный штурман подполковник Суворов. А вот появился и старший разведчик подполковник Дроздов. Пройдя в середину зала, он остановился и повернулся лицом к входу. Увидев вошедших генералов, подполковник скомандовал: 

— Встать, смирно! [47] 

Все присутствующие встали. 

— Прошу садиться! — негромко сказал генерал Вершинин. 

На первом ряду сидели командиры авиационных соединений и частей, пришедшие вместе с командующим. Среди них Павленко узнал генералов Осипенко, Котляра, полковников Батыгина, Рубана, Лебедева, Шевченко. Все они были одеты, как ему показалось, в новую, хорошо подогнанную полевую форму, на голове летние шлемы с очками, сдвинутыми на лоб. Их потемневшие от солнца и бессонных ночей лица были суровы, но спокойны. 

За столом президиума разместилось командование армии. Петр впервые увидел своего командующего. Высокий, стройный, с красивым волевым лицом, чуть седеющими, слегка вьющимися темно-русыми волосами и карими внимательными глазами, он сразу вызывал к себе симпатию. 

По левую сторону от Вершинина сидел член Военного совета армии генерал Алексеев. Его серые глаза с колючими бровями казались жесткими. Но стоило Алексееву улыбнуться, лицо его преображалось, становилось мягким, добрым. Это был опытнейший политический работник. 

Справа от командующего сидел начальник штаба. Генерал Устинов годами был немного старше Вершинина, но выглядел молодо. Китель сидел на нем безукоризненно. Грудь его украшали ордена, полученные за Халхин-Гол, финскую и за эту, Великую Отечественную войну. Полноватое красивое лицо генерала было чисто выбрито, а волосы на голове гладко причесаны. Устинов перелистывал доклад, делал в тексте пометки. 

Совещание у командующего продолжалось весь день. На нем подробно обсуждались вопросы боевой и политической подготовки вновь сформированных авиационных подразделений, частей и соединений. 

Открыл совещание генерал Вершинин. Доклад сделал генерал Устинов. Он рассказал о формировании 4-й воздушной армии и задачах по вводу ее в строй. 

Потом выступили все командиры авиационных дивизий. Они говорили о том, как повысить боевые возможности пар, звеньев, эскадрилий, полков в бою, улучшить взаимодействие между самолетами и авиационными подразделениями. Начальники отделов штаба армии рассказали о методах совершенствования штабной работы, [48] способах поддержания непрерывной связи армии с авиачастями и с наземными войсками. С интересом выслушали выступление генерала Алексеева, который подробно сформулировал задачи партийно-политической работы с летным и техническим составом авиачастей воздушной армии. 

Итоги работы совещания подвел командующий. 

— Четвертую воздушную армию, — сказал он, — мы сформировали в установленные сроки и уже организовали планомерную боевую и политическую подготовку. Причем эту сложную задачу выполняли одновременно сведением боевых действий. Но, положа руку на сердце, скажу вам, товарищи, прямо: самолетов у нас по сравнению с противником мало, даже очень мало. Зато летчики наши в морально-политическом отношении, в боевом мастерстве намного превосходят фашистов. Гитлеровские войска вот-вот перейдут в наступление. Уверены, встретим их достойно. Мы должны победить их не числом, а умением, крепостью духа! 

Не успели разъехаться по своим аэродромам командиры авиасоединений, как противник 28 июня перешел в наступление. Вражеская авиация совершила массированные удары по оборонительным позициям наших войск, коммуникациям, мостам, штабам и другим объектам. Крепко досталось и штабу четвертой воздушной армии от фашистских самолетов. Вслед за ударами авиации начались атаки пехоты и танков врага. 

Под превосходящими силами противника части и соединения Южного фронта вынуждены были отходить, оставляя Донбасс, Ростов, Новочеркасск. 

Да, тогда было трудно сдержать бешеный натиск фашистов. Танковая армия Клейста — главная ударная сила группы армий «А» — состояла из отборных войск, в составе которых имелось несколько сот танков. Поход на Кавказ Клейст называл танковым походом и полагал, что при выходе на Ставропольское плато и в Терскую долину его танковую армаду уже никто и ничто не сможет остановить и он мощным ударом прорвется на Баку. 

О том, что немецко-фашистское командование считало первоочередной целью прорваться к Грозному и Баку, свидетельствовали многие факты. Как-то разведчиков штаба Южного фронта ознакомили с данными советской агентурной разведки. В одном из документов сообщалось, что на совещании, состоявшемся 1 июня [49] 1942 года в штабе группы армий «Юг», обсуждался вопрос о предстоящем летнем наступлении на Кавказ. На этом совещании присутствовал Гитлер. В своем выступлении он заявил: «Моя основная мысль — занять область Кавказа, возможно основательнее разбив русские силы... Если я не получу нефть Майкопа и Грозного, я должен ликвидировать войну...»{2} Выполнение задач по захвату Кавказа Гитлер возложил на 1-ю и 4-ю танковые и 17-ю полевую армии, входившие в группу армий «А», которой вначале командовал фельдмаршал Лист, а затем генерал-полковник Клейст. 

Потомок прусских генералов, активный участник первой мировой войны и похода во Францию, Клейст с точки зрения Гитлера являлся самой подходящей кандидатурой для операций на Кавказе. Старый, опытный генерал был верным учеником Мольтке и Шлиффена, специалистом таранного танкового удара. Правда, за восемь месяцев до этого, в конце ноября 1941 года, генерал-полковник фон Клейст был бит войсками Южного фронта под Ростовом и в панике бежал за реку Молочную. Теперь он жаждал реванша, тщательно готовился восстановить свой поколебленный престиж. 

Под стать Клейсту Гитлер подобрал и командующего авиацией, действовавшей на этом направлении. Прикрывать танки Клейста с воздуха и «расчищать пути на Кавказ» поручили «первому асу» Германии генерал-фельдмаршалу Рихтгофену. Именно его и назначили командующим 4-м воздушным флотом, который укомплектовали лучшими авиационными соединениями. В него входили два авиационных корпуса. Одним из них командовал генерал авиации Флюхвайль, а вторым — генерал авиации Фибих. В этот же флот включили лучшие в немецких ВВС истребительные эскадры «Удет», «Мельдерс», «Зеленое сердце». 

Для ведения боевых операций на Северном Кавказе и особенно на высокогорных участках Главного Кавказского хребта в группу армий «А» ввели 49-й горно-стрелковый корпус генерала Конрада, состоявший из лучших альпийских дивизий. Одной из них, носившей лирическое наименование «Эдельвейс», командовал генерал-лейтенант Ланц, уже известный по «европейским походам». [50] 

Альпийская дивизия «Эдельвейс» была гордостью гитлеровской армии, фотографии ее солдат и офицеров печатались во всех немецких журналах, и Клейст, конечно, не сомневался в том, что «эдельвейсы» прорвутся через хребет и пройдут к самому морю. Не менее известна и 4-я горно-стрелковая дивизия. Укомплектованная тирольцами, прирожденными альпинистами, для которых горы были родной стихией, она уже дралась во Франции и Югославии. На знаменах этих дивизий красовались белые цветы гор, обе были снабжены самым совершенным горным снаряжением — от легких пушек до альпенштоков, компасов и спальных мешков. 

В резерве группы армий «А» генерала Клейста под строжайшим секретом, тщательно маскируясь, шла часть, именуемая «Зондерштаб Г». В ней имелись все рода войск — от авиации до кавалерии. Ее назначение стало ясно после того, как наши казаки захватили в плен солдата Курта Мауля. Выяснилось, что «Зондерштаб Г» не что иное, как «африканский» корпус, предназначенный для соединения с генералом Роммелём, действовавшим в то время в Египте. 

Гитлеровские войска 25 июля 1942 года перешли в наступление, а в августе оккупировали Ворошиловск, Армавир и другие города и железнодорожные узлы Северного Кавказа. Правое крыло их упиралось в северную часть Таманского полуострова, а левое — в калмыцкие степи. Под угрозой оказались нефтяные промыслы Грозного и Баку. Замысел гитлеровского командования состоял в том, чтобы мощным таранным ударом танков расчленить наши силы, нарушить взаимодействие армий Южного, а после Северо-Кавказского фронтов и быстрым выходом в тыл захватить районы Грозного, а затем Баку, богатые нефтью. Захват нефтепромыслов должен, по разбойничьим планам гитлеровцев, обеспечить им дальнейшее успешное ведение войны. Ради этой цели они готовы были на все. 

Фашисты не сомневались в успехе. В разведотдел штаба 4-й воздушной армии из Москвы поступила итоговая разведывательная сводка, в которой, со ссылкой на агентурные источники, сообщалось, что в Берлине широко развернуло свою деятельность акционерное общество «Немецкая нефть на Кавказе». В специально напечатанном со множеством цветных иллюстраций и карт секретном справочнике подробно указывалось, какие нефтяные [51] промыслы, перегонные, машиностроительные заводы, склады бензина, смазочных материалов и другие объекты переходят в собственность акционерного общества. Этот же справочник предназначался и как путеводитель для войск генерала Клейста. Стало быть, запах кавказской нефти разжигал зверские аппетиты гитлеровских генералов и промышленных «королей» фашистского рейха. Гитлер и его подручные конечно же знали, что помимо нефти Кавказ богат марганцем, цинком, молибденом, медью и другими полезными ископаемыми, необходимыми для военной промышленности Германии. Кавказ привлекал немцев и как ворота, открывающие путь на Ближний и Средний Восток, в страны Малой Азии, а затем и в Индию. 

Командование фронта то и дело требовало от разведотдела 4-й воздушной армии данные о наземном и воздушном противнике. А как их достать, если в его распоряжении не было подразделений и частей разведывательной авиации. 

Воздушную разведку противника требовалось вести любыми силами и средствами, тем более что с выходом войск Клейста на реку Терек активность авиации Рихтгофена значительно возросла. Все чаще и чаще десятки, даже сотни самолетов врага подобно урагану стали налетать на боевые порядки наших войск, на их тылы, на железнодорожные станции, города и села. Фашистская авиация прочно удерживала господство в воздухе и начала осуществлять налеты даже на объекты глубокого тыла. 

В сложившейся обстановке непрерывно раздавались телефонные звонки в разведотделе воздушной армии. А там не имели подробных и точных сведений о количестве и базировании самолетов фашистской авиации, не могли дать точный ответ на поставленные вопросы. 

Однажды в разведотдел зашел генерал Устинов. 

— Как вы считаете, — сказал он, — будет толк, если воздушную разведку поручить лучшим экипажам-истребителям? Выходя на задание, они смогут наблюдать за танками Клейста и самолетами Рихтгофена. 

— Думаю, попробовать можно, — сказал заместитель начальника разведотдела подполковник В. Ф. Воронов и добавил: — Меньше будет потерь. 

— А вы почему улыбаетесь, что вы думаете об этом? — спросил генерал старшего лейтенанта Павленко. [52] 

— Потерь будет меньше, — ответил Петр, — но и разведданных тоже мало. 

— Это почему? 

— Потому что летчики-истребители, особенно наши асы, наотрез отказываются брать аэрофотоаппараты, а без них какая разведка. Визуально трудно, даже невозможно за несколько секунд все пересчитать: к примеру, самолеты на аэродроме или танки в районе сосредоточения. Да и потом, большинство летчиков не обучены воздушному фотографированию. 

Капитан Бек-Мамедов, вдруг покрасневший, как спелый помидор (такое с ним бывало, когда он волновался), попросил слова. 

— Товарищ генерал! Старший лейтенант Павленко верно говорит — летчики-истребители действительно отказываются брать на борт самолетов аэрофотоаппараты. Отказ мотивируют нехваткой горючего при действиях на полный радиус и тем, что аэрофотоаппаратура мешает вести воздушный бой. Например, с АФА истребитель на вертикальном маневре в верхнем положении зависает, а в нижнем дает большую просадку, отчего можно врезаться в землю. И еще. Если экипаж взял АФА, ему приходится меньше брать боеприпасов. А без них как вести воздушный бой?.. 

— Вопрос ясен, — сказал Устинов. И, обращаясь к заместителю начальника разведотдела Воронову, сказал: — Немедленно отправьте в шестнадцатый гвардейский истребительный полк шесть АФА-ИМ и группу фотоспециалистов-вооруженцев, которые сегодня же должны установить эти аппараты на истребителях лучших летчиков полка. Срочно организуйте занятия с экипажами по расчетам на аэросъемку и работе с АФА в воздухе. 

Подполковник Воронов тут же поручил выполнить задачу старшему лейтенанту Павленко. 

— Вы эту идею высказали, вы ее и претворяйте в жизнь, — сказал он. 

Взяв все необходимое, Петр с группой фотоспециалистов направился на аэродром 16-го полка, который располагался недалеко от Грозного. Приехали они туда вечером и сразу же направились в штаб. 

Дежурный по части, выслушав старшего лейтенанта, предложил: [53] 

— Сейчас у нас ужин, все находятся в столовой, советую и вам подкрепиться, а утром займемся делом. 

За ужином Петр увидел многих знакомых летчиков, с которыми встречался раньше. «Весьма кстати, — подумал он. — Прямо здесь и потолкуем...» 

Павленко подсел и поговорил с Анатолием Комосой, Николаем Кузнецовым, Валентином Фигичевым, Павлом Крюковым и другими. Уговаривать и доказывать не пришлось. Они сразу поняли важность задания, согласились взять на борт своих истребителей АФА-ИМ. Это и удивило, и обрадовало Петра. «Наверно, позвонил Устинов», — решил он. 

После ужина фотовооруженцы приступили к установке аэрофотоаппаратов на самолеты. Павленко с группой летчиков направился в общежитие проводить занятия. Лед, как говорится, тронулся. 

А через несколько дней ранним утром на аэродроме 16-го авиаполка приземлился самолет командующего. Генерал Вершинин сразу же направился на стоянку истребителей и осведомился у техников, на каких машинах установлены АФА и кто их летчики. Вскоре на стоянке появились пилоты во главе с командиром части. Приняв рапорт, командующий тут же поставил полку задачу, которая на сей раз целиком состояла из полетов на воздушную разведку с попутным фотографированием интересующих объектов: аэродромы врага в Армавире, Ворошиловске, Тихорецке, Майкопе, Буденновске, Элисте. Самолетам-фотографам запрещалось вступать в бой. Каждая такая мешина прикрывалась не менее чем звеном истребителей. Генерал Вершинин не разрешил уменьшать боекомплект патронов или заправку горючего. Приказал за борт выбросить все лишнее: тяжелые сапоги, различный инструмент, ненужное оружие (некоторые летчики брали с собой в полет автоматы) и другое. Донесения о выполнении заданий, обнаруженных самолетах противника приказали докладывать немедленно после прибытия разведчиков в штаб армии. 

Один за другим взлетали парами самолеты-фотографы, а вслед за ними — их боевое охранение, состоящее из двух-трех пар. 

Последний самолет поднялся в воздух. Командующий, отдав распоряжения командиру полка, сел в свою машину и улетел. [54] 

Прошло чуть больше часа. С боевого задания вернулись все самолеты. Доклады экипажей обнадеживали. Но главное было впереди. Требовалось посмотреть заснятую пленку и установить, на каком аэродроме сколько базируется фашистских самолетов. 

Фотоспециалисты во главе с младшим техником-лейтенантом И. Балутой мигом сняли кассеты с шести АФА и направили фотолаборантам для обработки заснятой пленки. Пустые кассеты тут же зарядили снова и установили на самолетные АФА. Все это заняло чуть больше получаса. Но на обработку пленки, получение отпечатков и дешифрирование фотоснимков ушло более двух часов. К полудню группа закончила дешифрирование снимков девяти аэродромов противника. Павленко насчитал на них сотни самолетов различных типов. Разведдонесение немедленно передали в штаб армии. 

В тот же день полк еще раз вылетел на воздушное фотографирование других аэродромов и обнаружил на них много самолетов противника. 

Разведывательные полеты продолжались. Внимание наших экипажей привлекло то, что на всех вражеских аэродромах велась интенсивная работа (самолеты взлетали и садились, на стоянках были люди, специальные машины). Но авиация противника по войскам и аэродромам Северо-Кавказского (с 1 сентября 1942 года — Закавказского) фронта ударов не предпринимала. Возник вопрос: куда же летали самолеты врага? Вскоре все выяснилось. В те дни, когда немецкая авиация не появлялась в небе Северного Кавказа, она наносила удары по нашим войскам под Сталинградом. Вот почему Рихтгофен посадил свой 4-й воздушный флот на аэроузлы, находившиеся почти в центре между войсками генералов Клейста и Паулюса, имея возможность широко маневрировать, бросать армаду своего флота то на Кавказ, то на Сталинград — в зависимости от проводимых операций. 

Теперь и разведчикам 4-й воздушной армии стало ясно, почему авиация противника действует рывками: то наносит непрерывные массированные удары по всей глубине войск фронта, то ограничивается полетами одиночных самолетов-разведчиков. В 16-м истребительном полку даже сложилось мнение, что немецкие летчики имеют по нескольку выходных дней в неделю. [55] 

— Ну вот и пришел конец байке. А то тут у нас пошли слухи, что фрицы летают только два-три раза в неделю, остальное время отдыхают на Кавказских Минеральных Водах, — сказал Анатолий Комоса, когда Павленко заговорил с ним. 

— Да, именно так, от незнания дела, рождаются слухи, — добавил Петр. — А фашистам сейчас не до минеральных вод и не до развлечений. Они каждый день крепко получают по зубам и у нас здесь под Грозным, и особенно под Сталинградом. Но ликовать пока рано, враг еще силен. Нам, друзья, придется еще повоевать, и немало. 

— Да мы и не обольщаемся. Вон на очередное задание кличут. 

И летчики побежали к штабу. 

Боевые вылеты становились все интенсивнее. Танковые части Клейста пытались форсировать Терек и захватить плацдарм на его южном берегу. В воздухе то и дело появлялись истребители и штурмовики, вооруженные пушками, реактивными снарядами и бомбами. Преодолевая ураганный огонь вражеских зениток, они снижались до десяти-пятнадцати метров, поражали технику и живую силу противника. 

В небе непрерывно вспыхивали жаркие бои. Вот на командира 926-го истребительного авиационного полка капитана В. Эмирова и его ведомого обрушились шесть истребителей врага. Капитан смело принял бой. С первого же захода он сбил самолет. Не давая фашистам опомниться, ринулся в новую атаку и сразил вторую машину. Остальные поспешили покинуть место боя. 

В другом бою под Грозным истребитель Эмирова был подожжен. Энергичным маневром летчик сбил пламя, но поврежденная машина не поддавалась управлению, быстро теряла высоту. Капитан с трудом выбросился из самолета, однако для раскрытия парашюта не хватило высоты. Бесстрашный сын дагестанского народа Валентин Аллахиярович Эмиров погиб. Посмертно ему присвоили звание Героя Советского Союза{3}. 

В конце августа на разведку противника, пытавшегося форсировать Терек, вылетела группа истребителей во главе с капитаном В. Князевым. Чем ближе летчики подходили к району разведки, тем ниже и плотнее становилась облачность. На пути встало ущелье. Пролететь [56] через него группа не могла. Тогда командир Передал своим ведомым: «Задание выполняю я, остальным вернуться на аэродром». 

Коммунист Князев повел самолет дальше. Он напряженно всматривался вниз, отыскивая врага. И вот его взору предстало большое скопление танков и мотопехоты, готовившихся к переправе через Терек. Князев отметил место на карте и лег на обратный курс. Он благополучно прибыл на свой аэродром, привезя ценные данные. 

Три дня наша авиация, артиллерия и пехота вели борьбу с противником в этом районе и сорвали его попытки форсировать Терек. 

Многие группы штурмовиков и бомбардировщиков наводил на цель капитан Князев, прошедший хорошую школу в рядах Осоавиахима в довоенные годы. За мужество и отвагу, проявленные в боях (он совершил 551 боевой вылет, успешно провел 125 воздушных схваток, сбил лично и в группе 20 вражеских самолетов), отважный защитник Грозного В, А. Князев был удостоен звания Героя Советского Союза{4}. 

Бок о бок с белорусом Князевым в 88-м истребительном авиационном полку 216-й смешанной авиадивизии сражались его боевые друзья: русский А. А. Постнов, украинцы В. И. Максименко и В. А. Колесник, кабардинец К. Л. Карданов. Не раз они летали вместе в бой, не одного фашистского стервятника своими меткими выстрелами вогнали в землю. Особенно много побед отважные летчики одержали на Северном Кавказе. Над родной землей, близ города Нальчика и близ Моздока, кабардинец Карданов сбил два бомбардировщика. Вырос и боевой счет его товарищей по оружию. Лично и в группе они сбили семьдесят шесть самолетов и все были удостоены звания Героя Советского Союза{5}. 

В предгорьях Кавказа огромный урон врагу наносили наши прославленные штурмовики. Они опустошали ряды фашистов. 29 июля 1942 года группа штурмовиков под командованием старшего лейтенанта В. Емельяненко обрушила сильный удар по мотоколонне противника. [57] 

Во время атаки цели самолет ведущего был подбит. Планируя с небольшой высоты, Емельяненко совершил вынужденную посадку в километре от пылающей колонны танков и автомашин врага. К нему тотчас устремился фашистский бронеавтомобиль. Казалось, гибель летчика неминуема. Но на помощь командиру поспешил младший лейтенант М. Талыков. Ведя огонь, он подбил вражеский бронеавтомобиль, посадил самолет рядом с машиной Емельяненко и взял командира к себе на борт. Спустя полчаса оба летчика были на своем аэродроме. Герой Советского Союза В, Б. Емельяненко в годы войны много вылетал на штурмовку вражеских войск. М. Талыков пал смертью храбрых в битве за Кавказ. 

Немало славных страниц в историю борьбы за Кавказ вписали и наши пикирующие бомбардировщики Пе-2. Они наносили удары по врагу ежедневно по нескольку раз. Эскадрилья Героя Советского Союза майора А. Бардеева из 366-го бомбардировочного полка 219-й бомбардировочной авиационной дивизии 22 августа 1942 года трижды вылетала в район Моздока для уничтожения танковых и автомобильных колонн. Делая по три-четыре захода на каждую обнаруженную цель, экипажи с высоты 800–1000 метров сбрасывали бомбы, а затем на бреющем полете расстреливали гитлеровцев из бортового оружия. Они уничтожили 180 вражеских солдат и офицеров, 12 танков и около 50 автомашин. Благодаря искусному применению противозенитного маневра эскадрилья не имела потерь{6}. 

Стойкость и отвага советских воинов сорвала планы гитлеровского командования на Кавказе. Потеряв надежду продвинуться вглубь, фашисты решили применить на важнейшем стратегическом направлении Грозный — Баку тактику авиационного «сокрушения и истощения». Суть ее заключалась в том, чтобы массированными ударами крупных сил авиации по жизненно важным объектам парализовать деятельность грозненского и других промышленных центров Северного Кавказа. 

Враг начал осуществлять этот коварный замысел, проводя интенсивную воздушную разведку городов, районов сосредоточения нефтедобывающей и нефтеперерабатывающей промышленности, аэродромов, узлов [58] железных и шоссейных дорог, перевалов через Главный Кавказский хребет и других важных объектов, расположенных в прифронтовой зоне и в глубине нашей территории. Особенно тщательно разведывался район Грозного. Вслед за разведчиками в небе появлялись группы бомбардировщиков в сорок — шестьдесят самолетов, прикрываемые истребителями. Но и этот план фашистского командования был сорван. Старшему лейтенанту Павленко не раз приходилось наблюдать поединки наших отважных истребителей и воинов-зенитчиков с воздушными пиратами. Гитлеровские летчики действовали напористо и в то же время осторожно. От боя частенько старались уклониться. При первом же появлении советских истребителей, вылетавших на перехват воздушных целей, как правило, сбрасывали бомбовый груз куда попало и удирали на свои базы. Вражеские истребители прятались в облаках, на большой скорости уходили к линии фронта под прикрытие зениток. Было ясно, что гитлеровцы берегли самолеты, избегали потерь в воздушных налетах и боях. И все же масштабы действий фашистской авиации росли. 

Используя все возможности для скрытного выхода в районы объектов удара — гористый рельеф местности, малые высоты, подход к целям по криволинейному маршруту, налет с большой высоты с приглушенными моторами или со стороны солнца, — фашистские бомбардировщики стремились в первую очередь поразить Грозный, лишить боевую технику Советской Армии горючего. 

Один из самых мощных налетов гитлеровцы совершили 22 августа. Утром в 16-м гвардейском истребительном полку 216-й смешанной авиационной дивизии, базировавшейся на полевом аэродроме в районе Грозного, шла обычная фронтовая жизнь. В воздухе было спокойно. Посты ВНОС молчали. На старте в полной боевой готовности находилась дежурная эскадрилья капитана Александра Покрышкина, на стоянках — шестерки капитанов Павла Крюкова и Валентина Фигичева, а также группа истребителей, которой командовал прославившийся еще в воздушных боях на Халхин-Голе старший лейтенант Анатолий Комоса. Солнце поднялось уже высоко над горизонтом, когда с разных постов ВНОС почти одновременно последовали сигналы о появлении фашистских самолетов. Крупные группы бомбардировщиков В сопровождении истребителей летели [59] разными курсами и на различных высотах. Они шли с восьми направлений. Такой «звездный налет» враг предпринял для того, чтобы распылить силы и дезорганизовать систему управления нашей ПВО, рассчитывая наверняка добиться успеха. 

Над аэродромом взвилась ракета — сигнал на вылет. Взревели моторы. Истребители прямо со стоянки пошли на взлет звеньями и быстро набрали заданную высоту. С земли на фоне чистого неба отчетливо виднелась колонна фашистских бомбардировщиков из четырех девяток «юнкерсов». Впереди и по бокам ее сновали тонкие, как осы, Ме-109. 

Взлетевшая первой эскадрилья капитана Александра Покрышкина связала боем передовую группу прикрытия противника. Истребители закружились в смертельной схватке. Отчетливо слышались то короткие, то длинные пулеметно-пушечные очереди. Вот один, второй, а вслед за ним и третий «мессер» сбит подразделением Покрышкина. Через несколько секунд прогремели взрывы, а затем вспыхнули пожары. Загорелась нефть. 

Бой разгорался. Группа «ястребков» Комосы сверху атаковала ведущую девятку фашистских бомбардировщиков. Но те сильным огнем бортового оружия отразили атаку и продолжали лететь своим курсом. Второй удар по ведущей девятке истребители Комосы нанесли снизу и сбили два «юнкерса». Тут же в бой включились группы Крюкова и Фигичева. Еще четыре бомбардировщика вспыхнули и повалились на землю. Строй вражеских самолетов нарушился; бросая бомбы куда попало, они стали разворачиваться и уходить на север. «Звездный налет» не принес успеха противнику. На остальных семи направлениях его встретили мощным огнем зенитчики и летчики ПВО. Все наши самолеты вернулись на аэродром без потерь{7}. 

На подступах к Грозному высокое мастерство проявили летчики 249-го истребительного полка, которым командовал воспитанник Минского аэроклуба коммунист капитан П. К. Козаченко. Это был человек небывалой отваги, всегда рвавшийся в бой, чье мужество и мастерство служили примером для подчиненных. Свыше тридцати фашистских бомбардировщиков в сопровождении двенадцати «мессершмиттов» устремились 29 августа [60] в наш тыл для нанесения удара по нефтепромыслам Грозного. Группа истребителей в составе двенадцати ЛаГГ-3 под командованием Козаченко встретила врага на дальних подступах к городу. Командир с ходу пошел в лобовую атаку и сбил Ме-109. Смелые, дерзкие действия ведущего ошеломили фашистов и вдохновили ведомых капитана. Комсомолец лейтенант В. Гусев повторил прием своего командира и отправил на землю второй вражеский самолет. А всего в том воздушном бою наши истребители уничтожили пять стервятников. 

В другой воздушной схватке Козаченко был тяжело ранен, но продолжал руководить боем, а затем привел группу истребителей на аэродром. Когда его самолет совершил посадку, летчик от большой потери крови потерял сознание. За совершенные подвиги П. К. Козаченко удостоен звания Героя Советского Союза. 

Воздушная оборона нефтяных промыслов и заводов в районе Грозного недешево доставалась нашим летчикам. Многие из них погибли в поединках с врагом, многие получили ранения. 

В один из августовских дней 1942 года, после выполнения специального задания командования, Павленко вернулся на аэродром 16-го гвардейского истребительного авиационного полка. В столовой встретил Анатолия Комосу с перевязанной головой. Лоб его был рассечен не то пулей, не то осколком снаряда. К счастью, ранение оказалось легким. 

— Ну а что с другими ребятами? — спросил Петр. 

— Все дома. Вот только Николай Кузнецов ранен. Его положили в санчасть, завтра, наверное, отправят в госпиталь. 

— Так надо его навестить. 

— Обязательно навестим. 

Санчасть размещалась в небольшом домике на окраине Гудермеса. На нарах, застланных чистыми простынями, лежали раненые летчики из разных авиационных частей, среди них и Николай Кузнецов. Пуля раздробила ему правое плечо, рана оказалась серьезной. Огромная повязка пропиталась кровью. Рядом с Николаем лежал белокурый летчик, раненный в грудь. Он был в тяжелом состоянии. Возле него неотлучно находилась медсестра. [61] 

Петр и Анатолий присели у постели Кузнецова. Николай молча смотрел на них и силился улыбнуться. Видимо, у него был сильный жар, говорить он не мог. Долго сидеть им не разрешили, и, пожелав другу быстрого выздоровления, Павленко и Комоса покинули санчасть. Шли молча, на душе было тяжело. Сколько хороших людей теряли... 

Советской авиации приходилось вести боевые действия в сложных условиях. Противник имел численное превосходство в самолетах, разветвленную сеть аэродромов. Наши авиационные части располагали ограниченным количеством даже взлетных площадок — сразу за линией фронта находился большой горный массив. Однако летчики умело и бесстрашно вели воздушные бои, метко поражали наземные цели. Родина высоко оценила доблесть, мужество и мастерство авиаторов, наградив многих орденами и медалями. Многие летчики за оборонительный период битвы за Кавказ были удостоены звания Героя Советского Союза. 

В жестоких боях и сражениях летом и осенью 1942 года в предгорье Северного Кавказа враг был остановлен, обескровлен, а затем и разгромлен. На полях сражений он оставил убитыми многие тысячи солдат и офицеров, сотни танков, самолетов, орудий, автомашин и другой техники. Фашисты захлебнулись собственной кровью, так и не дойдя до желанной кавказской нефти. 

Но если к глубокой осени 1942 года под ударами наших войск на грозненском направлении фашисты, истекая кровью, значительно ослабили натиск, то на соседнем, туапсинском направлении они упорно продвигались вперед, стремясь во что бы то ни стало прорваться к морю, захватить Туапсе, расчленить нашу Черноморскую группу войск и уничтожить ее по частям. Действовавшая на этом направлении 17-я немецкая армия поддерживалась с воздуха крупными силами самолетов 4-го флота фашистских ВВС (они базировались на аэродромах Крыма и Кубани). Среди огромного количества бомбардировщиков, истребителей и разведчиков здесь было много и транспортных самолетов, способных переправлять по воздуху значительные массы войск и грузов. Гитлеровское командование располагало в черноморских портах большим количеством транспортных средств. Все это позволяло врагу высаживать крупные морские и воздушные десанты в любом месте побережья, [62] чтобы оседлать и парализовать единственную тыловую рокаду — дорогу Сухуми — Сочи — Туапсе — Новороссийск. Вдоль этой же дороги в разных пунктах находились аэродромы 5-й воздушной армии и ВВС Черноморского флота, крупные штабы войск, авиации и флота, тыловые базы и многое другое. 

Требовались сведения о подготовке противником десантных операций в тыл Черноморской группы войск. Но их пока не было. Командующего генерала И. Е. Петрова не удовлетворяли данные визуального наблюдения с воздуха основных аэродромов, портов и морских коммуникаций противника, где могли скрытно готовиться и перебрасываться десанты. Он ждал точных данных аэрофоторазведки. А для получения их 5-я воздушная армия тогда не располагала нужными средствами. Правда, самолеты дальней разведки с экипажами имелись, но аэрофотоаппаратов и специалистов по обработке материалов аэрофотосъемки явно не хватало. Это не позволяло одновременно производить воздушное фотографирование большого количества аэродромов и портов, крупных сосредоточений войск, а также морских коммуникаций. 

Генерал И. Е. Петров и командующий 5-й воздушной армией генерал С. К. Горюнов обратились за поддержкой к командованию Закавказского фронта. Вскоре по приказу генерал-лейтенанта авиации К. А. Вершинина из 4-й в 5-ю воздушную армию была переброшена большая партия аэрофотоаппаратов и целиком 13-я отдельная рота аэрофотослужбы. Последняя имела несколько комплектов походных автофотолабораторий (ПАФ-3), около тридцати фотоспециалистов: фотовооруженцев, фотолаборантов, фотограмметристов. Вместе с этой группой по приказанию начальника штаба 4-й воздушной армии генерал-майора авиации А. З. Устинова в 5-ю воздушную был направлен и старший лейтенант Павленко. 

Не хотелось генералу Устинову отпускать от себя толкового специалиста. Под его руководством Павленко проработал почти три года, выполняя много различных заданий в Молдавии, на Украине, на Дону, на Северном Кавказе. Все они были важными и трудными, и тот с честью оправдывал доверие. Но интересы дела прежде всего. Прощаясь, Александр Захарович сказал: [63] 

— Надеюсь, что вы и там исправно будете выполнять любое задание. 

— Постараюсь, — заверил Петр. — Будьте уверены, вас не подведу. 

Штаб 5-й воздушной армии располагался в бывшем доме отдыха Военно-воздушной инженерной академии имени Н. Е. Жуковского в Чемитоквадже (близ Сочи). В большой комнате находился разведотдел. Там Павленко познакомился с новыми начальниками и товарищами: майором И. Орловым, капитаном А. Феоктистовым, капитаном Н. Мешковым и другими. Судьба связала его с ними на долгие годы. 

Вскоре старшего лейтенанта вызвали к начальнику штаба армии генералу С. П. Синякову. 

— Поздравляю вас с прибытием в нашу армию, — сказал генерал. — Надо бы, конечно, отдохнуть, да некогда. Дел уйма. Немедленно принимайтесь за работу. 

— Я готов, товарищ генерал. 

— Вот и хорошо. А теперь о главном. На аэродроме Лазаревское базируется специальная разведывательная авиационная часть. При ней создается центр по обработке материалов аэрофоторазведки. Вы назначаетесь начальником этого центра. Помимо руководства обработкой материалов разведки будете составлять разведывательные донесения и докладывать их штабу. Не исключено, что данные воздушного фотографирования будете докладывать непосредственно командующему Черноморской группой войск генерал-лейтенанту Петрову и его штабу. Задача ясна? 

— Все будет исполнено, товарищ генерал. 

— Тогда желаю успеха. 

* * * 

Утром 30 декабря 1942 года Павленко вызвали к генералу И. Е. Петрову для доклада последних данных фоторазведки. Встреча с этим военачальником и радовала, и тревожила Петра, Раньше он многое слышал об этом незаурядном человеке, руководившем обороной Одессы, Севастополя, а теперь — обороной Кавказа на узкой приморской полосе, Петру хотелось увидеть мужественного генерала. А тревожился потому, что предстояло докладывать очень большой и важный материал по восемнадцати аэродромам и восьми портам противника. Мало ли какие вопросы задаст командующий. [64] 

Утешало одно: за последние два дня удалось добыть немало данных; аэроснимки всех заснятых объектов получились на редкость отчетливыми, сочными и резкими. 

Пикап доставил старшего лейтенанта на командный пункт генерала Петрова, севернее Туапсе. С собой Павленко привез огромную связку фотосхем с подробными легендами, разведсводку и приборы для дешифрирования (стереоскопические очки, набор луп, масштабный циркуль, навигационную линейку). 

Вначале Павленко представился генералу Горюнову, а потом вместе с ним отправился к Петрову. 

— Проходите, пожалуйста, — сказал Иван Ефимович, встречая Горюнова крепким рукопожатием. 

Петр тут же представился командующему. 

— Как говорится, с прибытием, товарищ старший лейтенант. Располагайтесь вон за тем столом, у окна. Там больше света. Я сейчас посмотрю все ваши снимки. 

Павленко положил фотосхемы на стол, а подробное разведдонесение — перед командующим. Петров быстро прочитал документ и сказал: 

— Ну так мы вас слушаем, докладывайте. 

— На заснятых вчера и сегодня шести аэродромах Крыма и двенадцати Северного Кавказа, — начал Петр, — обнаружено более девятисот самолетов противника. — Павленко назвал типы самолетов, их количество, на каких аэродромах они базируются. 

— Хорошо, — кивнул Петров и вместе с Горюновым подошел к столу, где лежали фотосхемы. 

— Давайте посмотрим вместе, что здесь сфотографировано, но вначале покажите нам аэродромы, на которых базируется транспортная авиация противника, — предложил Иван Ефимович. 

Павленко тут же отыскал фотосхему аэродрома Сальска, заснятого разведчиками вчера днем, и положил сверху. Достал стереоскопические очки и попросил генералов надеть их. Командующие охотно сделали это и, склонившись над фотосхемой, молча смотрели на изображение. Наступила пауза. Человеческий глаз не сразу воспринимает стереоскопический эффект. Требуется время для привыкания к стереоскопу, к снимку. 

— Вижу, все вижу! — первым сказал Петров. — Сколько же здесь всего! Самолетов и не сосчитать, стоят, проклятые, рядами, как на выставке. Вижу и людей: возле самолетов, на дорожках, у фургончиков, подальше [65] от стоянки, даже на краю аэродрома. Что бы это значило? — спросил Иван Ефимович. 

— Очень просто, товарищ командующий. Видите, люди стоят по двое? 

— Конечно, вижу. 

— А между ними светлое пятнышко? 

— Тоже вижу. 

— Это носилки. 

— Неужели? — Генерал Петров выпрямился, снял стереоскопические очки и обернулся к стоявшему рядом Горюнову: — Сергей Кондратьевич! Вот и наступила разгадка. Этими самолетами немцы вывозят своих раненых и больных из-под Сталинграда, из котла... 

— А туда доставляют окруженным войскам боеприпасы, продовольствие, медикаменты и прочее, — добавил Горюнов. — Видели, сколько таких грузов лежит возле самолетов? 

— Так сколько всего самолетов на аэродроме Сальск? — задал вопрос Петров. 

— Восемьдесят транспортных типа Ю-пятьдесят два, — ответил Павленко. 

— Так. Напомните, где базируется транспортная авиация противника. 

Петр подробно доложил по каждому сфотографированному вражескому аэродрому. Генерал Петров внимательно слушал и что-то записывал в свой блокнот. 

Сергей Кондратьевич! — Командующий оторвался наконец от блокнота. — А не многовато противник сосредоточил авиации перед нами? 

— Если считать, что немецкое командование этими силами действует сразу на трех направлениях: на нашем туапсинском, на соседнем грозненском и на сталинградском, — то таких сил ему едва-едва хватает, а скорее всего, даже и не хватает. 

— Во всяком случае противнику сейчас не до воздушных десантов, — заключил Петров. 

— Пожалуй, так, — согласился Горюнов. 

— Теперь давайте взглянем, что делается в черноморских портах, занятых противником. Прошу приготовить фотосхемы, — распорядился Петров. 

Старший лейтенант достал нужные материалы аэрофотосъемки. Генералы внимательно рассматривали каждый порт: Керченский, Феодосийский, Ялтинский, Севастопольский, Евпаторийский и Одесский. [66] 

Павленко подробно докладывал, сколько в каком порту находилось плавсредств противника. Их было не так много. К тому же сосредоточений фашистских войск в портах не обнаружено. Единственное, что заинтересовало командующих, так это подводные лодки гитлеровцев, находившиеся в Севастопольской бухте. На всплытии их было всего три. 

— В общем, воздушная разведка пока не подтверждает никаких подготовительных десантных мероприятий противника, — сказал генерал Горюнов. 

— Да, видимо, противнику сейчас не до десантов, — согласился генерал Петров и, посмотрев на командующего 5-й воздушной армией, произнес: — Сергей Кондратьевич! А разведчики молодцы, отлично выполнили поставленную задачу. Надо поблагодарить их. 

— Обязательно поблагодарим, Иван Ефимович. 

— И вас благодарю, — сказал Петров и крепко пожал руку старшему лейтенанту. 

Собрав все документы, Павленко вышел. Он расставался с генералом Петровым ровно на два года. Фронтовые дороги снова свели их в конце 1944 года на 4-м Украинском фронте в ожесточенных боях в Карпатах, почти в такой же горно-лесистой местности, как здесь, на Кавказе, на туапсинском направлении. Но об этих встречах рассказ будет позже. 

В середине января 1943 года войска Черноморской группы перешли в решительное наступление и к началу февраля уже вели бои на подступах к Краснодару. Обескровленные в кровопролитных боях на туапсинском и грозненском направлениях, гитлеровские полчища поспешно отходили на Кубань и далее — на Ростов и Тамань. Наша авиация спешно перебазировалась на новые аэродромы на Кубань. Случилось, что штабы 4-й и 5-й воздушных армий оказались в одном городе — Краснодаре, авиационные части этих армий в начале весны 1943 года базировались рядом, зачастую на одних и тех же аэродромах. 

Именно тогда в небе Кубани разгорелось одно из крупных сражений за господство в воздухе. Фашистское командование бросило сюда главные силы своего 4-го воздушного флота. С нашей стороны действовали две воздушные армии, корпуса резерва Ставки Верховного Главнокомандования. В течение дня нередко происходило [67] до ста воздушных боев. В этих боях фашисты потеряли сотни самолетов. 

На острие воздушного сражения на Кубани оказались отважные летчики-истребители 16-го гвардейского истребительного авиационного полка. Многие из них впоследствии стали Героями и дважды Героями Советского Союза. Первым среди первых был капитан А. И. Покрышкин. В этих жестоких, сложных и напряженных воздушных боях он уничтожил несколько десятков фашистских стервятников. 

В небе Кубани наши истребители широко применяли эшелонированное построение пар и групп по фронту и высоте. Они полностью освоили активные формы борьбы: предварительную «очистку воздуха» от авиации противника над полем боя перед приходом наших бомбардировщиков и штурмовиков, свободную охоту, блокирование аэродромов и конечно же силовую воздушную разведку, начало которой было положено еще на Тереке и в районах к северу от этой реки. 

Однажды Павленко со специальным заданием разведотдела 5-й воздушной армии прибыл для обмена информацией в разведотдел 4-й воздушной армии, который тогда находился в станице Пашковской, недалеко от Краснодара. Рядом с Пашковской базировался 16-й гвардейский истребительный авиаполк. Вечером Петр заглянул в станичный клуб. Там собрались летчики 16-го и других авиаполков, среди которых он увидел многих своих знакомых. Вроде бы те же были парни — и не те. Повзрослели, возмужали. Гимнастерки большинства украшали ордена и медали. А на груди летчиков А. Покрышкина, Д. Глинки, Г. Речкалова и других сияли первые Золотые Звезды Героев Советского Союза. Петр сел рядом с Павлом Крюковым. 

— Павел Павлович! По какому случаю собрались? 

— Как по какому?! — удивился тот. — Во-первых, сегодня нам вручат ордена, а во-вторых, здесь будет большой концерт. Говорят, артисты приехали. 

— И ты получаешь орден? 

— Так сказали. 

— Тогда от души поздравляю. 

— Спасибо, — улыбнулся Крюков. 

Петр еще раз взглянул на грудь отважного летчика, воевавшего с первых дней войны. На ней красовались три ордена Красного Знамени. И у каждого — своя история. [68] 

Летом 1943 года 5-ю воздушную армию перебросили с Кубани в район восточнее Воронежа. Она вошла в состав резервного Степного фронта. Началась подготовка к новым боям. Части армии укомплектовывались материальной частью, пополнялись летным составом. В строй вводились не только отдельные летчики, но и целые эскадрильи, полки и даже дивизии. Разведывательная авиация 5-й воздушной армии получила 511-й отдельный разведывательный авиационный полк, которым командовал подполковник С. Д. Берман. 

В начале июля развернулась невиданная по своему размаху Курская битва. Наступили горячие деньки и для офицеров разведотдела штаба 5-й воздушной армии. Аэрофоторазведка войск противника велась непрерывно, только поспевай обрабатывать материалы. Особенно туго пришлось воздушным разведчикам, когда наши войска устремились к Харькову. Удалось обнаружить и сфотографировать крупную танковую группировку врага в районе Барвенкова. Перед Павленко поставили задачу — срочно обработать материалы аэрофотосъемки и составить разведывательную сводку для доклада в штаб воздушной армии и в Москву. Несколько часов подряд трудился Петр над докладом. А когда все было готово, отправился в штаб армии и передал материалы аэрофоторазведки по назначению. Там Петра ждала приятная неожиданность: он встретил своего старого начальника и большого друга Степана Дмитриевича Абалакина, ставшего уже полковником, начальником разведки 5-й воздушной армии. Они обнялись и расцеловались, как братья. Расспросам и разговорам не было конца. 

— Вот что, Петр, — предложил полковник. — Иди ко мне помощником. Мне как раз нужен такой человек. Думаю, начальник штаба согласится на твою кандидатуру. 

— А справлюсь ли? — усомнился Павленко. 

— Справишься, ты же служишь в разведке. Да и я помогу. 

Так Петр стал помощником начальника разведки. Теперь он обрабатывал данные воздушной разведки, составлял разведывательную информацию для подчиненных подразделений и частей разведывательной авиации, для соседей и для отправки в Москву. Занимался и другими важными делами. 

На заключительном этапе Белгородско-Харьковской операции в августе 1943 года в разведотдел 5-й воздушной [69] армии поступило сообщение из штаба общевойсковой армии о том, что в расположении её войск вынужденно сел немецкий самолет. Летчик сдался в плен, а машина взята под охрану нашими пехотинцами. Место посадки самолета указано ориентировочно, а где находится пленный — неизвестно. 

Полковник Абалакин приказал Павленко лететь в указанный район, выяснить, что это за самолет и почему сел в расположении наших войск, найти пленного и доставить в разведотдел. 

На трехместном По-2 Петр отправился к пункту не значения. Фашистский самолет обнаружили быстро. Сел рядом с ним на ровном поле и приступили к осмотру Это был немецкий истребитель ФВ-190 последней модификации. Новыми в его вооружении оказались прицел и некоторое навигационное оборудование. Впереди кабины самолета сверху на месте обычного оптического прицела был установлен прицел, напоминавший кусок водосточной трубы. Он заканчивался в кабине летчика круглым экраном величиной с блюдечко. 

«Что же это такое, — подумал Павленко, — неужели тот самый радиолокационный прицел, о котором мы читали в разведсводках? Но те прицелы устанавливаются на истребителях-ночниках, а этот сел днем. Почему сел целехоньким? Откуда он вылетал?» Множество вопросов встали перед старшим лейтенантом. Без пленного летчика тут не разберешься. Но где же он? 

Начались поиски. Солдаты, несшие охрану, ничего не знали. Петр отправился в находившийся поблизости штаб части. И тут безрезультатно. Лишь в конце дня старшему лейтенанту удалось найти пленного в штабе одной стрелковой дивизии. Взяв его на борт По-2, Павленко вернулся в свой штаб. 

В разведотделе пленного допросили по всей форме. Им оказался молодой лейтенант люфтваффе, член фашистской молодежной организации «Гитлерюгенд», недавно окончивший в Берлине летную школу. Обучен для полетов ночью и в сложных метеорологических условиях. Вылетал с аэродрома Кривой Рог в паре со своим командиром на свободную охоту. Погода стояла пасмурная, облачность — до самой земли. Юго-западнее Харькова видимость улучшилась. Тут фашистские самолеты были внезапно атакованы советскими истребителями. Те спаслись, спрятавшись в облака. В это время [70] вражеские летчики потеряли друг друга. Немецкий лейтенант долго искал своего командира. Вскоре кончилось горючее, и он сел на первое попавшееся ровное поле. 

Пленный подтвердил, что на самолете установлены новейший радиолокационный прицел и прибор опознавания самолетов «свой — чужой». Показания немецкого летчика срочно по спецсвязи передали в Москву. Утром следующего дня оттуда поступило указание: самолет и пленного летчика немедленно доставить в столицу. 

Но главной работой Петра Павленко и его товарищей И. В. Орлова, А. Д. Феоктистова, К. П. Сычева было добывание свежих данных о противнике. Этим делом они занимались круглосуточно. Нередко сами садились в самолеты разведывательного авиаполка или отдельных разведэскадрилий и отправлялись на задание. В одном из таких полетов с Петром произошел уникальный случай. А дело было так. 

Стоял хмурый январский день 1944 года. Наши войска завершали окружение Корсунь-Шевченковской группировки гитлеровцев. Обстановка в районе Каменки, Райгорода, Смелы и Черкасс была неясная, и командующий 2-м Украинским фронтом генерал армии И. С. Конев потребовал от командующего 5-й воздушной армией генерал-лейтенанта авиации С. К. Горюнова направить в этот район воздушных разведчиков. Ввиду низкой облачности решено было выслать на разведку две пары штурмовиков, которые должны с малой высоты хорошенько осмотреть все населенные пункты, складки местности и рощи в заданном районе. Поскольку Павленко родился и вырос в этом краю и ему здесь был знаком, как говорится, каждый дом и каждый куст, то он попросил послать на задание его. Петру разрешили лететь в кабине стрелка ведущего первой пары. 

И вот самолеты в воздухе. Взору Павленко представились родные места. Больно было смотреть на них. Повсюду следы разрушений: сожженные дома, вырубленные сады и рощи. Деревни словно вымерли — ни души. По дорогам шли небольшие колонны пехоты, двигались повозки. Крупных скоплений войск противника нигде не видно. 

— Давай еще раз осмотрим весь район! — предложил Петр. [71] 

Ил-2 развернулся севернее Черкасс и теперь летел зигзагом с севера на юг. Внимательно следил Петр за местностью. Сердце учащенно билось. Он увидел свою деревню. А вон и хатка, в которой родился... Всмотрелся снова. «Не может быть! Так и есть, он, отец!» — вырвалось из груди. Стоявший рядом с хатой старик, будто услышав, запрокинул вверх голову. Сомнений не было, это его отец. 

«Жив, значит, отец, а мать, сестры?.. — задумался Петр. И вдруг — сильный удар в голову. Машинально скинул шлем. Рука в крови, по спине потекла теплая струйка. «Ранен, — мелькнула мысль, — как обидно, в родных местах». 

Впереди по курсу молнией пронеслись два «мессершмитта», атаковавших «илы» с задней верхней полусферы. Летчики, задрав носы своих штурмовиков, открыли по вражеским истребителям пушечный огонь. Один «мессер» завалился на крыло, на мгновение повис в воздухе, а затем рухнул на землю. «Илы» вернулись на свой аэродром. 

После окружения и разгрома Корсунь-Шевченковской группировки гитлеровских войск старшему лейтенанту Павленко поручили заснять с воздуха, с малой высоты, то, что осталось от фашистов. 

Три дня в самолете По-2, пилотируемом капитаном С. Ивановым, Петр фотографировал аэрофотоаппаратом АФА-27, привязанным ремнями к груди, районы Звенигородки, Шендеровки и недавнее поле боя севернее Шендеровских лесов. Чего в этом котле только не было: трупы тысяч гитлеровцев, брошенные противником танки, орудия, повозки, сбитые транспортные самолеты, другая техника. Отсюда длинные колонны военнопленных медленно двигались на восток. Снимали их до тех пор, пока не кончилась пленка. 

Альбомы с этими снимками убедительно рассказали о позорном крахе гитлеровских захватчиков в самом центре Украины. К альбомам приложили подробные легенды. Все это со специальным донесением доставили нарочным в Москву. 

Дела на фронте шли своим чередом. Настало время, когда последний гитлеровец был изгнан с Украины, Советские войска подошли к отрогам Восточных Карпат. [72]
Ради нескольких цифр

Весна 1944 года. Петр Павленко и его товарищи по оружию снова в Молдавии, снова ведут бои. Тут их застала война, и они большой кровью защищали каждую пядь этой прекрасной земли. Еще в 1941 году Петр изучил и запечатлел в своем сердце населенные пункты, рощи и речки, безымянные высоты и дороги здешнего края. Тогда, в первые дни июня, все утопало в цветах и зелени. 

И теперь, в солнечные весенние дни сорок четвертого, в Молдавии все кругом цвело и благоухало. Прекрасный край встречал своих воинов-освободителей теплом, запахом цветов и светлыми улыбками мирных жителей. 

Среди прибывших освобождать эту землю от врага было совсем немного тех, кто начинал здесь воевать в сорок первом. Многие сложили головы на полях брани. 

Ну, а те, кто остался в живых, были совсем другими людьми: возмужалыми, опытными командирами, научившимися воевать не числом, а умением. 

В те весенние дни на молдавские аэродромы сели полки 9-й гвардейской истребительной авиационной дивизии, которой командовал Александр Покрышкин, ставший уже подполковником, дважды Героем Советского Союза. В сорок первом в небе Молдавии он открывал счет сбитым фашистским самолетам. 

Война продолжалась. Советские войска готовились к наступлению на Балканы и в Центральной Европе, чтобы добить фашистского зверя. 

Готовились к предстоящим боевым действиям и войска 2-го и 3-го Украинских фронтов: 2-й Украинский фронт под командованием генерала армии Р. Я. Малиновского [73] сосредоточился в северных районах Молдавии; 3-й Украинский, которым командовал генерал армии Ф. И. Толбухин, — в Центральных и южных районах. В состав фронтов входили 5-я воздушная армия генерал-полковника авиации С. К. Горюнова и 17-я воздушная армия генерал-полковника авиации В. А. Судца. 

Весной и в начале лета 1944 года в районе севернее Ясс шли ожесточенные бои по улучшению позиций. Временами они затихали, потом разгорались с новой силой. 

Истребительные авиационные корпуса 5-й воздушной армии надежно прикрывали войска 2-го Украинского фронта от ударов с воздуха. Станции наведения истребителей были установлены на холмах невдалеке от переднего края. Здесь же находился вспомогательный пункт управления (ВПУ) командующего 5-й воздушной армией генерал-полковника авиации С. К. Горюнова. Вместе с ним круглосуточно работала небольшая оперативная группа офицеров, которая держала связь по радио с истребительными, другими авиационными соединениями и частями, а также с ВПУ фронта. В этой опергруппе работал и получивший звание капитана Павленко. Петру и раньше часто приходилось встречаться в штабе с Сергеем Кондратьевичем Горюновым. Он был невысок, полноват, но быстр в движениях. Лицо крупное, взгляд строгий, внимательный. Улыбался Сергей Кондратьевич очень редко. Всегда был предельно сосредоточен, спокоен. В разговорах не употреблял лишних слов и не терпел болтливых людей. Зато любил летчиков, которые вели себя смело и решительно, рисковали ради победы. Ценил он и смелых, инициативных штабных работников. Поэтому сразу обратил внимание на помощника начальника разведки Павленко, который отличался собранностью, находчивостью, напористостью при выполнении заданий. 

В один из дней капитана Павленко вместе с начальником разведки полковником Абалакиным неожиданно вызвали к представителю Ставки по авиации С. А. Худякову. 

— Вашему разведотделу предстоит выполнить необычную задачу, — сказал генерал-полковник. — На первый взгляд дело покажется пустяковым. Но это не так. Наоборот, задание важное, и отнеситесь к нему со всей серьезностью. Так вот: требуется разыскивать сбитые самолеты противника и устанавливать их заводские номера, а также номера моторов. [74] 

Ни Павленко, ни его начальник не поняли, кому и зачем это понадобилось, но задание есть задание, его надо выполнять. 

— Беритесь за это дело, капитан, — сказал полковник Абалакин. 

И Павленко взялся. Трудился усердно. Через несколько дней в разведотдел зашел офицер для особо важных поручений представителя Ставки полковник П. Г. Тюхов. 

— Ну как, собираете номера? — спросил он. — Имейте в виду, маршала Тимошенко интересуют сведения о новых самолетах, которые промышленность фашистской Германии произвела в течение весны и лета текущего года, а не вообще. 

— Такими сведениями мы пока не располагаем, но материал этот уже начал собирать мой помощник капитан Павленко, — ответил Абалакин. 

Тюхов подошел к Петру и протянул руку. На вид полковнику было меньше сорока. Стройный, выше среднего роста, атлетически сложенный шатен с голубыми глазами, правильными чертами лица и мягким приятным голосом. Так состоялось знакомство Павленко с Петром Григорьевичем Тюховым, с которым судьба связала его на долгие годы. 

После разговора с Тюховым сомнения в важности поручения рассеялись, и Петр с особым старанием выполнял его. 

Фашистские самолеты сбивали почти каждый день. Прямо над ВПУ 5-й воздушной армии 31 мая барражировала эскадрилья истребителей Ла-5 под командованием капитана И. Кожедуба из 240-го истребительного авиационного полка. На юго-западе, в районе Романа, показалась большая группа вражеских самолетов Ме-109. Глядя на них, генерал Горюнов произнес: 

— Ну вот и пожаловали «чистильщики», скоро жди бомбардировщиков. — И тут же распорядился: — Немедленно отогнать их! 

Приказ был передан по радио эскадрилье истребителей. 

— Я «Беркут-один». Вас понял, — ответил Кожедуб и вместе с ведомым вышел навстречу группе «мессершмиттов». Сближение длилось секунды. Пулеметная [75] очередь — и самолет ведущего вспыхнул. Капитан Кожедуб расстрелял его почти в упор{8}. 

— Вот это лобовая! Классическая атака! — восхищенно воскликнул один из офицеров. 

— Смотрите! Смотрите! — раздался голос другого. — Наши атакуют всей группой! 

Советские истребители дружно наседали на врага. Фашистские самолеты пытались уйти, но не тут-то было: «лавочкины» настигли их. Загорелся один, потом второй, третий «мессер». 

Петр старался определить и отметить на карте места падения вражеских машин. Он, как и все наблюдавшие за этим боем, гордился нашими летчиками. 

В это время на ВПУ армии позвонил генерал армии Р. Я. Малиновский и спросил, кто сбил ведущего. 

— Капитан Кожедуб, — коротко ответил генерал Горюнов. 

— Молодец, поздравьте его, — сказал Малиновский. 

Павленко по опыту знал, что гитлеровцы на этом не успокоятся. Так оно и случилось. Через две-три минуты с юга со стороны Фокшанского аэроузла к переднему краю направилась новая группа истребителей-»чистильщиков» ФВ-190. Эскадрилья Кожедуба, приняв соответствующий боевой порядок, устремилась навстречу. Впереди, как и прежде, летел командир. Он нацелился на головную вражескую машину и пошел в лобовую атаку. Секунда, вторая, третья... Самолеты сближались на огромной скорости. Еще мгновение... И тут нервы фашиста не выдержали, он попытался отвалить в сторону, однако было уже поздно. Меткой короткой очередью из пушек Кожедуб прошил самолет врага. Фашистский летчик выпрыгнул с парашютом, а его самолет упал в расположении наших войск. 

Вдохновленные примером командира, другие летчики смело ринулись на гитлеровцев. Наши и фашистские истребители закружились в «вертикальной карусели». Рев авиационных моторов и треск пулеметных и пушечных очередей заглушили шум наземного боя. Один за другим загорелись и упали на землю шесть «фокке-вульфов». Петру удалось зафиксировать места их падения. Наблюдавшие за схваткой в воздухе советские [76] воины кричали «ура». Они были восхищены мастерством и мужеством летчиков. На ВПУ воздушной армии снова раздался звонок генерала Малиновского. 

— Кто сбил самолеты? — последовал вопрос. 

— Капитан Кожедуб сбил ведущего группы и еще один «фокке-вульф» — ведущего пары, а остальные пять самолетов сбили летчики его эскадрильи, — ответил Горюнов. 

Но и после второй схватки небо не стало чистым. К линии фронта с юга, со стороны Фокшан, на высоте полутора тысяч метров приближалась большая группа бомбардировщиков Хе-111. Они следовали плотным строем, девятками. Вокруг сновали тонкие, как осы, Ме-109. 

Эскадрилья Кожедуба, разгромив вторую группу истребителей противника, израсходовала почти все боеприпасы, горючее и собиралась уходить на свой аэродром. Вторая эскадрилья 240-го истребительного полка была связана воздушным боем с вражескими самолетами в районе Тыргу-Фрумос, а третья только поднималась в воздух и должна была появиться через несколько минут. 

— Поздновато. «Хейнкели» успеют отбомбиться, — сказал командующий и быстро взял микрофон. В эфир на волне «Беркутов» он послал слова не приказа даже, а просьбы: — «Беркут-один», я «Сокол-один»! Немедленно сбить ведущего бомбардировщиков! Сбить во что бы то ни стало! Прошу вас. Как поняли? 

— «Сокол-один», я «Беркут-один». Вас понял. Атакую, — послышалось в ответ. 

Капитан Кожедуб тут же дал команду своим ведомым следовать на аэродром, а сам сделал вертикальный маневр и молнией понесся навстречу колонне «хейнкелей». За ним потянулись огненные трассы. Но Кожедуб резким броском в сторону увильнул от них. Сблизившись на расчетную дистанцию, он выпустил последние снаряды по ведущему колонны и, чтобы избежать столкновения, нырнув под колонну, со снижением ушел в сторону своего аэродрома. Ведущий вражеский бомбардировщик, подбитый Кожедубом, сперва резко клюнул носом, а затем, разваливаясь на куски, упал на землю. Павленко тут же отметил место его падения. Остальные самолеты, нарушив первоначальный строй, начали сбрасывать бомбы на свои войска и, разворачиваясь [77] на сто восемьдесят градусов, быстро уходить на юг. 

Наблюдавшие за боем солдаты и офицеры радостно кричали: 

— Вот это работа! Срезал начисто! Герой, настоящий герой! 

В третий раз позвонил командующий фронтом генерал армии Р. Я. Малиновский и спросил Горюнова: 

— Кто сбил ведущего бомбардировщика? 

— Капитан Кожедуб! 

— Как, снова Кожедуб?! 

— Да, он сбил за один вылет четыре ведущих самолета, — подтвердил Горюнов. 

После небольшой паузы командующий фронтом сказал: 

— Товарищ Горюнов, представьте капитана Кожедуба к званию Героя Советского Союза! 

— Он уже удостоен этого звания. 

Снова молчание. 

— А сколько он всего сбил самолетов? — спросил Малиновский. 

— Более тридцати. 

— Тогда представьте Кожедуба повторно к званию Героя Советского Союза и сегодня же вечером пришлите летчика ко мне{9}. 

— Будет исполнено, — коротко ответил Горюнов. 

Вечером того же дня командующий фронтом вручил капитану Кожедубу и другим летчикам ордена Красного Знамени. 

Через несколько дней на трехместном самолете Павленко послали за летчиком-асом, которого сбил в районе Лорга все тот же Кожедуб. 

Быстро был найден нужный населенный пункт и обнаружено место падения фашистского истребителя. Пилот совершил посадку. Кругом валялись обломки. На уцелевшей нижней передней части мотора Петр заметил медную пластинку, на которой были обозначены фирма, серия, заводской номер и дата выпуска. Все записал. Обследовали обломки, стремясь установить номер самолета, но безрезультатно. Пленного летчика, награжденного двумя Железными крестами, нашли в штабе одной из танковых частей. [78] 

Вечером полковник Абалакин и капитан Павленко пошли на доклад к генерал-полковнику авиации Худякову. 

— Ну какие у вас новости? Выкладывайте, — сказал генерал. 

— Вот заводской номер мотора и другие сведения. Полковник положил донесение на стол представителя Ставки. 

— А номер самолета? — спросил Худяков. 

— Не установлен. Фюзеляж сгорел, пленный летчик номера не помнит. 

— А что сообщил он об укомплектованности авиационных частей новой материальной частью? 

— По словам пленного, — сказал полковник Абалакин, — из Германии прибыла группа истребителей ФВ-190 и Ме-109 последних модификаций. Все они предназначены для румынской королевской гвардии летчиков, и теперь король Михай будет летать на самом новом «мессершмитте». 

— А разве король Михай летчик? — спросил Худяков. 

— Пленный рассказывал, что Михай летает на самолетах нескольких типов. 

— О чем еще говорил пленный? 

— Просил показать сбившего ею летчика. 

— Ну что ж, желание законное, — сказал генерал Худяков. — Надо удовлетворить. — Подумав, спросил: — Где еще базируются свежие авиационные части противника? 

— На Фокшанском аэроузле. Туда посажена целая эскадра, вооруженная новейшими истребителями Ме-109 и ФВ-190 для прикрытия района Плоешти. 

— Так вот, — заключил Худяков, — в дальнейшем внимание районам Фокшан и Бухареста. Используйте все возможности, чтобы добыть хотя бы несколько цифр, по которым можно судить о времени и месте производства последних типов самолетов противника. Эти сведения сейчас очень нужны. А номер мотора, о котором вы доложили, годичной давности и нас не интересует. 

...Шли дни. Советские войска готовились к наступлению. Специальная авиационная группа, в которую входили самолеты-разведчики Пе-2 и Ил-2, сфотографировала [79] с воздуха Тыргу-Фрумосский и Ясский укрепрайоны и всю полосу предстоящего наступления войск фронта (эти районы были построены еще в первую мировую войну, а накануне второй мировой модернизированы). На заснятой огромной полосе местности опытные глаза фотограмметристов-дешифровщиков отчетливо увидели линии долговременных огневых точек различных типов: полукапониров, капониров и блокгаузов. Эти линии образовывали первую, вторую и третью позиции, которые, в свою очередь, составляли главную полосу обороны, за ней шла вторая, и на удалении пятнадцати — двадцати километров от переднего края по хребту Маре проходила третья полоса. Вот так внешне выглядела укрепленная оборона противника в районе Ясс и западнее этого города. А что собой представляла эта оборона внутри? Какова ее насыщенность огневыми средствами? Какова плотность огня по отдельным направлениям? Каково полевое заполнение этих УРов? На эти и другие вопросы необходимо было найти ответы. Их искали целыми сутками многие специалисты из аэрофотослужбы 5-й воздушной армии. Разведданных с нетерпением ждали наши танкисты — для уточнения маршрутов ввода в прорыв, артиллеристы — для планирования своих огней и, наконец, бомбардировщики — для нанесения ударов. В общем, данные нужны были всем, кому предстояло подавлять, разрушать и прорывать вражескую оборону. Однако полных данных все еще не было. 

Во всех звеньях сложного фронтового механизма день и ночь кипела напряженная работа, нужные сведения о противнике постепенно собирались, а вот выполнение задания по добыче номеров новых фашистских самолетов не продвинулось ни на шаг. Павленко вместе с Абалакиным приходилось изредка бывать на докладе у командующего фронтом Р. Я. Малиновского, и однажды он спросил: 

— Ну как, удалось добыть номера новых немецких самолетов? 

— Пока нет, — смущенно ответил капитан. 

— Торопитесь, время не ждет. Или справиться не можете? 

— Задание будет выполнено, товарищ командующий, — заверил Абалакин. 

Горько было слышать упрек, справедливый упрек. [80] 

Уже прошла половина августа 1944 года. Разведотдел получал множество различных сведений и снизу, и сверху, от соседей справа и слева, из-за линии фронта, однако данных о номерах новых фашистских самолетов не было. Это удручало. 

Всех работавших на вспомогательном пункте управления 5-й воздушной армии 19 августа пригласил к себе С. А. Худяков, которому в этот день присвоили звание маршала авиации. Он поставил перед разведчиками задачи в связи с наступательной операцией, сообщил, что на танки командиров передовых подразделений 6-й танковой армии будут посажены специально выделенные авиаторы. Наряду с выдачей целеуказаний летным экипажам они должны будут при захвате аэродромов противника записывать заводские номера всех оставленных гитлеровцами самолетов. 

Офицеры разведотдела терялись в догадках: кому и для чего потребовались эти номера? Если к поиску подключают таких людей, значит, очень нужны. 

* * * 

...Ясско-Кишиневская операция началась утром 20 августа 1944 года. После прорыва тактической зоны обороны в сражение были введены части и соединения 6-й танковой армии, которые захватили ряд вражеских аэродромов{10}. В разведотделе смекнули: случай упускать нельзя. 

Вечером 29 августа полковник Абалакин и капитан Павленко зашли к заместителю командующего воздушной армией по тылу генералу П. М. Тараненко и спросили, не собирается ли он посылать кого-либо на захваченный нашими танкистами Фокшанский аэроузел. 

— Завтра утром сам полечу туда, — ответил генерал. 

— Как завтра? Ведь там еще много гитлеровцев. 

— Ничего. Пока доберусь, никого не будет. 

— В таком случае разрешите и мне с вами лететь, — попросил Петр. 

— Капитану командующий приказал переписывать заводские номера всех оставляемых противником самолетов и моторов, — пояснил Абалакин. 

— И вам тоже? — Генерал рассмеялся. — Мне начальство два месяца не дает покоя из-за этих номеров. [81] 

Абалакин и Павленко переглянулись: значит, и генерал Тараненко занимается этим вопросом. 

— Хорошо, капитан, — согласился генерал. — Полетим вместе смотреть Фокшанский аэроузел, заодно запишем и номера самолетов. Значит, завтра в восемь ноль-ноль вылетаем на Двух По-2 с нашей площадки. 

Утром Петр спросил у генерала Тараненко: 

— Разрешите узнать, каким маршрутом полетим? 

— Напрямик. 

— Напрямик нельзя. В лесах, над которыми мы полетим, несколько тысяч вооруженных до зубов гитлеровцев. 

— Вы можете лететь другим маршрутом, а я полечу этим. 

Самолет генерала Тараненко взлетел и на бреющем пошел на юг, быстро слившись с фоном окружающей лесной местности. Павленко с пилотом старшим лейтенантом Василием Кузнецовым несколько задержались у своего По-2, чувствуя неловкость от слов генерала. После минутной заминки капитан произнес: 

— Летим! Прижимайся ближе к западному шоссе. Не думали они, что впереди их ожидает столько опасностей и приключений. Уже через двадцать минут над населенным пунктом Негрешти самолет атаковали два «мессершмитта». Избегая наземного автоматного огня гитлеровцев, поднялись на тысячеметровую высоту и попали в лапы «мессеров». Сперва увидели огненные трассы, прошившие левую плоскость машины: консоль верхней плоскости была повреждена. Вражеские истребители, проскочив над По-2, стали разворачиваться влево с набором высоты для повторной атаки. 

— Давай к земле, — крикнул Петр пилоту, а сам потянулся к мешочку с ракетницами. 

Кузнецов резко убрал газ и перевел самолет в глубокое скольжение. Павленко выхватил обе ракетницы и выстрелил в направлении вражеских истребителей. В это время последовала повторная атака. Пунктиры трассирующих пуль прошли мимо. Фашисты стреляли явно неважно, что и выручало беззащитный «кукурузник». 

Самолет, прижавшись к земле, на полном газу несся вдоль дороги Бакэу — Аджуд-Ноу на юг. «Мессеры» отстали. Впереди по курсу показалась колонна автомашин. [82] Экипаж подлетел ближе и увидел: у самой обочины, накренившись, лежит По-2. Вокруг него толпа солдат. Кузнецов сделал круг, другой... 

— Так это же самолет генерала Тараненко, по хвостовому номеру вижу! — вырвалось у Павленко. 

— Что-то случилось с ним, — крикнул в ответ пилот. 

Капитан приказал Кузнецову садиться рядом. Самолет мягко приземлился на ровной лужайке, подрулил. Офицеры подбежали к машине генерала и увидели изрешеченный пулями фюзеляж, окровавленную заднюю кабину. Тяжело раненного генерала Тараненко уложили на подошедший бронетранспортер. Подбежала медицинская сестра, оказавшаяся в автоколонне. Генерал, не сказав ни слова, по пути в медсанбат скончался от пулевых ран, полученных при обстреле самолета из леса юго-западнее Васлуй. 

— Да, не послушался нашего совета, — сокрушенно произнес Павленко. 

— Храбрый был человек. 

— Даже чрезмерно. Вот эта храбрость и подвела. 

Отдав необходимые распоряжения солдатам, оставшимся охранять По-2, Павленко с Кузнецовым отправились дальше. Вначале решили приземлиться в Аджуд-Ноу, а затем побывать на аэродромах Фокшаны, Текуч и Бузэу. Все они вместе и составляли Фокшанский аэроузел. 

Самолет взлетает и следует к Аджуд-Ноу. Летит вдоль дороги. По ней движутся тыловые подразделения передовых танковых частей. Водители машин и бойцы, сидящие в кабинах и кузовах, завидев «кукурузник», приветливо машут руками. 

Когда до города осталось около десяти километров, движение по дороге вдруг прекратилось. «Что бы это значило? — подумал Петр. — Может, не туда летим? Нет, вот и обозначенная на карте деревушка. Но в ней тоже безлюдно. А вот и сам городок Аджуд-Ноу. В нем также почему-то не видно ни войск, ни местного населения». 

Тревога нарастала. Неужели здесь еще противник? Не может быть. 

Несколько дней назад передовые советские танковые части прошли эти места, об освобождении Аджуд-Ноу уже сообщалось в сводке Совинформбюро. [83] 

Разгадка пришла позже, когда к Аджуд-Ноу прорвались из окружения около семи тысяч гитлеровцев{11}. Одна из групп противника захватила аэродром и пополняла свои запасы из авиационных складов, расположенных рядом с летным полем. Экипаж По-2, к сожалению, об этом ничего не знал и вел свой безоружный самолет прямо в расположение врага. 

Аэродром обнаружили сразу, севернее городка. Сели, подрулили к стоянке, на которой противник оставил несколько неисправных штурмовиков. Капитан начал считать: семь «Хеншель-126» и один самолет связи ФШ-156, или, как его прозвали, «костыль». Около них лежали приборы, инструменты, одежда и даже рассыпавшаяся колода карт. 

— Наши танки врасплох застали фашистов. Те разбежались, как зайцы, — заметил Кузнецов. 

— Похоже, что времени на сборы у них не было, — заметил Петр. 

— Больно уж тихо. Как в могиле, — усомнился Василий. — Вас это не настораживает? 

— Видимо, тут просто-напросто никого нет. Давай-ка займемся делом. 

Пилот начал ремонтировать консоль крыла, а Павленко направился к самолетам. Обошел их по очереди и записал заводские номера, год и месяц производства, другие данные. Последним был новенький «хеншель» со сломанным шасси. Записал его номер, дату выпуска и не поверил глазам. 

— Вот так удача! — воскликнул Петр. — Этот самолет сошел с конвейера два месяца назад! Наконец-то нам повезло. 

Недалеко от аэродрома послышалась автоматная стрельба и тут же стихла. Офицеры не обратили на нее внимания, продолжая заниматься своим делом. 

— Надо кончать. И так задержались больше чем на час. Пора лететь дальше, — сказал Павленко, — остальные дыры залатаем в Фокшанах. 

Заняли свои места в самолете и стали выруливать на взлетную полосу. И только отсюда заметили на противоположной стороне аэродрома огромные приземистые сооружения. [84] 

— Это склады, — прокричал Павленко над ухом Кузнецова, — - возможно, там моторы. Запишем их номера. 

«Кукурузник» тихо рулил по пустынному летному полю. Как только достиг центральной части аэродрома, экипаж сразу заметил возле помещений, похожих на ангары, военных, выносящих какой-то груз. В примыкавшем к аэродрому винограднике и на кукурузном поле тоже виднелись люди. 

— Кто это? — спросил пилот. 

Не успел Петр ответить, как по самолету открыли огонь из автоматов и пулемета. 

— Гитлеровцы! Разворачивайся! — закричал капитан. Кузнецов круто развернул По-2 и дал полный газ. 

Мотор взревел. Машина рванулось вперед и мигом поднялась в воздух. Оба сжались в комок: пронесет или не пронесет? 

Через несколько минут, показавшихся вечностью, экипаж был в безопасности, спокойно летел вдоль дороги Аджуд-Ноу — Фокшаны. По ней двигались наши автоцистерны, бронетранспортеры, орудия и другая техника. 

— Сядем на северный аэродром Фокшаны, — предложил Павленко летчику. 

Тот согласно кивнул. 

В Фокшанах должны находиться подразделения батальона аэродромного обслуживания для приема штурмовой авиационной дивизии. Подрулили к служебному зданию. Навстречу шагнул немолодой майор, осведомился, кто такие и зачем сюда пожаловали. Капитан объяснил цель прибытия. 

— Этого добра здесь хватает. Сорок два самолета оставили фашисты. 

— А новые моторы есть? 

— Есть и моторы. Они на складе техимущества. 

Взгляд майора остановился на изрешеченном По-2. Павленко и Кузнецов посмотрели на него и только сейчас увидели, сколько в нем пробоин. Лонжероны и нервюры оказались поврежденными. Техническая сумка пробита пулями. И как еще они сами уцелели? 

— Где это вас так? — спросил офицер. 

Петр подробно рассказал. 

— Да, многовато для одного дня, — посочувствовал майор. [85] 

Он пообещал помочь отремонтировать самолет и вскрыть ящики с новыми немецкими моторами. 

Работа на аэродроме Фокшаны вскоре была закончена. На одном истребителе Ме-109 Павленко обнаружил мотор, выпущенный в июне 1944 года. Два мотора, лежавших на складе техимущества, изготовлены еще позже, в июле того же года. 

На других аэродромах Фокшанского аэроузла противник оставил восемьдесят шесть самолетов. Но все они оказались старых выпусков, интереса не представляли. 

— Ну а теперь куда? — спросил пилот. 

— Да я и сам думаю над этим. 

Капитан действительно не знал, куда лететь. Там, где им приказано было быть, они уже побывали, а нужных сведений добыли маловато. Вот бы посмотреть, что оставили фашисты на аэродромах Бухарестского аэроузла. Пленные летчики говорили, что на аэродромах Пипера, Отопени и Бэняса, входивших в этот аэроузел, базировались основные силы 1-го авиакорпуса гитлеровцев и 1-го авиакорпуса королевской авиации румын. Интересующие советское командование сведения можно было заполучить и в военном министерстве в Бухаресте. Туда Павленко и решил лететь. 

— А разве туда можно? — спросил Кузнецов. 

— Думаю, можно. 

В те дни в столице Румынии продолжалось восстание трудящихся, начавшееся 23 августа. 

Разгром гитлеровских войск в ходе Ясско-Кишиневской операции и стремительное продвижение войск 2-го и 3-го Украинских фронтов в глубь Румынии создали благоприятные условия для свержения фашистской диктатуры Антонеску. Восстание возглавили коммунисты. На сторону трудящихся встал бухарестский гарнизон. Правительство и сам фашистский диктатор были арестованы. Немецкие войска поспешно оставили город. По приказу Гитлера немецкие летчики начали бомбить королевский дворец и наиболее важные объекты столицы. Гитлеровское командование двинуло на Бухарест несколько воинских частей. Однако народ и вставшие на его сторону солдаты по призыву коммунистов преградили путь немцам и не впустили в город. А вскоре, 31 августа, в Бухарест вошли советские войска [86] и румынская дивизия имени Тудора Владимиреску. Их радостно встречало все население столицы. Вступление наших войск в Бухарест имело огромное военное и политическое значение. Оно закрепило победу антифашистского восстания румынского народа. 

Около одиннадцати часов утра 31 августа По-2 приземлился на аэродроме Пипера, расположенном на северной окраине Бухареста. Советские самолеты еще не садились на этом аэродроме, поэтому румынские летчики, находившиеся здесь, проявили к экипажу Павленко — Кузнецова огромный интерес. Обоих окружила группа румынских офицеров, одетых в костюмы стального цвета и фуражки с огромными полями и кокардами. На кителях у многих виднелись орденские планки. То были лучшие летчики — цвет королевской гвардии. Петра и Василия оглядывали с головы до ног, по обшивке самолета стучали ногтями, ерзали пальцами по заплаткам на пробоинах и все время о чем-то громко переговаривались. 

Павленко вспомнил рассказы пленных румынских летчиков о королевской гвардии. В ней служили сынки генералов, фабрикантов, помещиков, коммерсантов и священников. Все были любимцами короля Михая, получали большие блага от своего покровителя. Да, сомнений быть не могло: перед ними летчики королевской гвардии. 

По утверждениям пленных, истребительные подразделения королевской авиационной гвардии являлись костяком противовоздушной обороны Бухареста. Но то, что увидел Павленко, говорило о другом. Никаких дежурных подразделений истребителей на аэродроме не было. Самолеты стояли в ангарах, запертых на замки. У входов — часовые. Летный состав бездельничал. Чтобы не скучать днем на аэродроме, королевские летчики тренировались на спортивных самолетах. В разгар этих занятий и прилетел на аэродром Пипера советский экипаж. 

Королевские летчики, облепившие «кукурузник», стали расспрашивать Павленко и Кузнецова, многие протягивали руки, здороваясь. К Петру протиснулся офицер среднего роста и представился: 

— Лейтенант Мирча. Я здесь один владею русским языком, могу быть вашим переводчиком. [87] 

— Переводчик нам нужен, — ответил Петр. 

— Мы румынские летчики, — продолжал Мирча, — а вы — русские, и нам бы хотелось поближе познакомиться с вами за бокалом вина. Пойдемте в кафе, оно здесь, на аэродроме. 

— Спасибо, нам некогда. Давайте знакомиться здесь. Кто из вас командир? 

— Командир нашей истребительной группы капитан Кантакузино только что уехал в Бухарест. 

— Ну а кто из вас старший по званию или должности? 

— Командир эскадрильи капитан Антонеску. Вот он осматривает кабину вашего самолета. 

Кузнецов и Павленко сняли летные комбинезоны — так было удобнее. Румынские летчики с любопытством смотрели на два ордена Красного Знамени на груди у Кузнецова. Всю войну он воевал в истребительной авиации и только после тяжелого ранения пересел на По-2... 

Обращаясь к капитану Антонеску, Петр сказал: 

— Мы прилетели к вам по делу. Хотим посмотреть ваш аэродром. Просим также доставить нас в штаб вашего первого авиационного корпуса. 

Командир авиакорпуса бригадный генерал Ионеску принял капитана Павленко сразу же после доклада адъютанта. Разумеется, Петр не сказал генералу об истинной цели своего визита, и потому разговор носил общий характер. Генерал Ионеску очень хорошо отзывался о советской авиации, ее вооружении, тактике и особенно о мужестве летчиков и командиров. Он многое слышал о приемах ведения воздушного боя советскими летчиками-истребителями, в частности — таким известным воздушным асом, как Александр Покрышкин. Кое-что знал и о капитане Кожедубе, Ионеску начал подробно расспрашивать о Покрышкине. Павленко коротко рассказал все, что знал об Александре Ивановиче по совместной службе летом 1942 года в 4-й воздушной армии. 

В заключение Петр попросил разрешения побывать в авиаполках корпуса, посмотреть матчасть немецких самолетов, на что получил согласие. 

Авиационные части 1-го корпуса базировались в это время на аэродромах. Отопени и Бэняса, рядом с Бухарестом, поэтому решено было следовать туда [88] на легковой автомашине. Павленко сопровождали лейтенант Мирча и адъютант командира корпуса. 

Прибыв на аэродромы, осмотрев стоянки самолетов и ангары, Петр выяснил, что на вооружении авиачастей корпуса состоят немецкие истребители Ме-109 и румынские ИАРы выпуска 1940–1943 годов. Новыми оказались всего шесть «мессершмиттов», выпущенных в самом начале 1944 года. Такие самолеты не интересовали Павленко, поэтому он заторопился на аэродром Пипера, где, по его предположению, в ангарах должны были находиться новейшие немецкие истребители. Доступ к этим машинам был запрещен, требовалось разрешение штаба королевской авиации. 

В полдень 31 августа с аэродрома Пипера в сопровождении двух румынских офицеров на легковой машине капитан Павленко направился в штаб авиации, в самый центр Бухареста. Румынская столица встретила их веселым перезвоном трамваев, гудками автомобилей, ярким солнцем. В этот день трудящиеся города вышли на улицы с цветами, красными флагами и транспарантами, чтобы встретить советские войска, вступившие в Бухарест. Колонны демонстрантов — рабочих и служащих крупнейших бухарестских заводов и фабрик — двигались медленно. Слышались песни и слова приветствия в адрес советских танкистов и пехотинцев. Из колонн то и дело выбегали юноши и девушки, преподносили яркие букеты цветов своим освободителям. 

Машина часто останавливалась и подолгу простаивала в ожидании, пока пройдут колонны людей. Наконец выехала на центральную площадь города — Виктория. Позади остался полуразрушенный гитлеровскими летчиками дворец короля Михая. Проехав еще немного, свернули на красивый бульвар из декоративных деревьев и цветов и остановились у парадного входа в невысокое нарядное светло-серое здание. Здесь располагалось командование авиации королевской Румынии. 

— Приехали, — сказал Мирча и спросил: — Как доложить о вас адъютанту командующего? 

— Зачем докладывать, пойдемте вместе. 

Поднялись по широкой лестнице. На втором этаже их встретил адъютант бригадного генерала Давыдеску, исполнявшего тогда обязанности командующего авиацией. Адъютанту объяснили цель визита, и он скрылся [89] за массивной дверью кабинета командующего. Генерал принял капитана Павленко один. Он владел русским языком и в переводчиках не нуждался. 

— Я вас слушаю, — сказал Давыдеску. Его серые колючие глаза, смотревшие из-под огромного лба, впились в Петра. 

— Нам известно, — начал Павленко издалека, — что военно-воздушные силы Румынии все время пополнялись новыми самолетами из Германии в обмен на нефть и пшеницу. 

— Ну и что же? 

— Скажите, когда вы получили последнюю партию? 

— Одну минуту, — сказал Давыдеску и нажал кнопку. 

В кабинет вошел высокий седой полковник. Генерал отдал ему приказание. Полковник удалился. Наступила пауза. 

— Чем еще могу служить? — не без иронии спросил командующий. 

— Спасибо. Больше ничего не надо. 

Полковник возвратился и положил на стол генерала папку с документами. Давыдеску извлек из нее огромную ведомость и начал громко называть даты и количество поступивших самолетов. Петр все тщательно записывал. 

— Называйте, пожалуйста, номера новых самолетов, — попросил он генерала. 

— Хорошо. 

Оказалось, что последняя партия немецких истребителей Ме-109-Е5, состоявшая из двенадцати машин, прибыла на аэродром Пипера в июле 1944 года. Ими и была вооружена группа истребителей королевской гвардии, несшая службу ПВО Бухареста. Эти сведения представляли для советского командования большую ценность. 

По распоряжению командующего капитану Павленко выделили легковую машину. Ее шофер солдат Федор Дмитриеску неплохо говорил по-русски. Познакомились. Федор был родом из города Браила. Его отец румын, мать украинка. Оба рабочие консервной фабрики. Сам он до службы в армии тоже был рабочим. Пока ехали до гостиницы и устраивались в ней, Федор рассказал капитану о тяжкой доле румынского солдата, об издевательствах, которые чинили офицеры над [90] рядовыми, выходцами из семей рабочих и крестьян. Шофер несказанно радовался новым порядкам. 

Утром следующего дня, когда бухарестские улицы еще были пустынны, Дмитриеску вез капитана Павленко на аэродром Пипера. Они продолжали разговор о бесправном положении румынских рабочих, крестьян и солдат, о наступающих переменах. 

Но вот показался аэродром. У самолета Петра уже ждал Василий. Он коротко доложил о готовности к вылету и спросил: 

— Куда теперь путь держать будем? 

— Домой. Наш штаб, должно быть, уже переместился в Васлуй, туда и полетим. 

Крепко пожав на прощание руку шофера Дмитриеску, они заняли свои места в кабинах самолета и пошли на взлет. Петр оглянулся. Федор продолжал стоять на месте, энергично махая руками. 

По-2 летел вдоль шоссе Бухарест — Бузеу — Фокшаны, по которому двигались длинные вереницы автомашин. Всходившее солнце светило в кабину. Веяло утренней свежестью. На душе было весело и радостно. Петр начал обдумывать план доклада о выполнении задания. «А ведь добытые сведения, — думал он, — говорят о многом. Во всяком случае, ясно, что самолетостроительные и моторостроительные заводы фашистской Германии работают на всю железку и по сей день...» 

Показались Фокшаны, а за ними — характерный изгиб реки Серет. Справа по курсу заметили серию огромных взрывов. 

- — Неужели бомбежка? — спросил Павленко. 

— Не может быть. Да и самолетов противника не видно, — сказал старший лейтенант и стал прижимать к земле По-2. 

Вдруг самолет тряхнула неведомая сила, отчего он встал на дыбы, словно норовистая лошадь. Петр сильно ударился затылком, а потом лбом о борт кабины и чуть не потерял сознание. Перед самым носом самолета успел заметить огромный столб огня, дыма и пыли. Машину мотало из стороны в сторону, но она продолжала лететь. Пилот искусно выровнял ее и посадил на ровную косу сухого ила. Выскочив из кабины, Василий первым делом бросился перевязывать голову капитану. Затем они вместе начали осматривать самолет и выяснять причину вынужденной посадки. [91] 

Оказалось, что наши саперы в это утро взрывали доты Фокшанского укрепленного района. По-2, летевший на малой высоте, появился над этими дотами внезапно и угодил прямо на взрыв. Так что винить некого. 

Через два часа сведения о новых фашистских самолетах были доложены командующему фронтом генералу Малиновскому, маршалу Тимошенко и тут же переданы в Москву специальным донесением для доклада в Ставку. А вечером оттуда передали благодарность за отлично выполненное задание. Полковник Абалакин и капитан Павленко облегченно вздохнули и пожали друг другу руки. Вскоре за мужество и отвагу в Ясско-Кишиневской операции их наградили боевыми орденами. 

Прошло немногим меньше месяца. Капитана Павленко срочно вызвали к представителю Ставки маршалу авиации Г. А. Ворожейкину, сменившему маршала авиации С. А. Худякова. Григорий Алексеевич несколько дней тому назад прибыл из Москвы в румынский городок Питешти, где тогда находился штаб 5-й воздушной армии. 

«Снова какое-нибудь необычное задание поручат», — думал Петр. Но на этот раз его ожидало новое назначение, о котором он не мог даже предполагать. Прибыв к маршалу, Павленко представился по всей форме. Из-за стола ему навстречу вышел высокий, средних лет человек. Лицо было строгое, но глаза внимательные, добрые. От всей могучей фигуры веяло силой, здоровьем и волей. Китель украшали ряды орденских планок: маршал был награжден несколькими орденами Ленина, Красного Знамени, Суворова. 

Такие ордена вручались на фронте за особые заслуги, за успехи в крупных операциях, за победу над врагом малой кровью и умелое вождение войск. К тому времени тремя орденами Суворова было награждено всего несколько военачальников, и в их числе маршал авиации Ворожейкин. 

Григорий Алексеевич подошел к капитану и протянул руку. Поздоровавшись, спросил: 

— Значит, вы и есть капитан Павленко? Будем знакомы. Мне рекомендовали вас в порученцы. 

— Об этом ничего не знаю. Я получил приказание явиться к вам лично от генерала Горюнова, — сказал Петр. [92] 

— Все правильно. Именно он и рекомендовал. Скажите, раньше вам не приходилось быть порученцем? 

— Нет, я слабо разбираюсь в хозяйственных делах. Боюсь, не справлюсь, — смущенно ответил капитан. 

— Мне нужен не хозяйственник, а офицер, способный выполнять ответственные задания в войсках и хорошо знающий штабное дело. Раз Горюнов направил вас ко мне, значит, убежден, что вы справитесь с такими заданиями. 

Петр понял: сказал не то, что надо. Доверяют важное и ответственное задание, а он про какие-то хозяйственные дела. Ему стало неловко. 

— Ну так как же, будем работать вместе? 

— Я готов, товарищ маршал авиации, выполнить любое ваше задание. А то вот недавно бог знает чем пришлось заниматься. 

— Чем же, если не секрет? 

— Переписывал номера самолетов. 

— Какие номера, каких самолетов? 

Павленко подробно рассказал, как по заданию представителя Ставки маршала авиации Худякова почти три месяца охотился за номерами новых немецких самолетов и моторов, неизвестно кому и для чего понадобившихся. Ворожейкин, слегка прищурившись, внимательно слушал. 

— Помню, помню, — сказал он, — такое указание в начале мая поступило из Ставки Верховного Главнокомандования. Оно было передано представителям Ставки, некоторым фронтам и воздушным армиям. Да, требовалось добыть сведения о самолетах и моторах, производившихся на заводах фашистской Германии после апреля сорок четвертого года. Это было очень важное задание, и вы должны гордиться, что выполнили его успешно. Вон и орден у вас новенький. Не за это ли задание получили? 

— Нет, за Ясско-Кишиневскую операцию. 

— Видимо, учли и это задание. 

Лишь спустя несколько лет, уже после войны, Павленко узнал смысл выполненного им приказа. Весной 1944 года союзники пустили версию, что их авиация нанесла массированные удары по авиационным заводам и заводам синтетического топлива фашистской Германии, что последняя будто бы не сможет произвести ни одного нового самолета и мотора и что, мол, судьба [93] фашистской авиации предрешена. Советское Верховное Главнокомандование решило проверить, насколько достоверна эта версия. Сведения, добытые непосредственно в районах боевых действий, говорили о другом. Авиационная промышленность фашистской Германии продолжала производить самолеты в течение лета 1944 года и поставлять их на фронт своим воздушным флотам и ВВС сателлитов. Так что версия оказалась несостоятельной. 

Маршал не раскрыл тогда капитану суть задания, выполняя которое, приходилось рисковать жизнью ради нескольких цифр. Он перевел разговор на другую тему, попросил Петра коротко поведать о себе: кто родители, где учился, работал, служил в армии и на каких фронтах воевал. 

Павленко родился в 1917 году на Черкасщине. После окончания начальной школы поступил в Каменскую политехническую семилетку. Здесь, в школьных мастерских, получил трудовое крещение. В 1928 году за успехи в учебе и труде Каменская районная пионерская организация направила его своим делегатом на Всеукраинский слет пионеров в город Харьков. Как волновался он, выступая перед огромной аудиторией! Но его волнение было вознаграждено сполна. Ему подарили горн. Радости не было предела. Еще бы! Ведь в их деревне никто из ребят не имел горна! 

В 1931 году Петра приняли в комсомол, а через некоторое время избрали секретарем сельской ячейки ВЛКСМ. Ответственность немалая. В начале тридцатых годов трудно было на селе. Проводилась коллективизация сельского хозяйства. Кулаки всячески сопротивлялись ей, убивали активистов. Комсомольцы всеми силами помогали немногим коммунистам деревни претворять в жизнь идеи партии. Работали день и ночь, не покладая рук. Колхоз набирался сил и к началу Великой Отечественной войны стал самым богатым хозяйством в районе. 

Рос колхоз, а вместе с ним росли и люди. Молодые и старые потянулись к знаниям. Однажды отец Петра — Федот Степанович сказал за семейным ужином: 

— Не пора ли тебе, Петр, на учебу податься? 

Вся семья поддержала его. 

— С великим удовольствием поеду. Вот только нужно согласовать с комсомольской ячейкой. 

— Давай, согласовывай. [94] 

Члены комсомольской ячейки не возражали, и Петр отправился в Киев, поступил в паровозный техникум на технологическое отделение. В выборе профессии не ошибся. С увлечением изучал математику, физику, химию, механику, машиностроение, электротехнику и другие предметы. Ежегодно в течение четырех месяцев проходил практику в паровозных депо. Поскольку это учебное заведение было военизированным, то помимо специальных предметов в нем изучали и военные дисциплины, усиленно занимались спортом. Петру больше всего нравилась стрельба. Все свободное время проводил в тире Осоавиахима. Часто бывал на стрельбище подшефной воинской части. Участвовал в студенческих стрелковых соревнованиях. На городских состязаниях 1934 года он занял первое место и стал чемпионом Киева по стрельбе из винтовки. 

Студенческие годы пролетели быстро. Техникум Петр окончил с отличием. О том, куда идти работать, думать не пришлось. Как раз тогда обнародовали призыв наркома путей сообщения и ЦК ВЛКСМ: «Комсомольцы — на сибирские магистрали!» В техникуме состоялся митинг. На нем выступил и Павленко, просил послать работать в Сибирь. Еще человек тридцать изъявили такое желание. 

И вот Петр — теплотехник паровозного депо узловой станции Тайга Томской железной дороги. Тяжело приходилось на первых порах, но комсомольцы стойко переносили невзгоды, сочетали работу с напряженной учебой в Тайгинском аэроклубе. Сейчас трудно даже понять, как это юноши успевали все делать. Удивительно, но везде поспевали. Молодость брала свое. В Тайгинском аэроклубе Петр впервые поднялся в воздух на учебном самолете По-2. Впечатление ни с чем не сравнимое. Оно осталось у него на всю жизнь. 

С тех пор небо манило к себе, звало. В 1938 году по путевке комсомола Петр поступил в Московское Краснознаменное военное авиационное училище. Международная обстановка в то время была сложной. На Западе и на Востоке создавались опасные очаги войны. Курсанты училища стремились как можно глубже овладеть военной специальностью. Занимались по двенадцать — четырнадцать часов в сутки, встречались с участниками боев в Испании, на озере Хасан, реке Халхин-Гол, в Китае. Нередко занятия проводили летчики, штурманы, инженеры и техники, уже прошедшие через бои. Трехгодичную [95] программу обучения курсанты усвоили и отработали за полтора года. 

В числе круглых отличников Петра досрочно аттестовали, выпустили из училища и направили на белофинский фронт: он получил назначение в отдельную армейскую разведывательную эскадрилью ВВС 9-й армии, действовавшей на ухтинском направлении. Вначале был начальником аэрофотослужбы, а затем адъютантом (начальником штаба) эскадрильи, вооруженной новыми самолетами СБ. 

В середине февраля 1940 года Павленко совершил первый боевой вылет. Эскадрилья имела задачу: на самолете-разведчике пересечь с востока на запад территорию Финляндии, выйти к Ботническому заливу и произвести воздушное фотографирование важного стратегического пункта Оулу — порта и узла железных и шоссейных дорог. Через этот пункт белофинская армия получала военную помощь из стран Западной Европы. Вылететь на разведку решил сам командир эскадрильи полковник Михаил Котельников. Штурманом он взял Павленко. Полковник знал, что в авиаучилище тот получил большую теоретическую и практическую подготовку по аэрофоторазведке, поэтому его выбор и пал на Петра. 

В назначенное время экипаж взлетел и взял курс на запад. К объекту разведки подошел скрытно, со стороны залива, и сфотографировал весь заданный район. На обратном пути самолет неоднократно обстреливался вражескими зенитками, атаковывался истребителями, но полковник Котельников, искусно маневрируя, выходил из-под ударов и уверенно вел машину на аэродром. 

Однако самое страшное ждало впереди. Когда подлетали к линии фронта, разразилась метель. Мощные снеговые заряды бушевали за стеклами кабины, застилая горизонт. Видимость снизилась до нуля. 

— Где мы? — спросил командир. 

— Над своей территорией, до аэродрома примерно шестьдесят километров, — ответил Петр. 

— До аэродрома нам не добраться. Будем садиться здесь. Приготовиться! 

Самолет пошел на снижение. Все ближе и ближе земля. И вот лыжи мягко коснулись снежного покрова озера или поляны. Машина прокатилась несколько метров и застыла на месте. [96] 

Павленко попытался определить место посадки. Но куда ни кинь взгляд — всюду снег и снег. Ни одного ориентира. А метель не унималась. Надрывно выл ветер, крепчал мороз. Чтобы не заморозить систему охлаждения моторов, слили воду. Достали бортовой аварийный паек. Перекусили. Ждали час, второй, третий... Буря начала утихать, но мороз не спадал. 

— Давай обозначим свое местопребывание, — сказал командир. 

Он достал из кобуры пистолет и через открытый фонарь кабины выстрелил в воздух. Петр сделал несколько выстрелов из передней установки спаренных пулеметов, трижды пальнул из ракетницы. Прислушались. Никого. Повторили стрельбу. Еще раз... Снова прислушались. И вдруг различили ответные выстрелы. Но кто стрелял: свои или противник? 

— Должно быть, наши, — предположил Петр. — Ведь мы на своей территории. 

— И я думаю, что наши, — сказал полковник. — Однако надо быть настороже. 

Выстрелы приближались. Павленко обернулся направо и увидел небольшую группу пограничников, бежавших к самолету. 

— Наши, наши! — радостно закричал Петр. 

— Где? — спросил командир. 

Но вскоре и сам заметил бегущих. 

Ночью прибыли на пограничную заставу — усталые, с обмороженными лицами. Новые друзья оказали им первую помощь. Помогли связаться по телефону со штабом армии. На следующий день прибыла техпомощь. Залили системы горячей водой и теплым маслом. Моторы запустились сразу, и вот самолет легко взмыл в воздух. А спустя четверть часа уже заруливал на свою стоянку на ледовом аэродроме в Ухте. 

Задачу экипаж выполнил успешно. На отпечатанных фотоснимках отчетливо виднелась военная техника, находившаяся в Оулу. Добытые сведения направили в Москву. Вероятно, они представляли большую ценность. Командование армии объявило экипажу благодарность. 

Так состоялось боевое крещение Петра Павленко. Потом было еще много боев, много вылетов. Но больше всего ему запомнился тот, первый. 

После окончания советско-финской войны весной 1940 года Павленко направили в Одесский военный округ. [97] 

Служил здесь в разведывательной авиации на различных должностях. А потом грянула Великая Отечественная война... 

— Ну что ж, биография у вас богатая. А теперь поговорим о работе. — Маршал развернул карту. — Я прибыл сюда, чтобы вместе с маршалом Тимошенко оказывать постоянную помощь командованию авиационных, танковых и общевойсковых армий, а также соединений, входящих в их состав. Для того чтобы эта помощь была своевременной и действенной, мне постоянно нужно быть в курсе всех событий. Каждый час необходимы самые свежие и точные данные о противнике и наших войсках, полученные из первоисточников. Именно из первоисточников. Во всей этой работе вы и должны оказать мне содействие. 

— Сделаю все, что в моих силах. 

— Учтите, — продолжал Ворожейкин, — вам теперь придется частенько бывать не только в штабах, но и непосредственно на поле боя. 

— Это не впервой. 

— Итак, отныне вы офицер для особых поручений представителя Ставки. Письменный приказ об этом назначении оформят позже, а сейчас приступайте к исполнению своих обязанностей. 

— Благодарю за высокое доверие. Постараюсь оправдать его! — заверил Павленко маршала авиации. 

Очень скоро ему пришлось доказывать свое умение и способности на деле. [98]
На дорогах Венгрии

В ту октябрьскую ночь отдыхать Петру не пришлось. С вечера маршал авиации Ворожейкин долго совещался с Маршалом Советского Союза Тимошенко в его штаб-квартире в румынском городе Арад в связи с предстоящей поездкой в войска. После совещания Ворожейкин решил представить капитана Павленко маршалу Тимошенко по случаю назначения офицером по особым поручениям. Петр уже встречался с Семеном Константиновичем, но, когда его пригласили в кабинет, разволновался, отрапортовал не совсем уверенно, а точнее, даже сбился, представился как помощник начальника разведки. Выручил маршал Ворожейкин. 

— Семен Константинович! — сказал он. — Это наш новый офицер по особым поручениям, мне его рекомендовали как хорошего штабного офицера — специалиста по разведке... 

Маршал Тимошенко поздоровался с капитаном, посмотрел пристально в его лицо: 

— Мне кажется, я вас где-то видел. Но где, не припомню. 

Петр промолчал. Постеснялся сказать, как они вместе осматривали немецкий самолет Ю-88 возле поселка «Парижская коммуна» в Донбассе и как он докладывал маршалу под Яссами результаты дешифрирования огневой системы укрепленных районов. 

— Откуда родом? — спросил Семен Константинович. 

— С Украины я, из Черкасской области. 

— Давно воюете? 

— С первого дня войны. 

— Родители есть? 

— Есть отец и мать. Сестры, братья. [99] 

— Все живы? 

— Старший брат погиб. 

— Где и когда? 

— Под Ельцом в декабре сорок первого. 

— А в какой армии воевал ваш брат? 

— Кажется, в тринадцатой Юго-Западного фронта. 

Тимошенко пригласил Петра сесть на стул, стоявший недалеко от стола. 

— Так говорите, в тринадцатой армии Юго-Западного фронта? — переспросил маршал. — Я тогда командовал этим фронтом, часто бывал в войсках тринадцатой армии, видел, как сражались и погибали в кровопролитных боях люди... Особенно тяжелыми были бои под Ельцом... Там тринадцатая стояла насмерть и не пустила фашистов на Москву. 

Несколько минут маршал Тимошенко сидел, не проронив ни слова. Видимо, воспоминания о сражении декабря 1941 года, которым он руководил, будучи командующим войсками Юго-Западного фронта, разбередили его душу. Спустя двадцать лет Павленко прочитал об этом сражении в сборнике «Битва за Москву». Семен Константинович написал волнующие строки о героических действиях войск 13-й армии, ее командирах, политработниках, умолчав при этом о своих заслугах. 

Так Павленко был представлен Маршалу Советского Союза С. К. Тимошенко в качестве офицера по особым поручениям. И заданные ему вопросы, и теплые, душевные слова произвели на него большое впечатление. Петр был горд, душу переполняла радость: вот так просто, буднично с ним говорил человек, имя которого стало почти легендой! 

От маршала Тимошенко Г. А. Ворожейкин направился в свою резиденцию. 

— Ну что ж, будем писать донесение в Ставку о боевых действиях ВВС фронтов за период с шестого по десятое октября, — сказал он. — Подготовьте бумагу, ручку — и за работу. 

Петр поудобнее устроился за небольшим столом и начал писать. В донесении особенно подробно сообщалось о боевых действиях 5-й воздушной армии, поддерживавшей войска 2-го Украинского фронта, которые 6 октября 1944 года перешли в наступление на дебреценском направлении. За четыре дня боев каши войска продвинулись более чем на сто километров и освободили [100] многие венгерские города и хутора. Летчики 5-й воздушной армии ударами с воздуха подавляли вражескую живую силу, огневые средства, танки. Этим обеспечивался высокий темп наступления нашей пехоты, танков и кавалерии. В тридцати шести воздушных боях было сбито семьдесят два фашистских самолета, причем наша авиация почти не имела потерь... 

Работа над донесением продолжалась долго. Маршал диктовал последние сведения о действиях наших ВВС и авиации противника. Дописав последнюю строчку, капитан встал. Ворожейкин внимательно прочитал весь текст и подписал донесение. Затем еще раз окинул взглядом написанное и не удержался от похвалы: 

— А почерк у вас отменный! И все знаки препинания на своих местах. Хвалю! 

Петр смотрел на исписанный лист, не зная, что на это ответить. А про себя подумал: «Вот и писарь из меня подходящий получился». Меньше всего он желал похвалы за красивый почерк. Ему хотелось испытать себя в серьезном деле, а тут на тебе... 

— Вы чем-то недовольны? — спросил, хитро улыбаясь, Ворожейкин. — Ничего, скоро получите и настоящее дело. Да еще какое! — словно прочитал он мысли капитана. 

Григорий Алексеевич был тонким психологом. От его внимательных глаз не ускользнула тень, пробежавшая по лицу молодого офицера. Вскоре он начал доверять капитану такие важные и ответственные поручения, при выполнении которых приходилось проявлять мужество, способности. 

Ну а сейчас маршал приказал вызвать офицера спецсвязи и отправить с ним донесение для передачи в Москву. 

...Была уже ночь, когда в рабочую комнату Ворожейкина зашел Тимошенко в сопровождении полковника Тюхова. 

— Не побеспокоил, Григорий Алексеевич? 

— Нет, что вы, Семен Константинович, проходите. А вам почему не спится? 

— Да не только мне, Верховному тоже. Вот только полчаса тому назад он звонил мне. Сегодня Сталин уже второй раз вызывает на провод и все по одному и тому же вопросу. 

— Насчет Трансильванской группировки, наверное, беспокоится? [101] 

— Совершенно верно. Интересуется, какими силами мы ее собираемся замкнуть в котел и сможем ли полностью пленить. 

— Задача сложная, — заметил Ворожейкин. 

— Да, труднее не бывает, — согласился Тимошенко. — До сих пор мы выталкивали противника из Трансильвании. Об окружении этой группировки никто и не помышлял. Надежно перекрыть все пути отхода войск на запад только одной конно-механизированной группе Плиева трудно. Поэтому мы с Верховным договорились так: как только Трансильванская группировка станет отходить на запад, наша авиация сразу начнет блокировать основные магистрали, идущие из Трансильвании на Будапешт, и узлы дорог. Войска противника в это время будут двигаться, как предполагает Верховный, большими колоннами по основным магистралям до реки Тиссы, а затем на рубеже этой реки начнут занимать оборонительные рубежи. Следовательно, наши летчики должны быть готовы ударить по таким колоннам. Для этих действий у вас, Григорий Алексеевич, должны быть налицо силы авиации, подходящие боеприпасы и летный состав, владеющий соответствующими тактическими приемами. Что вы мне скажете на это? 

— Семен Константинович, пятая воздушная армия полностью готова к выполнению такой задачи. В районах передового базирования находятся третий и пятый штурмовые авиационные корпуса. У летчиков большой опыт нанесения сокрушительных ударов по вражеским колоннам войск. Боеприпасами авиационные части обеспечены полностью. Воздушная разведка «на себя» в штурмовых авиадивизиях организована надежно. Так что все дело сейчас в целях. Пускай только появятся... 

— И еще одна деталь, — заметил Тимошенко. — Верховный спросил, правда ли, что на территории Венгрии, там, где сейчас воюют войска Плиева и Манагарова, поля густо покрыты высокой кукурузой, местами до трех метров. Я ответил, что это действительно так. Сталин удивился, услышав о таких не совсем привычных условиях для ведения боевых действий танкистов, пехотинцев, артиллеристов и даже кавалеристов. Забеспокоился, как бы в кукурузных зарослях летчики не перебили своих. Необходимо обратить особое внимание на сигналы взаимного опознавания и целеуказания авиации и наземных войск. [102] 

— Об этом мы позаботимся, Семен Константинович, — сказал Ворожейкин. 

Он подробно рассказал маршалу Тимошенко о разработанных мероприятиях. Тут же Ворожейкин приказал капитану Павленко срочно связаться со штабом 5-й воздушной армии и проверить, как отрабатывается взаимное опознавание и целеуказание между авиацией, танкистами, пехотой, кавалерией и артиллерией. 

Было уже далеко за полночь, когда маршалы закончили разговор и разошлись. Петр взял оперативную карту представителя Ставки и нанес на ней самые свежие данные обстановки. Утром предстоял выезд в войска. 

...В Орошхазу — небольшой венгерский городок, только на днях освобожденный нашими войсками, — маршалы Тимошенко и Ворожейкин прибыли под вечер 11 октября. 

Здесь уже функционировал штаб 53-й армии, тут же был и командарм генерал-лейтенант И. М. Манагаров. Штаб-квартира представителей Ставки находилась рядом со штабом армии и узлом связи. В обеих рабочих комнатах маршалов были установлены телефоны ВЧ, обеспечивавшие связь с Москвой, с соседними фронтами и армиями. 

После ужина Маршал Советского Союза С. К. Тимошенко пригласил к себе порученцев на совещание. Там находился и маршал авиации Г. А. Ворожейкин. Тимошенко заговорил о задачах войск в Дебреценской наступательной операции и о том, что по решению Ставки все корпуса конно-механизированной группы генерала И. А. Плиева, повернутые на восток, в настоящее время двигаются из района Карцага, чтобы ударом с запада, во взаимодействии с войсками, наступающими с юга и востока, овладеть Дебреценом — вторым по численности населения городом Венгрии. 

— Нам с вами, — сказал далее Тимошенко, — необходимо немедленно побывать в этих местах, посмотреть, что и как там делается, и на месте оказать помощь войскам... 

Не успел Семен Константинович закончить совещание, как раздался телефонный звонок. Маршала предупредили, что с ним будет говорить Верховный Главнокомандующий. Тимошенко взял трубку, жестом попросил всех оставаться на местах. [103] 

И. В. Сталин поинтересовался, как идет наступление на дебреценском направлении. Маршал Тимошенко подробно доложил об успешных действиях войск 53-й армии и конно-механизированной группы Плиева на направлениях Бекешчаба — Карцаг и Бекеш — Дебрецен, где совместными ударами они разгромили противника и преследуют его. 

— Части венгерских войск, — говорил Тимошенко, — отходят, оказывая слабое сопротивление. Многие солдаты и целые подразделения начинают сдаваться в плен. В тылу венгерских частей и соединений: гитлеровцы вынуждены выставлять заградительные отряды из автоматчиков и пулеметчиков... 

Маршал замолчал и несколько минут внимательно слушал Верховного Главнокомандующего. Попрощавшись, положил трубку. 

— Ну вот, и Верховный предлагает выехать в районы Карцаг, Дебрецен и Орадья и на месте решать все вопросы. — Семен Константинович посмотрел на офицеров. — Но главным теперь является окружение Трансильванской группировки. Для выполнения этой задачи нам необходимо нацелить силы не только Второго, но и левого фланга Четвертого Украинских фронтов...{12} 

Все внимательно слушали С. К. Тимошенко. Маршал продолжал: 

— Еще на один вопрос хочу обратить ваше внимание. Верховный только что напомнил мне о парламентерской службе. В каждый окруженный гарнизон теперь будем направлять офицера с ультиматумом о мирной сдаче. Это ускорит капитуляцию всей группировки противника. Особо должны интересовать нас венгерские части, которые уже потеряли веру в гитлеровцев. Многие венгерские солдаты ищут удобного случая, чтобы разбежаться по домам или перейти на нашу сторону. Дана установка: пленных солдат-венгров отпускать к их семьям, а тех, кто пожелает сражаться с фашистами, направлять на формирование добровольческих войсковых венгерских частей. Они будут воевать в составе советских войск и освобождать родную землю от гитлеровских захватчиков. Сегодня или завтра нам потребуется парламентер. Ну [104] гак кто же будет первым? — спросил Тимошенко, выдержав небольшую паузу. 

— Рекомендую моего офицера для особых поручений, — сказал маршал авиации Ворожейкин. 

Павленко встал. Маршал Тимошенко внимательно посмотрел на него, спросил: 

— Как, товарищ капитан, согласны? 

— Готов выполнить задание! 

— Отлично. 

И вот двенадцатого октября, как только забрезжил рассвет, небольшая колонна из шести легковых автомашин и одного броневика незаметно оставила Орошхазу и двинулась на север. Вскоре колонна скрылась в густых зарослях кукурузы, сдавивших с обеих сторон неширокую полевую дорогу. 

В переднем черном лимузине-вездеходе ехало шесть человек: на двух средних сиденьях — маршалы Тимошенко и Ворожейкин, на задних — полковник Тюхов и капитан Павленко, а спереди, рядом с водителем, — полковник Постников с картой на коленях. Он был как бы штурманом экипажа. 

Первым пунктом остановки стал Карцаг. Его уже взяли войска генерала Манагарова совместно с войсками генерала Плиева. Затем наметили следовать в штаб 1-й конно-механизированной группы генерала Плиева, которая, по всем расчетам, должна уже находиться в двенадцати километрах западнее Дебрецена. Маршалы не скрывали от порученцев своего намерения через два — три дня из самого Дебрецена передать в Москву донесение об освобождении этого города. 

Вначале группа ехала по узким полевым дорогам с неровным грунтовым покрытием. Скорость, естественно, была небольшая. По обе стороны дороги росла высокая густая кукуруза, часто попадались высокие ветвистые деревья и массивы кустарника. Все с интересом смотрели на эту красивую местность. 

— Точь-в-точь, как в Таврии, — сказал Тимошенко, где ему со своим кавполком довелось сражаться против Врангеля. — Мы там часто в кукурузных зарослях устраивали белякам засады. 

— Да, такой высокой кукурузы я еще не видел, — сказал Ворожейкин, — здесь для этой культуры есть все: и тепло, и влага, и умение венгерских крестьян выращивать ее. [105] 

— Кукуруза — хороший корм для скота и птицы. Обратите внимание, сколько у крестьян на хуторах этого добра, — сказал Тюхов. 

И как бы в подтверждение его слов справа, рядом с дорогой, внезапно появился маленький хуторок, в дворах которого стояли сытые буренки, сплошь в черно-белых пятнах. Тимошенко, заметив животных, по видимому, что-то вспомнил, а немного погодя оживленно начал рассказывать забавную историю. 

— Так вот, — вел свой веселый рассказ Тимошенко, — я когда-то имел дело с такой буренкой, как мы только что видели. А дело было давно, еще перед империалистической войной. Тогда я жил в своей Фурманке с матерью и многочисленными родными и двоюродными братьями и сестрами. Семья была большая, отец тяжело болел, кормиться не на что. Одним словом, голодали. Мы с братом работали у местного богатея. На заработанные деньги пытались приобрести корову для семьи, но у нас ничего не получалось. Едва-едва сводили концы с концами. И вот однажды в нашей деревне появился не то борец, не то фокусник. Такого люду тогда много приходило в Измайловский уезд из Кишинева и Одессы с единственной целью — любым путем выманить у населения деньги, вещи или продукты. Вот и этот «борец» начал показывать нашим деревенским парням приемы французской борьбы. Конечно же за плату охотников нашлось много. Парни клали деньги в шляпу «борца», лежавшую тут же, посреди поляны, и выходили на ковер. Все обучение состояло в том, что после нескольких движений «борец» ловко бросал парня на обе лопатки и тот под общий смех становился на свое место или скрывался в толпе. 

Слушавшие маршала улыбались, предвкушая интересную развязку. 

— Потешное занятие, — продолжал Тимошенко, — длилось несколько часов В шляпе скопилась куча денег, как вдруг «учитель французской борьбы» объявил: «Кто желает со мной побороться? Если проиграет, платит мне, если выиграет, я отдаю всю шляпу с деньгами! Ну кто смелый?..» Я стоял в толпе и смотрел на все это представление. Ко мне подошел сосед Степан-моряк (в прошлом служивший на флоте) и шепнул на ухо: «Ну давай, Семен, бряцни его на землю, какая там у него сила. Дохлятина, и только». [106] 

Признаюсь, в молодости меня считали самым сильным не только в селе Фурманке, но и во всем уезде. И вот решил потягаться с «борцом». «Степан, — говорю, — я выхожу на борьбу, смотри, чтобы «борец» не сбежал со своей шляпой, понял?» — «Полундра, все будет в порядке, не уйдет», — заверил моряк. 

Вышел я на середину поляны, и борьба началась. Мне потребовалось всего две минуты, чтобы поднять высоко чад своей головой «борца», а затем опустить его на землю и крепко прижать лопатками к траве. Он под общий хохот признал себя побежденным и хотел было скрыться, но, посмотрев по сторонам и увидев, что шляпа уже находилась в крепких руках Степана-моряка, «борец» сразу сник, стал жалким. 

В шляпе оказалось около пятнадцати рублей. Я тотчас сходил к местному богатею и купил у него на эти деньги одну из самых хороших коров. А когда привел буренку домой и подарил ее своей матери, она едва не сошла с ума... Успокоилась, когда всю правду узнала. 

Так под общий смех закончил маршал свой рассказ о давнишней забавной истории. 

Машины тем временем выехали на укатанную дорогу и поехали быстрее. Настроение у всех было приподнятое. 

На пути стали попадаться кавалерийские разъезды из конных корпусов группы Плиева, В одном месте бойцы оказывали помощь лошади с поврежденной ногой. 

— А как сейчас, — спросил Тюхов, — поступают с конем, у которого повреждена нога: лечат или пристреливают? 

— Смотря какое повреждение, — ответил, маршал Тимошенко и стал рассказывать случай с верховой лошадью весной 1920 года, вовремя смотра кавдивизии, которой он тогда командовал. 

— Предстояли жаркие сабельные атаки по шляхте, — начал Семен Константинович. — Я решил посмотреть свои полки, которые уже были построены в линию эскадронов и ждали моего прибытия. Выехав на своем гнедом Орлике на смотр, на малом галопе пронесся перед фронтом двух полков, а когда приблизился к третьему, случилась беда. Белопольская артиллерия открыла беглый огонь по нашей коннице. Сбоку невдалеке разорвался снаряд, осколком начисто до колена оторвало заднюю ногу моей лошади. Но Орлик на трех [107] ногах мчался до самого конца строя, пока я не остановил его. И только когда я слез с коня, понял, что случилось. Посмотрел на Орлика и увидел в его глазах дикую боль и страшные муки. Сам и пристрелил Орлика, чтобы избавить от мук. А затем нагнулся и поцеловал своего верного боевого друга... 

Маршал замолчал. Хранили молчание и остальные. Немудреный рассказ взволновал всех. 

— Ну этого коня, я думаю, спасут, — нарушил тишину Петр Григорьевич. — Нога-то у него целая. 

— Должны спасти, — уверенно произнес полковник Постников. 

Машины двигались на большой скорости. Петр по-прежнему молчал, хотя скованность и стеснительность от близкого соседства с маршалами у него почти исчезли. Слушая рассказы Тимошенко, он окончательно убедился в неверности слухов о суровости и беспощадности этого человека, бытовавших еще в предвоенные годы, когда «железный нарком» «железной рукой», как тогда говорили, утверждал в армии «железную дисциплину». В этом военачальнике сочетались строгость и душевность. 

В памяти Петра постепенно воскресали известные ему этапы жизненного пути маршала, который молодые командиры изучали еще в предвоенные годы по вышедшей тогда из печати краткой биографии Тимошенко. Вспомнилась и боевая, полная дерзаний деятельность маршала по осуществлению стратегических операций в начальный и последующие периоды Великой Отечественной войны, и многое другое из его яркой фронтовой жизни, пропахшей пороховым дымом. 

Семен Константинович Тимошенко родился в 1895 году в селе Фурманке бывшей Бессарабской губернии Измайловского уезда в семье крестьянина-бедняка. Окончив сельскую школу, он готовился поступить в городское училище. Однако мечте не суждено было сбыться. У отца не хватало средств, чтобы прокормить семью, об учебе сына и речи быть не могло. И вместо городского училища Семен пошел батрачить на кулаков и помещиков. 

В 1915 году, в разгар империалистической войны, он был призван в армию. После шестимесячной муштры в запасном батальоне Тимошенко направили в 1-й пулеметный Ораниенбаумский полк учиться на пулеметчика. [108] Царская армия получила тогда на вооружение американские пулеметы. Требовалось срочно овладеть новой материальной частью, подготовить инструкторов пулеметного дела. После окончания пулеметной школы Тимошенко прибыл в 4-ю кавалерийскую дивизию, в составе которой участвовал в боях на Западном фронте. За оскорбление офицера судился военно-полевым судом. Февральская буржуазно-демократическая революция 1917 года освободила его от жестокого приговора. 

В первые же дни Великой Октябрьской социалистической революции солдаты 4-й кавалерийской дивизии, перешедшие на сторону Советской власти, убрали контрреволюционных офицеров. По телеграмме Ленина дивизия была переброшена в Ростов-на-Дону для ликвидации белогвардейских отрядов. В составе этой дивизии Тимошенко участвовал в разгроме контрреволюционного восстания казаков на Дону, возглавляемого генералом Калединым. 

В марте 1918 года Тимошенко вступил в ряды Красной Армии, навсегда связав с ней свою судьбу. Вначале командовал взводом, ротой, потом 1-м революционным конно-гвардейским Крымским полком. 

В боях под Царицыном Тимошенко назначается командиром 2-й отдельной кавалерийской бригады, которая позже вошла в состав конного корпуса С. М. Буденного. Вскоре он становится начальником 6-й кавалерийской дивизии. В этой должности во всю ширь развился его командирский талант. 

В ноябре 1919 года в боях под Касторной начдив Тимошенко с необычайным искусством проводит части своей кавдивизии во фланги и тыл белым. Эта замечательная операция имела решающее значение для прорыва белогвардейского фронта корпусом Буденного и повлекла за собой быстрое отступление деникинских полчищ по всему Южному фронту. 

А потом разгром казачьих корпусов генералов Мамонтова и Шкуро, взятие Ростова, бои на польском и врангельских фронтах... И всюду успех, всюду победа. 

Тимошенко был пять раз ранен, но никогда не покидал поля боя, оставался на посту. С. К. Тимошенко, указывалось в приветствии бойцам и командирам Первой Конной армии, принадлежит к людям, «положившим основу Конной армии и превратившим ее в грозную силу». [109] 

После гражданской войны Семен Константинович совершенствует свои знания, оканчивает ряд военных учебных заведений. В августе 1933 года он становится заместителем командующего войсками Белорусского военного округа. В сентябре 1937 года — командующим войсками и членом Военного совета Харьковского военного округа; затем — командующим войсками и членом Военного совета Киевского особого военного округа. 

Под командованием С. К. Тимошенко части Украинского фронта в сентябре 1939 года совершили поход в Западную Украину, освободив своих единокровных братьев от панского гнета. Сопротивление польской армии было сломлено в течение нескольких дней. Наши механизированные части, наша славная конница, а вслед за ними и пехота преодолевали в условиях бездорожья и тяжелой для марша местности до ста двадцати километров в день. Трудящиеся Западной Украины с огромной радостью и теплотой встречали Красную Армию. Войска Украинского фронта с честью выполнили волю Советского правительства. Освобожденный народ Западной Украины обрел счастье. 

В период финской войны по поручению Центрального Комитета ВКП(б) и Советского правительства С. К. Тимошенко руководил боями на самом ответственном участке, еще раз проявив незаурядный талант пролетарского полководца. 

За боевые отличия в гражданской войне С. К. Тимошенко был награжден тремя орденами Красного Знамени и почетным революционным оружием. За укрепление оборонной мощи Советского Союза в период мирного строительства — орденом Ленина. За образцовое выполнение боевых заданий на фронте борьбы с белофиннами Президиум Верховного Совета СССР присвоил Тимошенко звание Героя Советского Союза. 

В мае 1940 года Тимошенко назначается народным комиссаром обороны СССР, ему присваивается звание Маршала Советского Союза. На этом посту Семен Константинович многое сделал для укрепления обороноспособности советского государства и повышения боеготовности армии. Во всех военных округах, особенно западных, проводили учения и маневры. Наркомат обороны проводил большую работу для повышения боевой мощи Вооруженных Сил, проявлял огромную заботу [110] о перевооружении армии новейшими типами танков и самолетов, лучшими образцами артиллерийских орудий. В годы Великой Отечественной войны С. К. Тимошенко выполнял ответственные задания Коммунистической партии и Советского правительства по организации отпора агрессору, вносил большой вклад в разгром немецко-фашистских захватчиков. 

По решению Государственного Комитета Обороны Маршал Советского Союза С. К. Тимошенко 10 июля 1941 года назначается главнокомандующим Западным направлением и одновременно — командующим войсками Западного фронта. К этому времени на фронтах сложилось чрезвычайно серьезное положение. Под ударами танков, авиации и мотопехоты противника советские войска вынуждены были отступать. Главком и его штаб делали все для организации отпора врагу и создания обороны на дальних подступах к Москве, налаживания управления, взаимодействия и связи между Западным, Резервным и Центральным фронтами. 

В сентябре 1941 года С. К. Тимошенко возглавил главное командование Юго-Западного направления, будучи одновременно командующим Юго-Западным фронтом. В то время советские войска отходили на восток. Благодаря принятым мерам удалось остановить врага. Под руководством Тимошенко осенью 1941 — зимой 1941/42 года на Юго-Западном направлении был организован и успешно проведен ряд наступательных операций, в ходе которых удалось нанести поражение 1-й немецкой танковой армии под Ростовом, разбить противника под Ефремовом и Ельцом, а также отбросить гитлеровцев в районе Барвенково, Лозовая. 

С. К. Тимошенко правильно оценивал обстановку, принимал верные решения, умел быть непреклонным при осуществлении принятых решений и достижении поставленных целей. 

Во втором и третьем периодах Великой Отечественной войны С. К. Тимошенко в качестве представителя Ставки координировал действия ряда фронтов. 

При его непосредственном участии разработаны и проведены крупнейшие операции Великой Отечественной войны. Наиболее яркая из них — Ясско-Кишиневская, вошедшая в историю советского военного искусства как образец быстрого окружения противника и [111] столь же быстрого его разгрома в условиях горнолесистой местности и мощных укреплений. 

Теперь маршал Тимошенко со своим оперативным штабом срочно направлялся в районы Карцага и Дебрецена, чтобы лично руководить окружением крупнейшей Трансильванской группировки фашистских войск. 

Вспоминая этапы жизни и боевой деятельности выдающегося советского военачальника, с которым здесь, на венгерской земле, свела фронтовая судьба, капитан Павленко не заметил, как вездеход выехал на магистраль, соединяющую Трансильванию с Будапештом. 

Водители прибавили газу. Опять замелькали кукурузные заросли, кусты, деревья, изредка — строения. 

— Интересно, что произошло на передовой за эти полдня? — нарушил молчание Ворожейкин. 

— Теперь части армии Манагарова наверняка уже на Тиссе, а корпуса Плиева — под Дебреценом, — предположил полковник Тюхов. 

— Значит, мы находимся сейчас в тылу Трансильванской группировки и в тылу наших войск? 

— Именно так, товарищ маршал. 

— Меня больше всего интересует, как себя ведет танковый кулак противника в районе Сольнока, — сказал Тимошенко. — Как приедем в Карцаг, сразу же уточните обстановку именно в этом районе. 

— Будет исполнено, товарищ маршал, — разом ответили полковники. 

Впереди показался Карцаг — небольшой, зеленый город. В нем предполагалось сделать короткую остановку. Вдруг все сидящие в машине услышали шум боя. Навстречу вездеходу быстро бежал вооруженный карабином боец и жестами требовал остановиться. Колонна замерла. 

— В чем дело? — спросил Тимошенко. 

— Дальше ехать нельзя, в городе фашисты, — ответил он, переведя дух. 

— Когда они там появились? 

— Сегодня под утро ворвались танки и мотопехота. 

— Все ясно, — сказал Тимошенко, — здесь противник нанес контрудар. 

Решили подъехать к Карцагу и уже там выяснить обстановку. Проехав с километр, увидели в кустарнике, росшем вдоль обочины дороги, солдат-венгров — [112] человек сорок, без оружия. Полковник Тюхов окликнул их, попросил подойти. 

— Что вы здесь делаете? 

— Ждем, пока в Карцаге станет спокойно. Все мы из этого города, пробираемся к себе домой. Больше с фашистами воевать не хотим, — ответил за всех молодой солдат. 

— Ну и правильно делаете. Ступайте домой, — сказал Тимошенко. 

К машине подошел подполковник и представился. Он оказался командиром нашей тыловой части, ведущей бой на восточной окраине города. Подполковник доложил, что после занятия нашими войсками Карцага в нем спряталось много переодетых, не успевших отойти на запад гитлеровцев. Сегодня под утро в город прорвалась с юга мотопехота с танками. Враг вытеснил наши тыловые части на окраины. Там идет бой. 

И как бы в подтверждение этих слов за железной дорогой, где сразу же начинался Карцаг, загремели выстрелы. Тимошенко приказал подполковнику удерживать занимаемые рубежи, не допускать продвижения противника вдоль магистрали на Пюшпёкладань... 

Посоветовавшись, маршалы решили следовать в район Дебрецена другим маршрутом — в основном по дорогам в густых кукурузных зарослях. 

Так и ехали, пока не наткнулись на пожары. Горели венгерские хутора. Вышли из машин и начали осматриваться. 

— Разрешите мне одному поехать вперед и поглядеть, что там происходит, — обратился капитан к С. К. Тимошенко. 

— Пересаживайтесь на броневик и поезжайте. 

— Мне бы лучше на маленьком вездеходе. Его легче замаскировать в кукурузе, да и обзор из него лучше. 

— Согласен. Возьмите двух автоматчиков и оружие. Смотрите, не лезьте на рожон... 

На разведку с капитаном поехали сержанты Алексей Яцына, Василий Некрасов и старший сержант Давид Едиберидзе. Спустя несколько минут вездеход, притаившись в густой кукурузе, стоял недалеко от широкой дороги, по которой с востока на запад на полном газу катили колонны грузовиков с гитлеровскими войсками. Потом показалось несколько легковых автомашин. [113] 

— Какое-то начальство драпает, — предположил Петр. — Ребята, а что, если напасть на одну из таких легковушек? Ведь нужно же установить, какие части здесь отходят! 

— Идея, товарищ капитан! — поддержали все. 

Подползли к дороге и стали ждать. Пропустили колонну бронетранспортеров. За ней обязательно должны последовать легковые машины. Но их не было. Снова колонна — и снова ожидание. Наконец появился одиночный автомобиль. Он мчался по середине дороги. 

— Вот он! На ловца и зверь бежит! — воскликнул Яцына. 

— Нападаем на эту машину! — приказал Павленко. — Бить по скатам. Огонь по моей команде! 

«Опель-капитан» быстро приближался. До него осталось несколько десятков метров. 

— Огонь!!! 

Три автомата и один ручной пулемет дружно ударили по колесам немецкой машины. «Опель» резко сбавил скорость, словно наткнувшись на что-то, потом дернулся в сторону, завихлял, скатился в кювет и перевернулся. Не мешкая, разведчики подбежали к нему. В машине было четверо: шофер и три офицера. Никто не двигался. С трудом открылась заклинившаяся дверца кабины. Фашисты были мертвы. Под ногами офицеров Петр увидел огромный портфель. Его надо обязательно взять. 

— Наверное, ценное, — произнес сержант Яцына. 

— Покажем маршалам, они разберутся, — решил капитан. 

— Товарищ капитан, быстрее, показалась колонна. Нужно уходить, — крикнул старший сержант Едиберидзе. 

Сильным рывком Петр вытащил портфель и быстро побежал к своему вездеходу. Кажется, успели, ушли незамеченными. Длинная колонна вражеских машин с грохотом пронеслась мимо. 

Усевшись в вездеход, разведчики помчались обратно к своей колонне. В пути любопытство взяло верх, и капитан открыл трофейный портфель. В нем оказались карты с нанесенной обстановкой, множество бумаг. Это были документы штаба восьмой немецкой армии, которая тогда вела боевые действия в Трансильвании. 

— Ну вот что, за добытые сведения хвалю, а нападение на немецкую машину не одобряю. Это не входило в вашу задачу, — сказал Тимошенко, когда капитан доложил [114] ему о результатах разведки. — И все же добытый вами портфель с документами мы отправим в Москву. Там он пригодится. 

Расположившись прямо на земле у высокого стога сена, маршал Тимошенко развернул крупномасштабную карту с нанесенной обстановкой и стал изучать ее. Над картой склонились также маршал Ворожейкин, полковники Тюхов и Постников. Капитану Павленко приказали взобраться на стог сена и сверху с помощью бинокля наблюдать за дорогой, по которой отступали гитлеровские войска. 

— Что вы видите? — спросили снизу. 

— Отлично просматривается дорога. По ней в западном направлении сплошняком движутся колонны автомашин. Хутора вблизи горят. Вокруг нас, в кукурузных полях, вроде бы спокойно... 

Над головами со свистом пролетело несколько снарядов. Но разрывов никто не услышал. Стреляли, по-видимому, болванками. Павленко стремглав бросился вниз. Ему показалось, что снаряды летят прямо в него. 

— Что, перепугались? — спросил Тимошенко. 

— Да нет, товарищ маршал, — сконфузился Петр. 

— Тогда снова полезайте на стог и наблюдайте. А то не ровен час вражеские автоматчики скрытно проберутся через заросли кукурузы, тогда нам несдобровать. 

Петр опять взобрался на сено. Наблюдая за дорогой и окружающей местностью, он еще и слушал маршала Тимошенко. 

— Теперь ясно, что происходит в этом районе, — говорил Семен Константинович. — Устремившись к городу Дебрецену, Плиев ослабил блокаду коммуникаций. Дороги из Трансильвании на запад не контролируются его войсками. Противник воспользовался этим и спешно начал отводить свои части и штабы за Тиссу. Потому необходимо всеми силами и средствами немедленно перейти к преследованию врага и разгрому его колонн на дорогах! 

— Верховный предвидел это, когда звонил вам два дня назад в Арад, — сказал маршал авиации Ворожейкин. 

— Верховный предвидел, а мы с вами уже видим эти колонны. Видим! 

Семен Константинович встал и спросил капитана: 

— Ну что там еще видно? 

— Товарищ маршал, вражеские войска движутся крупными колоннами, — ответил Петр. [115] 

— Слышите, о чем докладывает капитан?! Так вот, за дело, товарищи! Завтра с утра все силы авиации направить на разгром вражеских колонн на дорогах южнее Дебрецена и для ударов по танкам в районе к востоку и северо-востоку от Сольнока. Надо немедленно уточнить задачи командующим армиями и конно-механизированными группами. Манагарову, Плиеву, Кравченко и Горшкову направить усилия на разгром колонн войск противника на дорогах в районе Карцага и Дебрецена. 

Тимошенко приказал направить в указанные оперативные объединения офицеров-порученцев с соответствующими приказами. Минут через десять порученца уехали. Один из них, на броневике помчавшийся к Плиеву, не вернулся. Как потом стало известно, он погиб. 

Поздно вечером группа прибыла в небольшой городок Пюшпёкладань. В кромешной тьме увидели большое здание, где располагался военный госпиталь. Устроились на ночлег. После ужина нескольких порученцев вызвали к маршалам. 

— Нам все еще не ясна обстановка в районах Карцага, Орадья, Дебрецена, — сказал С. К. Тимошенко. — Поэтому, товарищи, готовьтесь немедленно выехать не разведку в указанные районы. Пошлем сразу несколько разведывательных групп на машинах. Завтра, тринадцатого октября, к девяти часам всем представить донесения. 

Разведка населенного пункта Деречке, что южнее Дебрецена, и пятидесятикилометрового участка дороги из Орадья на Деречке была возложена на капитана Павленко. В разведывательную группу вошли ставшие его боевыми товарищами сержанты Яцына, Некрасов, Михайлюк и старший сержант Едиберидзе. 

Уже ночью машина незаметно выехала из Пюшпёкладаня и взяла курс на восток. Проехав километров двадцать, повернула на север и по полевым дорогам устремилась к магистрали Орадья — Деречке, которую должна была просмотреть до наступления рассвета. 

Ехали тихо, с потушенными фарами. Разговаривали вполголоса. Ориентировались по компасу и карте, поскольку местные ориентиры были скрыты в ночной мгле. Оружие держали наготове. 

Впереди послышался шум машин. Время от времени разведчики останавливали автомобиль и прислушивались. Сомнений не было: перед ними та самая магистраль, которую требовалось разведать. [116] 

Осторожо выехали на широкую дорогу, шедшую из Трансильвании на Деречке и далее на запад, на Тиссафюред. 

На полпути к Деречке разведчики нагнали немецкую колонну. Обгонять е» слишком рискованно. Решили пристроиться к ней и двигаться вместе, что называется — на хвосте у врага. 

Не доезжая километров десяти до Деречке, притормозили и отстали от гитлеровской колонны. Забрезжил рассвет. Противник мог легко обнаружить разведчиков. Снова остановились, прислушались. С востока донесся шум новой колонны немцев. Деваться некуда. Водитель шепнул на ухо Павленко: 

— Товарищ капитан! Как поедем? 

— Трогай вперед, будем двигаться между двух колонн противника, — приказал Едиберидзе капитан. — Всем остальным сидеть тихо, смотреть в оба! 

Не доезжая до восточной окраины Деречке, вражеские машины резко сворачивали влево на узкую дорогу-времянку и объезжали населенный пункт с юга. У поворота гитлеровцы выставили регулировочный пост из двух мотоциклистов. 

— Остановить машину! — приказал капитан. 

Кругом было тихо. Городок с потушенными огнями не подавал признаков жизни. Не выходя из машины, разведчики еще раз огляделись. 

— Все ясно, — решил Павленко, — нам ехать прямо по шоссе в городок. Пост регулировщиков уничтожить без единого выстрела. Действовать по обстановке. Ясно? 

— Да! — тихо ответили сержанты. 

Проехав метров двести, направились прямо на стоявшего посреди дороги верзилу-регулировщика. Он включил электрический фонарик и бросился навстречу машине, громко выкрикивая что-то, видимо, требуя остановиться. Давид Едиберидзе на мгновение включил фары и ослепил гитлеровца, находившегося всего в нескольких шагах от «виллиса». В тот же миг луч света выхватил из темноты и второго регулировщика, стоявшего чуть дальше, у мотоцикла с коляской. 

— Дави машиной первого! — скомандовал Петр. 

Едиберидзе резко надавил на газ, и вездеход рванул вперед, прямо на гитлеровца. Но тот ловко отскочил в сторону и с руганью приблизился к самой кабине, решив, [117] что имеет дело с недисциплинированным водителем, сбившимся с пути. 

Когда голова регулировщика оказалась у самого плеча Едиберидзе, Павленко изловчился и ломиком-монтировкой сильно ударил фашистского солдата. Тот тихо свалился на обочину. 

Второй регулировщик, еще не разобравшись в темноте, что произошло, поднял руку с автоматом и понесся прямо на машину, требуя остановиться. Он был сбит сильным ударом буфера и угодил под колеса вездехода. 

— Остановить машину! — приказал капитан. — Регулировщиков и мотоцикл убрать с дороги в кукурузу. 

— Никаких признаков жизни, — тихо сказал Яцына. 

— Точно, — вторил Некрасов. 

— Обождите с выводами, — вмешался в разговор капитан. — Внимательней осматривайте улицы и дворы. Гитлеровцы могли укрыться. 

Проезжали улицу за улицей, ничего подозрительного не обнаруживали. 

— Машины! — вдруг крикнул Михайлюк. 

— Где? 

— На соседней улице, около забора. Людей не видно. 

Разведчики разом обернулись в ту сторону, куда указывал Михайлюк. Там стояло более ста грузовых автомобилей. 

— Разрешите, я разведаю, что это за машины, — попросил сержант Яцына. 

— Не нужно, — возразил Павленко. — Давид, остановите машину! Всем слушать задачу. Поедем по той самой улице, где стоит колонна. Пронесемся мимо на большой скорости и на ходу откроем огонь из автоматов и ручного пулемета. Михайлюку бросить в колонну пару гранат. Все делать по моей команде. В конце улицы выскочим «а северную окраину Деречке, а затем скроемся в зарослях кукурузы. Наша стрельба всполошит противника. Мы сможем хотя бы приблизительно установить его численность. Задача ясна? 

— Все понятно, товарищ капитан, — ответили сержанты. 

— Приготовиться! Давид, трогайте машину! Быстрее! Еще быстрее! Огонь! Гранаты к бою! 

Вездеход мчал по улице Деречке, поливая свинцом немецкую колонну. Михайлюк метко бросил одну за другой две гранаты. Стрельба и взрывы гулким эхом разнеслись в утренней тишине. Городок вмиг проснулся. [118] 

Крик людей, лай собак, треск автоматов и пулеметов — все слилось в долгий гул. Поднялась паника. На улицы выскакивали полуодетые гитлеровцы, стреляя на ходу куда попало. 

Машина разведчиков, не сбавляя скорости, неслась к северной окраине. Еще несколько домов, а там — кукурузные плантации, ищи ветра в поле. 

— Впереди немцы! — закричал Едиберидзе. 

Из крайних домов наперерез «виллису» выбежали около десятка фашистов и открыли огонь из автоматов. Разведчики ударили в ответ. Гитлеровцы, низко пригибаясь, разбежались в разные стороны, оставив на дороге и возле заборов несколько убитых. 

Через минуту вездеход мчался по пустынной полевой дороге, с обеих сторон закрытой высокими стеблями кукурузы. Деречке осталось позади. Кругом тихо. Разведчики решили остановиться — перевязать легко раненных Михайлюка и Некрасова. 

— Теперь ясно, — сказал капитан, — ночью противник, интенсивно использует магистраль Орадья — Деречке для отвода своих войск из Трансильвании за Тиссу. А Деречке удерживает как выгодный узел дорог и перевалочный пункт. 

— Сведения важные, товарищ капитан. 

— Вот именно. Нужно как можно скорее добраться до Пюшпёкладаня и сообщить эти данные маршалу Тимошенко. 

В назначенное время все разведгруппы возвратились в Пюшпёкладань и доложили Тимошенко обстановку. Семен Константинович внимательно сопоставил факты и сделал вывод: под покровом ночи противник отводит главные силы Трансильванской группировки за Тиссу, где создает мощный оборонительный рубеж. Отходящие войска используют все дороги южнее Дебрецена и удерживают в этом районе важнейшие узлы дорог. 

— Не будем терять времени, — сказал маршал, обращаясь ко всем находившимся в его рабочей комнате. — С командующим фронтом я переговорю сам, а вы, товарищ Тюхов, поезжайте в штаб фронта и передайте мое требование перейти в решительное наступление на Дебрецен шестой гвардейской танковой армии, конно-механизированной группе Горшкова и тридцать третьему стрелковому корпусу. Цель: перерезать пути отхода противнику и встречными боями громить вражеские колонны. [119] Пятую воздушную армию срочно нацелить на колонны гитлеровцев и блокирование с воздуха занятых фашистами узлов дорог в районах городов Карцага, Дебрецена... 

Маршал авиации Ворожейкин на самолете улетел к командующему 5-й воздушной армией, в 6-ю танковую армию направился полковник Постников, полковник Тюхов уехал в штаб фронта. 

Вскоре войска 2-го Украинского фронта начали решительный разгром Трансильванской группировки южнее Дебрецена. Своеобразная операция по уничтожению крупных мотомехколонн врага длилась целых семь дней — до 20 октября и завершилась взятием Дебрецена. [120]
Сорок минут со смертью

Вечером в небольшом венгерском городке Пюшпёкладене в одной из свободных комнат школы, занятой под госпиталь 53-й армии, за столом собрались несколько офицеров и внимательно наносили на карты обстановку. Временами они переговаривались, советовались. Это работал оперативный штаб представителей Ставки маршалов Тимошенко и Ворожейкина. Название довольно громкое и звучное! А по существу, в штабе имелось всего-навсего два старших офицера по особо важным поручениям: полковник Николай Васильевич Постников, занимавшийся действиями наших войск, и полковник Петр Григорьевич Тюхов, контролировавший действия войск противника. Оба полковника, вскоре ставшие генералами, имели высшее военное образование и большой опыт работы в войсках. Это были незаурядные военные специалисты, знатоки своего дела, люди высокой культуры. 

В штабе работали также офицеры-порученцы. Среди них и офицер по особым поручениям капитан Павленко, постоянно находившийся при маршале авиации Г. А. Ворожейкине и занимавшийся только авиационными вопросами. Тем не менее ему очень часто приходилось выполнять и другие поручения, в частности — наносить обстановку на карты маршалов, поскольку он неплохо рисовал, имел каллиграфический почерк. За длительную работу в штабах Петр накопил немалый опыт, неплохо разбирался в тактике родов войск. 

Обычно штаб представителей Ставки работал четко, любая обстановка изучалась, анализировалась и тем более наносилась на карты для доклада маршалам очень быстро. Но в районах южнее Дебрецена, севернее Орадья и близ Карцага к 13 октября 1944 года сложилась [121] на редкость запутанная обстановка; чтобы разобраться в ней, потребовалось значительное время. Когда на карты нанесли последние данные о противнике, капитан Павленко спросил полковника Тюхова: 

— Петр Григорьевич! Так что же все-таки происходит в районе Карцага? По докладам генерала Манагарова, город был взят его войсками, а позавчера, когда мы к нему подъехали, он оказался в руках противника. 

— На войне всякое бывает, — сказал Тюхов. — Действительно, войска сорок девятого стрелкового и восемнадцатого танкового корпусов пятьдесят третьей армии Манагарова во взаимодействии с частью сил конно-механизированной группы Плиева с десятого по двенадцатое октября вели бои и взяли Карцаг. После этого корпуса Манагарова, оставив в городе только свои тыловые части, устремились на запад, к Тиссе, а кавалерийские корпуса Плиева резко повернули на восток для нанесения удара по Дебрецену. Такое указание дала Ставка. Ну а что получилось, смотрите на карту. 

Полковник минуту помолчал, о чем-то задумался. Петр смотрел на карту и видел там синие стрелы, направленные на войска Манагарова и Плиева. 

— Что это такое, Петр Григорьевич? 

— Части противника внезапно ворвались в Карцаг и заняли его. Мы потеряли важный узел коммуникаций на путях наступления наших войск в центральные районы Венгрии. 

— Что же будет дальше? 

— А дальше будет так, как решат маршалы и конечно же командующий фронтом. 

— Ну а все-таки? 

— Карцаг надо брать вторично. А может быть, во избежание жертв и кровопролития, будет другое решение. 

— Какое? 

— Пока не знаю. Возможно, в город будет послан наш парламентер, но вряд ли, потому что враг силен, упоен своим временным успехом и капитуляции, конечно, не примет. 

— Петр Григорьевич! А ведь парламентером в нашем штабе утвержден я. Помните? 

— Конечно, помню, — сказал Тюхов. — Но дело-то предстоит слишком трудное. Тут еще подумать надо... [122] 

Полковник направился по коридору в сторону рабочей комнаты маршалов. 

После ужина Павленко вызвали к представителям Ставки. 

— Вот и настала ваша очередь, — сказал ему Тимошенко. — Только что пришло новое донесение: наши войска окружили немалые силы противника в Карцаге. Гитлеровский гарнизон продолжает упорно сопротивляться и блокировать этот важный узел коммуникаций на путях наступления наших войск. Конечно, проще всего подкатить поближе к этому городу полки «катюш» и орудий и уничтожить фашистов. Но мы этого делать не будем, дабы не подвергать опасности жизни мирных жителей. Поезжайте утром в Карцаг и передайте ультиматум о немедленной капитуляции, о мирной сдаче в плен. Потребуйте, чтобы город был сдан нашим войскам целым и невредимым!{13} 

— У кого получить пакет с текстом ультиматума? 

— Никакого пакета не будет. Все, что вам сказано, передайте в устной форме. Да не забудьте захватить белый флаг. 

Ночь перед поездкой в стан врага прошла спокойно. Петр написал текст ультиматума, перевел его на немецкий и вызубрил наизусть каждую фразу. Закрыл глаза. О предстоящем визите в расположение гитлеровцев больше не думал. Нахлынули воспоминания о многом из того, что пережил за свою молодую жизнь. Наверное, всегда, когда перед человеком встает смертельная опасность, он начинает вспоминать свое детство, родных и близких, товарищей и любимых. Это вспомнилось и Петру. Но усталость взяла свое, и он уснул крепким сном. 

Рано утром Петр проснулся от толчка в плечо. Открыл глаза и увидел шофера. 

— Товарищ капитан! Пора. 

— Сейчас. — Павленко быстро оделся и поспешил к машине. Заняли свои места и отправились в путь. 

На задание с Петром, как всегда, поехали его верные, испытанные друзья — Алексей Яцына, Давид Едиберидзе и Василий Некрасов. Все они — бывалые солдаты, за годы войны прошли сквозь огонь и воду. На таких можно положиться в любой обстановке — не [123] подведут. Комсомолец Алексей Яцына — представительный, атлетически сложенный богатырь с темно-русыми волосами и на редкость живыми голубыми глазами. В бою смелый, решительный, но осторожный — на рожон зря не лез. Оружием владел в совершенстве, стрелял без промаха. На трудные задания вызывался идти первым. 

Исключительной храбростью и смелостью отличался коммунист Давид Едиберидзе — стройный красавец-грузин с черными вьющимися волосами, темными глазами. Темперамента его, казалось, хватило бы на троих. Веселый, общительный, он ни при каких обстоятельствах не унывал. Товарищи любили его, охотно шли с ним на самое сложное задание. Давид мастерски владел огнестрельным и холодным оружием, отлично водил автомашину. 

Не уступал ни в чем своим друзьям и Василий Некрасов. Искусно владел оружием, был напорист, бесстрашен в бою. 

Около девяти часов утра небольшая открытая машина доставила их в район Карцага. Машину вел старший сержант Давид Едиберидзе. Никаких документов при них не было, а личное оружие спрятали под одежду. Справа, к стойке смотрового стекла, был прикреплен небольшой белый флаг. Вскоре парламентеров остановил свой же патруль. Из окопа вышел молодой майор. Павленко объяснил ему цель прибытия. 

Майор понимающе кивнул. 

— Надо бы помочь вам... Но громкоговорящей установки у нас нет. 

— Обойдемся. Белые ракеты есть? 

— Хватает. 

— Когда мы поедем, дайте серию белых ракет над машиной. Покажите нас противнику. 

Автомобиль приблизился к нейтральной полосе — железной дороге. Стрельба в восточном секторе города стихла. Очевидно, фашисты заметили парламентеров, остановившихся у железнодорожной будки на переезде. Только здесь капитан принял окончательное решение — дальше, в город, следовать одному. «Зачем, — думал он, — рисковать молодыми жизнями боевых товарищей? Если суждено погибнуть, так уж одному». Петр положил в карман брюк гранату-лимонку. Приказал всем оставаться на месте, а машину поставить за [124] кирпичное строение. Лица товарищей посуровели. В глазах каждого он прочитал обиду и недоуменный вопрос: «Почему один, почему никого не берет с собой?» Петр поднял белый флаг и спокойно направился по шоссе к ближайшим домам. Прошел мимо строений, напоминающих казармы. 

* * * 

Кругом было тихо. Но капитан знал: за каждым его шагом наблюдает множество глаз. Петр старался шагать как можно тверже и увереннее, чтобы не выдавать волнения. Об одном думал в эти минуты — добиться капитуляции гарнизона, а значит, избежать напрасного кровопролития. Шел и подбадривал себя словами: «Ну, Петро, держись! Выше голову! Крепче шаг!» 

— Хальт! Хальт! — раздалось несколько голосов сразу. 

Павленко остановился. Навстречу вышла группа гитлеровцев и, наставив автоматы, преградила путь. Капитан попросил старшего, но никто не сдвинулся с места. 

Петр повторил просьбу — опять молчание. Что задумали фашисты? Каково их намерение? Павленко смотрел в полные злобы глаза, переводил взгляд на наведенные дула автоматов. Мысль работала лихорадочно: «Эти вряд ли сдадутся и вряд ли выпустят живым». Рука машинально опустилась в карман. Пальцы нащупали чеку взрывателя гранаты. В другой руке Петр крепко держал белый флаг. Прошла одна, вторая, третья минута... Вдруг подъехала машина. Из нее вышел высокий, тощий, с огромным шрамом на лице подполковник и направился к капитану. 

— Я советский парламентер, — заговорил Петр по-немецки. — Мне нужно встретиться с вашим старшим воинским начальником. 

— Слушаю вас, — ответил подполковник на ломаном русском языке. 

— Советское военное командование поручило мне предъявить вам ультиматум о немедленной сдаче в плен. Вы находитесь в тылу наших войск, и дальнейшее сопротивление бесполезно. Во избежание напрасных жертв весь подчиненный вам состав должен немедленно [125] сложить оружие, никаких разрушений в городе не чинить, мирного населения не трогать. 

— Хорошо, я подумаю. — Подполковник собрался уходить. 

— У вас нет времени на раздумье. Помощи ждать неоткуда. 

Фашист резко повернулся. Капитан увидел его перекошенное от злобы лицо, искривленный рот, сощуренные глаза. Рука фашиста тянулась к кобуре парабеллума. Усилием воли он отдернул руку и сказал громко: 

— Черт вас побери! Еще неизвестно, кто к кому первым попадет в плен! В Трансильвании сейчас сражается целая группа армий рейха! Да и здесь мы наступали последние два дня... 

— Вы не знаете обстановки, — спокойно ответил Павленко. — Трансильванская группировка отрезана, а на западе советские войска уже форсировали Тиссу. 

— Не думаю, чтобы все произошло так быстро, — спокойнее произнес подполковник и потянулся за сигаретой. 

— Да, ваш гарнизон попал в окружение, у вас остался один выход — капитулировать. 

— Не знаю, не знаю. Я должен подумать. 

— Когда дадите ответ? — настаивал капитан. 

— Когда-нибудь, — неопределенно буркнул подполковник и быстро зашагал к машине. 

— Жду еще тридцать минут, — вдогонку ему крикнул Петр. 

— Ответ можете ждать... — Больше Павленко ничего не разобрал, слова подполковника потонули в реве мотора машины, рванувшей к центру города. 

Такого поворота событий Петр не ожидал. Рой мыслей снова заполонил его голову. Нужно было все взвесить и принять решение. Но какое? Представитель фашистских войск, засевших в Карцаге, фактически не дал ответа на предъявленный ему ультиматум, и еще неизвестно, сколько времени придется ждать ответа под дулами вражеских автоматчиков, злобные взгляды которых не предвещали ничего, кроме смерти. Не исключался и такой вариант, что гитлеровский подполковник вообще не появится здесь и придется ждать впустую. Закрадывалось подозрение: «А не найдется ли в цепи автоматчиков фашиста-провокатора, который, не дожидаясь решения командования, пустит очередь?» [126] 

Петр решил ждать ответа еще тридцать минут. 

Время тянулось очень медленно. Он старался ничем не выдавать волнения. Не спеша прохаживался вдоль цепи автоматчиков, курил сигареты, изредка посматривал на часы. Капитан, конечно, понимал, что каждая лишняя минута пребывания под дулами автоматов гитлеровцев связана с большим риском для жизни, но этот риск был оправданным. Ведь он должен привезти представителям Ставки точный ответ от фашистского гарнизона в Карцаге на ультиматум советского командования о капитуляции. 

Прошло десять, двадцать, двадцать пять минут. Цепь автоматчиков, стоявшая до сих пор смирно, вдруг ожила. Все громче и громче стали злые шутки, ругань и злорадный смех. Добром это не кончится. Рука потянулась к гранате. Последний раз взглянул на часы. Истекла тридцатая минута. 

«Ну что же, — решил Павленко, — условленное время истекло, положительного ответа не последовало, надо возвращаться домой». 

Петр остановился перед центром строя гитлеровских автоматчиков, поднял выше белый флаг, повернулся кругом и направился по шоссе к железнодорожному переезду. Его спокойное и уверенное поведение, по-видимому, подействовало на врага. В цепи автоматчиков снова установилась тишина. Все внимательно следили за каждым движением капитана. А он шел к своему автомобилю не спеша, словно отсчитывая шаги. Старался думать о другом, но из головы не выходила мысль: «Сейчас, вот сейчас пустят очередь в спину». Невольно оглянулся. Автоматчики стояли на прежнем месте, держа оружие наготове. Холодок пробежал по спине. Но и в эти напряженные минуты Петра не оставляла мысль: «Неужели сходил напрасно?» 

Вот и кирпичная будка. 

— Ну как, товарищ капитан? — подбежали сержанты. — Мы тут за вас... 

Петр бросил белый флаг на крышу будки, сел в машину и приказал водителю: 

— Домой. 

В пути Павленко окончательно успокоился. 

В штабе подробно доложил представителям Ставки о разговоре с фашистским подполковником. [127] 

— Хорошо, пусть подумает, — согласился Тимошенко. — Дезаться им некуда. 

И действительно, вскоре подразделения противника в Карцаге выбросили белые флаги, прекратили сопротивление и без боя сдались в плен нашим тыловым частям. Этот важный узел дорог на путях наступления советских войск в глубь Венгрии снова стал функционировать нормально{14}. 

В тот же день капитан Павленко с полковником Тюховым и переводчиком — старшим лейтенантом Владимиром Гриценко прибыли в Карцаг со специальным поручением. Осмотрели трофеи, а затем направились к пленным. На одной из улиц возле походной кухни в пленном, одетом в солдатскую шинель, Петр узнал того самого подполковника со шрамом на лице, с которым вел переговоры о капитуляции. Подошел к нему ближе, поздоровался и не без иронии спросил: 

— Ну так кто из нас первым попал в плен? 

Подполковник, как показалось, отвел взгляд в сторону, не проронив ни слова. Переодетого офицера препроводили в штаб нашей воинской части и допросили по всей форме. На допросе он показал, что является командиром мотопехотного полка 3-й дивизии 4-го танкового корпуса, наносившего контрудар из Сольнока на Карцаг. В результате контрудара город был немцами взят, поступил приказ оборонять восточную часть Карцага. Именно сюда утром 14 октября и прибыл капитан Павленко для вручения ультиматума о мирной сдаче в плен. 

— Так почему же вы сразу не приняли предложения о капитуляции? — спросил переводчик. 

— Потому что не имел на это полномочий от командования дивизии. 

— А где оно тогда находилось? 

— Командир дивизии еще до окружения города советскими войсками уехал в штаб корпуса в Сольнок, а его заместитель был на своем командном пункте на западной окраине Карцага. 

— Почему на переговоры не явился сам заместитель командира дивизии? [128] 

— Старший начальник после моей встречи с советским офицером приказал мне немедленно доставить парламентера к нему на командный пункт. 

— Для какой цели? Для переговоров? 

— Да. — Помолчав, пленный добавил: — Но скорее всего, для расстрела. Когда полковник посылал меня за парламентером, он приказал мне в случае чего расстрелять его на месте. С этим приказом я и прибыл вторично на место встречи. 

— Когда вы прибыли туда? 

— Через сорок минут после первой встречи. Но парламентера там уже не было. 

— Ну и что же дальше? 

— А дальше командир отделения автоматчиков был строго наказан за то, что отпустил живым советского парламентера. 

На второй день обнаружили и доставили в штаб и самого немецкого полковника, Это был закоренелый нацист. На допросе вел себя нагло, цинично. 

Внимательно слушая показания гитлеровца и рассматривая его злое лицо, с рыбьими глазами, острым длинным носом, тонкими губами и квадратным подбородком, Петр снова подумал: «Если бы я раньше встретился с этим фашистом, наверняка пришлось бы выдергивать чеку гранаты. Наверняка...» 

А вскоре Павленко опять вызвали к представителю Ставки за получением нового боевого задания. Маршал Тимошенко приказал доставить на самолете По-2 срочное распоряжение сначала командующему 53-й армией генералу Манагарову в Орошхазу, а затем командиру 6-го гвардейского кавалерийского корпуса из конно-механизированной группы генерала Плиева под Дебрецен. 

Во второй половине дня 14 октября, когда солнце стояло еще высоко над горизонтом, самолет, пилотируемый старшим лейтенантом Виктором Тимофеевым, доставил капитана в Орошхазу. Генерал Манагаров сразу принял его и, быстро прочитав привезенное письмо, на несколько минут углубился в карту, лежавшую на столе. 

— Доложите маршалу, — сказал командарм, — что все будет выполнено. С войсками генерала Плиева взаимодействие восстановим в ближайшее время. [129] 

Слова генерала Манагарова Петр старался запомнить покрепче. Записей никаких он не делал, предстоял еще полет под Дебрецен над территорией, частично занятой войсками противника. 

Самолет снова в воздухе. Экипаж взял курс на север, на хутор в двенадцати километрах к юго-западу от Дебрецена. Сутки назад там были наши кавалеристы и танкисты, об этом сообщили по радио. Но вот уже второй день прекратилась с ними связь, и кто сейчас находится в этом районе — неизвестно. Маршрут полета Павленко выбирал подальше от больших дорог и населенных пунктов. Летели в основном над бескрайними кукурузными полями. Сверху хорошо виднелись на перекрестках полевых дорог советские танки и кавалерийские разъезды. Показалось огромное зарево пожара. Приглядевшись, Петр увидел разгромленную колонну немецких машин, многие из которых уже догорали. 

* * * 

Справа по курсу шел бой. Огненные трассы пуль, летевшие над самой землей в ту и другую сторону, смешивались, образуя своеобразный фейерверк. Впереди горели населенные пункты: там тоже шли бои. 

— Мы находимся в заданном квадрате, — сообщил пилот. 

— Да, да, мы прилетели. Выбирай площадку и садись. Здесь должны быть наши войска, — ответил Павленко. 

Самолет сделал небольшой круг. С земли экипажу махали кубанками казаки-кавалеристы, которых легко было распознать по черным буркам, накинутым на плечи. Летчик всматривался в кукурузное поле, во дворы отдельных домов: где лучше приземлиться? Полным-полно всадников. Кое-где стояли танки с красными звездами на башнях. Самолет пошел на посадку прямо на межу. Навстречу ему устремилось несколько всадников. 

— Привет, авиаторы! 

— Привет, казаки! 

— К кому и зачем прилетели? 

— У нас срочное дело к вашему командиру. 

— Придется поехать с нами в хутор, это рядом. Штаб 6-го кавалерийского корпуса располагался в домике на окраине хутора. В штабе находился командир [130] конно-механизированной группы генерал-лейтенант Исса Александрович Плиев, который лично возглавлял руководство боями в этом районе. Выслушав доклад капитана и прочитав доставленное боевое распоряжение представителя Ставки, Плиев на словах передал для маршала Тимошенко, что задача ясна и будет выполнена. 

— Что вы собираетесь делать? — спросил генерал у Павленко. 

— Лететь обратно. 

— А засветло успеете добраться? Ведь скоро стемнеет! 

— Доберемся. Ничего не случится, — уверенно произнес Петр. 

— Смотрите, не попадите в беду. 

Опасения генерала Плиева оказались не напрасными. На обратном пути попали в такой переплет, что чуть было не поплатились жизнью. Самолет взлетел, когда солнце уже скрывалось за горизонтом. Сумерки сгущались с каждой минутой. Темнота наступила внезапно. После часа полета все слилось в сплошную черноту. 

— Как будем садиться? — спросил Павленко у Тимофеева. 

— Площадку обещали подсветить кострами и ракетами. 

По всем расчетам, самолет уже находился в районе Пюшпёкладаня. Экипаж делал круг за кругом, сигналил ракетами, но на земле не зажигали обещанных костров, не выпускали осветительных ракет. Что делать? Посадка в абсолютной темноте на неизвестной местности почти всегда кончалась для самолета и его экипажа катастрофой. Если лететь дальше — можно угодить к противнику. Значит, надо садиться здесь любой ценой. 

— Другого выхода у нас нет, надо будет садиться, — сказал Петр Виктору. 

Тот понимающе кивнул: 

— Поищу подходящую площадку. 

Самолет закружил над местностью. Офицеры до боли в глазах вглядываются в землю. Но густая мгла закрыла все. Тогда Тимофеев выстрелил из ракетницы. Свет ракеты выхватил из темноты небольшую ровную площадку, кое-где покрытую мелким кустарником. 

— Стреляй вверх вперед! — закричал он и сунул капитану две ракетницы и несколько ракет. 

Петр понял Тимофеева. В момент посадки нужно было осветить впередилежащую местность. Наконец самолет [131] коснулся земли, подпрыгнул, опустился на три точки и медленно покатил, цепляясь крыльями за невысокий кустарник. Последний толчок — и остановка. 

— Ур-р-а!!! — закричали оба разом. Радость была велика: целы и невредимы! 

— Такое случается в авиации редко, — сказал Павленко Тимофееву. 

— Видно, мы оба родились в рубашках, — согласился Виктор и тут же недоуменно проговорил: — Сесть-то мы сели, но где? 

— Разберемся. Глазное сделали. Приказы маршала доставили по назначению и в срок. Теперь у нас есть время, до утра успеем выяснить, куда мы попали. 

— Ну а если в расположение противника, что тогда? — продолжал Виктор. 

— Самолет сожжем, попытаемся до своих добраться пешком. У тебя сколько запасных дисков к автомату? 

— Два. 

— У меня один. Маловато, конечно. 

Донесся лай собак. Прислушались. Очевидно, рядом населенный пункт. Капитан решил сперва осмотреть самолет и место посадки — на случай, если придется утром взлетать. По-2 оказался в полной исправности. Сидел он в нескольких метрах от глубокого оврага, на лугу, поросшем редким мелким кустарником. 

— Виктор, взгляни сюда, — указал Петр на овраг, — это еще раз подтверждает, что родились мы не только в рубашках, но и в штанах. 

— Что верно, то верно, — согласился пилот, — помоги занести хвост самолета. 

Развернули По-2 на сто восемьдесят градусов и подтянули к поляне. Убедившись, что поблизости никого нет, оставили машину и пошли к населенному пункту. Маленький хуторок, всего из четырех дворов, находился у самой дороги. Подошли ближе. Возле одного дома стояли мужчины, оживленно о чем-то разговаривали. Путники, укрывшиеся за толстыми деревьями, вслушивались в их речь, всматривались, что происходит в хуторке. 

— Немцев здесь, по-моему, нет, — рассудил Павленко, — подойду к крайнему дому. 

— Нет, — запротестовал Тимофеев, — первым пойду я. Я немного понимаю по-мадьярски. 

— Ладно. Попробуй узнать, как называется хутор и где фашисты. [132] 

Минут через десять Петр и Виктор уже сидели в светлой комнате среди венгерских крестьян. Собрались мужчины, женщины. Прибежали и дети. Где обходится без них? Им все интересно знать. А тут советские офицеры пришли! Павленко обратил внимание на то, что среди собравшихся были молодые мужчины. Явно недавние солдаты, сбежавшие с фронта. 

На столе появился кувшине молоком и краюха хлеба. Гостей радушно угощали. Завязался разговор. Поначалу он не клеился из-за незнания Петром и Виктором венгерского языка. Но выручил мужчина, приглашенный из соседнего дома, — Иштван (Павленко и Тимофеев называли его Иваном). Оказалось, что он много лет жил в Закарпатской Украине и потому неплохо говорил по-украински. Иштван рассказал, что только вчера хутор покинули фашисты, еще сегодня мимо по дороге проходили колонны немецких машин. 

— Мадьяры ненавидят фашистов, — сказал Иштван, — ждут не дождутся, когда они оставят венгерскую землю. 

Петр попросил Иштвана объяснить землякам, что Советская Армия пришла в Венгрию освободить народ от гитлеровского ига, помочь восстановить свободу и независимость. 

Иштван перевел, и венгры радостно заулыбались. 

Беседа длилась долго. За несколько часов советские офицеры и венгерские крестьяне стали хорошими друзьями. 

Ночь Виктор и Петр провели в крайнем от дороги домике. Венгры сами вызвались охранять самолет. 

Уснули друзья быстро. Но долго спать не пришлось: разбудила хозяйка дома. Насмерть перепуганная женщина вбежала в комнату и закричала: 

— Рус капитан! Герман, герман!!! 

Оба мигом вскочили и вслед за хозяйкой вылетели во двор, еще толком не ведая, что произошло. 

На дороге, недалеко от домика, в котором они заночевали, стояла колонна немецких машин. Спешившиеся гитлеровцы толпились возле колодцев. Слышалась громкая гортанная речь, повсюду мерцали огоньки ручных электрических фонариков, бренчали термосы, котелки и оружие. 

Незаметно перебежали через двор. Долго шли по тропе, что тянулась через огород. Затем свернули в сторону к небольшому стожку сена. Женщина показала [133] место, где можно было спрятаться, и тут же удалилась. 

Остаток ночи офицеры провели в этом укрытии, чутко прислушиваясь, что делается на дороге и на хуторе. Под утро немецкая колонна снялась с места и покатила на северо-запад. 

Начало светать. Павленко и Тимофеев поспешили к самолету, но не увидели его. 

— Вот так номер, что же теперь делать? — сокрушался Петр. 

— Смотрите лучше, товарищ капитан! Цел ваш самолет. 

— Где же он? 

И тут Павленко увидел огромную кучу зеленых веток. Рядом на траве сидел и курил Иштван с приятелем. 

— Это мы закрыли ваш самолет, чтобы германец не заметил с дороги, — улыбнулся Иштван. 

— Спасибо вам, дорогие друзья, за выручку. Мы вас никогда не забудем. 

Офицеры крепко пожали руки венгерским товарищам. 

Все вместе убрали маскировку и подготовили машину к взлету. 

— Ну теперь можно лететь, — сказал Тимофеев и попросил Павленко дернуть за винт. 

Мотор запустился сразу. Петр занял свое место в самолете, посмотрел на Иштвана и его друга. Оба они энергично махали руками на прощание. 

Поднявшись в воздух, старший лейтенант взял курс на юго-запад. 

Рано утром 15 октября По-2 благополучно приземлился на свою площадку, на южной окраине Пюшпёкладаня. Самолет еще рулил, когда к нему подбежал механик — совсем молодой паренек в комбинезоне. 

— Спасибо за подсветку, — с укором сказал ему летчик. 

— Не до того было, товарищ старший лейтенант. Вчера вечером здесь шел бой. Какая-то немецкая колонна угодила прямо на нашу площадку. Ну ее здесь и встретили артиллеристы. Видите, сколько наколочено. 

— Все ясно. 

Маршалы Тимошенко и Ворожейкин внимательно слушали донесения от генералов Манагарова и Плиева, которые Павленко передавал на словах. Полковник [134] Тюхов делал пометки на карте, разложенной на столе. После доклада Тимошенко спросил: 

— Ну как летели, где заночевали? 

Петр рассказал подробно обо всем, что с ним произошло. 

— Все хорошо, что хорошо кончается, — сказал Тимошенко. — А мадьяры молодцы. Спасибо им. 

...Советские войска, решительно преследуя противника, громили его отходящие колонны. За несколько дней они освободили многие десятки населенных пунктов Трансильвании и восточных районов Венгрии, продвинулись на запад на сто двадцать и более километров. К исходу 19 октября, нанося удары по сходящим направлениям, войска конно-механизированных групп генералов И. А. Плиева и С. И. Горшкова во взаимодействии с 6-й гвардейской танковой армией и 33-м стрелковым корпусом ворвались в Дебрецен. Утром 20 октября город был полностью очищен от вражеских войск. Противнику не удалось организованно отойти за Тиссу. Советские танкисты, пехотинцы, конники и авиаторы к югу от Дебрецена нанесли врагу огромный урон. На дорогах, полях и в населенных пунктах фашисты оставили множество боевой техники. А в кукурузных зарослях, в кустарниках и сараях прятались сотни гитлеровских солдат и офицеров, не пожелавшие сдаться в плен. Зато мадьярские солдаты и офицеры сдавались целыми подразделениями и частями. Многих из них направляли в венгерский город Ясберень, в котором формировались добровольческие мадьярские соединения. Они геройски дрались с гитлеровскими полчищами и плечом к плечу с войсками 2-го Украинского фронта освобождали венгерскую землю от фашистской тирании. 

Не успели погаснуть пожарища в Дебрецене, как маршалы Тимошенко и Ворожейкин вместе со своим штабом въехали в город. Остановились на квартире у пожилого рабочего. Он искренне радовался приходу советских войск, спасению Дебрецена и его жителей от окончательного разрушения и истребления. 

Венгр со слезами на глазах рассказывал, что, отступая, фашисты взорвали заводы, железнодорожное депо, элеватор и мельницу, разрушили множество жилых домов, сожгли все продовольственные склады, запасы сырья [135] и многое другое. Тысячи мирных жителей остались без крова и пищи. 

Из Дебрецена маршал Тимошенко позвонил в Ставку и доложил Верховному Главнокомандующему о завершении наступательной операции наших войск в этом районе. Сталин выслушал доклад, похвалил части и соединения за успешные боевые действия. Он потребовал принять самые срочные меры для быстрого продвижения подвижных групп 2-го Украинского фронта на север, чтобы во взаимодействии с войсками 4-го Украинского фронта, наносившими удар в направлении Чопа и Мукачева, окружить и пленить клужско-сигетскую группировку противника. 

Для непосредственной поддержки конно-механизированных групп генералов Плиева и Горшкова с воздуха Ставка приказала выделить 5-й штурмовой авиационный корпус генерал-майора авиации Н. П. Каманина. Этот корпус срочно перебазировался на Дебреценский аэродромный узел. Офицеров наведения авиации с радиостанциями немедленно направили в кавалерийские и танковые соединения. [136]
Доверие, оправданное жизнью

Рано утром 26 октября 1944 года представители Ставки — Маршал Советского Союза Тимошенко и маршал авиации Ворожейкин незаметно оставили северную окраину Дебрецена и устремились в направлении на Ньиредьхазу. 

Машины шли на малой скорости. Начавшийся накануне дождь лил не переставая. Дороги раскисли. К тому же все пути, идущие с юга на Ньиредьхазу, были забиты грузовыми автомашинами, повозками. Ехать даже на вездеходах по таким дорогам было трудно. Колонна то и дело останавливалась, ожидала, пока рассосется пробка. Возле хуторка, невдалеке от населенного пункта Уйфехерто, движение и вовсе застопорилось. Впереди что-то произошло. 

— Сворачивайте направо и станьте вон там, во дворе, — приказал Тимошенко. А сидящим рядом офицерам сказал: — Здесь немного задержимся. Необходимо вызвать сюда старших командиров и навести порядок с маршрутами движения войск и перемещением тылов. 

Как только машины въехали во двор и остановились у маленького, оставленного жителями дома, к маршалам быстро подошел полковник в кавалерийской форме и лихо представился: 

— Полковник Чебураков, командир пятого Донского кавалерийского полка! 

— Почему ваш полк следует вперемежку с обозом? — спросил Тимошенко. 

— Случилось так, товарищ маршал, что по одному и тому же маршруту двинулись тыловые части соседнего кавалерийского корпуса и второй эшелон нашего корпуса. [137] 

Тимошенко и Ворожейкин зашли в домик. Полковник Тюхов разложил на столе карту. Полковник-кавалерист продолжал отвечать на вопросы маршалов. Вдруг из-за дальней рощи северо-западнее хутора донеслись глухие выстрелы. А через несколько секунд послышался сильный свист и вой приближавшихся снарядов. Мгновение — и огромной силы взрывы сотрясли хутор. На дороге перепуганные лошади рванулись в разные стороны, таща за собой повозки. Всадники, еле-еле удерживая коней, отскакивали от дороги на огороды и в поле. Вражеские снаряды легли севернее хутора и только один разорвался рядом с дорогой. 

Не успели опомниться после первого залпа, как прогремел второй. На этот раз артиллерийские снаряды рвались на дороге и во дворах хутора. Примерно в трехстах метрах от домика, в котором находились маршалы, рванул снаряд крупного калибра. От взрыва задрожало все вокруг. Тимошенко и Ворожейкин вышли из домика и, остановившись посреди двора, вслушались в дальнюю стрельбу. 

— Откуда ведется огонь? — спросил Ворожейкин полковника-кавалериста. 

— С опушки леса, примерно в шести километрах отсюда, — ответил тот и протянул руку в названную сторону. — Это уже третий артналет. Дорога на Ньиредьхазу обстреливается только в этом месте, причем стрельба начинается вместе с движением наших войск по дороге. Как только оно приостанавливается — прекращается стрельба. 

Маршалы переглянулись. 

— Выходит, — сказал Тимошенко, — что кто-то дирижирует этой стрельбой. 

— Похоже, — согласился Ворожейкин. 

В это время начальник личной охраны представителей Ставки капитан войск Госбезопасности И. Полешко и офицер охраны старший лейтенант В. Шумейко, осматривая дом, в котором временно остановились маршалы, обнаружили и вытолкнули во двор высокого рыжего гитлеровца. 

— Проверьте подвал, — приказал Тимошенко. — Может, там еще кто-то есть. 

Капитан Павленко быстро спустился в подвал и, увидел множество различной тары, сломанной мебели, а в углу у самого окошка — кучу из сухих листьев кукурузы. [138] Петр раскидал ее и обнаружил радиостанцию, несколько аккумуляторов, сумку с продуктами, автомат с полным диском патронов. Рядом лежало старое одеяло, на котором валялись наушники и термос. 

Сомнений быть не могло: артиллерийский корректировщик удачно выбрал себе место. В подвале вроде бы и неудобно, но из углового окошечка все видно: и дорога просматривается, и двор, и огороды, и поле. 

Павленко, не задерживаясь, вышел во двор. 

— Разрешите доложить: в подвале находился немецкий корректировщик артиллерийского огня. Там работающая рация, его вещи, оружие. Вот наушники от радиостанции. 

— Ну и сюрприз! — сказал Тимошенко и громко засмеялся. — Такое на войне встречается не часто мы с вами сидим в домике за картой, а под нами в подвале вражеский радист-корректировщик вызывает огонь на себя, а значит, на нас с вами. Не так ли, Григорий Алексеевич? 

— Получается, что так, — согласился Ворожейкин. 

— Пленного допросить и отправить в тыл! — приказал Тимошенко. — Артиллерию в роще уничтожить с воздуха. Кстати, где поблизости базируются наши штурмовики? — спросил Тимошенко у Ворожейкина. 

— На аэродроме Дебрецен, — ответил маршал авиации. — Сейчас поставим им задачу. 

Но вызвать штурмовики оказалось не простым делом, До Дебрецена далеко, связь с аэродромом отсутствовала, позывных авиачастей корпуса генерала Каманина никто не знал. 

— Капитан Павленко, — приказал маршал Ворожейкин, — вызвать авиацию немедленно и подавить артиллерию противника во что бы то ни стало! 

Петр бросился за помощью к кавалеристам. Но они только руками развели. 

— Вот бери коня и скачи на аэродром, — посоветовал майор-кавалерист. — Ездить-то умеешь? 

— Приходилось в детстве. 

Однако скакать на лошади — не выход из положения. Время не ждало. И тут, на счастье, Павленко увидел в окружении повозок и лошадей огромную машину-будку. А нет ли в ней рации? Петр устремился к машине, в кабине увидел майора в авиационной фуражке. 

— Товарищ майор, у вас случайно не радиостанция? [139] 

— А если бы я сказал, что это хлебопекарня, ты поверил бы? — ответил вопросом на вопрос авиатор. 

Значит, радиостанция. Петр показал майору свои документы. 

— Ну это другой разговор, — уже серьезно сказал майор. — Что от меня требуется? 

— У вас есть связь с аэродромом в Дебрецене? 

— Есть. 

— Тогда выезжайте на обочину дороги и немедленно разворачивайтесь. 

В считанные минуты радиостанция была развернута, антенна настроена, заработал движок, запищали в кузове приемники. 

— Срочно вызывайте Каманина! Будем передавать приказ маршала Ворожейкина, — сказал Петр. 

Начальник оперативной группы наведения авиации 5-го штурмового авиакорпуса, следовавший в район Ньиредьхазы, в конно-механизированную группу генерала Горшкова и застрявший здесь на дороге, быстро вошел в связь со своим соединением. 

— «Казбек-один»! Я «Казбек-двенадцать», слушайте приказ «Волги», повторяю... 

«Казбек-1» молчал. По-видимому, Каманин (а это был его позывной) уточнял, чей позывной «Волга». («Волга» — позывной маршала авиации Ворожейкина — выходила в эфир в исключительных случаях.) 

В динамике послышался голос Каманина: 

— Я «Казбек-один», вас слушаю. 

Капитан Павленко взял микрофон и по закодированной карте передал в эфир: 

— Я «Волга», немедленно подавить огонь артиллерии противника в районе квадратов... цели на восточной опушке леса. Как поняли? Прием... 

— Я «Казбек-один». Вас понял. Приступаю к выполнению задачи. 

— Ну вот и все. Задача поставлена, спасибо, — поблагодарил Петр майора. 

— Значит, все в порядке, — согласился тот и спросил: — Ну а что будем делать дальше? 

— Берите в одну руку бинокль, а в другую микрофон и полезайте наверх, на будку рации, и наводите самолеты на цель. [140] 

— Эта работа нам знакома, — весело откликнулся майор и, когда залез наверх, прокричал: — Хорошо вижу лес, даже всплески огня и дым выстрелов. 

Не успел майор закончить фразу, как разрывы тяжелых снарядов загрохотали на северной окраине хутора. Опять артналет. Движение колонн войск по дороге снова прекратилось. 

С юга на малой высоте приближалось несколько групп самолетов-штурмовиков Ил-2. Все они, пролетев рядом с дорогой, удалились на север, скорее всего, в район Ньиредьхазы. Замыкающая группа в составе двенадцати самолетов, развернувшись над хутором, стала перестраиваться в боевой порядок. Петр отчетливо слышал, как офицер наведения, стоявший на крыше радиостанции, связавшись по рации с ведущим группы штурмовиков, наводил его на цель: 

— «Казбеки», «Казбеки»! Я «Казбек-двенадцать», перед вами цель роща Круглая, атакуйте восточную опушку, там артиллерия... 

— Продолжайте наводить самолеты на цель, а я быстро обо всем доложу маршалам, — крикнул Павленко майору. — Если не вернусь — действуйте самостоятельно, выполняйте свою задачу. 

— Хорошо! — послышался ответ. 

Прибежав к дворику и увидев маршалов, наблюдавших за действиями самолетов-штурмовиков, капитан решил пока воздержаться от доклада, поскольку те все видели сами. 

Ворожейкин заметил Петра и подозвал к себе. 

— Как это вам так быстро удалось вызвать штурмовики? — спросил он. 

Капитан подробно доложил маршалу авиации, что на дороге случайно встретил радиостанцию с группой наведения самолетов, принадлежавшую 5-му корпусу генерала Каманина. 

— Радиостанцию не отпускать! — приказал Ворожейкин. — Пусть следует с нами. 

Разговаривая, маршал не спускал глаз с группы штурмовиков, которая произвела два захода на бомбометание огневых позиций артиллерии и заходила теперь на третий круг. Огонь артиллерии гитлеровцев прекратился. Но самолеты не уходили. Все находившиеся на хуторе хорошо видели действия каждого самолета. «Илы» горкой набирали высоту, а затем пикировали на цели и сбрасывали [141] бомбы или вели огонь. Только последний самолет группы, с цифрой «8» на хвосте, не проявлял активности. 

— Да, «восьмерка» что-то виляет, — послышался голос. 

— Интересно, почему? — сказал другой, — все самолеты вон как крутятся, а «восьмерка» вроде бы симулирует. 

— Нет! Этот летчик отыскивает цели, — сказал Ворожейкин. — Видимо, орудия хорошо замаскированы. 

— А как же остальные? По каким целям они бьют? — спросил Павленко. 

— Они могут бить просто по опушке рощи, где, по их предположению, замаскированы орудия, а этот летчик ищет сами орудия. Зря боеприпасы не расходует. 

Группа штурмовиков с третьего захода обстреляла цели из пушек и эрэсами. Нанеся удар, самолеты начали перестраиваться в боевой порядок для следования на свой аэродром. Не успели уйти от рощи, как с неатакованной опушки внезапно загремели выстрелы немецкой артиллерии. Взрывы снарядов огромными султанами вздыбились на дороге севернее хутора. 

— Что же это получается? — спросил Ворожейкина Тимошенко. — Выходит, ударили по пустому месту?! 

В это время штурмовик с хвостовым номером «8», который летел последним в строю, издали заметив ожившие орудия гитлеровцев, мигом оторвался от строя и коршуном бросился на огневые позиции артиллерии врага. 

— Так я и думал, — с облегчением сказал маршал авиации. 

— Смотрите, смотрите, как их гвоздит! — послышались голоса. 

— Вот это атака! А ведь замолчала, проклятая. Опять заходит. Ура! 

— Четвертый раз пикирует. Действует один за всех. 

— Молодец летчик. Герой, да и только. Вот так нужно воевать! 

Летчик «восьмерки» атаковал шесть раз. Развернулся над хутором, покачал крыльями и удалился в сторону Дебрецена. С земли кавалеристы восторженными взглядами провожали героя неба. Артиллерия противника на восточной опушке рощи Круглая была подавлена. Кавалерийские части теперь получили возможность беспрепятственно двигаться по дороге на Ньиредьхазу. Вместе [142] с ними ехали машины маршалов, к которым присоединилась и радиостанция. Садясь в машину, Ворожейкин посмотрел на часы и обеспокоенно сказал: 

— «Восьмерка» пробыла над целью сорок пять минут. Дотянет ли до аэродрома? Хватит ли горючего? 

— Должна дотянуть, Дебрецен не так далеко, — сказал Павленко. 

— А летчик все-таки молодец! Здорово воюет! — заключил Ворожейкин. 

...В районе Ньиредьхазы представители Ставки пробыли несколько дней. Противник, сосредоточив здесь значительные войска, нанес сильный контрудар. После пятидневных ожесточенных боев, 27 октября, наши войска вынуждены были оставить Ньиредьхазу и временно перейти к обороне. 

На этом Дебреценская наступательная операция закончилась. Советские войска готовились к новому наступлению в глубь Венгрии — к Будапештской наступательной операции. Готовилась к ней и фронтовая авиация. Г. А. Ворожейкин в эти дни уже побывал в авиационных объединениях и соединениях, действовавших не Будапештском направлении, и выяснил на месте, какая помощь им нужна в предстоящих боевых действиях. 

Утром 30 октября 1944 года Григорий Алексеевич прибыл в штаб 5-го штурмового корпуса, который находился рядом с аэродромом Дебрецен. Маршала встретил среднего роста, крепкого телосложения авиационный генерал с волевым лицом и коротко представился: 

— Командир пятого штурмового авиационного корпуса генерал-майор авиации Каманин. 

Вся страна знала этого храброго летчика еще со времен челюскинской эпопеи как одного из первых Героев Советского Союза. Многое о нем слышал и капитан Павленко, но увидеть его так близко довелось впервые. Петр долго не сводил с него глаз. Каманин заметил это, сделал шаг, протянул руку и поздоровался. 

Несколько часов провел Г. А. Ворожейкин на аэродроме Дебрецен. Интересовался укомплектованностью корпуса летным и техническим составом, наличием моторов, запасных частей к самолетам, горючих и смазочных материалов, боеприпасов. Инженер корпуса подробно доложил маршалу о состоянии самолетного парка и о потребностях в авиационной технике. Оказалось, что машин в корпусе почти на двадцать процентов меньше [143] нормы, а летчиков и стрелков-радистов — на шестнадцать процентов, запасы горючего минимальные, подвоз же мелких осколочных бомб и противотанковых бомб задерживается на неопределенные сроки. 

— С такими недостатками вам трудно будет участвовать в операции, — заметил маршал, — сегодня же обо всем доложу в Москву. Примем срочные меры, и все необходимое вы получите. 

Не были забыты и такие важные вопросы, как обмен опытом среди лучших экипажей корпуса в нанесении снайперских ударов по малоразмерным объектам противника на поле боя, во взаимодействии штурмовиков с танками, артиллерией и пехотой, с конно-механизированными частями. В штабе корпуса зашла речь о лучших летчиках-штурмовиках подразделений и частей 5 шак. Ворожейкин спросил Каманина: 

— А не смогли бы вы позвать сюда летчика самолета с хвостовым номером «восемь», который двадцать шестого октября между шестнадцатью и семнадцатью часами штурмовал вражескую артиллерию северо-западнее Уйфехерто? 

Григорий Алексеевич легко вспоминал даты, названия населенных пунктов. Можно было позавидовать этой его способности. 

— А что случилось? — забеспокоился Каманин. — Может, зацепил своих? 

— Ничего подобного. Я хотел бы поговорить с этим летчиком. 

Пока суд да дело, начальник штаба корпуса полковник Бенюк послал машину за летчиком. 

Вскоре в комнату вошел среднего роста крепыш с загорелым волевым лицом, со шрамом на правой щеке. Одет он был в черный кожаный реглан. 

— Товарищ маршал авиации! Гвардии красноармеец Николаев по вашему приказанию прибыл, — четко доложил летчик. 

— Здравствуйте, товарищ Николаев! — поздоровался маршал и сказал: — Я не совсем понял ваше воинское звание. 

— Красноармеец, — ответил Николаев. 

— У нас в таком звании не летают. 

— Он был майором, — ответил генерал Каманин. — Но его судили и разжаловали. 

— За что вас судили? — спросил Ворожейкин. [144] 

— За столкновение с вышестоящим товарищем, — ответил летчик. 

— Непонятно, поясните. 

— В общем, неприятная история, товарищ маршал авиации. 

— Дело было так, — начал рассказывать летчик. — Осенью прошлого года при форсировании Днепра наша эскадрилья попала в очень тяжелое положение: сначала нас накрыл мощный зенитный огонь, затем атаковали истребители. Мы потеряли хороших боевых товарищей, с которыми начинали войну, и сильно переживали эту потерю. А вечером за ужином с горя я выпил лишнего. В это время, как на грех, в столовую вошел заместитель командира полка и устроил мне публичный разгон, называя меня растяпой, трусом, чужеспинником, зря носящим ордена, и тому подобное. Я не стерпел, потерял над собой контроль. Не помню, как допустил то, о чем после и сам сожалел. Так со мной случилась беда. Меня судили, сняли с эскадрильи, разжаловали и лишили всех правительственных наград. 

— А много их у вас было? — спросил маршал. 

— Много, — ответил за летчика генерал Каманин и начал перечислять: — Ордена Красного Знамени, Александра Невского, Отечественной войны первой степени и медаль «За отвагу». 

— И много вы летали в этом году? — вновь спросил Григорий Алексеевич. 

— Все время летал. Мне дали возможность искупить вину в своей части, на глазах у товарищей. 

— Хорошо, товарищ Николаев, — сказал Ворожейкин, — пойдите покурите и успокойтесь, а мы тем временем поговорим с вашими начальниками. 

Летчик вышел. Григорий Алексеевич встал из-за стола, прошелся по комнате. 

— Как считаете, Николай Петрович, этот летчик уже искупил свою вину? Или вы его до самого конца войны решили оставлять в красноармейцах? — спросил Ворожейкин, обращаясь к Каманину. 

— Товарищ маршал! Николаев давным-давно искупил свою вину. Уже будучи красноармейцем, он награжден двумя орденами Красной Звезды, поскольку произвел очень много боевых вылетов, ходил на самые ответственные задания. [145] 

— Так в чем же дело? — В голосе Ворожейкина послышалось недовольство. — Почему не ставите вопрос о реабилитации? Почему не восстанавливаете его в звании и должности? Он этого вполне заслуживает. Я сам видел, как он воюет. Это настоящий боевой летчик, многие у него поучиться могут. Пользуясь предоставленными мне правительством и Верховным Главнокомандующим правами, присваиваю летчику Николаеву воинское звание «майор» и назначаю его командиром первой эскадрильи штурмового авиационного полка, в котором он служит. Одновременно награждаю его орденом Красного Знамени и вхожу в ходатайство перед Президиумом Верховного Совета СССР о возвращении майору Николаеву всех боевых наград, которыми он был ранее награжден. — И — капитану Павленко: — Мои служебные бланки с вами? 

— Так точно, — ответил Петр и положил чистый бланк на стол перед маршалом. 

Ворожейкин стал писать ходатайство в Москву, Закончив, приказал вызвать Николаева, офицеров штаба корпуса в кабинет Каманина. Когда генералы и офицеры вошли, маршал авиации подозвал к себе Николаева и спокойно, твердо сказал: 

— Товарищ майор! С этой минуты вы назначаетесь командиром первой эскадрильи вашего полка. Бейте без пощады гитлеровских захватчиков! 

— Товарищ маршал! Ваше доверие оправдаю! 

А когда представитель Ставки от имени Президиума Верховного Совета СССР вручил Николаеву орден Красного Знамени и по-отцовски обнял его, пожал ему руку, летчик дрогнувшим голосом произнес: 

— Служу Советскому Союзу! 

Долгое время майор Николаев стоял молча. Крупные слезы, как горох, падали из его черных глаз, прямо на воротник реглана. Не часто увидишь, как плачет мужественный, смелый человек, не знавший страха в бою. 

В кабинете было тихо и торжественно. Боевые друзья радовались за сослуживца. Ворожейкин подозвал порученца и приказал немедленно отправить в Москву ходатайстве о возвращении майору Николаеву всех боевых наград. 

— Надеюсь и уверен, все, что заслужили раньше, товарищ майор, будет вручено вам генералом Каманиным, [146] — сказал маршал. — Еще раз желаю действовать так, как двадцать шестого октября в районе Уйфехерто. Я видел вашу работу и очень доволен ею. 

В столовой, где обедали офицеры, капитан Павленко подсел к майору Николаеву и от души поздравил с такими большими событиями в его жизни. Офицеры разговорились. Николаев рассказал обо всем. Год назад совершил ошибку, был судим, и генерал Каманин под свою личную ответственность доверил ему штурмовик Ил-2, потом трижды ходатайствовал о реабилитации, но документы возвращали назад. Бывший заместитель командира, с которым у Николаева произошло столкновение, служит в вышестоящем штабе. Он-то и не давал хода делу. 

— А вот сегодня маршал авиации Ворожейкин прямо-таки воскресил меня, — волнуясь, сказал Николаев. — Век не забуду. А доверие его оправдаю. Можете быть уверены. 

— Да, Валентин, — Петр позволил себе назвать так майора. — Доверие — великая сила. Может быть, я говорю банальные вещи, но говорю то, что чувствовал, видел и пережил сам. Хоть и лет мне не очень много, но воюю вторую войну. И у меня были всякие начальники. Одни доверяли полностью, другие с оглядкой, а третьи просто не доверяли. В самом начале этой войны был моим начальником майор Гужов. Он не только мне, но и никому не доверял серьезной работы, боялся, как он говорил, чтобы его «под монастырь не подвели». Силился все делать сам, работал за себя и за весь отдел. У нас, конечно, руки опускались. Естественно, и дела шли плохо. В конце концов Гужова понизили в должности. 

— Похожих случаев я знаю немало, — кивнул Николаев. — И у нас в корпусе есть подобные. Но генерал Каманин спуску таким начальникам не дает. 

— А вообще-то мне на хороших начальников везло, — продолжал Петр. 

Он заговорил о полковнике С. Д. Абалакине — начальнике разведывательного отдела штаба 5-й воздушной армии. Тот всегда доверял и поручал своим подчиненным любую работу, любое дело. И они не подводили его. 

— У Степана Дмитриевича замечательная черта, — сказал Петр. — Он верит в людей и поддерживает их, не боясь попасть впросак. А такой случай был однажды. [147] 

— Это какой же, если не секрет? — не удержался от вопроса Николаев. 

— Если есть время — слушайте. 

И Петр повел свой рассказ. 

В конце лета сорок третьего года войска Степного и Воронежского фронтов закончили Белгородско-Харьковскую операцию, и наступило короткое затишье. Началась подготовка к форсированию Днепра. В середине сентября командующий войсками фронта генерал армии Конев в Кобеляках, недалеко от Полтавы, в здании местной школы собрал совещание, на которое пригласил генералов и офицеров из числа командных и штабных работников объединений и соединений родов войск, своего фронта. От пятой воздушной армии на совещание прибыли командующий генерал-полковник авиации Горюнов, начальник оперативного отдела Гречко, начальник разведывательного отдела Абалакин и его помощник. 

Совещание открыл генерал Конев. В самом начале он обрисовал обстановку, сложившуюся перед Степным фронтом и на его флангах, а затем перешел к задачам войск поэтапно. Таким образом, командующий подошел к главной задаче — форсированию Днепра. Он кратко охарактеризовал эту крупнейшую водную преграду, но оценивать места, наиболее удобные для захвата плацдармов и для переправы войск, не стал — попросил всех желающих выступить со своими мнениями и предложениями. 

Выступали многие, главным образом инженеры, саперы, артиллеристы, штабные офицеры. Командующий никого не ограничивал во времени, не мешал выступающим. Слушая, молча делал пометки на огромной крупномасштабной карте, висевшей на стене. 

Зашел разговор о форсировании Днепра в прошлых войнах. 

Тогда Конев сказал: 

— Мы с вами находимся совсем близко от того исторического места, где в тысяча семьсот девятом году русские войска под водительством Петра Первого разгромили шведскую армию Карла Двенадцатого. Кто мне скажет, в каких местах на Днепре переправлял войска Карл Двенадцатый, идя на Полтаву, и в каких — когда бежал, преследуемый конницей Меншикова? — Командующий окинул взглядом всех присутствующих и уже более громко повторил: — Ну так кто же знает? [148] 

Зал притих. Все молча поглядывали на огромную карту, висевшую на стене за спиной командующего. Никто не решался заговорить. Особенно неловко себя чувствовали инженеры и штабисты. Многие надеялись, что Конев в конце концов сам начнет показывать на карте эти места, но командующий молча продолжал ждать. 

— Я могу показать эти места, — шепнул Павленко на ухо Абалакину. 

Тот от неожиданности немного растерялся, потом зашептался с генералом Горюновым. Командующий армией только посмотрел на капитана и ничего не сказал. Тогда Петр снова обратился к Абалакину — попросил разрешения на доклад. Полковник внимательно посмотрел в глаза Петру и сказал: 

— Разрешаю! Докладывайте, только смелее и громче, чтобы все слышали. 

Павленко встал, поднял руку и попросил слова. 

— Что у вас? — спросил Конев. 

— Помощник начальника разведотдела штаба пятой воздушной армии капитан Павленко. Разрешите доложить по данному вопросу? 

— Попробуйте, — сказал Конев и, вопросительно посмотрев на капитана, жестом пригласил к карте. Петр не спеша подошел и заговорил: 

Вторгшаяся в пределы Украины тридцатипятитысячная шведская армия во главе с Карлом Двенадцатым к весне тысяча семьсот девятого года подошла к Днепру в районе Переволочны. Тут она и переправилась через реку. — При этих словах показал район на карте и продолжал: — Переправившись на левый берег Днепра, подошла к Полтаве и осадила ее. Вскоре сюда подошли русские войска, ведомые Петром Первым. Двадцать седьмого июня началось сражение. Шведская армия была наголову разбита. Подробности битвы знают все, останавливаться не буду. Тысячи шведов, бежавших к Днепру, в район Переволочны, были настигнуты русскими войсками под командованием Меншикова и взяты в плен. Товарищ командующий, доклад окончен, — сказал Павленко и отступил в сторону. 

Конев посмотрел на него с улыбкой. 

— Так говорите, в районе Переволочны? 

— Так точно! [149] 

— Садитесь на свое место, капитан. Благодарю вас за смелость! 

Когда Петр подсел к Абалакину, тот засыпал его вопросами: откуда, мол, все это известно? 

Павленко сказал, что про Полтавское сражение сотни раз читал еще в детстве, как только стал в школу ходить. Дома, в старом шкафу, лежали подшивки старого журнала «Нива», который выписывал отец. В «Ниве» за тысяча девятьсот девятый год печаталось много материалов, посвященных двухсотлетию Полтавского сражения. Петру они запомнились на всю жизнь... 

— Да, такое не забывается, — согласился майор Николаев. 

Из столовой Павленко возвращался в штаб-квартиру представителей Ставки один. По дороге заглянул на узел связи, узнал, что документ, написанный маршалом авиации, уже передан по спецсвязи в Москву. Петр шагал к себе не спеша. Из головы не выходили мысли о событиях минувшего дня, особенно — беседа с летчиком Николаевым. 

Ворожейкин встретил капитана вопросом: 

— Ну что нового? 

— Москва подтвердила получение вашего ходатайства о возвращении наград летчику Николаеву. 

— Хорошо. А как с заявками? 

— Все заявки на горючее, боеприпасы и запчасти переданы по назначению два часа тому назад. Подтверждения о получении тоже есть. 

— У вас все? — спросил маршал. 

— Да есть еще кое-что, но не знаю, когда лучше об этом вам сказать. 

Григорий Алексеевич посмотрел на часы. 

— Говорите сейчас. 

— Когда я ужинал в летной столовой, — начал Петр, — то подошел к майору Николаеву и поздравил его. Он рассказал, что товарищ, из-за которого его судили, придумал себе какие-то болезни, сбежал с летной работы и устроился в вышестоящем штабе, в отделе кадров. Вот и случилось, что все ходатайства генерала Каманина о реабилитации Николаева попадали в руки этого человека. Он попросту не давал им ходу. 

— Вот оно что! Найдите этого офицера и завтра вызовите ко мне, — приказал маршал. [150] 

Спустя полгода, уже находясь на территории Чехословакии, капитан Павленко вместе с маршалом Ворожейкиным снова побывал в 5-м штурмовом авиакорпусе. Петр узнал, что майор Валентин Николаев геройски погиб во время штурмовки гитлеровских танков в районе города Брно. Вражеский зенитный снаряд разорвался прямо в кабине летчика. 

А 29 октября 1944 года началась Будапештская наступательная операция. За два дня советские войска продвинулись в глубь центральных районов Венгрии на несколько десятков километров и освободили много населенных пунктов. В один из них, Кунсенмартон, поближе к местам боев, и направились представители Ставки. [151]
В карпатских лабиринтах

День 7 ноября 1944 года запомнился Петру на всю жизнь. В торжественной обстановке в венгерском населенном пункте Кунсенмартон начальник политотдела 5-й воздушной армии полковник Проценко вручил ему билет члена ВКП(б). Волнуясь, с гордо поднятой головой подошел Павленко к столу, покрытому красным сукном, взял из рук начальника политотдела красную книжечку. Горячо поздравили его маршалы Тимошенко и Ворожейкин. Семен Константинович пожал капитану руку и обнял дружески. Ворожейкин крепко стукнул по плечу и произнес: 

— Ну, Петро, будь настоящим коммунистом! 

А вечером, за ужином, было много воспоминаний. Маршалы заговорили о службе в старой армии, о гражданской войне. 

— Вот я смотрю на вас и вспоминаю свою молодость, — говорил Семен Константинович. — В самом начале девятнадцатого года я, как вот и вы сегодня, стал членом ленинской партии. Тогда, несмотря на свои двадцать четыре года, я уже командовал кавалерийской дивизией. Мы совершали рейды по тылам врага и наносили мощные сабельные удары по коннице и пехоте белых. В том же году я был награжден орденом Красного Знамени. 

— И в том же году вы были ранены и контужены? — заметил Ворожейкин. 

— Да, был. Но тогда мне повезло. Вражеский снаряд разорвался в двух метрах. Коня моего разнесло на куски, я же отделался легко — оглушило да осколком задело ногу. Я быстро пересел на другого коня и ринулся в сабельную атаку. [152] 

Все внимательно слушали рассказ маршала Тимошенко. 

— Ну а самым памятным и счастливым событием, — продолжал он, — было участие в Восьмом Всероссийском съезде Советов в тысяча девятьсот двадцатом году и встреча с Владимиром Ильичем Лениным. Помню, как мы, делегаты съезда, прибыли в Москву. Двадцать второго декабря съезд начал свою работу. На трибуну поднялся Ленин. Мы сидели близко к трибуне и очень хорошо слышали каждое слово вождя, видели каждый жест. Слушая Ильича, каждый из нас, делегатов, чувствовал необыкновенный заряд энергии. Об этих чувствах трудно рассказывать. Ленин выступал почти по всем вопросам повестки дня. И каждое его выступление заканчивалось овациями. 

В дни работы съезда группу делегатов — командиров Первой Конной Армии, в составе которой был и я, — пригласил к себе на обед Председатель ВЦИК Михаил Иванович Калинин. На обеде присутствовал Ленин. Владимир Ильич расспрашивал меня о наших замечательных бойцах. Я сказал, что всегда, если трудно, обращаюсь за советом к бойцам, и они не раз подсказывали правильное решение сложных задач. Владимиру Ильичу эта фраза очень понравилась. Он сказал: «Вот именно, опирайтесь на них, они всегда подскажут. Главное, быть среди бойцов, в массе»{15}. 

Маршал Тимошенко замолчал. Затем, обращаясь к Тюхову, спросил: 

— Как идут дела на Четвертом Украинском у Петрова? 

— Одну минуту, товарищ маршал, сейчас возьму карту. Мы получили свежие данные на восемнадцать часов. 

Полковник скрылся за массивной дверью. Через несколько минут Петр Григорьевич доложил, что войска 4-го Украинского фронта, преодолев Главный Карпатский хребет и Восточные Карпаты, вышли на равнину правобережья Тиссы. Войска генерала Петрова остановлены на рубеже, указанном на карте, и продвижения не имеют. 

На следующий день маршал Тимошенко позвонил в Ставку. Разговор шел о темпах наступления частей [153] и соединений 4-го Украинского фронта в Карпатах в последние дни, о недостаточной подготовке и обеспечении войск для действий в горно-лесистой местности и о помощи чехословацким партизанам. Верховный Главнокомандующий внимательно выслушал С. К. Тимошенко и дал ему указания, о которых можно было догадаться по окончании разговора. 

— Завтра утром поедем к Петрову, — сказал Семен Константинович. — Путь далекий, дороги в горах трудные, тяжело будет ехать на машинах. 

— Конечно, тяжело, лучше лететь на связных самолетах, — посоветовал Ворожейкин. 

— А найдете нужное количество самолетов? 

— Найдем в пятой воздушной армии. 

На следующий день маршалы с группой офицеров вылетели на 4-й Украинский фронт. Летели довольно спокойно и вскоре прибыли на посадочную площадку западнее Станислава, где тогда находился штаб фронта. Представителей Ставки встречало командование фронта во главе с генералом И. Е. Петровым. Он стоял впереди. Петр обратил внимание на то, что голова его время от времени подергивалась: видимо, последствие контузии. Маршалы Тимошенко и Ворожейкин тепло поздоровались с Иваном Ефимовичем Петровым, с членом Военного совета М. М. Прониным, начальником штаба Ф. К. Корженевичем, с командующим 1-й гвардейской армией А. А. Гречко, командующим 18-й армией Е. П. Журавлевым и командующим 8-й воздушной армией В. Н. Ждановым. 

Завидев генерал-лейтенанта авиации Жданова, маршал Тимошенко жестом пригласил его подойти поближе и сказал: 

— Я слышал, что под ваше начало уже прилетело много немецких самолетов, пилотируют которые словацкие летчики. Это верно? 

— Совершенно верно, — ответил Жданов и рассказал, как всё было. 

Случилось это под Перемышлём. Однажды к аэродрому, где базировались советские бомбардировщики, устремилась большая группа немецких самолетов. Наши зенитчики, как полагается, встретили их огнем, но вскоре заметили, что противник ведет себя странно: не стреляет из пушек, не бомбит. Зенитчики тоже [154] прекратили огонь. С самолетов противника дали сигналы ракетами. А затем один за другим пошли на посадку. На аэродроме поначалу растерялись: как это понимать? Не провокация ли? Что предпринять? Солдат-финишер выхватил ракетницу и открыл стрельбу по кабинам приземлившихся самолетов. А когда самолеты сели и срулили с посадочной полосы, к ним подбежали с оружием наготове наши солдаты, поднятые по тревоге. Фонари прилетевших самолетов открылись, и на землю спрыгнули летчики в немецкой форме. Один из них, немного владевший русским языком, сказал: 

— Мы ваши друзья. Мы из Словакии. Мы не хотим воевать за Гитлера. Мы прилетели до вас, до нашего генерала Свободы. Розумиете? 

Летчики сорвали с себя погоны фашистской армии, бросили их на землю и растоптали. 

— Ну и как вы поступили с этими летчиками-словаками? — спросил Тимошенко. 

— Создали из них особую боевую группу. Летали они на истребителях ФВ-сто девяносто и Ме-сто девять, преимущественно на воздушную разведку и сопровождение наших бомбардировщиков за Карпаты. Задания выполняли отлично. 

— А где сейчас эти летчики? — поинтересовался маршал Ворожейкин. 

— Некоторые по решению Военного совета фронта переброшены на словацкий партизанский аэродром Зална. Там они успешно громят фашистов, — сказал Жданов. — Остальные направлены на укомплектование Первой Чехословацкой смешанной авиационной дивизии. 

Перелет словацких летчиков на нашу сторону был хорошим предзнаменованием. 

В день прилета маршалов Тимошенко и Ворожейкина состоялось заседание Военного совета 4-го Украинского фронта, на который пригласили командный состав начиная от дивизии и выше. На этом заседании решался вопрос о развертывании дальнейших боевых действий в Карпатах, об оказании помощи чехословацким партизанам. Намечалось провести во всех родах войск, в том числе и в авиации, обмен опытом ведения боевых действий в гористой местности, усилить стрелковые части и подразделения мощным, но легким оружием, а также инженерными и другими средствами для преодоления горных перевалов и хребтов. Особо ставился вопрос [155] об оснащении горно-стрелковых подразделений специальным снаряжением и обмундированием. 

Маршал Тимошенко в своем выступлении сказал, что он поддерживает просьбу генерала Петрова об усилении войск фронта одной общевойсковой армией. Очевидно, имелась в виду передача 4-му Украинскому фронту 38-й армии, воевавшей по соседству, на 1-м Украинском фронте. Директивой Ставки 29 ноября 1944 года армия генерала Москаленко была передана в распоряжение генерала И. Е. Петрова... 

Капитану Павленко приказали дежурить на узле связи, вызывать в аппаратную всех, кому звонили, и записывать в специальный журнал телефонограммы. 

Время шло, телефоны молчали, никто не звонил. Но вот в аппаратную зашел генерал Пронин. Он позвонил в Москву, вызвал кого-то и сообщил о решении Военного совета фронта. Генерал просил поддержать просьбу об усилении войск фронта за счет соседнего 1-го Украинского. Затем в аппаратную входили генералы Гречко и Журавлев, отдавали распоряжения войскам своих армий. И снова наступала тишина... 

Около двадцати четырех часов в аппаратную зашла миловидная девушка-сержант в белом переднике. Она принесла ужин капитану. 

— Кушайте, да побыстрее, — сказала она, — а то работы много. Сама я связистка. Но сегодня помогаю поварам обслуживать гостей. 

— Ясно. Буду спешить. 

Петр принялся за еду. Поля (так звали девушку) бросила взгляд на его ноги и прыснула: 

— Почему вы босиком сидите? Сапоги, что ли, потеряли? 

— Нет, вот они рядом лежат, жмут, проклятые. На днях только получил, но дали на размер меньше, других не было. Теперь мучаюсь, отекают ноги. Особенно сильно болит раненая нога. Здесь никого нет. Вот и решил на время снять. 

— Давайте поменяемся! — озорно предложила девушка и показала на свои ноги, обутые в огромные, видавшие виды кирзовые сапожищи. 

— Давайте! — не задумываясь, согласился Петр. 

Поля быстро сняла сапоги, отдала их капитану, а сама взяла его кирзачи и хотела примерить их. В это самое время в аппаратную вошел командующий фронтом генерал [156] Петров. Он сделал два шага и в изумлении остановился. Взглянув на молодых людей, сидевших на диване с босыми ногами, сказал сердито: 

— Для свидания можно найти другое место! 

Поля, схватив поднос и свои сапоги, убежала на кухню. Капитан быстро обулся, встал по стойке «смирно», намереваясь объясниться, но Петров не захотел его слушать, направился к телефонному аппарату, вызвал Москву и долго говорил. Павленко покраснел от смущения, не зная, что предпринять. Наконец командующий окончил разговор и положил трубку. На минуту задержался у стола, о чем-то думая. Воспользовавшись этим, Петр несмело сказал: 

— Товарищ генерал, разрешите доложить! 

— А что там докладывать, и так все ясно, — махнул Петров рукой и стал не спеша протирать платочком стекла пенсне. 

— Даю вам честное слово, никакого свидания не было. — И капитан спешно рассказал, как все вышло. 

— Ну, извините, капитан, что плохо подумал о вас. — И генерал вышел из аппаратной. 

Дежурство продолжалось до утра. В шесть ноль-ноль часовой, стоявший у входа в аппаратную, доложил капитану, что прибыл какой-то старшина и просит пропустить его. Петр вышел в коридор, увидел высоченного немолодого старшину с усами, как у Тараса Шевченко. Старшина по-уставному представился, а потом сказал: 

— Приказано вручить вам сапоги! 

— Какие сапоги? От кого? 

— Це дуже добри сапоги, от самого генерала Петрова Ивана Ефимовича. Вот, берите! 

Петр стоял в нерешительности: брать или не брать? 

— Берите, — сказал старшина. — Раз командующий дарит, берите, он от всего сердца. 

Капитан взял у старшины сверток и попросил его передать генералу сердечное спасибо. Внимание Ивана Ефимовича Петрова растрогало Павленко. Он много слышал о его доброте и благородстве, но подобного ожидать не мог. 

В один из дней маршалы находились на КНП командующего фронтом, расположившемся на высокой горе, поросшей кустарником. Впереди расстилалась широкая долина с множеством крутых и пологих холмов, имевших [157] круглую или продолговатую форму. Повсюду, куда ни кинь взгляд, кипели жаркие бои. Время от времени слышались раскатистые залпы «катюш». Над КНП огненными кометами проносились хвостатые снаряды. Поодаль в небе висел аэростат, корректировавший огонь нашей артиллерии. Самолеты, действуя мелкими группами, наносили сильные удары по вражеским целям. 

— Все идет, как и должно быть на войне, — пробасил Тимошенко, глядя на генерала Петрова. 

— Да, — отозвался тот, — только вот продвижения нет. 

— Как нет? — Тимошенко спросил, обернувшись к начальнику штаба фронта: — На сколько километров продвинулись? 

— За полдня всего на три километра, — ответил генерал Корженевич. 

— Маловато, — сказал Тимошенко. — Но не вешайте нос. Ведь это же Карпаты, не Сальские степи. 

А бой не утихал ни на минуту. Все пристально наблюдали за ним. Командующий войсками фронта то и дело подносил бинокль к глазам и внимательно, подолгу просматривал все поле боя: от первой траншеи и далее, в глубину, насколько позволяла местность. Иногда генерал отрывал бинокль от глаз и поправлял пенсне. Находясь поблизости, капитан Павленко мог как следует рассмотреть генерала Петрова. Роста он был невысокого, стройный, подвижный. Одет просто, по-фронтовому: шинель грубого сукна, яловые сапоги, папаха, заломленная почти на самый затылок, лишь чудом держалась на макушке. Лицо генерала, с прямым носом, синими глазами и тонкими сжатыми губами, было строгим, озабоченным. 

Глядя на Ивана Ефимовича Петрова, Павленко вспомнил все, что слышал раньше и знал о нем. А знал немало. Его товарищи, участвовавшие в героической обороне Одессы, Севастополя и Кавказа, рассказывали о своем командующем легенды. Он, например, никогда не прятался при ожесточенных бомбежках и артиллерийских налетах в укрытия и не кланялся пулям. Когда враг начинал артобстрел, Петров не забирался в окоп, а поднимался на бруствер и внимательно наблюдал, откуда и какой артиллерией противник ведет огонь. А еще очевидцы утверждали, что по высоте и ширине султана, образовавшегося в момент разрыва артснаряда, и по размерам воронки генерал Петров безошибочно определял [158] калибры артиллерийских орудий, применяемых противником на этом участке фронта. И всегда, как только обнаруживал новые более мощные системы артиллерийского огня, тут же давал указания войскам усилить перекрытия: блиндажи, убежища, доты, дзоты, командные пункты. 

Боями и операциями Иван Ефимович всегда руководил лично, но это не значило, что он не доверял подчиненным. Память на людей у него была редкостная. Один раз увидев человека в бою или после боя, он не забывал его всю жизнь. Но самое главное в другом: генерал Петров запоминал не только лицо и фамилию, но и качества человека, его способности и возможности, загодя оценивал, где его можно наиболее эффективно использовать, готовил его к более сложным делам. Поэтому подбор, расстановка и назначение на командные посты в самые критические минуты динамичного боя никогда не были у Петрова случайными. Иван Ефимович мог работать по многу часов, зачастую без сна и отдыха, в условиях длительных, непрерывных, изнурительных боев. Он беззаветно верил в успех правого дела, в окончательную победу над врагом и веру свою вселял в подчиненных. Этот военачальник умел мыслить крупно, масштабно и в то же время предельно предметно, конкретно. Способность стать на точку зрения противника и предугадать его намерения всегда помогала И. Е. Петрову принимать правильные и обоснованные решения на дальнейшие действия в сложной, напряженной обстановке. 

Вот и здесь, в Карпатах, командующему 4-м Украинским фронтом требовались максимум знаний, опыта, воли, чтобы руководить войсками в тяжелой горно-лесистой местности. И генерал Петров справлялся с этой задачей успешно. 

Впереди показались взрывы артиллерийских снарядов. Очевидно, противник задействовал артиллерийские группы контрбатарейной борьбы, которые вели огонь по позициям наших артиллерийских дивизионов. Но что это? Взрывы артснарядов стали ложиться все ближе к командно-наблюдательному пункту. То справа, то слева взмывали вверх огромные султаны огня. Петр с тревогой посмотрел вперед налево. Там на прежнем месте стоял командующий войсками фронта генерал Петров и в бинокль внимательно следил за полем боя. Подбежавший вручил генералу микрофон от выносной рации. [159] 

Вдруг совсем близко рванул снаряд. Радист вначале упал на землю, потом вскочил и мигом скрылся в траншее. А командующий, оставаясь на прежнем месте, по радио отдавал приказы. 

После возвращения из войск представители Ставки остановились в живописном уголке Карпат, южнее Подгородцы. Среди мощных хвойных и лиственных деревьев стояло несколько красивых вилл. Возле них — небольшой сквер. Несмотря на дождливую погоду, здесь было тихо, уютно и тепло. Одну из вилл заняли маршалы. Там их ожидал прибывший из Киева товарищ в штатском костюме, имевший прямое отношение к партизанскому движению в Словакии. Фамилию прибывшего порученцам никто не назвал. «Значит, — подумал Петр, — этот товарищ прибыл по очень важному делу». Маршалы Тимошенко и Ворожейкин долго совещались с ним, а когда стало смеркаться, Семен Константинович срочно вызвал капитана Павленко к себе на виллу. Разговор был коротким. 

— Вам предстоит выполнить задание особой важности, — сказал Тимошенко капитану. 

— Подробности задания расскажет наш гость, — добавил Ворожейкин. 

Вместе с товарищем в штатском Петр вышел в сквер и направился на другую виллу. Капитан переоделся в форму, которую тогда носили словацкие летчики, получил другое оружие, немного продуктов и запечатанный конверт. Свое обмундирование, оружие и документы оставил у дежурного офицера. Прибывший товарищ проинструктировал капитана, как вести себя на аэродроме, несколько раз подчеркнул, что дело очень важное. 

— Главное, чтобы документ не попал в руки врага, — предупредил он. 

— Не попадет, — заверил Павленко. 

Затем они вышли во двор, сели в машину и поехали в неизвестном Петру направлении. Минут через сорок оказались на маленьком аэродроме, а точнее — на площадке, где стоял самолет. Это был небольшой пассажирский самолет иностранной марки без каких-либо опознавательных знаков. Заняв место в салоне, капитан спросил командира экипажа, одетого в такой же, как и он, костюм, известно ли ему, куда лететь, где садиться и что делать дальше. [160] 

Задачу капитану Павленко поставили сложную. Надо было вывезти неизвестного товарища на глазах у военных эмиссаров эмигрантского правительства, чтобы они не поняли, куда и зачем убывает их «соратник по борьбе». Решено было создать видимость, что ответственный партизанский руководитель убывает для встречи с представителями эмигрантского чехословацкого буржуазного правительства на самолете словацкой авиации. Только потом узнал Петр, что летели в Словакию на партизанский аэродром, расположенный в районе Низких Татр, за одним из руководителей штаба партизанского движения, чтобы доставить его на встречу с представителями Ставки — маршалами Тимошенко и Ворожейкиным, а также с представителем советского штаба партизанского движения. Несколько позже сюда прибыл Генеральный секретарь Центрального Комитета Коммунистической партии Чехословакии Клемент Готвальд, находившийся тогда в Советском Союзе. 

Чтобы преодолеть Карпаты, экипажу сначала пришлось лететь на восток с набором высоты, а затем повернуть на запад и следовать к месту посадки. 

Карпаты остались позади. Долго, ломаным маршрутом летели над Словакией: к району посадки подлетели с запада, иначе говоря, с тыла. 

Впереди показались огни. Это был входной ориентир — четыре костра, расположенные в линию. Самолет пролетел над этой линией со снижением. Опять показались огни: четыре крупных костра обозначали огромный прямоугольник. Сели благополучно. 

Пока велась разгрузка, к самолету подошла группа людей (человек десять-двенадцать, одетых в штатское и военное). Все ждали окончания разгрузки и о чем-то оживленно разговаривали. 

Павленко по стремянке сошел на землю и зашагал к встречавшим. Не доходя немного до группы, лихо приложил два пальца к головному убору и нарочито громко произнес: 

— День добжий, панове! 

В ответ — дружное: 

— Здрасте, здрасте, здрасте!!! 

Вот здесь, как нигде раньше, Петру пригодилось знание украинского и польского языков, очень схожих со словацким. Украинский язык — его родной. А польскому его научила мать, по отцу — полька. [161] 

После приветствия капитана забросали вопросами. Он поднял вверх палец и сказал: 

— Шановни Панове, для розмовы нима часу! Зрозумили? Берите швыдко гостинец и идите до домы! 

Сказав это, Петр направился к доставленному грузу. Тут к нему подошел крепко скроенный мужчина в макинтоше и берете, поздоровавшись, сказал тихо: 

— Я от товарища Асмолова, что ему передать? 

Петр молча смотрел на незнакомца. То, что он произнес, не совпадало с тем, что говорилось на инструктаже перед вылетом сюда. Ему должны были сказать: «Я от товарища Швермы. Привезли вы письмо?» Отзыв же прозвучал иначе. Никто из наших, по-видимому, тогда еще не знал, что на днях товарищ Шверма — один из главных руководителей партизанского движения Чехословакии — внезапно умер при переходе партизан в район Низких Татр. Временно его заменил полковник А. Н. Асмолов. 

Петр стоял молча. Тогда незнакомец произнес: 

— Я от товарища Асмолова. Швермы нет в живых. Он умер. Привезли вы письмо или передадите что-либо на словах? 

«Кажется, все в порядке, можно верить этому товарищу», — решил капитан и протянул конверт. 

Мужчина взял пакет и скрылся за самолетом. 

В это время подъехала подвода. На нее стали быстро грузить тюки и ящики. Многие встречавшие подошли к подводе и при свете карманных фонариков стали рассматривать привезенные «гостинцы», громко читать надписи на ящиках, сделанные на английском языке. Петр не понимал значения этих слов. Да и не особенно хотел знать. Его волновало одно: где же человек, которого он должен взять. И тут подошел уже знакомый мужчина в берете, шепнул тихо: 

— Это письмо для меня. Я лечу с вами! 

...На аэродроме самолет мягко совершил посадку, и машина доставила экипаж в резиденцию представителей Ставки. 

Пройдя в свою комнату, Павленко быстро переоделся, привел себя в порядок и, выйдя, стал обдумывать предстоящий доклад. 

Через несколько минут из соседней виллы вышли маршалы Тимошенко и Ворожейкин, а с ними — вчерашний [162] штатский, отправлявший Петра на задание, и еще один — средних лет стройный мужчина в синем свитере и с трубкой в зубах. Шел он неторопливо, словно отсчитывая шаги. 

Вот все четверо остановились. Человек с трубкой во рту стоял в центре и о чем-то оживленно вел рассказ, при этом энергично жестикулировал правой рукой, словно рубил воздух. Потом они медленно пошли вдоль дорожки, не прекращая разговор. Когда они подошли ближе, Петр рассмотрел незнакомца. На вид человеку в синем свитере было лет пятьдесят, лицо с прямым носом и проницательным взглядом красивых серых глаз казалось строгим, энергичным. Слегка вьющиеся каштановые волосы зачесаны назад. Капитан уже хотел было пойти навстречу маршалам, доложить о выполнении задания, как вдруг из соседней виллы выбежал его бывший пассажир и с возгласом «Клемент! Клемент!» бросился к человеку в синем свитере. 

Готвальд — это был он — зашагал к товарищу. Они заключили друг друга в крепкие объятия. Так стояли несколько секунд, не в силах больше произнести ни слова. 

«Вот он какой, Готвальд!» Петр изумленно смотрел на руководителя чехословацких коммунистов. 

Выждав подходящий момент, капитан подошел к маршалам и доложил о выполнении задания. 

— Вижу, вижу, что задание выполнили успешно, — сказал Тимошенко. 

А потом было совещание представителей Ставки с чехословацкими товарищами. Оно продолжалось несколько дней. Из Москвы часто звонили, интересовались, как идут дела. 

Завершив дела на 4-м Украинском фронте, представители Ставки снова направились в Венгрию, где назревали большие события. [163]
В огненном кольце

Заканчивался морозный, снежный декабрь 1944 года. Штаб-кзартира представителей Ставки маршалов Тимошенко и Ворожейкина находилась тогда в небольшой венгерской деревне Ясапати, в нескольких десятках километров к востоку от Будапешта. Огненный фронтовой вал, прокатившийся еще в начале месяца через эти места, вплотную приближался к венгерской столице, охватывая ее со всех сторон огромным кольцом. 

В большой комнате, служившей рабочим кабинетом маршалов, на огромном столе лежала карта со свеженанесенной обстановкой в полосах действий 2-го и 3-го Украинских фронтов. На другом столе был развернут крупномасштабный план Будапешта и его окраин, который внимательно рассматривали Тимошенко и Ворожейкин. При них неотлучно находились полковники Тюхов и Постников. В соседней комнате стоял столик с телефонами, тут было рабочее место офицера для особых поручений. Телефонные звонки раздавались непрерывно. Павленко то и дело приходилось подзывать маршалов или записывать телефонограммы. 

Около восемнадцати часов 26 декабря по ВЧ позвонил маршал Ф. И. Толбухин, а вслед за ним — маршал Р. Я. Малиновский, Командующие фронтами доложили представителю Ставки С. К. Тимошенко, что Будапештская группировка фашистских войск окружена. В огромном кольце оказалось сто восемьдесят восемь тысяч фашистских солдат и офицеров. 

— Значит, сегодня кольцо сомкнулось. Отлично! — одобрил Тимошенко. 

— Теперь нужно принудить противника к быстрейшей капитуляции, — добавил Ворожейкин. [164] 

— Это — задача первостепенной важности, — согласился Семен Константинович. — Но как ее выполнить? Ведь гарнизон свежий и сильный. К тому же гитлеровцы любой ценой попытаются удержать венгерскую столицу. 

— Верно. В таком случае бои наверняка затянутся. Но все же, на мой взгляд, надо врагу предъявить требования о мирной сдаче Будапешта и безоговорочной капитуляции гарнизона. Необходимо принять все меры, чтобы сохранить столицу Венгрии от разрушений, а жителей ее избавить от страданий и лишений{16}. 

— Именно с этого и начнем, — сказал Тимошенко, — но сперва посоветуемся с Верховным Главнокомандующим. 

И. В. Сталин внимательно выслушал доклад маршала Тимошенко о положении в районе Будапешта. Потом разговор пошел о посылке в окруженный гарнизон советских парламентеров. Услышав это, капитан Павленко тут же подумал: «Вот если бы мне доверили пойти к фашистскому командованию? Но, наверно, пошлют кого-либо другого». 

Петр подошел к маршалу Ворожейкину и спросил, есть ли уже кандидатуры парламентеров для посылки в Будапешт. 

— Пока нет, — ответил Григорий Алексеевич. — Сегодня позвоним Толбухину и Малиновскому и согласуем этот вопрос. Ну а вам огорчаться не следует, если вы не попадете в число этих кандидатов. Вас и здесь ждут важные и сложные боевые задания. 

Через несколько дней стали известны имена советских парламентеров, направляемых в окруженный гарнизон. 

Командование 2-го Украинского фронта выделило для переговоров капитана Миклоша Штейнмеца, венгра по национальности. Детские годы Миклоша прошли в скитаниях по разным странам: его отец, активный участник революционного движения в Венгрии, был вынужден искать убежище. Наконец семья переехала в Советский Союз, который стал для нее второй родиной. Летом 1936 года вспыхнула гражданская война в Испании, Миклош добровольно отправился бороться с мятежниками. [165] 

Штейнмец сражался против немецко-фашистских захватчиков с августа 1944 года. 

Работал капитан Штейнмец пропагандистом-агитатором в политотделе 317-й гвардейской стрелковой дивизии 17-го гвардейского стрелкового корпуса 18-й армии 4-го Украинского фронта. Дел у него всегда было много, особенно тогда, когда наши войска вели освободительные бои в Венгрии. Он занимался вопросами оказания материальной, медицинской и другой помощи венгерским гражданам, пострадавшим от гитлеровских оккупантов. На его столе лежало много писем и просто записок, по которым он составлял материал для доклада командованию фронта и представителям Ставки. 

Павленко не раз приходилось встречаться с капитаном Штейнмецом по служебным делам. Он производил впечатление скромного, трудолюбивого, делового, энергичного офицера. Казалось, у него никогда не было ни одной свободной минуты, всегда множество дел и забот. Внешность у Миклоша самая обычная. Лицо открытое, бледноватое, строгое. Глаза голубые, всегда сосредоточенные и пронзительные. Волосы темно-русые, слегка вьющиеся, зачесанные наверх. Невысокого роста, щуплый. Тихий приятный голос. В общем, среди фронтовых друзей и товарищей ничем особенно не выделялся. 

Штейнмец был обаятельным собеседником. Он любил и умел слушать других и очень мало говорил сам — только о деле, о главном, без лишних слов. 

В сложной боевой обстановке капитан вел себя спокойно, смело и решительно. Штейнмеца хорошо знал командующий войсками 2-го Украинского фронта Маршал Советского Союза Р. Я. Малиновский, ценил его высокие боевые качества, доверял ему самые ответственные задания. Именно его и назначил Военный совет фронта парламентером. Вместе с ним в фашистское логово пошли лейтенант Кузнецов и сержант Филимоненко. 

Командование 3-го Украинского фронта назначило парламентером отлично зарекомендовавшего себя в боях капитана Илью Остапенко. 

Всю ночь и утро 29 декабря громкоговорители, установленные на переднем крае огненного кольца, передавали на немецком и мадьярском языках ультиматум, [166] обращенный к командованию окруженной группировки войск. В нем предлагались мирная сдача города и самые гуманные условия капитуляции. 

* * * 

29 декабря, еще затемно, отправился в путь и капитан Павленко со своими боевыми товарищами. Накануне он получил приказание от Маршала Советского Союза С. К, Тимошенко прибыть в район, через который проследует к окруженному противнику парламентер от 2-го Украинского фронта, а затем обо всем подробно доложить и написать донесение для передачи в Ставку. 

На рассвете «виллис» уже мчался по Дебреценскому шоссе и Будапешту. Боялись опоздать. В пути Петру и его спутникам открылась незабываемая картина. Всюду — плотные ряды артиллерии, минометов, «катюш», танков, САУ и других огневых средств, стволы которых были направлены в сторону окруженного врага. 

— Товарищ капитан! — взволнованно говорили сопровождавшие Павленко сержанты Алексей Яцына, Василий Некрасов и сидевший за баранкой старший сержант Давид Едиберидзе. — Смотрите, сколько здесь наших! 

— Да и не только здесь, — пояснял капитан. — Все это и есть то железное кольцо, в которое попали гитлеровцы, оно очень большое. 

«Виллис» остановили патрульные. Дальше к переднему краю добирались пешком. Отчетливо слышалась передаваемая громкоговорителями немецкая речь. Наше командование предупреждало гитлеровцев о предстоящем визите парламентеров. 

Наконец Павленко достиг наблюдательного пункта, что на двадцатом километре Дебреценского шоссе. На НП находилась группа военных. Они ожидали чего-то, волнуясь. 

В назначенное время огонь с нашей стороны прекратился. Все впились глазами в то место, откуда должна была появиться машина с парламентерами. Вот и она. Справа от НП по дороге Вечеш — Будапешт на небольшой открытой машине с белым флагом ехал капитан Штейнмец со своими товарищами. Они кому-то помахали руками и медленно удалились в сторону переднего края. Но едва автомобиль приблизился [167] к траншеям противника, раздался ружейный выстрел. Выстрел в упор. Автомобиль вспыхнул. Около горящей машины рвались мины. Капитан Штейнмец встал во весь рост, поднял белый флаг и замахал им над головой. И тут вражеский осколок сразил его насмерть. Погиб и сержант Филимоненко. Спасти удалось только тяжело раненного лейтенанта Кузнецова, Все находившиеся на наблюдательном пункте с замиранием сердца смотрели на внезапно разыгравшуюся трагедию, не веря своим глазам: настолько это казалось невероятным, чудовищным. Расстрелять парламентеров! Фашисты еще раз показали свое звериное нутро. Павленко до боли сжимал сталь автомата. Сердце властно требовало мести врагу... 

В это же время на противоположном берегу Дуная передний край пересек советский парламентер капитан И. А. Остапенко. С ним следовали начальник штаба первого батальона 1077-го стрелкового полка старший лейтенант Н. Ф. Орлов и старшина комендантской роты штаба 23-го стрелкового корпуса Е. Т. Горбатюк. У вражеских позиций их встретила группа гитлеровцев и, завязав им глаза, повела в свой штаб. На обратном пути, когда парламентеры миновали последнюю линию огненного кольца, фашисты ударили им в спину. Илья Остапенко был убит. По счастливой случайности остались живы Орлов и Горбатюк. 

После трагической гибели парламентеров советские войска приступили к штурму Будапешта, в котором засел злобный враг. Отныне ответственность за разрушение города ложилась на немецко-фашистское командование. 

Тем не менее советское командование отдало распоряжение нашей артиллерии и авиации уничтожать в Будапеште и на его окраинах только военные объекты гитлеровцев и салашистов, всячески оберегать от разрушения промышленные предприятия, жилые массивы, научные, исторические и другие ценности. Этот приказ выполнялся скрупулезно. 

Вечером 29 декабря капитан Павленко подробно доложил маршалам Тимошенко и Ворожейкину обо всем увиденном и случившемся с советскими парламентерами на дороге Вечеш — Будапешт. (Немного раньше о трагедии на западной окраине Будапешта с парламентером капитаном Остапенко представителям Ставки подробно сообщил по телефону командующий [168] 3-м Украинским фронтом маршал Толбухин.) Выслушав капитана, Тимошенко и Ворожейкин сидели молча несколько минут. Лица их посуровели. Они еле сдерживали гнев. Первый заговорил Ворожейкин: 

— Стреляя в наших парламентеров, гитлеровцы на что-то рассчитывают, но на что? 

— Видимо, думают вырваться из кольца, — сказал Тимошенко. — Они обязательно попытаются сделать это. Вот увидите. Причем удары нанесут одновременно внутри кольца и на внешнем фронте. 

Впоследствии слова маршала полностью подтвердились. Но в первые дни блокады Будапешта оставалось загадкой, на каком направлении и когда последуют эти удары. Да и погода, как назло, испортилась: шел снег, Венгерскую низменность затянула густая дымка, видимость отсутствовала. Все это исключало возможность наблюдения за окруженным противником с воздуха. А данные о нем нужны были позарез. 

Рано утром 31 декабря раздался звонок из Москвы. Ставка снова спрашивала, как ведет себя окруженный гарнизон, накапливает ли противник силы для прорыва кольца окружения и где. Трубку взял маршал авиации Ворожейкин. 

— Фашистские войска ожесточенно сопротивляются, — сказал он. — Обстановку в кольце окружения выясняем. Сегодня в Будапешт от Малиновского и Толбухина дополнительно засылается несколько специальных разведывательных групп...{17} 

В тот же день в окруженную венгерскую столицу представители Ставки направили и специальную разведывательную группу во главе с капитаном Павленко. В течение дня разведчики скрупулезно изучали город по крупномасштабному плану, узнали кое-что о подземных улицах, о сообщающихся бункерах, больших канализационных штольнях, коллекторах. Уточнили в штабе фронта линию боевого соприкосновения в намеченном для перехода месте, проверили готовность оружия, средств связи и остального снаряжения. Вечером, как только начало смеркаться, группа прибыла в южную часть города. Советские танки и пехота глубоко вклинились в оборону противника и захватили несколько улиц Пешта с крупными строениями. [169] 

Оставив радийную машину с радистом и шофером в условленном месте, Павленко с группой разведчиков, в которую входили сержанты Алексей Яцына, Давид Едмберидзе и Григорий Михайлюк, поднялся на верхний этаж большого дома, каждому уточнил боевую задачу, приблизительно указал район города, куда необходимо проникнуть. Здесь же настроил свою переносную рацию и вошел в связь с радийной машиной. Связь работала надежно. Местом наблюдения за набережными города и мостами через Дунай выбрали многоэтажные дома в южном секторе Пешта, ориентировочно — на Банковской улице. 

Затем группа спустилась в подвальное помещение дома и начала отыскивать подземные переходы в подвалы соседних домов. Вскоре удалось проникнуть в длинный коллектор, не охраняемый фашистами, по подземным лабиринтам пересечь линию боевого соприкосновения и выйти по канализационному лазу на одну из больших улиц Пешта. Путь этот был очень труден. На каждом шагу подстерегала смертельная опасность. Повсюду были возведены заграждения, охраняемые патрулями. Продвигались осторожно, избегая стычек с врагом. 

На одном из перекрестков неожиданно наткнулись на два штурмовых орудия. Они расположились так, чтобы вести огонь вдоль улиц в южном и восточном направлениях. К большому удивлению разведчиков, возле орудий никого не было. Незаметно прошли во двор многоэтажного жилого дома, прислушались. Из подвала доносились голоса. В квартирах полная тишина. По лестнице разведчики взобрались на самый верхний этаж, а затем на чердак дома. Петр глянул на часы: стрелки приблизились к полуночи. 

На войне люди иногда забывают, что дни имеют названия, а числа свое значение. Так случилось и на этот раз. Никто из разведгруппы даже не подумал, что буквально через считанные минуты наступит новый, сорок пятый год. Кто-то между прочим спросил: «А какое сегодня число?» Все переглянулись. 

— Братцы, да сегодня же тридцать первое декабря! Сейчас наступит Новый год! — воскликнул Алексей Яцына. 

— А ведь и верно! — отозвались разом товарищи. 

Все потянулись к флягам. [170] 

— По такому случаю, товарищ капитан, можно и выпить понемногу. 

— Конечно, можно. 

Выпили за скорую победу по глотку спирта. Других тостов не произносили. Да и пить больше было нельзя, и желания особого не имели. Поговорили о войне, о родных, товарищах. Каждый вспомнил о близком, дорогом. 

Капитан распорядился тщательно обследовать новое пристанище: чердак, лестничные спуски к парадному и запасным входам. Когда спустились на нижний этаж, услышали в соседнем доме пьяные голоса и звуки губной гармоники. Ясно: фашисты справляли Новый год... 

Рано утром 1 января Павленко установил наблюдение за мостами через Дунай и набережными, которые отсюда хорошо просматривались. С каждой минутой движение в городе становилось все более интенсивным. Вражеские машины двигались целыми колоннами. Перевалив через мосты, они сразу поворачивали в сторону северной части старой крепости и скрывались за горой на северо-западе. Значит, гитлеровцы сосредоточивались северо-западнее Будапешта для выхода из окружения в общем направлении на Комарно. 

Петр передал первое донесение в штаб 5-й воздушной армии для доклада маршалу Ворожейкину. Примерно через два часа после сигнала разведчиков появились четыре группы Ил-2. Затявкали вражеские зенитки. Приняв боевой порядок «круг», штурмовики начали бомбить и обстреливать фашистские войска, скопившиеся на восточном берегу Дуная. Жилых кварталов поблизости не было. «Илы» прикрывались истребителями. Барражируя парами на различных высотах, они внимательно следили за воздухом, чтобы не допустить внезапного появления «мессершмиттов». 

Едва успели отбомбиться штурмовики, как прямо через НП группы в направлении горы, на которой возвышалась старая крепость Габсбургов, пронеслись в «клину звеньев» одна за другой четыре девятки пикирующих бомбардировщиков Пе-2. Вскоре за горами Буды далеко от города прогремели сильные взрывы. 

Рация группы в это время работала на передачу. Капитан Павленко посылал маршалу авиации Ворожейкину через радиостанцию командующего 5-й воздушной армией донесения о действиях советской авиации, [171] результатах ее ударов, наводил штурмовики на «живые» цели. А группы Ил-2 все прибывали. Сменяя друг друга, они метко наносили удар за ударом по скоплениям гитлеровских войск, блокировали мосты через Дунай. Штурмуя врага, наши самолеты делали все, чтобы не поразить мирные объекты города. Наблюдая за действиями самолетов, Петр вспомнил разговор по телефону маршала авиации Ворожейкина со Ставкой, который он вел накануне отъезда в Будапешт. 

— В момент когда гитлеровцы начнут отводить основные силы за Дунай, мы заблокируем городские мосты с воздуха, — говорил маршал. — Фермы, опоры и настилы разрушать не будем. Мосты в Будапеште — не только средство передвижения из одной части города в другую. Это архитектурные памятники. Любой ценой будем стараться сохранить их. 

* * * 

...Шли третьи сутки работы наблюдательного пункта разведчиков на чердаке многоэтажного дома. За это время они передали несколько донесений о войсках противника в секторе своего обзора, указали важные объекты для нанесения ударов советской авиацией. Рацию включали только в необходимых случаях: в любую минуту группу могли накрыть враги. А тут еще холод донимал. Погода в те дни стояла промозглая. Постоянно дул северный ветер, ночами ударял на редкость сильный для этих мест мороз. Черепичная крыша, на которой расположились разведчики, плохо защищала от стужи. Они основательно промерзли и устали. Нужно было что-то предпринимать. Капитан решил спуститься в бункер, раздобыть хоть немного кипятку. Но как встретят его там? Риск был велик. Однако Павленко понимал: надо рискнуть, иначе придется совсем туго. 

— Яцына и Едиберидзе, продолжайте наблюдение, а мы с сержантом Михайлюком разведаем бункер, — распорядился капитан. — Если не вернемся, наблюдательный пункт покинете только с разрешения «Волги». — Это позывной маршала авиации Ворожейкина. — Рацию при уходе уничтожить. Возвращаться прежним маршрутом. 

— Задача ясна, — ответил Яцына. 

— Товарищ капитан, может, вам одеться в гражданское? — предложил Едиберидзе. 

— А где взять? [172] 

— Попробую найти. 

Едиберидзе, а следом и Михайлюк скрылись в темном проеме чердачной лестницы. Через несколько минут они возвратились с одеждой в руках. Переодевшись, Павленко и Михайлюк спустились в подвальное помещение — бункер соседнего дома, забитый женщинами, детьми, стариками. Люди взяли с собой сюда все, что могли: кровати, диваны, постельные принадлежности и многое другое. Подвал слабо освещался свечами и плошками. Его обитатели занимались кто чем: ели, читали, шили, разговаривали. Некоторые уже спали. Тут было тепло, но очень душно. 

Появления разведчиков никто не заметил. Они тихо пробрались по узкому проходу среди спящих детей и стариков в дальний угол подземелья, где была оборудована кухня. Осмотрелись: фашистских солдат не видно. Значит, можно действовать посмелее. За небольшой тумбочкой круглолицая смуглая девушка и белокурый молодой мужчина пили из кружек чай и о чем-то оживленно разговаривали. 

— Постой здесь, — шепнул капитан Михайлюку, — а я пойду познакомлюсь с этой парочкой. 

— Хорошо, буду начеку, — понимающе кивнул сержант. 

Подойдя к тумбочке, Петр жестом попросил у молодого человека прикурить. Тот отрицательно закачал головой. 

— Курить здесь нельзя, — сказал он почему-то по-немецки, видимо, поняв, что перед ним не венгр. 

— Я знаю, что нельзя. Курить буду там, наверху, — ответил Павленко, тоже по-немецки. 

Молодой человек с удивлением посмотрел на пришельца, очевидно соображая, кто он такой. Потом заговорил быстро: 

— О нет, нет. Там опасно, герман стреляет. 

«Тьфу ты черт! Как же быть? — Мысль работала лихорадочно. — Эх! Была не была». 

— Вы немец? — спросил Петр. 

— Нет, я чех. 

— А ваша девушка? 

— Она местная, из Будапешта. А вы кто такой? Как сюда попали? [173] 

— С Украины я, — ответил капитан. — Немцы вывезли для работы в Германию, застрял здесь в городе. Ведь советские войска окружили Будапешт. 

— Я сам почти в таком положении, — на ломаном украинском сказал парень. 

В разговор вступила девушка. Она быстро что-то проговорила по-мадьярски и жестом пригласила Петра сесть рядом на ящик. 

— Меня зовут Отакар, ее — Милица, — продолжал парень. — Мы вместе работали недалеко от Будапешта — в Рокощабе, в военном госпитале: я техником по медицинскому оборудованию, она — медицинской сестрой. Раньше, когда война шла на востоке, этот госпиталь располагался в районе Умани. Там я немного научился говорить по-украински. Советская Армия наступала, и госпиталь постепенно перебрался в Будапешт. Но сейчас в нем никого нет, персонал разбежался кто куда. Мы вот очутились здесь, в этом бункере. Милица живет в Буде. Как только представится возможность, уйдем к ней. Только что с нами будет, когда Пешт возьмут? 

— Ничего страшного не произойдет, все будет хорошо, верьте мне. Советские войска мирных жителей не трогают, наоборот, помогают им. Когда Будапешт освободят, вы, Отакар, сможете уехать к себе на родину. 

— О, если бы так! — произнес Отакар. 

— Так, именно так и будет! — убеждал его Петр. 

Проговорив больше часа, условились встречаться ежедневно. На прощание капитан попросил керосинку и чайник, стоявшие рядом с тумбочкой. 

Поднявшись на чердак, разведчики сразу же приготовили горячий ужин: разогрели консервы, вскипятили воду в чайнике и впервые за последние дни с аппетитом, плотно поели. На душе стало веселее. Обсудили план дальнейших действий. 

— А что, если привлечь Отакара и Милицу для добывания сведений о противнике? — предложил Михайлюк. — Вроде бы стоящие люди, не выдадут. 

— Мысль хорошая, — согласился командир группы, — попробуем... 

Ежедневно на заре и поздно вечером они встречались с Отакаром и Милицей в условленных местах. Павленко поручил им осматривать улицы и дворы, занятые гитлеровцами в центральных районах венгерской столицы, [174] получаемые сведения немедленно докладывал по радио командованию. 

Здорово выручили группу Отакар и Милица. Они помогали во всем: снабжали сигаретами, таблетками от простуды, иногда приносили даже продукты. Разведчики крепко сдружились с ними. В оперативный штаб представителей Ставки шли и шли новые донесения. 

Через неделю разведчики возвратились в свое расположение. Капитан доложил маршалу авиации о выполнении боевой задачи. 

— Ваши донесения были очень кстати. Молодцы! — похвалил Г. А. Ворожейкин. 

Вскоре стало известно: окруженный в Будапеште враг готовился вырваться из железного кольца ударом на северо-запад, но эту попытку сорвали наши сухопутные войска и авиация. В этом деле им помогали многочисленные разведгруппы, засланные советским командованием в город. 

Через несколько дней в том же составе группу капитана Павленко снова послали в Будапешт. Маршал авиации Ворожейкин напутствовал разведчиков: 

— Разберитесь как следует в возникшей несуразице. Вот только сегодня утром мне доложили, что Будапешт с воздуха так заблокирован нашими истребителями, что всякое проникновение фашистских транспортных самолетов к окруженным в нем войскам полностью исключено. В то же время командиры стрелковых соединений сообщают, что немецкие транспортные самолеты регулярно сбрасывают в Буде боеприпасы, медикаменты, горючее и продовольствие, а ночные фашистские бомбардировщики беспощадно бомбят жилые кварталы Пешта и наши войска. Кому же верить? С этими «ударами по своим» тоже не совсем ясная история. Нужно побывать вот здесь, — маршал указал на плане один из кварталов города, — и выяснить, когда и сколько совершено атак нашими самолетами и какие потери понесла наша пехота. И последнее. Уточните, в каком состоянии находятся вот эти объекты. — Маршал указал кварталы, где строго запрещено наносить удары авиации и артиллерии. — Там должна действовать в основном пехота. — Все это делалось для того, чтобы не подвергать разрушению мирные объекты венгерской столицы. 

Когда группа вторично прибыла в Будапешт, там по-прежнему гремели ожесточенные бои: и в Пеште, и в [175] Буде. Гитлеровцы, несмотря на огромные потери, сопротивлялись с упорством обреченных, 8 дикой злобе они взрывали в Пеште предприятия, склады, учреждения, жилые дома, выводили из строя связь, водопровод, канализацию. И так — несколько дней. Наконец противник начал отступать из Пешта. Переправившись под покровом ночи в западную часть города — Буду, он взорвал за собой мосты через Дунай. До боли сжимались сердца советских воинов при виде страшных разрушений. 

— Варвары, средневековые варвары! — воскликнул сержант Яцына. 

Гитлеровцы рассчитывали, что, уничтожив мосты через Дунай, смогут надежно укрыться в Буде и отсидеться там до подхода помощи, которая уже шла с запада. Но они просчитались. Попытка врага прорвать кольцо окружения провалилась. 

Разведчики расположились на чердаке массивного здания, откуда и повели наблюдение. 

Однажды утром, взглянув на Буду, они были потрясены. На уцелевших домах и развалинах отчетливо виднелись огромные красные полотнища — так много, что было трудно сосчитать. 

— Смотрите, товарищи! — закричал Едиберидзе. — Восстание, что ли? На всех домах красные флаги, даже на крепости. Везде реют красные полотнища. 

Прильнули к слуховому окну. 

— Что это означает, товарищ капитан? 

— А вы посмотрите получше. Вон на тот мост. Там тоже висит «красный флаг», а под ним корзина. 

Сержанты обратили взгляды на мост. 

— Так что это, по-вашему? 

— Похоже на парашют. 

— Вот именно, что парашюты, — пояснил Петр. — Сделаны они из красного шелка, чтобы не было видно в темноте. Мы с вами всю ночь наблюдали за полетами фашистских самолетов. Много их прошло над нами. А видел ли кто-нибудь хоть один сброшенный парашют? 

— Нет. 

— То-то и оно. Маскировка, одним словом. 

Днем транспортные средства противника над Будой не появлялись. Не летали над Пештом и бомбардировщики врага. Их не пропускали наши истребители и штурмовики. А вот ночью блокада города с воздуха ослабевала, фашистские стервятники прорывались и сбрасывали [176] окруженным продовольствие, боеприпасы, бомбили город и позиции наших войск. Много грузов доставлялось на планерах. Об этом Павленко доложил маршалу Ворожейкину. Первая загадка была разгадана. Оставалась вторая: бьют ли штурмовики по своим? 

Это удалось узнать немного позже. 

Ликвидация гитлеровцев в западной части Пешта осуществлялась советскими войсками вплоть до 18 января. Эту задачу выполняли части 30-го стрелкового, 18-го гвардейского стрелкового корпусов и 7-го армейского корпуса румын. Их поддерживали летчики 5-й воздушной армии. Для осуществления взаимодействия с пехотой на командные пункты корпусов и некоторых дивизий направили представителей от соединений штурмовой авиации. По просьбе общевойсковых командиров они вызывали штурмовиков и наводили их на опорные пункты или огневые точки противника, оборудованные в окнах и на крышах домов. Самолеты наводили командиры стрелковых частей. Обозначение переднего края или местонахождения советских войск, а также целеуказание осуществлялись по заранее разработанному коду цветными ракетами, трассирующими пулями, дымовыми цветными шашками и другими средствами. 

Выбрав удобный момент, разведчики поехали в подразделения 30-го стрелкового корпуса, которые добивали гитлеровцев, засевших в домах на одной из улиц Пешта. Сюда части вызывали «илы» для нанесения ударов по огневым точкам. 

Подъехав к большому серому дому, остановились. Впереди гремел бой. Капитан Павленко вышел из машины и направился к группе бойцов. Познакомились. Закурили. Заговорили о наших самолетах. Командир штурмовой группы сержант Т. Рахматулин сообщил, что вчера и сегодня утром «илы» штурмовали опорные пункты на этой улице. Бомбы и снаряды ложились точно в цель. 

— Бывает, и по своим бьют? — спросил Петр сержанта. 

— Бить не бьют, а пикировать пикируют. 

— Как так пикируют? 

— А очень просто, летят и пикируют, летят и пикируют. И точно на нас. Мы им навстречу ракеты пускаем, огнеметом указываем цель, а они все пикируют. 

— А убитые или раненые были? — допытывался капитан. 

— Да нет, таких не было. [177] 

— Постоянные сигналы для связи с нашими самолетами имеете? 

— Для чего это? 

— Чтобы не стреляли по вас. 

— Никаких у нас сигналов нет. Мы их сами придумываем. 

Подобные разговоры состоялись в других подразделениях. Стало ясно, что сигналы взаимного опознавания сухопутных войск и авиации, а также обозначение переднего края кое-где отсутствуют, солдаты занимаются самодеятельностью. Повинны в этом штабы стрелковых и авиационных частей. Вот самолеты и пикировали иногда на свои подразделения, чтобы уточнить, кто находится внизу. Отсюда и жалобы на них. Так была разгадана вторая загадка. 

Павленко направился к машине. На полпути его встретил сержант Яцына. 

— Мы нашли во дворе полуживого ребенка, — сказал он хмуро. — Куда его отправить? 

— Пойдем посмотрим. 

Вошли во двор. Фашистов отсюда уже выбили. Девочка лет пяти лежала на коленях у Едиберидзе и чуть дышала. 

— Нужно обогреть ее и накормить, — сказал капитан сержантам. 

Разведчики поднялись на второй этаж и вошли в комнату. На кровати лежала женщина, видимо, больная. Рядом с ней — маленький ребенок. В комнате не убрано, доски, мусор. 

Девочку положили на кровать, затопили печку, заткнули дыры в окнах. 

— Едиберидзе, несите сюда наши продукты. Приготовьте ужин, согрейте чай. Чтобы все были накормлены! — приказал Петр. — Мы с Михайлюком поищем врача. 

Не прошло и часа, как в комнате стало тепло и чисто. В чугунной печке потрескивали сухие дрова, где-то добытые Яцыной. На конфорке стояла кастрюля с кашей, которую приготовил из концентратов Давид Едиберидзе. На столе разложили консервы, сгущенное молоко, колбасу, хлеб. 

Вскоре возле больной женщины и детей сидел врач. У матери оказалось воспаление легких и голодный обморок. Дети ослабли от голода. У старшей девочки, [178] которую советские воины нашли во дворе, болела нога. Всем тут же оказали помощь. 

Разведчики покинули венгерскую семью и разместились в том же доме. 

Утром решили навестить больных. Обе девочки уже встали. Мать по-прежнему лежала в постели. Оставив семье продукты, двинулись в путь — предстояло выполнить еще одно важное задание. 

Трижды со своими боевыми друзьями побывал капитан Павленко в этой семье на улице Чаки. Последний раз они навестили ее в начале апреля 1945 года, когда завершилось изгнание фашистов с венгерской земли. Мать Ольга и дочки (как ни странно, обе Юлии) выздоровели. Они встречали и провожали советских гостей неизменным «кёсенем» — спасибо. [179]
Враг рвется к Будапешту

Ранним морозным утром 19 января 1945 года группа капитана Павленко после выполнения заданий представителя Ставки возвращалась из Будапешта в Пакш. Этот небольшой венгерский городок приютился на западном берегу Дуная, примерно в ста с небольшим километрах к югу от венгерской столицы. В нем размещался штаб 3-го Украинского фронта. Здесь же была штаб-квартира маршала авиации Ворожейкина. 

Город надежно прикрывался средствами ПВО от ударов вражеской авиации с воздуха. Поэтому никто из группы не удивился, увидев сбитый фашистский воздушный разведчик. Он сидел на фюзеляже в нескольких десятках метров от дороги на северной окраине Пакша. 

— Водитель, остановитесь! — приказал капитан. 

Машина затормозила недалеко от сбитого Ю-88, и все направились к самолету. Петр был хорошо знаком с этим самолетом, изучил его еще в 1941 году. Разведчики осмотрели кабину летчика и фюзеляж, обнаружили три аэрофотоаппарата. Сняли кассеты и увезли с собой. По приезде в Пакш капитан отправил кассеты в фотослужбу 17-й воздушной армии. Пленку проявили и отпечатали снимки. Материалы аэрофоторазведки противника были немедленно доставлены командованию. Павленко подробно доложил маршалу Ворожейкину обо всем виденном и слышанном в Будапеште. 

— Значит, не удалось спасти мосты от взрывов? — проговорил маршал. — Жаль, очень жаль! 

— Все мосты гитлеровцы заранее подготовили к взрыву. 

Шестнадцатого января последние подразделения врага под покровом темноты скрытно оторвались от наших штурмовых групп и отошли на западный берег [180] Дуная. Ручки подрывных машинок были мгновенно приведены в действие. Мы стали очевидцами этой трагедии. Здание венгерского парламента уцелело. Национальный банк, Оперный театр, исторические памятники, здания научных и учебных заведений, жилые кварталы, которые нам удалось осмотреть, невредимы. Чепельский комбинат, все заводы и фабрики в указанных кварталах тоже не тронуты. 

— Ну а что делается в Буде? — спросил Григорий Алексеевич. 

— Там идут напряженные уличные бои. Стрельба не прекращается ни днем, ни ночью. Наши штурмовики в светлое время суток подавляют огневые точки в Старой крепости и на окраинных улицах Буды. Истребители в дневное время барражируют над всем районом на различных высотах и надежно блокируют с воздуха окруженные в Буде войска. Ночью наша авиация не действует, по крайней мере, мы этого не видели. Зато транспортная авиация и ночные бомбардировщики противника по ночам всю прошлую неделю прямо-таки висели над городом. В Буде кругом грузовые парашюты. 

— Вот оно что, — тихо произнес маршал. — Гитлеровское командование все же надеется спасти свои окруженные войска. Не выйдет! 

Раздался звонок. На проводе была Москва. Ставка запросила сведения о действиях авиации фронтов под Будапештом и в районе озер Балатон и Веленце. Г. А. Ворожейкин обстоятельно доложил обо всем. 

Положив трубку, маршал авиации направился в штаб фронта к маршалу Толбухину, на совещание. Только спустя несколько часов Ворожейкин вместе с генералом в авиационной форме вышел из кабинета командующего. Они задержались в приемной и о чем-то заговорили. 

— Кто этот генерал-полковник авиации? — спросил Петр у порученца маршала Толбухина. 

— Командующий семнадцатой воздушной армией Владимир Александрович Судец. 

Павленко был наслышан об этом авиационном военачальнике. Несколько раз разговаривал с ним по телефону, но увидеть довелось впервые. Владимир Александрович сразу располагал к себе. Среднего роста, стройный, подтянутый, атлетически сложенный, подвижный, он выглядел молодо. Голос у него был низкий, зычный. В «критические моменты», как об этом рассказывали [181] его подчиненные, этот громоподобный голос не один раз повергал провинившихся в страх и «психический нокдаун». К счастью, такие вспышки обычно быстро проходили и заканчивались добром и миром. Однако генерал Судец был непримиримым, жестким к безынициативным, рассеянным и нерешительным людям. Несколько позже Павленко лучше узнал о боевой деятельности этого замечательного советского авиационного командира. 

...С началом Великой Отечественной войны командир авиакорпуса (а с августа 1941 года — командующий ВВС 51-й отдельной армии) Судец принимал активное участие в ожесточенных сражениях с врагом в небе Киева, Одессы, Запорожья, Перекопа и Каховки. В 1942 году генерал-майор Судец возглавил резервную армию Ставки — 1-ю бомбардировочную, а после ее переформирования — 1-й бомбардировочный авиакорпус РГК. Авиаторы под его командованием наносили мощные удары по врагу под Воронежем и Ельцом, Москвой и Ленинградом, у Великих Лук и Старой Руссы. 

Но, пожалуй, самые яркие страницы биографии Владимира Александровича связаны с 17-й воздушной армией: в марте 1943 года он стал командующим этого объединения. Большой личный вклад он внес в авиационное обеспечение крупнейших стратегических операций на Курской дуге, в Донбассе и Правобережной Украине, по освобождению Румынии, Болгарии, Югославии, в освобождение венгерской земли и ее столицы, у стен которой сложилась тяжелая обстановка. Авиационные соединения воздушной армии генерала Судца только за январь 1945 года совершили в районе Будапешта 16 501 самолето-вылет, уничтожив множество боевой техники и живой силы врага. Летчики 17-й воздушной, прикрывая советские войска и город Будапешт от налетов фашистской авиации, провели 327 воздушных боев, сбив 281 вражеский самолет. За мужество, отвагу, высокое мастерство, проявленные в боях за Будапешт, генерал В. А. Судец был удостоен звания Героя Советского Союза. 

* * * 

...Обстановка в полосе наступления войск 3-го Украинского фронта была сложная. В ночь на 18 января внезапным ударом крупных сил танков и пехоты враг прорвал оборону наших войск между Веленце и Балатоном. 

18! [182] 

В течение дня 19 января он форсировал канал Шервиз и устремился на восток, к Дунаю, раскалывая группировку войск фронта на две части. 

В штабе Толбухина разгадали замысел немецко-фашистского командования: частью сил прикрыться с юга, а главными силами нанести удар между озером Веленце и Дунаем в северном направлении с целью деблокирования своих окруженных войск в Буде; в последующем нанести удар с тыла по советским войскам, оборонявшимся западнее венгерской столицы. Так и случилось. 

Советское командование принимало срочные меры для срыва третьего наступления вражеских войск на Будапешт{18}. У командующего 3-м Украинским фронтом собрались генералы. Дверь в кабинет была открыта настежь, поэтому порученцы, находившиеся в приемной, видели всех присутствующих и отчетливо слышали их разговор. Маршал Толбухин в последние дни болел, но продолжал управлять войсками. Горло Федора Ивановича было забинтовано, на болезненном багрово-красном лице выступил пот. 

Толбухин сидел в широком кресле со спинкой, которое служило ему и для работы, и для отдыха. На большом столе лежала карта с нанесенной обстановкой. Свежие данные о положении войск противника и своих войск наносились на карту каждые полчаса. Командующий то и дело звонил в войска или отвечал на звонки. Сбоку от него на специальном столике стоял добрый десяток телефонных аппаратов. Отдельно, чуть в сторонке, находился телефонный аппарат красного цвета, по которому велся разговор со Ставкой Верховного Главнокомандования. 

Толбухину доложили, что танки противника продолжают наступление. Они быстро продвигаются по направлению к Дунапентеле и Цеце. Маршал приказал немедленно ввести в сражение фронтовой противотанковый и танковый резерв. 

Около двух часов ночи зазвонил телефон красного цвета. Толбухин взял трубку. 

— С вами будет разговаривать Верховный Главнокомандующий, — предупредили из Москвы. 

В кабинете наступила тишина. Потом в трубке раздался хрипловатый бас командующего. [183] 

— На сто тридцать пятый стрелковый корпус, оборонявшийся между озерами Балатон и Веленце, навалились сотни танков, — докладывал он. — Весь четвертый танковый корпус СС наступает на очень узком участке прорыва. Главный удар противник наносит на Дунапентеле, вспомогательный — на Цеце. 

Маршал замолчал, внимательно выслушал указания Верховного Главнокомандующего и продолжил: 

— Меры приняты, товарищ Сталин. В район прорыва срочно брошены восемнадцатый танковый и сто тридцать третий стрелковый корпуса. 

Снова пауза. 

— Нет. Противник не остановлен, — ответил Толбухин. — Только что получили сообщение: главные силы танкового корпуса СС форсировали канал Шервиз и развивают наступление к Дунаю. Разведывательные подразделения противника находятся в двадцати — тридцати километрах от Дуная... 

На другом конце провода что-то говорили. Лицо командующего стало сосредоточенным и серьезным. Он быстро поднялся и спокойным, твердым голосом сказал: 

— Товарищ Сталин! Считаю, что на вверенном мне фронта сложилась очень тяжелая обстановка, но отводить войска за Дунай нецелесообразно. Так считает Военный совет фронта. Мы здесь выстоим! Обязательно выстоим и победим врага! 

Толбухин постоял минутку молча, затем, попрощавшись, положил трубку, окинул всех присутствующих взглядом и пригласил придвинуться к его столу. 

В приемной, где находились порученцы и вызванные к командующему фронтом командиры соединений фронтового подчинения, встревоженно заговорили шепотом: 

— Слышали, — шепнул на ухо Павленко порученец Толбухина майор Безменов, — как маршал самому Сталину ответил? 

— Слышал, — тихо сказал Петр. 

Да, именно таким — прямым, откровенным, честным и в крупном и в малом был маршал Толбухин. Любили Ф. И. Толбухина в войсках за простоту и доступность, за ум и находчивость, за справедливость и личную культуру. Любили все без исключения: солдаты и офицеры, генералы и маршалы. Со всеми он находил общий язык. Возможно, это удавалось ему потому, что он прошел нелегкий путь от солдата до маршала. [184] 

Федор Иванович начал свою службу в царской армии. Первую мировую войну встретил солдатом, а закончил ее командиром батальона. А накануне Великой Отечественной войны Толбухин был начальником штаба военного округа. В годы войны особенно ярко проявились такие качества Толбухина, как безупречное выполнение служебного долга, личное мужество, полководческий талант. 

Выдающимся военачальником проявил себя Ф. И. Толбухин в период операций, осуществленных Южным. 3-м и 4-м Украинскими фронтами, которыми он командовал: Донбасской, Мелитопольской, Никопольско-Криворожской, Крымской, Ясско-Кишиневской, Белградской и нынешней — Будапештской. Руководимые им войска освобождали от врага Румынию, Болгарию, Югославию и Венгрию. В этих странах еще при жизни маршалу Толбухину поставили памятники, его именем названы улицы и площади. Но Федор Иванович оставался все таким же скромным и душевным, не любившим славословия и дифирамбов. 

Особенно презирал Толбухин подхалимов, лодырей, очковтирателей. Ничто не ускользало от его опытного глаза. Обстановку на вверенном ему фронте он знал до мельчайших подробностей. Одновременно представлял себе и всю линию фронта и каждого солдата на ней. На изменения на этой линии он реагировал быстро, четко и точно. 

Маршал Толбухин тяжело переживал, узнавая о потерях наших солдат и офицеров в боях. А когда речь шла о неоправданных потерях, то зачастую сам выезжая в войска или к раненым в госпитали, чтобы лично разобраться в случившемся. 

Федор Иванович никогда не верил на слово, если ему доносили, будто наша авиация нанесла удар по своим войскам. Тут же звонил Г. А. Ворожейкину и уточнял: 

— Григорий Алексеевич! Батенька мой! Говорят, опять твои соколы угостили моих солдат «пряниками», — спрашивал он. 

— Где и когда? — в свою очередь уточнял Ворожейкин. Толбухин указывал время и место. 

— Ясно, Федор Иванович, разберусь, приму меры! 

И вот таким разбирательством всегда, по приказу маршала авиации, занимался капитан Павленко — его порученец. Он срочно выезжал в войска, в районы, где наносили удары наши бомбардировщики и штурмовики. [185] 

Поползает на животе вдоль переднего края, иногда под градом пуль и осколков мин противника, пересчитает воронки от бомб, где это возможно, поговорит со многими солдатами, младшими командирами и офицерами и в конце концов выяснит, что никаких ударов по своим не было. Зато нередко видел, какой большой урон наносили наши самолеты войскам противника непосредственно на переднем крае. 

Иногда Ворожейкин разрешал Петру прямо с поля боя следовать к маршалу Толбухину и лично ему докладывать результаты расследований. В случаях, когда советские самолеты наносили снайперские удары по живой силе и огневым средствам противника, находящимся в непосредственном соприкосновении с нашей пехотой, и при этом не причиняли ей никакого вреда, лицо Федора Ивановича расплывалось в улыбке и он довольным тоном произносил: 

— Батенька мой! Вот видите, как точно бьют наши самолеты, любо-дорого. Это очень хорошо, наша пехота имеет возможность сразу же использовать удары авиации для продвижения вперед. Передайте мой привет и благодарность Григорию Алексеевичу. 

Таков был Федор Иванович Толбухин, таким Павленко его запомнил на всю жизнь. 

* * * 

...Из кабинета командующего фронтом вышел маршал авиации Ворожейкин и быстро направился к своей машине. Петр последовал за ним. Прибыв в штаб-квартиру, представитель Ставки поставил капитану задачу: 

— Готовьтесь снова ехать в Будапешт. На этот раз для разведки и доклада обстановки прямо с поля боя. Дело для вас не новое, и надеюсь, справитесь с ним. 

— Постараюсь, товарищ маршал авиации! 

— Так вот, рано утром я улетаю на самолете в Ясапати к Горюнову. Нужно решить с ним вопрос о помощи Судцу. Обстановка складывается так, что в полосе четвертой гвардейской нужно немедленно сосредоточить усилия всей штурмовой авиации двух воздушных армий. Танковую группировку противника, рвущуюся к Будапешту с юго-запада, необходимо разгромить во что бы то ни стало. Штурмовая авиация может и должна сыграть в этом главную роль. На ее плечи ложится вся ответственность. Вы поняли? [186] 

— Понял. 

— Ну если поняли, тогда слушайте дальше. С рассветом срочно выезжайте в четвертую гвардейскую армию. В районе севернее Эрда встретитесь с начальником оперативной группы воздушной армии. С ним находите» радиостанция. Вы будете пользоваться ею. Все данные по радиообмену со штабами и соединениями штурмовой авиации семнадцатой и пятой воздушных армий у этого офицера. Со мной связь держите через радиостанцию командующего пятой воздушной армией. 

— Отдайте ему распоряжение, а то не разрешит. 

— Разрешит. Предупреждаю, обстановка очень серьезная. Окруженные в Буде войска противника, несомненно, поведут наступление на юг, навстречу своим спасителям. Вы можете оказаться между «наковальней и молотом». Так что будьте внимательны, осторожны. Главное, не упустите момента, когда фашисты предпримут решительные действия. Постоянно докладывайте мне обстановку на поле боя. Держите тесную связь с офицерами наведения авиации, которые находятся в войсках, обороняющихся на этом направлении. От них то вы и сможете получить подробные сведения о действиях танков противника. Передайте начальнику оперативной группы и всем офицерам наведения, что самая главная задача в этих боях — уничтожение вражеских танков, повторяю — танков! Основным средством для их уничтожения будут штурмовики. Поэтому в необходимых случаях разрешаю начальнику оперативной группы от моего имени перенацеливать прибывающие группы «илов» на танки, находящиеся на поле боя. Ну, если нет вопросов ко мне, отправляйтесь. Желаю успеха. 

Еще не рассеялась утренняя дымка в районе Дуная, когда машина капитана Павленко покинула Пакш и покатила на север, к венгерской столице. С ним, как всегда, были опытные боевые товарищи — Алексей Яцына, Григорий Михайлюк и Давид Едиберидзе. 

Впереди показался Дунафёльдвар. Справа от городка — разрушенный мост через Дунай. Советские саперы успели частично восстановить его, так что можно было перебраться на ту сторону. 

— Ну как, махнем через мост или поедем прямо? — спросил Едиберидзе. 

— Попробуем проехать по этой стороне, — решил [187] капитан. — Фашисты вроде бы еще не прорвались сюда, но не будем рисковать. 

Машина на полной скорости устремилась к Дунапентеле. На дороге не было ни души. 

Через полчаса достигли города. По-прежнему вокруг пустынно. Только на дороге и по ее обочинам множество следов от гусениц. 

— Что это может означать? — спросил Павленко сержантов. — Давид, остановите машину! 

Не успел капитан открыть дверцу, как Яцына громко закричал: 

— Танки! Вон там на берегу, смотрите туда! 

— На улице тоже, — добавил Михайлюк. 

— Вижу. Немецкие. Быстрее назад! — приказал Павленко шоферу. 

Едиберидзе мигом развернул машину и погнал назад. Вслед им ударили из танков, укрывшихся в засаде у придорожных холмиков. Снаряды падали то позади, то с боков маленького, мчавшегося на предельной скорости «виллиса». Осколки со свистом проносились мимо. 

«Ну вот, следующий снаряд наш, — думал Петр, — и тогда крышка». 

— Жми, Давид, жми! — кричали сержанты. 

Едиберидзе прямо-таки сросся с баранкой, выжимал из машины все, что мог. «Виллис» бросало из стороны в сторону, словно катер на волнах. Казалось, не будет конца этой бешеной гонке. 

Удалось-таки скрыться из поля зрения врага. Стрельба прекратилась. Все облегченно вздохнули. При въезде в городок Дунафёльдвар «виллис» остановил офицер-артиллерист. Удивленно посмотрев на разведчиков, спросил: 

— Что это на вас лица нет? 

— Попадете в такой переплет, и на вас не будет. 

— Ездили на разведку, что ли? 

— Получилось вроде разведки. 

— Что там, в Дунапентеле? 

— Фашистские танки. 

— Много? 

— Да десятка четыре, наверное, а может, и больше. Точно подсчитать не удалось, не успели. 

— Понимаю. Это по вашей машине такую пальбу открыли? Здесь все слышно было. [188] 

— Угадали. 

— Ничего, пусть только сунутся сюда, мы их как следует угостим. 

Севернее городка, по обеим сторонам дороги, быстро занимала огневые позиции какая-то наша противотанковая артиллерийская часть, ощетинившись длинными стволами орудий. Офицер говорил неспроста. Фашистам здесь несдобровать. 

Переправившись по дунафёльдварскому мосту на восточный берег Дуная, разведчики медленно поехали по сильно разбитой дороге вдоль реки на север. Миновали населенный пункт Дунавече, занятый нашими войсками, и покатили дальше. 

В полосу 4-й гвардейской армии капитан Павленко со своими спутниками прибыл вечером того же дня. Начальника оперативной группы воздушной армии подполковника А. Смирнова с радиостанцией и радистами разыскал севернее Эрд, откуда до окруженных гитлеровских войск было рукой подать. 

Обстановка на фронте накалялась с каждым часом Сотни фашистских танков, повернув на север, пробивались к Буде. Зажатые в кольце гитлеровцы предприняли попытку прорваться на юго-запад. Войска 4-й гвардейской армии оказывали упорное сопротивление наступавшему врагу. Но соотношение сил было очень неравным, и гвардейцы вынуждены были отходить. 

Кровопролитные бои развернулись на направлении Адони-Саболч — Барачка. День и ночь в этом районе не умолкали орудийные выстрелы, взрывы гранат, снарядов и противотанковых бомб. Повсюду чернели столбы дыма. Это горели фашистские танки, десятки танков. 

На пути врага стеной встали воины 4-го механизированного и 5-го кавалерийского гвардейских корпусов, летчики-штурмовики 5-й и 17-й воздушных армий. За один лишь день 22 января они уничтожили свыше ста гитлеровских танков. В воздушных боях было сбито тридцать шесть вражеских самолетов, из которых почти половину уничтожили летчики эскадрильи истребителей, которой командовал один из прославленных воздушных асов 17-й воздушной армии Герой Советского Союза гвардии капитан А. Колдунов{19}. [189] 

Несмотря на огромные потери, фашисты с фанатическим упорством лезли вперед, к Будапешту, с юго-запада. Неожиданно, 24 января немецкие танки прорвались к населенному пункту Барачка, что в тридцати километрах от Буды. Капитан Павленко в это время находился вместе с офицером наведения авиации на наблюдательном пункте командира 1-го гвардейского мехкорпуса. Увидев вражеские танки, Петр быстро схватил микрофон и передал в эфир радиограмму маршалу авиации Ворожейкину: 

— «Волга», «Волга», я «Кама», я «Кама». В районе Барачка крупные силы танков противника прорываются на север. Обстановка тяжелая. Нужна помощь. Я «Кама», как поняли? Прием. 

Прошло не более часа. Над полем боя в указанном районе появилось шесть групп штурмовиков, по восемь в каждой. Их сопровождали истребители. «Илы», приняв боевой порядок, ударили по танкам противника. На смену первым группам пришли вторые, третьи. Наступление гитлеровцев на этом участке удалось остановить. 

25 января из района Барачка противник предпринял мощную атаку и продвинулся на пять километров. Петр немедленно послал маршалу авиации Г. А. Ворожейкину донесение об обстановке на поле боя и просьбу о высылке штурмовой авиации. На врага обрушился смертоносный удар. Однако фашисты не отказались от намерения пробиться к окруженной группировке. 26 января большая масса танков при поддержке штурмовых орудий навалилась на наши войска. Враг медленно продвигался вперед. Ему удалось потеснить наши части на пять километров. Окруженные в Буде гитлеровцы перешли в решительное наступление. Между «наковальней и молотом» осталась перемычка в двадцать километров. 

Оперативная группа воздушной армии с радиостанцией переместилась в это время к населенному пункту Тушцуланум и расположилась на возвышенном месте невдалеке от какого-то предприятия с высоченной трубой. Возвратясь из гвардейского мехкорпуса, Павленко застал здесь настоящее «шумовое представление». Помимо основной приемно-передающей радиостанции одновременно на всю мощь работало несколько радиоприемников на волнах ведущих групп штурмовиков, истребителей и экипажей-разведчиков. Возле каждого [190] приемника с карандашами в руках замерли дежурные радисты. До слуха донеслось: 

— «Коршун», «Коршун»! Я «Альбатрос-восемь», я «Альбатрос-восемь». Уточните цель. Я «Альбатрос-восемь», прием... 

— Это просят офицера наведения при пятом кавкорпусе, — пояснил Смирнов. 

Приемник передал возбужденные слова не то команды, не то просьбы: 

— «Полундра»! Прикрой меня, прикрой меня. Сейчас «фокеру» кишки выпущу. 

Все засмеялись. 

— Опять истребители радиодисциплину нарушают, — сказал Смирнов. 

— Зато многих стервятников сегодня в землю вогнали, — подметил один из радистов и, помолчав, добавил: — Вот только «Сокол-два» прямо над нашей радиостанцией сбил двух «мессеров». 

— Это точно, — подтвердил подполковник Смирнов, — первого прошил пушечным огнем метров с восьмидесяти, а второго расстрелял в упор. Один Ме-сто девять упал вон в тот лес. Хотите, поедем посмотрим. Может, и летчика поймаем. Он спустился с парашютом. 

— А чей позывной «Сокол-два»? — спросил Петр у радистов. 

— Героя Советского Союза капитана Колдунова! — с гордостью ответил начальник оперативной группы 17-й воздушной армии. 

Павленко приказал сержантам Яцыне, Михайлюку и Едиберидзе немедленно обследовать лес, где упал фашистский самолет и приземлился летчик. Сам возвратился к радиостанции. Кто-то из разведчиков доносил: 

— В районах севернее Позманда и Барачки на поле боя сотни танков и бронемашин в боевых порядках. Более пятидесяти танков противника горят. 

Петр быстро записал эти данные. 

Заговорил приемно-передающий блок станции: 

— «Дунай»! «Дунай»! Как слышите? 

— Это меня, — сказал начальник оперативной группы и быстро взял микрофон. 

В наушниках громко звучали слова: 

— «Дунай»! Я «Орел-четыре», я «Орел-четыре», укажите район действий... [191] 

Ведущий большой группы наших штурмовиков запрашивал район целей противника. 

— «Орел-четыре», «Орел-четыре», я «Дунай», ваши цели в районе севернее Позманда и Барачки. Цели на местности вам укажет «Коршун-один», как поняли? Прием, — ответил подполковник Смирнов. 

Он передал группу «илов» офицеру наведения, находящемуся на НП командира 5-го кавкорпуса. И сразу же в наушниках послышались почти одновременно два доклада: 

— «Дунай»! Вас поняли... 

Группы штурмовиков с небольшими интервалами несколько часов подряд прибывали в район юго-западнее Будапешта и точными ударами уничтожали фашистские танки, штурмовые орудия, бронетранспортеры с пехотой, автомашины{20}. 

Над полем боя то тут, то там завязывались схватки наших истребителей с вражескими самолетами. Надсадный рев моторов смешивался с дробью авиационных пушек и пулеметов. Один за другим огненные факелы с нарастающей скоростью и воем падали на землю. То были сбитые в воздушных боях самолеты. 

— Товарищ капитан! — позвал вбежавший в радиостанцию Смирнов. — В воздухе эскадрилья капитана Колдунова! 

— Я сейчас, — крикнул Павленко и, стремглав выскочив из машины, побежал на поляну. 

Задрав голову к небу, Петр увидел, как «вертикальная карусель» наших и фашистских истребителей с ревом и громким треском пушечных выстрелов приближается к пункту наведения. На земле, вдали от радиостанции, виднелись огромные клубы огня и дыма. 

«Вот это работа! Молодец «Сокол-два», обязательно о нем доложу маршалу», — восхищался Павленко. 

Собрав последние данные о количестве групп истребителей и штурмовиков, прибывших на поле боя, проанализировав донесения разведчиков и офицеров наведения, капитан составил радиограмму для «Волги». Заполненный бланк передал дежурному радисту. Тот без промедления начал устанавливать связь с радиостанцией соседней воздушной армии. Минут через двадцать радист уже что-то быстро записывал. Затем протянул листок капитану: [192] 

— Это вам. 

Петр взял радиограмму и прочитал: «Кама»! Донесения о наземной и воздушной обстановке в вашем районе докладывать мне каждый час. «Волга». 

Капитан почесал затылок. Собрать все сведения за час не так-то просто. Но приказ есть приказ. Павленко вышел из радиостанции, осмотрелся. Впереди, в каких-нибудь сорока-пятидесяти метрах, увидел высоченную трубу, да еще и с наружной металлической лестницей, «А что, если забраться на нее и вести наблюдение? — мелькнула у Петра мысль. — Оттуда далеко видно». 

Со стороны леса, находящегося в пяти-шести километрах южнее, донесся шум боя. Усилилась стрельба и с противоположной стороны — от Буды. Подошли начальник опергруппы и начальник радиостанции. 

— Что там происходит, товарищ капитан? — разом спросили они. 

— Сам интересуюсь. Видимо, противник наступает оттуда. 

Стрельба усилилась. Петр решил немедленно залезть на трубу. 

— У вас есть выносное устройство и метров сто кабеля? — спросил он подполковника Смирнова. 

— Есть, А что? 

— Быстро подавайте связь к трубе. А я заберусь наверх, буду наблюдать и вести репортаж обо всем, что делается на земле и в воздухе. Видимость сейчас хорошая. Давайте живее! 

Начальник опергруппы кивнул радисту. Тот стремглав кинулся к машине с техимуществом. 

Минут через десять Петр уже стоял на нижней ступеньке наружной лестницы трубы и засовывал за ремень микрофон с переключающим устройством. Рядом были радисты. 

— Как только дам знак, сразу же настраивайте меня на «Волгу». Ясно? 

— Ясно! 

Подняться на верх трубы в меховом комбинезоне (Петр по-прежнему носил авиационную форму), да еще с длинным и тяжелым «хвостом» кабеля оказалось нелегко. Но вот он на самом верху. Открылась обширная панорама: на востоке — железная дорога, за ней — красавец-Дунай, на северо-востоке — огромный массив города Будапешта, юго-западные окраины которого [193] утопали в дыму. Там шли ожесточенные бои. На севере и западе виднелись хлебные поля, сады и виноградники. На юге хорошо просматривались Позманд и Барачка. Севернее этих населенных пунктов на большом плато виднелись какие-то черные точки. Присмотрелся внимательнее и понял: вражеские танки. Налетели «илы», и столбы черного дыма от горящих танков потянулись высоко в небо. Их можно было даже сосчитать. Западнее Барачки группа советских истребителей завязала воздушный бой с вражескими самолетами. Вот один, а за ним и второй «мессер» камнем упали вниз. На земле в месте падения зачадило облако огня и дыма. 

— Кто в воздухе? — крикнул капитан стоявшему у трубы радисту. 

— «Сокол-два»! — ответил тот и добавил: — Эскадрилья капитана Колдунова. 

— Опять Колдунов, по почерку можно догадаться, — вслух сказал Петр. — А ведь сегодня он ведет уже четвертый воздушный бой. 

Прошел ровно час после доклада капитана представителю Ставки. Очередное донесение Павленко решил передавать прямо с этой наблюдательной точки. Надел наушники, взял микрофон и подал знак радистам. Настройка. Все готово к передаче. Начался доклад-репортаж: 

— «Волга»! «Волга»! Я «Кама». Веду наблюдение за полем боя. Танки противника остановлены на рубеже восемь километров западнее Тушцуланум и с места ведут огонь. По ним непрерывно наносят удары штурмовики. Горит не менее сорока танков. Над полем боя идет воздушный бой, сбито два самолета. В районе юго-западнее Буды сильная стрельба. Всего за час в трех районах действовало двенадцать групп наших штурмовиков. Как поняли? Прием... 

Доклад окончен. Все в порядке. Теперь нужно подумать, как бы обогреться. На верху трубы, где устроился Павленко, дул холодный, северо-восточный ветер. Пробирало до костей. Петр осторожно спустился. 

Со стороны Дуная зарокотал авиационный мотор. К пункту наведения, а вернее — управления, летел на малой высоте По-2. Он сделал круг и сел на ровном поле близ рощи. [194] 

— Не к нам, случайно? — спросил Петр у начальника опергруппы. 

— Может, и к нам, но скорее всего, в штаб четвертой гвардейской армии, который в той роще. Сейчас узнаю, у нас есть телефонная связь. 

Пока подполковник звонил в 4-ю гвардейскую, к радиостанции подъехала машина. Из кабины вышел летчик в меховом комбинезоне, летном шлеме и унтах. Он шагал легко, спортивно. Это был командующий 17-й воздушной армией генерал Судец. Все последние дни он руководил действиями частей и соединений с основного и двух вспомогательных пунктов управления. Один располагался здесь. Генерал Судец в этой сложной, до предела напряженной обстановке всегда находился там, где решались главные задачи авиации по разгрому танковой группировки врага. 

Войдя в командную радиостанцию, Судец заслушал краткий доклад начальника оперативной группы и сразу стал вызывать по радио командира одного из авиационных соединений. Переговорив с ним, вызвал другого, третьего. Затем последовали указания штабу воздушной армии, информация командующему фронтом о воздушной обстановке и боевых действиях авиации, доклад по этим же вопросам представителю Ставки{21}. 

Во время доклада командармом обстановки маршалу авиации Ворожейкину прозвучал тревожный голос офицера наведения авиации при 23-м танковом корпусе. Динамик громко вещал: 

— «Дунай»! Я «Коршун-два»! С западного направления из района Секешфехервара прямо на нас следуют группы бомбардировщиков противника. Вижу три девятки «юнкерсов». Прикройте. Как поняли? Прием. 

Эта просьба произносилась несколько раз. Начальник оперативной группы подполковник Смирнов подбежал к командующему 17-й воздушной армией и, спросив разрешения, громко доложил: 

— Товарищ генерал! На двадцать третий танковый корпус налет бомбардировщиков противника. Отражать налет нечем. В воздухе группа истребителей капитана Колдунова закончила барражирование и собирается возвращаться на свой аэродром. У нее горючее на исходе. [195] Следующая барражирующая группа только начинает взлет. 

— Вторая группа не успеет. «Юнкерсам» хватит времени отбомбиться, — тихо сказал Судец и быстро схватил микрофон. В воздух полетели слова командующего: — «Сокол-два»! Я «Волга-один»! Немедленно атаковать колонну «юнкерсов», следующих от Секешфехервара на Барачку. Сбивайте в первую очередь ведущих. Как поняли? Прием. 

— «Волга-один»! Я «Сокол-два». Вас понял. Атакую. 

Группа истребителей капитана Колдунова резко развернулась и, достигнув колонны вражеских бомбардировщиков, с ходу атаковала их. В воздухе завязалась ожесточенная схватка. Один за другим на землю рухнули ведущие эскадрилий. Ведомые бомбардировщики в панике повернули назад, в свой тыл, на лету сбрасывая бомбы куда попало, в том числе и на свои войска. 

— Прекрасная атака! Классический удар! Молодцы, уже пятерых «юнкерсов» свалили, — послышался в динамике возбужденный голос офицера наведения авиации при 23-м танковом корпусе. 

В этом пятом по счету воздушном бою за один день гвардии капитан Колдунов сбил Ю-88 — ведущего основной колонны бомбардировщиков. Его эскадрилья потерь не имела. 

В тот же день в штабе 17-й воздушной армии была получека благодарность летчикам эскадрильи гвардии капитана Колдунова от командования 23-го танкового корпуса. А вскоре истребители этой эскадрильи во главе со своим командиром получили из рук командующего 17-й воздушной армией боевые ордена. 

С прибытием генерала Судца на северный вспомогательный пункт управления действия авиации на этом направлении активизировались. Командующий усилил прикрытие наземных войск истребителями и нацелил на танки противника, прорвавшиеся в двадцати километрах к юго-западу от Буды, не только авиацию своей армии, но и все штурмовики, которые по приказу представителя Ставки маршала авиации Ворожейкина действовали в полосе 3-го Украинского фронта. 

Весь остаток дня 26-го и утром 27 января 1945 года в воздушном пространстве центральных районов Венгрии безраздельно господствовала советская авиация, Многочисленные большие и малые группы штурмовиков, [196] действовавшие под прикрытием истребителей, заполнили небо юго-западнее венгерской столицы. Они обрушили на танки врага тысячи авиационных бомб, огонь пушек и реактивных снарядов. В воздухе и на земле шли непрерывные ожесточенные бои. 

Силы противника таяли, его воля к наступлению была сломлена. Он прекратил атаки, готовясь перейти к длительной обороне. Но 27 января в первой же половине дня мощная ударная группировка фронта, состоявшая из танковых, механизированных войск и кавалерийских соединений при поддержке авиации перешла в решительное наступление на юг и юго-запад в направлении Шарошд и Секешфехервар{22}. 

Находясь на КНП командира 23-го танкового корпуса, действовавшего на направлении главного удара, капитан Павленко прямо с поля боя докладывал маршалу Ворожейкину данные о наземном и воздушном противнике, действиях наземных войск и авиации. 

В первые дни нашего наступления гитлеровцы упорно сопротивлялись. Но уже 2 февраля начали поспешно отводить свои танки с западного берега Дуная, а к 7 февраля отошли к озерам Балатон и Веленце на прежние позиции. На полях сражений враг оставил множество подбитых танков, штурмовых орудий, бронетранспортеров, автомашин, убитых солдат и офицеров. 

Так бесславно закончился третий удар противника на Будапешт. Его наступление было сорвано благодаря мужеству и стойкости воинов всех родов войск, умелому руководству командования фронта, армий и соединений, проявившему в критической обстановке спокойствие, распорядительность, непреклонную волю к победе. Огромная заслуга в разгроме группировки противника, рвавшейся к Будапешту на выручку окруженным гитлеровским войскам, принадлежала авиации, в частности — соединениям штурмовой авиации 5-й и 17-й воздушных армий. Штурмовики нанесли наибольший урон фашистским танковым соединениям. 

Идея объединения усилий авиации двух фронтов для разгрома главных сил 4-го танкового корпуса СС, который насчитывал к началу наступления пятьсот шестьдесят бронеединиц (к концу — только сто), принадлежала представителям Ставки маршалам С. К. Тимошенко [197] и Г. А. Ворожейкину. По их указанию был создан мощный авиационный «кулак», включивший несколько авиационных корпусов штурмовой авиации 2-го и 3-го Украинских фронтов. Этот «кулак» в период с 21 января по 7 февраля 1945 года уничтожил сотни фашистских танков. Ставка ВГК внимательно следила за сражением и требовала ежедневно подробно доносить о результатах действий нашей авиации на поле боя. Такие донесения посылались вовремя. 

Боевые действия по ликвидации окруженных вражеских частей в столице Венгрии продолжались до 13 февраля 1945 года. Это были тяжелые, изнурительные бои. Фашисты всеми силами стремились удержать Будапешт, имевший важное стратегическое значение. Он прикрывал подступы и кратчайшие пути в Австрию и южные районы Германии. Враг превратил город в мощный район обороны, создал в нем сто десять узлов сопротивления и двести опорных пунктов. Узлы сопротивления включали один или несколько кварталов, в том числе заводы, фабрики, железнодорожные станции, вокзалы, большие здания. Опорные пункты состояли из одного или двух зданий и располагались между узлами сопротивления. Каждую улицу, каждый квартал фашисты приспособили к длительной обороне. 

Но ничто не спасло окруженные войска противника: ни мощные укрепления, ни отчаянное сопротивление. Они были наголову разбиты советскими войсками. 

Столица Венгрии — Будапешт была полностью очищена от гитлеровцев 13 февраля 1945 года. 

Спустя два дня Маршал Советского Союза С. К. Тимошенко и маршал авиации Г. А. Ворожейкин направились в западную часть Буды осмотреть Старую крепость. Все подземные этажи ее до отказа заполнили тысячи раненых немецких солдат и офицеров. 

— Раненым нужно оказать помощь, — сказал Тимошенко. 

Спустились в огромные подвальные помещения. Маршалы решили зайти в комнату бывшего командования окруженной группировки. Один из офицеров охраны и капитан Павленко зашли в нее первыми. На шести больших кроватях спокойно лежали упитанные, чисто выбритые фашисты. У некоторых поверх одеяла лежала шинель с генеральскими погонами, на петлицах [198] отчетливо виднелись значки войск СС. «Вот оно, фашистское логово», — подумал Петр. 

При появлении советских офицеров никто и не подумал шевельнуться. Лишь эсэсовец на стоявшей ближе к дверям кровати полез в карман шинели. Петр внимательно следил за ним, крепче сжал оружие. В руках генерала заблестел небольшой предмет. Быстрым движением он дослал патрон в патронник никелированного браунинга. Одним прыжком Павленко достиг койки генерала и сильным ударом автомата выбил пистолет. В это время в комнату вошли маршалы. Петр быстро поднял валявшийся на полу браунинг, разрядил его и доложил о случившемся. 

— Да, они живут по законам скорпионов, — сказал один из вошедших, — боятся возмездия. 

— А я бы не стал отбирать оружия. Пусть стреляются, — пробасил другой. 

— Видимо, большую вину за собой чувствует, раз решился на такое, — сказал полковник Тюхов. 

— А почему, интересно, эти эсэсовские генералы до сих пор здесь спокойно сидят? — спросил Павленко. 

— Ничего, — сказал маршал Тимошенко, — пускай посидят тут. Дойдет очередь и до них. Не спеша разберемся во всем. Каждому будет воздано по заслугам{23}. 

После осмотра Старой крепости группа направилась в штаб 2-го Украинского фронта, где представителя Ставки долго совещались с командованием и членами Военного совета. Наряду с другими неотложными делами решали вопрос о срочной медицинской и продовольственной помощи раненым и больным немецким солдатам и офицерам, которые находились в подвалах Старой крепости{24}. Узнав об этом, Петр с гордостью подумал о своем великом народе: «Вот какое оно справедливое, сердце советского человека, — строгое и в то же время доброе». [199] 

 

Удар под Балатоном

В ранний предутренний час, когда все население венгерского городка Цеце еще спало крепким сном, на его широкой, центральной улице внезапно поднялась ураганная орудийная стрельба, смешанная с ревом моторов и лязгом танковых гусениц. 

Заслышав оглушительные, громовые звуки, насмерть перепуганные люди выскакивали из своих домов и прятались где попало. 

Капитан Павленко и старший сержант Едиберидзе вскочили на ноги, кое-как на ходу оделись и стремглав бросились во дворик кирпичного дома. 

В Цеце они прибыли 5 марта по заданию маршала авиации Г. А. Ворожейкина. В этом городке находился штаб тыла 17-й воздушной армии. Предстояло уточнить сведения о запасах и резервах воздушной армии, создаваемых для авиационного обеспечения предстоящего наступления войск фронта в глубь Австрии и в южные районы фашистской Германии. Оно планировалось Ставкой на ближайшие недели. 

С вечера и до глубокой ночи Петр находился в штабе тыла, но всех нужных сведений получить не успел. Решили закончить работу утром. Павленко и Едиберидзе заночевали в городке. И вот случилось непредвиденное... 

— Давид! — крикнул Петр шоферу. — Быстро заводи машину, а я выгляну на улицу. 

— Там танки! С черными крестами! Туда нельзя! — Едиберидзе цепко схватил капитана за плечо. 

И действительно, в городке творилось невообразимое: из-за невысокого каменного забора дворика было видно, как по улице быстро проносились танки с черными крестами и длинными орудийными стволами, [200] направленными почему-то в разные стороны. Вперемежку с ними неслись бронетранспортеры, в которых рядами сидели пехотинцы, одетые в темно-зеленые каски и шинели. Павленко быстро оценивал обстановку, решая, что делать дальше. Вчера перед самым выездом из Филипсалаша в Цеце он детально ознакомился с обстановкой перед войсками 3-го Украинского фронта. Ничего угрожающего вроде бы не ожидалось, тем более в направлении Цеце, в тылу фронта. И вот на тебе... Мысль работала лихорадочно. И вдруг — догадка: прорвавшиеся танки совершают не что иное, как быстрый обходной маневр для удара с тыла по нашим войскам, наступающим в первом эшелоне. Так оно и было. Прогремел выстрел, за ним второй, третий... Из бронетранспортеров полоснули автоматные очереди, одна угодила прямо по окну дома. Битое стекло посыпалось на землю и упало недалеко от Петра и Давида. 

— Пригнитесь, товарищ капитан! Убьют! — закричал водитель, а сам, бормоча себе под нос, побежал к «виллису». 

— Сейчас вернусь! — Едиберидзе подбежал к машине, быстро достал из-под заднего сиденья какой-то предмет и поспешил обратно. 

Петр по-прежнему стоял во дворике и пристально наблюдал за улицей и воротами, за калиткой у каменного забора. Взглянув на Давида, он вздрогнул от неожиданности. В руках у того была огромная противотанковая граната. 

— Зачем это? Давид! 

— Разрешите, товарищ капитан? 

— Да ведь одной гранатой все танки не остановишь. 

— Мы воспользуемся суматохой и умчимся на машине... 

— Давай, Давид! — разрешил капитан. 

Едиберидзе, пригнувшись, длинными прыжками достиг калитки в каменном заборе, на миг замер, посмотрел сквозь щель на улицу. Там с ревом и грохотом проносились вражеские бронетранспортеры. Давид что-то прикидывал. Затем толкнул калитку и что есть силы резко бросил гранату. Раздался оглушительный взрыв. Едиберидзе секунду-другую лежал у каменного забора, выжидая. 

— Давид! Беги ко мне. Я прикрою! — позвал капитан. [201] 

Облако черного дыма, образовавшееся от взрыва гранаты, закрыло улицу. Павленко и Едиберидзе устремились к «виллису». Секунды — и взревел мотор. Помчались к находившемуся слева оврагу. Рядом, по огородам и садам, бежали советские воины и занимали оборону вдоль оврага. Опасность, кажется, миновала. 

Павленко вначале долго ехал на юг в направлении на Секвард. Потом на восток на Филипсалаш. В этом населенном пункте дислоцировался штаб 3-го Украинского фронта. Здесь же была штаб-квартира маршала авиации Г. А. Ворожейкина. 

Встретив капитана традиционным вопросом: «Что нового?» — маршал внимательно выслушал доклад о том, что случилось в Цеце. Затем соединился по телефону с командующим 17-й воздушной армией генерал-полковником авиации В. А. Судцом: 

— Владимир Александрович! Танков противника прорвалось в наши тылы многовато. Одному штурмовому корпусу вашей армии трудно справиться с такой армадой. Я решил передать в ваше оперативное подчинение штурмовой корпус Степичева из пятой воздушной армии. Как вы на это смотрите? 

В телефонной трубке послышался одобрительный голос Судца. Затем пошел разговор о перебазировании частей корпуса Степичева ближе к району действий танков противника и о переброске в новый район тылов 17-й воздушной армии. Положив телефонную трубку, Ворожейкин продолжал рассуждать вслух: 

— Мне сегодня весь день твердят, что Гитлер решил танковым ударом из района озера Балатон взять реванш за потерянный Будапешт. Думаю, что дело здесь не столько в реванше, сколько в том, чтобы сорвать, оттянуть, задержать наше наступление на Вену и дальше — в южные районы Германии. Как считаете, так это или не так? — неожиданно спросил Ворожейкин своего порученца. 

От этого вопроса Петр смутился, но, справившись с волнением, ответил: 

— Так это или не так, вам, товарищ маршал авиации, виднее. А вот что танки противника необходимо бить, жечь и уничтожать — дело ясное, и решающее слово здесь за штурмовиками. Помните, товарищ маршал авиации, как было под Будапештом? [202] 

— Конечно, помню, все помню. Молодцы штурмовики! Уверен, и теперь не оплошают. 

* * * 

Начавшееся 6 марта 1945 года контрнаступление гитлеровцев в самом центре Венгрии, в районе Балатона, длилось ровно десять дней. Историки назвали эту операцию наших войск Балатонской оборонительной и оценили ее как одно из самых напряженных танковых сражений Великой Отечественной. 

Противник, сосредоточив здесь сотни танков, крупные силы мотопехоты, около восьмисот самолетов, много артиллерии и другой боевой техники, решительным ударом пытался отбросить советские войска за Дунай и надолго стабилизировать фронт в этом регионе. На земле и в воздухе закипели круглосуточные бои, в которых советские воины всех родов войск проявили отвагу и мастерство. Массовый героизм, высокую боевую выучку в атаках против гитлеровских танков и мотопехоты на поле боя и в воздухе снова проявили отважные летчики 17-й воздушной армии. 

Утром 12 марта от командования сухопутных войск поступило сообщение, что гитлеровцы сосредоточили более шестидесяти танков севернее населенного пункта Шимонторнья и готовятся к атаке в южном направлении. Находившийся вместе с маршалом авиации Ворожейкиным на ВПУ фронта командующий 17-й воздушной армией генерал Судец попросил: 

— Разрешите бить фашистские танки? 

— Бейте, и как можно сильнее! — приказал маршал авиации и добавил: — Вызовите штурмовики (из расчета один самолет на один танк) и прикажите удары наносить только с индивидуальным прицеливанием по целям. 

— Будет исполнено! — коротко сказал Судец и быстро взял в руки микрофон. 

В эфир полетели четкие команды штурмовикам. 

Для срыва атаки танков врага в воздух поднялись шесть групп Ил-2, по десять штурмовиков в каждой. Их сопровождали истребители. Район сосредоточения танков прикрывался сильным огнем зенитной артиллерии. Все это очень затрудняло действия штурмовиков. Но ведущие групп перед вылетом четко и продуманно определили и согласовали все до мелочей: маршрут и [203] профиль полета, направления и высоты захода на цели, порядок применения боеприпасов, способ подавления зенитного огня, сигналы взаимодействия. И вот уже группы Ил-2 приближались к танкам врага. С ВПУ пристально следили за их действиями. 

Первая группа штурмовиков под командованием старшего лейтенанта П. Артемьева зашла на цель с восточной стороны на малой высоте. Одновременно с ней зашла на цель со стороны противника вторая группа, ведущим которой был старший лейтенант М. Никитин, Обе группы по команде своих ведущих приняли боевой порядок «круг», причем первая группа работала справа, а вторая — слева. Крупная площадная цель — танки в боевых порядках — была разделена на две равные части дорогой, которая служила хорошим ориентиром для экипажей обеих групп. Каждый экипаж выбирал цель самостоятельно и с высоты пятисот — шестисот метров сбрасывал бомбы, а затем поражал танки реактивными снарядами и пушечным огнем. Специально выделенные штурмовики подавляли зенитный огонь. 

Ровно пятнадцать минут находились над полем боя штурмовики, вращаясь, словно две большие вертушки, без конца выбирая себе цели. Они пикировали и бомбили, опять набирали высоту, заходили на новые цели и снова пикировали и стреляли. С каждым ударом по танкам на поле боя появлялось все больше столбов черного дыма. Когда обе группы штурмовиков закончили работу и ушли на свой аэродром, на земле осталось девятнадцать черных дымных столбов. 

Однако танки противника продолжали атаку. Накал боя не спадал. Над полем боя появилась третья, более крупная группа наших штурмовиков, которую вел майор И. Кузин. Двадцать Ил-2 перестроились над целью в боевой порядок «круг пар», сначала нанесли удар по огневым точкам зенитной артиллерии противника, а затем принялись обрабатывать танки. Невозможно было без волнения и гордости смотреть на то, как беспощадно и мастерски расправлялись наши воздушные работяги с бронированными чудовищами. К концу действий группы прославленного штурмовика Героя Советского Союза Кузина на поле боя пылало двадцать два огромных костра. 

А к полю боя спешили еще две группы штурмовиков из десяти Ил-2. Ведущими этих групп были старшие [204] лейтенанты А. Макаров и Н. Стробыкин-Юхвит. Самолеты над целью приняли боевой порядок «круг» и стали атаковать уцелевшие фашистские танки. Снайперскими ударами группы Макарова и Стробыкина-Юхвита сожгли остальные танки противника в районе населенного пункта Шимонторнья. 

Фашисты пытались сорвать атаки советских штурмовиков. Две группы истребителей Ме-109 по двенадцать самолетов каждая, словно коршуны, сверху атаковали Ил-2, когда они с «круга» обрабатывали цель. Но «ильюшины» не дрогнули: сомкнули боевой порядок, сократили дистанции и стали защищать друг друга метким пушечным огнем. Одновременно наши самолеты уменьшили высоту полета, лишая «мессершмитты» возможности атаковать с нижней полусферы. Атаки истребителей противника успеха не имели, и наши самолеты без потерь вернулись на аэродромы. 

А в это время на ВПУ фронта из передовых частей сухопутных войск передали, что все танки противника в районе Шимонторнья сгорели. Генерал Судец, узнав об этом, подошел к маршалу авиации Ворожейкину и спросил: 

— Можно ли считать, Григорий Алексеевич, что наши штурмовики справились со своей задачей? 

— Не можно, а надо считать, — поправил Ворожейкин. — Настоящие герои! Если они и завтра и в последующие дни так будут действовать, то, я думаю, мы эту операцию закончим быстро. Передайте вашим летчикам мою благодарность. 

И на следующий день и во все дальнейшие дни, вплоть до окончания Балатонской оборонительной операции, летчики 17-й воздушной армии дрались с озверелым врагом мужественно, дерзко и вдохновенно. Много славных подвигов совершили они, уничтожая танки противника. 

Самолет гвардии младшего лейтенанта В. Давыдова при втором заходе на цель получил сильное повреждение осколками зенитных снарядов. Летчика ранило в спину. Трудно было держаться в строю, машина плохо слушалась рулей и несколько отстала от группы. И тут группу атаковали вражеские истребители. Два из них пытались сбить штурмовик, но воздушный стрелок гвардии сержант С. Волков вовремя заметил это и, сообщив летчику, приготовился к отражению атаки. Фашисты [205] приближались. Волков открыл огонь. Очередь за очередью посылал он во врагов. Вдруг почувствовал удар. В глазах потемнело. «Ранен», — понял сержант. Собрав последние силы, превозмогая боль, он вел прицельный огонь и меткой очередью сбил один Ме-109. Летчик Давыдов, несмотря на тяжелое ранение, довел самолет до аэродрома и совершил посадку. 

На очередное задание повел группу «илов» Герой Советского Союза гвардии майор И. Кузин. Вот и цель. После нескольких заходов штурмовики поразили ее бомбами и пушечным огнем. Прямым попаданием снаряда зенитной пушки у самолета Кузина был поврежден руль глубины. «Ил» стал почти неуправляемым и начал резко снижаться. Однако опытный летчик, проявив все свое мастерство, благополучно довел самолет до аэродрома. 

Днем 15 марта воздушная разведка обнаружила в Польгаре скопление танков. Для их уничтожения направили большую группу штурмовиков, которую вел майор Г. Осипов. В момент взлета «илов» воздушный разведчик передал донесение: танки противника выходят из населенного пункта и движутся по двум дорогам на восток. Когда на ВПУ фронта это донесение прочитал маршал авиации Ворожейкин, он тут же приказал генералу Судцу: 

— Задержите штурмовики в зоне ожидания. Пусть фашистские танки полностью вытянутся из Польгара. Необходимо сохранить этот населенный пункт. Удар нанести по колоннам танков на дорогах! 

Судец тут же начал связываться с группой Осипова. 

Через тридцать минут штурмовики нанесли мощные удары по вражеским танковым колоннам восточнее Польгара и разгромили их. Как только «илы» повернули в сторону своего аэродрома, на них налетела группа истребителей противника. Наше командование предвидело это и заблаговременно вызвало сюда своих истребителей. В воздухе завязался жаркий бой. На землю рухнули два объятых пламенем немецких самолета. Остальные поспешили уйти восвояси. 

В районе озера Балатон активно боролись с вражескими танками фронтовые бомбардировщики. Самолеты Пе-2 большими группами то и дело появлялись над полями сражений, наносили сокрушительные удары по танковым колоннам, железнодорожным станциям [206] и узлам, переправам и другим объектам. Летчики-бомбардировщики делали по два-три боевых вылета в сутки. 

Тщетно пыталась фашистская авиация завоевать господство в воздухе над Балатоном. Враг бросил сюда большое количество самолетов. Они действовали, как правило, группами до сорока истребителей-штурмовиков ФВ-190, прикрываемых истребителями Ме-109. Разгадав тактику неприятельских ВВС, маршал авиации Ворожейкин пригласил к себе на ВПУ фронта руководство 17-й воздушной армии и накоротке провел совещание. 

— По-моему, — сказал Григорий Алексеевич, — враг хочет перехитрить нас. Посмотрите, какими крупными группами действует его авиация! 

— Мы это уже заметили, — ответил генерал Судец. 

— Тогда чего же вы тянете, почему воюете мелкими группами? Почему не назначаете авиационный резерв? Смотрите, так можно и господство в воздухе потерять! 

— Товарищ маршал авиации, мы учтем ваши замечания. Создадим резерв сил авиации, в зависимости от обстановки он будет постоянно находиться на аэродромах или в воздухе, — заверил генерал Судец. 

* * * 

...К исходу 15 марта ударная группировка фашистских войск, действовавшая восточнее Балатона, прекратила наступление, а 20 марта затихли бои и на юге. Враг потерял здесь почти все свои танки, половину самолетов и более пятнадцати тысяч солдат и офицеров. Исчерпав все свои наступательные возможности, гитлеровское командование начало поспешно отводить войска к границам Австрии. Войска 3-го Украинского фронта, 16 марта перешедшие в наступление на венском направлении, к 23-му преодолели горы Вертеш и Баконь и вышли в район западнее города Веспрем, преследуя врага. 

Весь день 21 марта капитан Павленко находился в штабах 3-го Украинского фронта и 17-й воздушной армии, собирая сведения по итогам боевых действий сухопутных войск и авиации в только что закончившейся Балатонской оборонительной операции. Побывал он и в авиационных соединениях. Вернувшись ночью в Балатоналмадь, доложил маршалу авиации данные, полученные в войсках. [207] 

Ворожейкин внимательно выслушал доклад, взял из рук порученца объемистую папку с множеством разных справок и выписок и положил ее на стол перед собой. Затем достал из кармана своего реглана блокнот с записями и положил его рядом с папкой. А капитану сказал: 

— Идите ужинать, я сам пока разберусь в этих сведениях. 

Поздно ночью было отправлено донесение в Ставку о действиях ВВС фронта в Балатонской операции. К утру Москва подтвердила получение этого документа. 

На следующий день в Балатоналмадь позвонил Верховный Главнокомандующий и задал маршалу авиации Г. А. Ворожейкину два вопроса. Первый: сколько из трехсот семидесяти пяти сбитых самолетов противника приходится на долю 17-й воздушной армии и сколько — на долю зенитной артиллерии сухопутных войск фронта и ПВО аэродромов. Второй: сколько из пятисот уничтоженных танков врага на счету летчиков? 

На первый вопрос маршал авиации Ворожейкин ответил сразу, поскольку имел под руками уточненные сводки. В них значилось: «В период с 6 по 20 марта 1945 года в ходе Балатонской оборонительной операции авиацией 17-й воздушной армии проведено 66 воздушных боев, в которых сбито 218 самолетов противника, на аэродромах противника уничтожено 19 самолетов, огнем зенитной артиллерии сбито 138 самолетов...»{25} 

— А что касается пятисот уничтоженных танков противника, то мы считаем, товарищ Сталин, на долю штурмовой авиации приходится добрая половина, — заключил свой доклад Ворожейкин. 

Такой ответ, по-видимому, не понравился Верховному, он распорядился сведения уточнить и доложить повторно. Подобное случилось впервые. 

После разговора с Верховным Г. А. Ворожейкин позвонил командующему фронтом маршалу Ф. И. Толбухину, но и в его штабе такими сведениями пока не располагали. Капитан Павленко поехал в 17-ю воздушную армию к начальнику штаба генералу Корсакову однако и у него таких сведений еще не оказалось. [208] 

Маршал Ворожейкин решил послать в районы боевых действий специальную группу. 

— Я тоже с вами поеду туда на несколько часов, — сказал Г. А. Ворожейкин, ставя задачу порученцу. 

Ветер еще не развеял высоченные столбы черного дыма, и еще не остыл металл сгоревших фашистских танков в районе озера Балатон, как сюда прибыл представитель Ставки. Машина остановилась на дороге, рассекавшей огромное поле, окруженное редким леском и кустарником. 

— Где мы находимся? — спросил маршал у порученца. 

Петр посмотрел на карту, сориентировался по сторонам света и контурам местности: 

— Эти места, товарищ маршал, нам уже знакомы, и не только по карте. Здесь двенадцатого числа работали наши штурмовики. Помните, двумя «кругами»? Один по одну сторону дороги, второй — по другую. Посмотрите, как славно они поработали! 

И действительно: всюду — и справа, и слева — стояли сгоревшие фашистские танки. 

— Хорошо! — улыбнулся Ворожейкин. — Надо все танки пересчитать, осмотреть и точно установить, каким средством танк подбит или сожжен. Этого требует товарищ Сталин. 

— Постараемся, товарищ маршал авиации, только как это делается? 

— Очень просто: если броня танка пробита сверху ПТАБом — значит, танк вывели из строя штурмовики, если сбоку — артиллеристы. 

— А если снизу? 

— Вы имеете в виду гусеницу? 

— Конечно. 

— Значит, танк подбит противотанковой гранатой или подорвался на мине. 

Последние слова маршала авиации невольно заставили Петра взглянуть на обочину дороги. Там лежал круглый металлический предмет, очень похожий на диск ручного пулемета. Павленко нагнулся и стал пристально рассматривать предмет. 

— Капитан, хватит жучков ловить! Давайте подойдем к ближнему танку, осмотрим как следует. 

— Товарищ маршал! Оставайтесь на месте! Туда нельзя! [209] 

— Как нельзя? Почему? 

— Здесь все заминировано! 

Маршал остановился, спросил негромко: 

— Где вы эти самые мины видите? 

— Вон она, круглая, лежит, — указал Петр на мину. 

— А вон еще одна, — показал Давид Едиберидзе. 

— Короче говоря, мы попали на минное поле, — сказал Ворожейкин. — Ну и что же вы предлагаете делать? Не стоять же на месте. 

— Придется стоять, пока сюда не прибудет подразделение саперов. Только вместе с ними можно заниматься подсчетом подбитых танков. 

— Пожалуй, вы правы, капитан, подождем саперов. Я договорюсь с Федором Ивановичем Толбухиным, он вышлет роту саперов. 

После случая на дороге севернее Дебрецена в октябре 1944 года на «виллисе» с личной охраной представителя Ставки установили радиостанцию. По ней в необходимых случаях порученец выходил в эфир и от имени «Волги» передавал срочные радиограммы. По этой же радиостанции маршал авиации получал донесения из штабов. 

Пока ожидали саперов, из штаба 3-го Украинского фронта поступила радиограмма. Маршал Толбухин просил Г. А. Ворожейкина срочно приехать к нему. Григорий Алексеевич понимающе улыбнулся и сказал: 

— Федор Иванович снимает меня с минного поля. Беспокоится. Придется подчиниться. 

Маршал уехал, приказав дождаться саперов и выполнить задание Ставки. 

Петр остался вдвоем со старшим сержантом Давидом Едиберидзе, «виллис» стоял рядом. Чтобы не терять времени, Петр решил приступить к осмотру фашистских танков. 

— Ну, Давид, пока суд да дело, давай начнем с ближнего, только смотри в оба: здесь мины! — предупредил Павленко. — Они иногда взрываются. 

— Пошли, товарищ капитан! 

Они не спеша подошли к танку, стоявшему близ дороги. 

— Вот, Давид, мы с тобой и снова встретились с танками противника, только в Цеце они были живые, а здесь мертвые. [210] 

— А и впрямь мертвые, — сказал Давид. — Какой тяжелый запах идет из машины, видимо, трупы разлагаются. Не танки, а самые настоящие гробы! 

Капитан и старший сержант, осмотрев танк, обнаружили, что вначале он подорвался на мине, затем в него угодил противотанковый снаряд. Стрельба из противотанкового орудия, очевидно, велась прямой наводкой из ближней рощи. Снаряд ударил чуть ниже башни и проломил броню. Экипаж убит. И наконец, сверху танк накрыт противотанковыми бомбами штурмовиков: два прямых попадания в крышу. 

— Вот это да! Все наши боевые средства обрушились на один танк, — проговорил Петр. 

— Досталось фашисту крепко. Пусть знают наших! — произнес Едиберидзе. 

Другой танк, метрах в пятидесяти от первого, вывели из строя самолеты-штурмовики. 

— Ну что, посмотрим третий? — предложил Павленко. 

— Нет, лучше подождем. Поглядите, вон едут саперы. 

На пяти огромных машинах ЗИС-5 прибыли саперы во главе с капитаном С. Левченко. Уяснив поставленную задачу, капитан выстроил на дороге роту и подробно объяснил, что и как нужно делать. Солдаты вытянулись змейкой и начали прочесывать огромное поле. Повсюду виднелись подбитые танки врага. Осмотрели дороги, по которым подъезжали к полю боя танки, и отходили назад, изучили места, где ремонтировались немецкие танки. Закончив эти работы, Павленко вместе с Левченко собрал такие сведения. Всего в Балатонской операции противник потерял 504 танка. Штурмовой авиацией подбито 269 танков, противотанковой артиллерией — 171, подорвано на минных полях — 26, подбито противотанковыми гранатами — 21, брошено танков из-за отсутствия горючего в баках — 17. 

* * * 

Вечером 22 марта капитаны Павленко и Левченко прибыли в Балатоналмадь для доклада добытых сведений представителю Ставки. В штаб-квартире маршала авиации не оказалось: он находился у командующего фронтом. Офицеры направились в приемную маршала Толбухина. Их тотчас же приняли. 

— А по моим данным, противник потерял на двадцать [211] один танк больше, — сказал Ф. И. Толбухин, выслушав офицеров. 

В руках маршал держал лист со списком потерь, понесенных фашистами в Балатонской операции, составленным начальниками родов войск фронта. Наступила неловкая заминка в разговоре. 

— Товарищ маршал! И у вас правильные сведения, и мы привезли точные данные, — сказал Павленко, вспомнив интересную деталь. — Дело в том, что на поле боя мы обнаружили два десятка танков-»дублей». 

— Не понимаю, о чем вы говорите, — пожал плечами Толбухин. 

— Мы обнаружили танки, по которым были прямые попадания и артиллеристов и летчиков. Значит, и те и другие засчитали их и доложили по команде. В общем, танки засчитаны дважды. А еще мы видели танк, выведенный из строя трижды: подорвался на минах, получил пробоины противотанковым артснарядом и противотанковыми самолетными бомбами. 

Маршалы молча переглянулись. 

— Григорий Алексеевич, — обернулся Толбухин к Ворожейкину, — а ведь, пожалуй, он прав. Так могло получиться. 

— Вполне вероятно, — подтвердил маршал авиации. 

* * * 

А часа через два эти сведения отправили в Москву для доклада Верховному Главнокомандующему. Вскоре из Ставки поступили указания о награждении многих летчиков 17-й воздушной армии. Летчики-штурмовики гвардии старшие лейтенанты Н. Стробыкин-Юхвит, М. Никитин, А. Макаров и гвардии младший лейтенант В. Давыдов были удостоены высокого звания Героя Советского Союза. А летчик-истребитель Герой Советского Союза капитан А. Колдунов удостоен второй Золотой Звезды. Многие авиаторы были награждены боевыми орденами и медалями. 

* * * 

...В двадцатых числах марта в небе на венском направлении разгорелись напряженные бои. Командование 4-го воздушного флота фашистских ВВС непрерывно пополняло свою авиацию новыми самолетами. В последнем донесении в Ставку, которое маршал авиации [212] Ворожейкин написал вечером 25 марта 1945 года, указывалось: авиация противника активизировала свои действия. Группами в 30–40 истребителей и 40–60 бомбардировщиков враг пытался наносить удары по нашим войскам. 

Вечером того же дня, когда Г. А. Ворожейкин, сидя в своей рабочей комнате, изучал нанесенную на карту обстановку, Петр, улучив минуту, без обиняков спросил: 

— Товарищ маршал! Скажите, пожалуйста, где же Гитлер берет столько самолетов? 

— Вы о каких самолетах спрашиваете? 

— О тех самых, товарищ маршал, о которых вы только что докладывали в Москву. 

Ворожейкин молча посмотрел на порученца. Потом сказал: 

— Я тоже хотел бы это знать. Ведь и верно: во всех операциях, начиная с Курской дуги, фашистская авиация несет огромные потери. Мне самому не раз приходилось считать подбитые и брошенные на аэродромах немецкие самолеты. Их всегда было много. И вот совсем недавно под Будапештом, у Балатона, противник потерял сотни самолетов и снова усилил действия своей авиации. За счет чего? За счет переброски с других фронтов? Может, и так. Но вряд ли. С других фронтов противник перебросить авиацию сюда, на юг, не может. Там наши войска тоже наступают. Из своего тыла тоже не может. И там теперь фронт. Я почти уверен, что он сейчас получает самолеты с авиационных заводов, действующих на территории Австрии. Нашему Верховному Главнокомандованию известно, что на территории этой страны действует около ста двадцати предприятий авиационной промышленности, которые поставляют фашистским ВВС до девяти тысяч самолетов и около семнадцати тысяч моторов в год. Известно также, что самые крупные авиационные заводы расположены в районах Вены и Нижней Австрии, большинство — под землей. Вот этими объектами теперь мы и займемся. Но сначала посоветуемся с командующими воздушных армий. 

* * * 

Ворожейкин позвонил маршалу Тимошенко и долго говорил с ним о разведке подземных заводов. Связался с генералом Судцом и приказал вести разведку подземных [213] заводов в районе Нижней Австрии. Часа через два маршал авиации вызвал порученца. 

— Завтра утром полетите на связном самолете к Горюнову, — сказал он. — Его штаб пока находится в Рокощабе под Будапештом, но скоро должен переместиться в Цифер под Братиславу. Независимо от того, где они будут находиться, передайте, чтобы немедленно начинали воздушную разведку подземных авиационных заводов в районе Вены, а заодно проверили версию о наличии строящихся стартовых площадок ФАУ в районе Австрийских Альп севернее и северо-западнее Вены. Обо всем доложите мне через два — максимум три дня. Вам все ясно? 

— Все. 

— Тогда в путь! [214]
Загадка Австрийских Альп

Утром 26 марта 1945 года капитан Павленко прибыл в Рокощабу и сразу же направился к начальнику разведки полковнику Абалакину, чтобы передать приказ маршала авиации Ворожейкина. Требовалось начать разведку районов, в которых предположительно находились фашистские подземные военные заводы и строились стартовые площадки ФАУ. Степан Дмитриевич молча выслушал капитана и принялся рассматривать на крупномасштабной карте, лежавшей на его рабочем столе, районы Вены, Нижней Австрии и северо-восточные отроги Австрийских Альп. На карте были обозначены все военные объекты, вскрытые воздушной разведкой за последние месяцы: аэродромы, склады, районы сосредоточения войск, крупные штабы, станции разгрузки и погрузки частей и многие другие. 

— О тех объектах, которыми интересуется маршал, у меня пока подробных сведений нет, — сказал полковник и почесал подбородок. Так он делал всегда, когда было туговато с разведданными. Это вроде бы помогало ему мыслить, отыскивать верное решение. 

— А если еще раз отдешифрировать фотосхемы нужных нам районов? — проговорил Петр. — Фотограмметристы-дешифровщики могли и не обратить внимания на такие детали. 

— Что ж, это мысль. Но боюсь, ничего нового не найдем. Однако попытка, как говорится, не пытка. 

Абалакин вышел из кабинета и направился к командиру тринадцатой роты аэрофотослужбы капитану Кондрашеву. «Хозяйство» его находилось во дворе дома, где располагался разведывательный отдел штаба 5-й воздушной армии. Вскоре полковник вернулся [215] вместе с Кондрашевым — тот нес большую пачку фотоснимков районов Австрии. 

— Это только часть материалов аэрофотосъемки, остальные в пятьсот одиннадцатом разведывательном авиаполку, — пояснил Кондрашев. 

— Начнем с этих, — сказал Павленко и попросил Кондрашева принести набор луп различной кратности, циркуль, масштабную линейку, стереоскоп. 

Фотосхемы разложили на столах и приступили к делу. 

— Что ж, попробуем отыскать самое для нас главное, — сказал Петр. 

— Вы имеете в виду подземные авиационные заводы? — спросил Абалакин. 

— Да, конечно. 

— Не знаю, как вам, а мне с такими объектами встречаться не доводилось. 

— Как же так? — удивился Павленко. — Вы ведь, Степан Дмитриевич, рассказывали как-то о разведанных вами с воздуха подземных аэродромах противника. 

— Да, было такое в тридцать девятом году в Западной Украине. Но подземные аэродромы и заводы — объекты с разными демаскирующими признаками. Подземные аэродромы найти гораздо легче, чем завод, особенно ориентируясь по аэрофотоснимку. 

— Согласен с вами, но заводы необходимо найти во что бы то ни стало. По сведениям, которые имеются у маршала авиации Ворожейкина, в Австрии более ста двадцати фашистских военных авиационных заводов, многие упрятаны под землю. 

Полковник быстро отыскал фотосхему северо-восточного района Вены и положил ее перед Павленко. 

— Посмотрим сперва эту, — предложил Петр. 

Вооружившись мощными, шестикратными лупами, офицеры начали внимательно рассматривать каждый миллиметр заснятой местности. Их внимание сразу же привлекли огромные пустыри, находящиеся в пяти — восьми километрах к востоку от города, и свалки мусора на них. Сюда вела обыкновенная дорога, от которой расходились в разные стороны извилистые, еле заметные узкие дорожки, напоминающие горные тропки. К пустырям тянулись высоковольтные линии электропередач. Ничего другого на снимках не было. [216] 

— Давайте еще раз осмотрим эту местность через стереоскоп, — предложил Павленко Абалакину. 

— Хорошо, — согласился полковник и надел стереоскопические очки. 

Павленко сделал то же самое. 

Воздушное фотографирование было выполнено с продольным и поперечным перекрытием аэрофотоснимков более чем на пятьдесят процентов. В таком случае достигается объемность местности и объектов при рассмотрении их на снимке с помощью стереоскопа. Это значительно расширяет возможности дешифрирования и обнаружения на снимках замаскированных объектов. Если смотришь на фотоснимок через стереоскоп, то видишь каждый бугорок, каждую впадину на местности. Легко отличаешь кустарник от деревьев, высокие дома от низких. Впечатление такое, будто завис на аэростате над землей и глядишь на окружающее сверху вниз. 

Они долго и внимательно рассматривали заснятый район. Наконец Павленко попалось то, что он так долго искал. 

— Вижу! — вырвалось у Петра. 

— Что вы видите? Покажите! — попросил Абалакин. 

— Вижу вход в подземелье. Глядите вот сюда. 

Полковник придвинул фотосхему и долго смотрел на загадочную темную точку. 

— Да, согласен. Это действительно вход в подземный объект, даже ступеньки просматриваются. 

— И подход к нему тоже отчетливо виден. Вон та дорожка, что ответвляется от основной дороги, обрывается именно у этой точки. Да и высоковольтная линия рядом. Ведь на подземных заводах все станки работают только от электромоторов. 

Так офицеры нашли по материалам аэрофотосъемок первый подземный завод. А что он собой представлял — пока оставалось тайной. 

Только к концу дня удалось закончить дешифрирование фотосхем заснятых районов австрийской столицы. Офицеры обнаружили четыре подземных завода. Не так много, но тем не менее это была удача. 

Павленко решил побывать еще в 511-м отдельном разведывательном авиационном полку и подробно отдешифрировать имеющиеся там фотосхемы заснятых районов [217] Австрийских Альп. Здесь, по предварительным данным, строились стартовые устройства ФАУ. 

Вечером 26 марта Павленко позвонил в Балатоналмадь маршалу авиации Г. А. Ворожейкину, доложил о результатах дешифрирования и о дальнейших планах по отысканию ФАУ. Григорий Алексеевич приказал продолжать начатую работу, сказал, что примерно такие же задачи в районе Нижней Австрии решает своими силами и средствами 17-я воздушная армия. 

Когда Петр рассказал обо всем Абалакину, тот облегченно вздохнул; значит, маршал не в претензии. 

— А в разведполк поедем вместе, — сказал Степан Дмитриевич. 

На следующий день они прибыли на аэродром Будапешт-восточный, где базировался тогда 511-й ОРАП полковника С. Д. Бермана. Сразу отправились в штаб полка. Начальник штаба подполковник А. А. Бабанов доложил, что фотослужба части заканчивает обработку данных аэрофоторазведки прошлого дня. 

— Ночью вы ведете воздушное фотографирование? — спросил Павленко подполковника. 

— Конечно, ведем, — ответил Бабанов. — У нас все самолеты первой эскадрильи оборудованы ночными аэрофотоаппаратами, экипажи обучены. 

В кабинет начальника штаба вошел полковник Берман. Поздоровавшись, он доложил начальнику разведки армии, чем занимается личный состав разведывательного авиаполка. Петр с удовольствием смотрел на Семена Давыдовича, которого знал еще с лета 1943 года. За это время полковник сильно изменился: возмужал, приосанился, взгляд стал волевым. Полк, которым командовал С. Д. Берман, успешно вел разведку в Белгородско-Харьковской наступательной операции, при форсировании Днепра осенью 1943 года, отличился в Корсунь-Шевченковской и Ясско-Кишиневской операциях, активно участвовал в освобождении восточных районов Венгрии, Будапешта, теперь четко действовал в Венской операции. На Знамени части уже несколько орденов, а среди летчиков — воздушные асы-следопыты. Позже капитан Павленко узнал: полковник Берман пользовался большим авторитетом и у своих подчиненных, и у вышестоящих начальников. Сила его была в опоре на летчиков, на партийную и комсомольскую организации полка. С полковником Абалакиным они встретились как старые, [218] хорошие друзья. Потому и разговор сразу пошел деловой. 

— Получена новая, очень важная боевая задача, Семен Давыдович, — сказал Абалакин. — Необходимо срочно сфотографировать крупным масштабом для стереоскопического исследования район Вены и северо-восточные отроги Австрийских Альп. Завтра к утру доложите результаты разведки. Особое внимание необходимо обратить на подземные заводы в районе Вены и стартовые площадки ФАУ в отрогах Альп. За районами наиболее вероятного нахождения этих объектов установить постоянное фотонаблюдение и фотоконтроль днем и ночью. 

— Задача ясна, — ответил полковник Берман. 

Командир полка приказал вызвать в штаб всех летчиков и штурманов первой эскадрильи и тут же поставил им задачу на разведку подземных заводов и стартовых позиций ФАУ. 

— А что собой представляет стартовая площадка и сама ракета ФАУ? — спросил один из летчиков. 

Берман посмотрел на Абалакина, а тот на Павленко. Все молчали. Никто точно не знал, что это за стартовая площадка. Имелись кое-какие официальные сведения о самих ракетах ФАУ, а вот как они запускаются, каковы форма и размеры стартового устройства — не представляли. Раньше разведотдел штаба 5-й воздушной армии несколько раз запрашивал у начальника разведки ВВС генерала Д. Д. Грендаля данные, но так ничего и не получил. Петр вспомнил, что в одной из сводок ТАСС, которые регулярно получал маршал авиации Ворожейкин, поместили краткую информацию о ФАУ, запускавшихся со стартовых площадок на побережье Ла-Манша по Лондону. Все это Павленко и рассказал летчикам. 

— Негусто, — проговорили они. 

Павленко и сам понимал, что негусто. Но тут уж ничего не поделаешь. 

— На первый случай достаточно, — сказал Берман. 

— Добудете больше сведений, узнаем лучше, — добавил Абалакин. 

— Вот это верно, — согласились все. 

Летчики и штурманы удалились. Тогда полковник Абалакин попросил начальника штаба полка показать имеющиеся фотосхемы районов Австрии. Подполковник быстро исполнил просьбу. [219] 

Место для работы с фотосхемами подготовили на большой веранде особняка, чудом уцелевшего во время недавних боев. Весеннее солнце светило ярко. Было тепло. Петр со Степаном Дмитриевичем удобно устроились за огромным столом и стали внимательно рассматривать все, что раньше было заснято в районе Вены. Им в помощь дали трех фотограмметристов-дешифровщиков из аэрофотослужбы полка. Кроме того, в работе участвовали два штурмана, летавших на съемку этого района, и начальник штаба полка подполковник Бабанов. 

— Изучим вначале снимки, которые нам уже показывали в штабе армии, — предложил Павленко. 

— Зачем? — спросил Абалакин. 

— Для сравнения. 

Посмотрели пустыри, на которых они раньше обнаружили входы в подземелье. И вот что увидели: на местах, где они наблюдали темные точки-входы, теперь удалось различить кучи мусора. Им маскировали входы. 

— Очень важно осмотреть эти пустыри ночью, — сказал Абалакин. — Ведь должны же подвозиться сюда материалы и вывозиться готовая продукция. Днем это не делается, значит, вся работа проводится под покровом темноты. 

— Сегодня ночью произведем по два — три контрольных фотографирования всех мест, где вы обнаружили подземные заводы, — сказал начальник штаба полка. 

— И не только этих мест. Ночью необходимо сфотографировать и другие районы вокруг Вены: на севере, востоке и юго-востоке, вот в этих квадратах, — показал Абалакин. 

Все внимательно посмотрели на карту. Подполковник Бабанов что-то записал в блокноте. 

С аэродрома донесся гул авиационных моторов. Один за другим с небольшим интервалом самолеты взлетали и брали курс на запад. 

— Начал работу Завадский, пошел на Альпы искать ФАУ, — объяснил Бабанов. 

— Значит, к утру ждем результатов сегодняшней аэрофотосъемки и разведсводку о визуальном наблюдении с воздуха. А сейчас все по местам, — приказал полковник. 

Утром в рабочую комнату начальника разведки армии внесли множество фотосхем. Вслед за фотоспециалистами вошла группа летчиков во главе с командиром [220] полка. Полковник Берман доложил Абалакину о выполнении задания по разведке объектов в районах Вены и Австрийских Альп. 

— Садитесь, товарищи, к столу, — пригласил Степан Дмитриевич, — доставайте свои полетные карты и записи. 

Все поудобнее устроились за огромным столом, на котором уже были разложены фотосхемы и крупномасштабная карта разведываемых районов. 

— Вначале послушаем вас, — сказал летчикам Абалакин, — а затем посмотрим ваши фотоснимки. 

* * * 

Первым докладывал капитан Завадский. Он сообщил, что экипажи эскадрильи вчера днем дважды вылетали на разведку заданных районов. Ночью на разведку северо-восточных и юго-восточных районов Вены летало четыре экипажа. С воздуха засняты все районы разведки. Визуально обнаружено девять действующих аэродромов, шестнадцать складов (на десяти из них — горючее), в трех районах наблюдалось большое скопление войск. В восточных и северо-восточных отрогах Австрийских Альп обнаружено четыре карьера с узкоколейными дорогами; пяти объектов установить не удалось. Взлетных полос возле карьеров и неизвестных объектов не видно. Истребители противника в районе разведки сопротивлялись слабо, был атакован лишь самолет старшего лейтенанта Панченко. В результате ранен стрелок-радист Дорофеев. Воздушными гранатами сбит один истребитель противника Ме-109. 

— Товарищ капитан, какие взлетные полосы вы искали в районах карьеров и непонятных объектов в отрогах Альп? — спросил Абалакин. 

— Те самые, с которых должны взлетать ракеты ФАУ, — ответил комэск. — Не могут же они с места выпрыгивать в воздух. 

Все дружно засмеялись. 

— Ну а какой, по-вашему, должна быть эта самая взлетная полоса? — расспрашивал начальник разведки. 

— Думаю, как и для самолетов, только немного уже и короче, а впрочем, точно доложить не могу. 

Абалакин поинтересовался, где был атакован экипаж старшего лейтенанта Панченко. Со стула не спеша поднялся высокий загорелый летчик с черными как смоль волосами. Это и был заместитель комэска старший лейтенант [221] Павел Панченко. Он подробно рассказал, как все произошло. Пролетев вдоль долины Альп, в сорока километрах западнее Вены, он заметил у высокой обрывистой скалы небольшую круглую площадку. На ней стоял предмет, чем-то напоминающий кран с огромной, очень длинной стрелой, задранной кверху градусов под сорок пять. К карьеру тянулась дорога. Панченко решил сфотографировать долину. Зашел с юга, со стороны солнца. Пролетел горизонтально всего несколько сот метров и вдруг увидел, что спереди заходят для атаки два Ме-109. Штурман открыл из передних крупнокалиберных пулеметов заградительный огонь. «Мессершмитты» отвалили в сторону и сманеврировали для атаки сзади сверху, но были отогнаны огнем стрелка-радиста: тот действовал отлично, несмотря на ранение. Противник повторил атаку сзади с нижней полусферы. Экипаж выбросил серию воздушных гранат. Осколками, очевидно, был убит летчик ведущей пары «мессершмиттов». Истребитель перешел в беспорядочное падение и, налетев на гору, взорвался. Второй самолет предпочел в одиночку не сражаться. 

— Как себя чувствует стрелок-радист? — спросил полковник. 

— Ранение у него легкое. Завтра собирается в полет, — ответил старший лейтенант. 

После беседы с летчиками начальник разведки армии поинтересовался у командира полка, чем будет занят летный состав в этот день. Берман кратко доложил план боевой работы. 

— Хорошо, — согласился Абалакин, — только очень прошу вас, Семен Давыдович, еще и еще посмотрите за тем карьером, в котором стоит этот самый «кран с длинной стрелой». А может быть, стрела — не что иное, как пусковое устройство, с которого сходит ракета? 

— Может быть, — сказал Берман. — Обязательно проверим. 

— Ведь именно это место прикрывают истребители противника, — напомнил Павленко. 

— Верно, — согласился Берман. — Пустоту прикрывать никто не будет. 

— Словом, действуйте, Семен Давыдович. Сведения нужны для доклада представителю Ставки маршалу авиации Ворожейкину, — заключил Абалакин. [222] 

Летчики переглянулись. Видимо, только сейчас до конца осознали, какое ответственное задание им доверено выполнять. 

Оставшись вдвоем, полковник Абалакин и капитан Павленко засели за дешифрирование фотоснимков, полученных накануне в районе Вены и Австрийских Альп. Не прошло и получаса, как работу пришлось прервать: к ним прибежал дежурный связист и сообщил, что полковника Абалакина срочно вызывают в штаб 5-й воздушной армии. 

— Эх, жаль, не закончили дело, — сказал он. — Но приказ есть приказ, надо ехать. 

Они тепло распрощались. Полковник Абалакин уехал, а Павленко продолжил работу. Последующие аэрофотосъемки подтвердили наличие подземных заводов. На пустырях возле них с наступлением темноты воздушные разведчики не раз обнаруживали груженый автотранспорт. Что же касается стартовых площадок ФАУ, то их точное местонахождение так и не установили. Удалось найти лишь одну строящуюся стартовую площадку, но о ней речь пойдет позже. 

На третий день работы в 511-м разведывательном авиационном полку поступили точные данные о подземных заводах в пяти районах к северо-востоку и востоку от Вены и одного предположительно строящегося стартового устройства ФАУ в отрогах Австрийских Альп, примерно в сорока километрах западнее австрийской столицы. Обо всем этом в части составили подробное разведдонесение, снабдив его фотоснимками. 

А 29 марта полковник Абалакин доложил маршалу авиации Г. А. Ворожейкину о выполнении задания по воздушной разведке военных объектов в районах Вены и Австрийских Альп. В тот же вечер Григорий Алексеевич сообщил новые сведения маршалу Тимошенко и передал в Ставку Верховного Главнокомандования специальное донесение с точными координатами подземных заводов и предположительно строящегося стартового устройства ФАУ. 

Спустя два дня авиация резерва Верховного Главнокомандования приступила к обработке с воздуха разведанных объектов. 

А через месяц капитану Павленко пришлось спускаться в цеха подземных заводов. [223]
Особо важное задание

Вечером 6 апреля позвонил Маршал Советского Союза Тимошенко и передал маршалу авиации Ворожейкину новое указание Верховного Главнокомандующего. Требовалось срочно доложить в Ставку, целесообразно ли применять на территории, удерживаемой противником, авиацию дальнего действия и как фронтовой авиации наносить удары по объектам немецко-фашистских войск в крупных промышленных районах Австрии и Чехословакии. 

До поздней ночи работал маршал авиации. Советовался с командующими фронтами и воздушными армиями. На его столе уже лежал готовый для доклада материал, когда зазвонил телефон ВЧ. На проводе был Верховный Главнокомандующий. Поздоровавшись, он спросил о ходе боевых действий, обеспечены ли военно-воздушные силы фронтов всем необходимым. 

Г. А. Ворожейкин доложил о действиях нашей авиации по поддержке сухопутных войск на территории Австрии и Чехословакии, сообщил сведения о потерях противника от ударов с воздуха, о задачах, которые предстояло решить нашим ВВС. Маршал дал краткую справку о боевом и численном составе воздушных армий, о наличии боеприпасов и горючего. В конце доклада сказал: 

— В пятой и восьмой воздушных армиях до сих пор. не создано необходимого запаса авиационного бензина для предстоящих операций в Чехословакии. Кроме того, соединениям штурмовой авиации не хватает противотанковых бомб. 

Наступила пауза. [224] 

— Указания насчет горючего и боеприпасов даны, — сказал И. В. Сталин и тут же спросил: — Вы давно были на Четвертом Украинском? 

— При проведении Западно-Карпатской операции. 

— Необходимо сейчас побывать там и на месте решить все вопросы, связанные с боевыми действиями авиации в операции по освобождению Моравско-Остравского промышленного района. Главное, чтобы не пострадали от ударов с воздуха заводы, мартены, шахты и рабочие поселки, находящиеся в этом и других индустриальных центрах Чехословакии{26}. 

— Вас понял, товарищ Сталин. 

Следующим утром на аэродроме 8-й воздушной армии, расположенном неподалеку от города Рыбник, приземлился самолет маршала Ворожейкина, пилотируемый шеф-пилотом майором Николаем Букреевым. Маршал и сопровождавшие его офицеры на автомашинах сразу же направились в штаб воздушной армии. 

Уже более двух недель ее части и соединения вместе с сухопутными войсками 4-го Украинского фронта вели напряженные бои по захвату и расширению плацдармов на левом берегу Одера. Действовать приходилось в трудных условиях горно-лесистой местности. Одновременно фронт готовился к нанесению нового мощного удара с целью освобождения Моравско-Остравского индустриального района. Напряженная обстановка требовала от командиров и штабов тесного взаимодействия с войсками, ведущими бои. Поэтому в штабе 8-й воздушной армии никого из руководства на месте не оказалось. Командующий, его заместители, политработники и многие офицеры находились на КП фронта, в сухопутных войсках и на аэродромах. Начальника штаба воздушной армии вызвали срочно в штаб фронта по неотложному делу. 

— Времени терять не будем, — сказал Ворожейкин порученцу. — Здесь в штабе уточним некоторые детали и сегодня же отправимся в общевойсковые армии, на месте узнаем, как авиаторы поддерживают сухопутные войска. Закажите два связных самолета. 

Петр немедленно выполнил это приказание. 

Перед вылетом маршал распорядился: 

— Пока я буду в войсках на плацдарме, вам необходимо [225] побывать в восемнадцатой армии и в Первом Чехословацком армейском корпусе. Подробно ознакомьтесь с воздушной обстановкой. Особое внимание обратите на взаимодействие авиации с соединениями и частями армии и корпуса, эффективность поражения и подавления целей самолетами в условиях горно-лесистой местности. Выясните, что требуется войскам от нас, авиаторов. 

Во второй половине дня 7 апреля капитан Павленко прибыл в полосу наступления войск 18-й армии, в район города Ружомберок. Разыскав штаб, направился к офицерам оперативного отдела, которые подробно проинформировали о наземной и воздушной обстановке. Была она здесь очень тяжелой. Войска 18-й армии и 1-го Чехословацкого армейского корпуса, наступавшие южнее соединений 1-й гвардейской армии, действовали на сильно пересеченной горно-лесистой местности, пожалуй самой труднопреодолимой. Враг искусно использовал ее для обороны. С господствующих высот гитлеровцы хорошо просматривали и обстреливали не только передний край наших войск, но и подступы к нему. Горные дороги, перевалы, долины и особенно танкодоступные места были заминированы и прикрывались сильным огнем. Каждую высоту, плато, лесной массив и асе населенные пункты фашисты превратили в мощные опорные пункты и узлы сопротивления, насытив их большим количеством огневых средств. На эту сильную оборону и наткнулись наши передовые подразделения и части. По тылам беспрерывно наносила удары вражеская авиация. 

— В общем, прогрызаем мощный укрепрайон, — заметил один из офицеров-операторов. 

— Хорошо ли помогает войскам вашей армии авиация? 

— Когда как. В последние дни наши заявки на авиационную поддержку полностью не удовлетворяются. 

Петр решил побывать на передовом командно-наблюдательном пункте армии. Туда нужно было добираться сначала на автомашине, а затем по ходам сообщения. На КНП, расположенном недалеко от переднего края, находилось руководство 18-й армии и небольшая группа офицеров связи. В сопровождении дежурного Павленко благополучно добрался до КНП и направился в блиндаж командующего. Здесь вместе с командармом генерал-лейтенантом А. И. Гастиловичем находилось [226] несколько генералов и офицеров. Капитан представился и начал докладывать: 

— Товарищ командующий! Я прибыл к вам по поручению представителя Ставки Верховного Главнокомандования маршала авиации Ворожейкина для выяснения вопросов авиационной поддержки вашей армии в последние дни. 

— Вы прибыли как нельзя кстати, — сказал Гастилович, — авиатор нам сейчас нужен позарез. 

— А разве представителя восьмой воздушной армии у вас нет? 

— Был, но уже с неделю отсутствует. Его ранило, он отправлен в госпиталь, а замены пока не прислали. 

— Есть ли у вас претензии к авиации? Будут ли заявки на действия самолетов в вашей полосе? — спросил Павленко. 

— Необходимо надежно подавить артиллерию и минометы противника, которые своим огнем мешают продвижению войск нашей армии и Чехословацкому корпусу. 

Генерал Гастилович пригласил капитана к своей карте. 

— Из-за обратных скатов сон этой гряды высот, — командующий очертил карандашом районы сосредоточения огневых средств противника, — по боевым порядкам наших войск методически ведется огонь. Передайте авиационному командованию, чтобы оно как можно быстрее поставило задачу по подавлению и уничтожению этих огневых средств. 

— Будет исполнено, товарищ генерал. 

Петр сделал соответствующие пометки на своей карте. 

— Какие еще будут мне указания? 

— Вдоль вот этих долин, — генерал вновь указал на карту, — танки противника неоднократно переходили в контратаки. Для удара по ним мы обычно вызываем штурмовую авиацию. Трудновато без авиационной поддержки наступать и особенно отражать контратаки танков. И еще просьба: нужно усилить прикрытием с воздуха наши вторые эшелоны и тылы армии. 

— Обо всем будет доложено командованию восьмой воздушной армии и представителю Ставки, — сказал Петр. 

Павленко уже подошел к выходу, когда его остановил вопросом один из генералов. [227] 

— Не могли бы вы подробно доложить нам свежие данные о боевом составе и подготовке Чехословацкой авиадивизии, о том, как она воюет и где сейчас базируется? 

У Павленко были последние данные о Чехословацкой авиационной дивизии, и он охотно поделился ими. 

— Командование нашей армии считает, — сказал далее генерал, — что совместные действия Чехословацкого корпуса и Чехословацкой авиационной дивизии были бы целесообразны во всех отношениях. Поэтому необходимо базирование этой дивизии приблизить к полосе нашей армии, а в Первый Чехословацкий армейский корпус направить представителей чехословацкой авиации. Это необходимо... 

— Товарищ генерал! Об этом будет немедленно доложено командованию восьмой воздушной армии и представителю Ставки Верховного Главнокомандования. 

Получив несколько советов, Павленко направился в небольшой блиндаж оперативного дежурного офицера подробнее разузнать о действиях авиации в полосе 8-й армии за последние дни. 

Возвращаясь в штаб, капитан вспоминал о виденном и слышанном в тот день. «Ну как же можно продвигаться вперед, — думалось ему, — в таких тяжелых условиях без мощной поддержки с воздуха? Да и самолетам, выполняющим боевые задачи в интересах войск восемнадцатой армии и Чехословацкого корпуса, нелегко отыскивать и точно поражать хорошо укрытые в горах и лесах огневые точки и живую силу врага». 

По прибытии капитан Павленко немедленно доложил маршалу авиации Ворожейкину о результатах поездки в 18-ю армию, об авиационной поддержке войск этой армии и Чехословацкого корпуса. 

Григорий Алексеевич сразу же встретился с командующим 8-й воздушной армией генерал-лейтенантом авиации В. Н. Ждановым и заместителем командующего по политчасти генерал-майором авиации А. Г. Рытовым, отдал им соответствующие указания для лучшей организации авиационной поддержки войск 18-й армии и 1-го Чехословацкого корпуса. 

Г. А. Ворожейкин обсудил с командованием 8-й воздушной армии вопросы, связанные с боевыми действиями авиации в полосах наступления других общевойсковых армий в предстоящей Моравско-Остравской [228] наступательной операции. Особое внимание представитель Ставки обратил на материально-техническое обеспечение авиационных соединений, а также на укомплектование частей летным составом. Уточнили конкретные задачи авиации в новой операции. Командующий 8-й воздушной армией доложил свой предварительный план. В нем предусматривалось проведение авиационного наступления во всем объеме: предварительная авиационная подготовка наступления, поддержка атаки и авиационное сопровождение в глубине. 

— Разведка уже вскрыла много важных вражеских объектов и целей, — сказал Жданов, — которые необходимо разрушать и подавлять нашим бомбардировщикам перед наступлением во время предварительной авиационной подготовки. 

— Где находятся эти объекты? Давайте посмотрим на крупномасштабной карте, — предложил маршал авиации. 

Генерал Жданов показал объекты ударов бомбардировщиков. Это прежде всего резервы противника северо-западнее и юго-западнее Остравы; опорные пункты в полосе предстоящего прорыва и командные пункты. Бее они укрыты в прочных инженерных сооружениях или каменных жилых зданиях. Особенно много железобетонных и каменных двухэтажных, многоамбразурных дотов в пятнадцати — тридцати километрах северо-западнее и западнее города Остравы, как раз там, где намечался прорыв. Для разрушения этих огневых сооружений, по словам командующего, потребуется минимум трое суток, огромные силы и большое количество бомб. 

— Все это так, — заметил Ворожейкин, — доты в полосе прорыва будем разрушать. Ну а как быть с резервами? Посмотрите на карту. Тактические резервы гитлеровских войск расположены в непосредственной близости от рабочих поселков, примыкающих к заводам, а в некоторых местах прямо на территории крупнейших промышленных предприятий. Здесь они, по всей вероятности, останутся до начала нашего наступления. Бомбардировать тут противника — значит разрушать и промышленные объекты Моравско-Остравского индустриального центра. Этого делать мы не должны. [229] 

— Политорганы фронта и армии уже сделали немало, — сказал генерал Рытов, — во всех авиационных частях политработники, партийные и комсомольские организации разъяснили личному составу смысл освободительной миссии наших войск и то, как действовать на территории Чехословакии. Авиаторы прекрасно понимают свою задачу и сделают все, чтобы оградить жителей страны от ужасов войны и спасти от разрушения невоенные объекты. 

— Командующий фронтом выбрал очень узкую полосу прорыва северо-западнее Остравы, — заметил генерал Жданов. — Там нет ни заводов, ни шахт, ни населенных пунктов, там одни лишь оборонительные сооружения. Значит, угрозы мирным объектам со стороны авиации при подготовке к прорыву не будет. Вот только не ясно, как быть с резервами? 

— Резервами займется штурмовая авиация, — ответил представитель Ставки. 

Утром 8 апреля в штабе 8-й воздушной армии уточнили задачи родом авиации на операцию. Бомбардировщикам предстояло наносить удары по особо прочным огневым сооружениям в полосе прорыва и по другим целям, удаленным от промышленных сооружений. Запрещалось заходить с бомбовым грузом в районы шахт бомбардировать цели вблизи заводов. 

Штурмовая авиация нацеливалась на поддержку пехоты и танков на поле боя в ходе атаки и наступления в глубине. Кроме того, ей надлежало поражать резервы противника при выдвижении их к району прорыва и во время контратак. Штурмовикам рекомендовалось широко применять противотанковые бомбы для поражения различной бронированной техники в наступлении войск фронта. Эти, бомбы не имели фугасного и осколочного свойства и, следовательно, не причиняли вреда находящимся поблизости промышленным сооружениям и другим мирным объектам. 

Важная и ответственная задача возлагалась на истребительную авиацию фронта. Советское командование знало, что на этом направлении враг имел свыше двухсот пятидесяти самолетов, в основном бомбардировщиков. В их задачу входило разрушение промышленных центров Чехословакии после оставления их фашистскими войсками. Поэтому истребительным авиационным соединениям надлежало не только сопровождать свои [230] бомбардировщики и штурмовики, прикрывать войска, аэродромы, коммуникации, но надежно прикрывать от ударов фашистских бомбардировщиков шахты и заводы Моравско-Остравского индустриального района. 

— Ни один фашистский самолет, — требовал маршал авиации, — не должен проникнуть в район чехословацкой кочегарки. Ни одна вражеская бомба не должна ранить индустриальное сердце этой страны. 

Словом, подготовка к Моравско-Остравской наступательной операции шла полным ходом. Тщательно продумывалась каждая деталь. 

Поздним вечером, вернувшись в свою штаб-квартиру, маршал авиации начал составлять очередное донесение в Ставку. Капитан Павленко писал под его диктовку. Работа над этим документом уже подходила к концу, как зазвонил телефон ВЧ связи. На проводе был Маршал Советского Союза С. К. Тимошенко. По отдельным фразам можно было догадаться, что речь шла о необходимости разведать фашистские подземные заводы близ Вены. Закончив разговор, Г. А. Ворожейкин продиктовал последние слова донесения, подписал документ и, прежде чем его отправить на узел связи, сказал порученцу: 

— Вот и настал наш черед заняться поиском подземных заводов в районе австрийской столицы. Наши части и соединения подошли уже к ней вплотную. Так что действуйте, но будьте осторожны. 

— Есть, быть осторожным! 

— Произведите тщательную разведку подземных авиационных и других заводов в районе города и проверьте сведения о наличии стартовых площадок ФАУ в Австрийских Альпах. О выполнении задания поставьте в известность командующего фронтом маршала Толбухина. 

Самолет представителя Ставки 10 апреля 1945 года доставил Павленко на аэродром Винер-Нойштадт, в шестидесяти километрах к югу от Вены. Отсюда он направился в штаб 3-го Украинского фронта. Попасть на прием к командующему оказалось не так-то просто. Он был занят срочными делами. Наконец адъютант пригласил капитана в кабинет Ф. И. Толбухина. 

— Зачем пожаловали? — спросил маршал. 

Павленко кратко изложил цель прибытия и задачи, полученные от представителя Ставки. [231] 

— Батенька мой, — не без удивления сказал командующий, — эти объекты обязательно осмотрят и обследуют мои люди, и сведения о них у вас будут, а вы тащились в такую даль. — Немного помолчав, Толбухин продолжал: — Ну если уж вы получили такую задачу, то и выполняйте ее на здоровье. Я вам в этом окажу содействие{27}. Обо всем увиденном потом доложите мне. 

— Есть! — ответил Павленко. 

В кабинет вызвали порученца командующего. Толбухин дал указание помочь капитану выполнить задание. 

— А теперь за дело! — сказал маршал и крепко пожал капитану на прощание руку. 

Во второй половине того же дня в районе южнее Бадена Петр пересаживался со своего «виллиса» в машину командира танковой роты 9-й гвардейской армии, наступавшей в направлении отрогов Австрийских Альп. Боевой маршрут этой роты проходил через квадрат, в который со спецзаданием направлялся Павленко. Варианты действий обсудили на месте. 

Последовала команда занять места в танках. Петр простился с товарищами, провожавшими его: Яцыной, Якименко и новым шофером «виллиса». 

— Встречайте в Вене, возле комендатуры! — крикнул Петр друзьям. 

— Как — в Вене? Там же еще гитлеровцы, — удивился Яцына. 

— Ничего, через несколько дней, уверен, Вену освободим! 

Сержанты на прощание махали пилотками. Среди них на этот раз не было отважного боевого друга Давида Едиберидзе. Накануне при выполнении боевого задания он получил тяжелое ранение. На бронетранспортере его доставили в госпиталь. 

Каждый день Петр вспоминал Давида. Особенно в часы относительного затишья или ночью, когда наступал короткий отдых. Сон сразу не шел. Подолгу лежал Петр с открытыми глазами, и перед ним в эти мгновения выплывало из порохового дыма бледное лицо тяжело раненного друга. 

Для Давида Едиберидзе фронтовая дружба была дороже всего на свете. И поэтому с ним было легко [232] в любой, самой трудной ситуации. К тому же он слыл весельчаком, острословом. С такими, как Давид, не страшно хоть в огонь и воду. 

Однако не только веселой шуткой подбадривал Едиберидзе товарищей. Он заражал их личным примером, смелостью и отвагой. А еще у коммуниста Едиберидзе слово не расходилось с делом: сказал — сделает, выполнит с честью. Вот почему Петр всегда брал его на самые сложные боевые задания представителей Ставки. 

Тяжело было Павленко на этот раз без старшего сержанта Едиберидзе. 

В районе Австрийских Альп шли жаркие бои. Преодолевая упорное сопротивление врага, танкисты уверенно продвигались вперед. Вот и танк, в котором находился Павленко, достиг заданного квадрата. Повсюду виднелись следы сильной бомбежки. Остатки гитлеровцев бежали. 

— Приехали! — крикнул Петр танкисту. — Это то самое место, куда нужно. 

Танкист понимающе кивнул. Машина остановилась. Открыли люк, осмотрелись. Кругом лес и скалы. 

— Красота-то какая! — невольно восхитился Петр. 

Рядом загрохотали танковые орудия, послышалась пулеметная дробь. Пришлось быстро убраться в люк. Стрельба стихла. Снова осмотрели местность. Проехали немного дальше и опять остановились. 

— Смотрите, что там такое? — указал капитан. 

Невдалеке, в скалах, виднелось непонятное сооружение. Длинная наклонная металлическая ферма, похожая на эстакаду, одним концом входила в глубь каменных карьеров, другой конец, постепенно возвышаясь над скалой, резко обрывался над лесом. На всей плоскости фермы отчетливо виднелись две параллельные полосы, издали напоминающие рельсы узкоколейки. Все направились туда. Не пусковое ли это устройство для ФАУ? Нет. Начали искать спуск вниз. Сбоку показалась дорога, ведущая к загадочному сооружению. Кругом — трупы убитых, искореженные машины, брошенное оружие. Много воронок... 

— Спустимся вниз, — сказал Петр командиру. 

— Давайте. 

Танк медленно пополз по дороге, тянувшейся к карьеру. Выехали на ровную бетонированную площадку. Увидели основание наклонной металлической фермы, [233] а совсем рядом — несколько металлических дверей, плотно прикрывавших входы в помещения, высеченные в отвесной скале. Повсюду строительный материал, разный инвентарь. Объект еще строился. 

— Ну все. Никаких действующих стартовых площадок ФАУ тут нет, — решил Петр, — поехали наверх! 

Для выполнения основной части задания — розыска подземных заводов — командование армии выделило в распоряжение Павленко специальный, хорошо вооруженный бронетранспортер с отличным, обстрелянным экипажем, командовал которым старшина Павел Дробышев. На бронетранспортер посадили трех сержантов-саперов. С ними Петру и предстояло разведать подземные заводы в районе столицы Австрии. 

В Вену группа прибыла днем 12 апреля, в то самое время, когда советские войска добивали остатки сопротивлявшегося гарнизона гитлеровцев. Въехали в город с запада, через старинный парк Шенбурнского дворца. Вокруг цвели удивительные по красоте растения. Здесь оказалось относительно спокойно. Но остальная часть города была в огне и дыму. 

Машина на большой скорости пронеслась по городским улицам и выскочила на окраину. Дальше поехали мимо промышленных предприятий. В течение нескольких часов исколесили большой район, но никаких признаков подземных объектов не обнаружили. Фашисты умело спрятали их. 

— Поехали вон к тому дальнему пустырю! — сказал капитан. 

— А стоит ли? Там свалка мусора, видите? — усомнились его товарищи. 

Петр на миг заколебался: а вдруг он ищет не в том районе, где надо? Сличил карту и план с местностью. Припомнил, что именно эти места видел на аэрофотоснимках. Нет, все в порядке, попали они в нужный квадрат. 

— Все же посмотрим, что это за свалка и что за мусор. 

Двинулись на северо-восток, к огромному пустырю, где виднелись кучи мусора. Туда вела плохонькая, сплошь в колдобинах дорога — редкость для тех мест. Все выглядело запущенно, заброшенно. Поблизости ни жилых построек, ни промышленных сооружений. Людей тоже не видно. [234] 

Бронетранспортер подъехал к пустырю. Кругом воронки от крупных авиационных бомб. Петр припомнил, что именно сюда нацеливались наши дальние бомбардировщики, Внимательно осмотрел местность и вдруг заметил низкие стеллажи. Они стояли между кучами мусора и разных промышленных отходов. На стеллажах оказалась сортовая сталь, железо и цветные металлы в болванках разной длины и толщины, в полосах круглого и квадратного сечения. Поверх всего — тот же мусор. 

— Маскировочка что надо! — усмехнулся капитан. 

— А что здесь спрятано? — поинтересовался Дробышев. 

— Сейчас увидим. 

Подошли к большой куче мусора и начали разглядывать ее. Оказалось, это — искусно закамуфлированный огромный цилиндр с жалюзи. «Вентиляционное устройство», — мелькнула у Павленко догадка. 

Тщательно исследовали цилиндр. Сомнений не осталось. Там, внизу, — подземный завод. На огромном пустыре много таких куч мусора. Все это вентиляционные шахты. Но где же вход в подземелье? Как его найти? Проехали по всему пустырю, но входа не нашли. Что делать дальше? 

— Вон там, по дороге, кто-то идет, — доложил солдат, стоявший на бронетранспортере. 

Петр обернулся и увидел, что от города по дороге идут молодые мужчина и женщина, тащат за собой тележку. Советские воины подъехали к ним, поздоровались. 

— Арбайтен? 

— Я, я. 

Капитан пожал руку мужчине. Австриец о чем-то быстро заговорил, все время указывая на многоэтажные дома рабочего городка, — туда они держали путь. Мешая русские и немецкие слова, Петр спросил, не знают ли они, где здесь подземный завод и как в него войти. Путники опять стали показывать на дома рабочего городка. Павленко понял: им предлагают проехать туда и выяснить все там. В городок отправились на машине все вместе. 

Прибывших австрийцев радостно встретили родственники, среди которых был седоволосый мужчина. После недолгих взаимных приветствий и расспросов молодой [235] рабочий, которого привезли на бронетранспортере, и седой мужчина отошли в сторону поговорить — видимо, о том, что интересовало гостей. 

Минут через сорок бронетранспортер, на борту которого кроме боевого расчета находились молодой и старый рабочие-австрийцы, мимо знакомого пустыря направился к рощице, подступавшей с запада. Едва начались деревья, старик велел остановить машину у огромной кучи сухих веток и хлама. И указал туда рукой: мол, здесь то, что вы ищете. Воины соскочили с машины и начали осторожно растаскивать ветки, пустые ящики и стружку. В самом низу оказались листы железа. Отбросили их в сторону и увидели огромные двухстворчатые двери, прикрывающие вход в подземелье. 

— Наконец-то, — вырвалось у Петра. — Вот то, что нам надо! 

Саперы принялись за дело. Осторожно осмотрели наружный вход. Здесь мин нет. Тихо спускались по широким каменным ступенькам. Темно. Пахнет тавотом, бензином и машинным маслом. Мощный луч электрического фонаря, висевшего на груди у капитана, выхватил из темноты на дне спуска металлическую дверь, прикрывавшую вход в подземные помещения. 

— Товарищ капитан! — обратился сержант-сапер, — прикажите всем выйти наверх, нижнюю дверь открывать буду один. 

— Хорошо. 

Сапер направился к нижнему входу в подземелье. Павленко остался на верхних ступеньках, чтобы подсветить фонарем путь сержанту. 

...Огромной силы взрыв мгновенно сбил Петра с ног. Ударившись головой о каменные ступеньки, он потерял сознание. Очнулся наверху, на борту бронетранспортера. Отчаянно болела голова, шумело в ушах, тело казалось чужим. Вокруг стояли боевые товарищи. Рядом лежали прикрытые плащ-палаткой останки сержанта Алексеева. Он натолкнулся на минный сюрприз. Действительно, саперы ошибаются только раз в жизни. 

В тот же день группа через другой вход проникла на подземный авиационный завод. Цеха напоминали станции метро. Только вдоль стен здесь стояли станки, приводимые в действие электричеством. Возле них в ящиках или штабелями лежали заготовки и детали к самолетам. Каждое подземное помещение соединялось [236] с другим тоннелем, с обеих сторон которого имелись металлические двери. Осмотрев цеха, направились в помещения, где стояли столы и различные приспособления для черчения и копирования. Нужно было как можно тщательнее разведать этот объект, установить, какую продукцию выпускал завод. 

По многим деталям, уложенным возле станков, и по моделям на столах, в стеллажах и ящиках, стоявших в рабочих комнатах инженерно-технического состава, можно было определить, что этот крупный подземный авиационный завод производил детали и узлы для истребителей. 

Другие подземные заводы, которые осмотрели, тоже выпускали детали к авиационным моторам. 

Больше суток группа пробыла в этом районе и собрала ценные сведения о нескольких подземных авиационных заводах, где производились фашистские самолеты{28}. 

Слова маршала авиации Ворожейкина, говорившего об этих объектах еще в прошлом месяце, полностью подтвердились. 

* * * 

Памятный день 13 апреля 1945 года — день взятия столицы Австрии войсками 2-го и 3-го Украинских фронтов — близился к концу. 

Быстро сгущались вечерние сумерки. Венцы все еще не показывались на улицах, хотя стрельба в городе прекратилась. Вместе с сумерками на город опустилась дымная пелена, образовавшаяся от горевших домов: их подожгли гитлеровцы при отступлении. Особенно много пожаров наблюдалось в восточной и северной частях города: горели жилые дома, магазины, склады, школы. На улицах валялся битый кирпич, стекло, стояла изуродованная боевая техника. 

Вечером после выполнения задания бронетранспортер капитана Павленко подъехал к зданию только что созданной военной комендатуры. Не успел Петр сделать и несколько шагов, как к нему подбежали шофер «виллиса» и сержанты Яцына и Якименко. Они обрадовались встрече, будто не виделись целую вечность, хотя расстались несколько дней назад. [237] 

Горячо поблагодарив экипаж бронетранспортера во главе со старшиной Павлом Дробышевым за большую помощь при выполнении важного задания, капитан зашел в комендатуру и написал отзыв о действиях группы. Отзыв был адресован командиру воинской части, которая выделила в его распоряжение людей и бронетранспортер. Капитан вручил документ Дробышеву, тепло попрощался с новыми друзьями и приказал им следовать в свой полк. 

А тем временем на улицах Вены совсем стемнело. Помощник коменданта не советовал ночью пускаться в дальний путь. 

— Иван! Поезжай вдоль канала, — приказал капитан шоферу. И обернулся к Якименко: — Высматривай подходящий домик. В нем и остановимся. Понял? 

— Хорошо! — ответил сержант. 

Наконец машина медленно въехала во двор. Было темно и тихо. Капитан подошел к первой попавшейся двери и громко постучал. Дверь отворилась, навстречу шагнул немолодой мужчина с длинным туловищем и очень короткими ногами. 

«Инвалид на протезах», — догадался Петр. 

В руках у австрийца тускло горела стеариновая плошка. Несколько секунд гость и хозяин молча смотрели в глаза друг другу. 

— Хабен зи ин иррэ хауз фашистис солдатен? — коверкая немецкие слова, спросил австрийца Павленко, что значило: «Имеются ли в этом доме фашистские солдаты?» 

— Наци? Найн, найн, — ответил инвалид и выше поднял плошку. Свободной рукой указал на ступеньки и произнес тихо: — Битте, битте. — Пожалуйста. 

— Данке, — поблагодарил капитан и вместе с Яцыной в сопровождении австрийца пошел на второй этаж. 

В одной из комнат за столом и на тахте собралось человек пятнадцать — в основном пожилые мужчины. Возле стола суетилась женщина с глубокими морщинами на смуглом лице. В дальнем углу сидел чем-то перепуганный подросток лет пятнадцати. При появлении ночных гостей все встали. 

Петр вежливо поздоровался с каждым за руку, спросил, говорит ли кто по-русски. 

Через несколько минут в сопровождении мальчика в комнату вошел мужчина лет пятидесяти. Он носил [238] длинные волосы, бороду и усы. Лицо его имело правильные и тонкие черты, какие, пожалуй, можно встретить только у святых, изображенных на иконах. 

— Товарищ капитан! — шепнул на ухо Яцына. — Мальчик привел какого-то монаха. Ей-ей, поп пришел. 

— Сейчас все узнаем. А пока я буду здесь разговаривать, вы, сержант, организуйте дежурство на машине и поочередный отдых для экипажа. 

Яцына вышел из комнаты, так и не узнав, кем был длинноволосый австриец. Тот поздоровался со всеми и сел напротив капитана. 

— Где вы научились говорить по-русски? — поинтересовался Павленко. 

— Я есть коммерсант, а коммерсант немножко знает многие языки. 

— Давно вы живете в Вене? 

— Я живу в провинции, в городе Винер-Нойштадт. В Вену приехал в конце марта по своим коммерческим делам. В это время русские заняли мой город, и я вынужден пока жить здесь, у своих знакомых. Обратно возвращаться боязно. 

— Вы знаете всех, кто находится в этой комнате? 

— Да, знаю. 

— Кто эти люди? 

— Это старые рабочие кондитерской фабрики, мелкие клерки и ремесленники. 

— А чем занимается подросток? — При этом Петр положил руку на плечо мальчику, посмотрел ему в глаза и дружески улыбнулся. 

— О, это будущий кондитер. Сейчас он ученик пекаря. 

Мальчик догадался, что речь идет о нем, и назвал свое имя — Теодор. 

— А меня называйте просто: товарищ капитан, — улыбнулся Павленко. 

— О-о! Герр капитан, — послышались голоса сидевших в комнате. 

— Скажите, пожалуйста, — спросил мальчик уже более смело, — это правда, что говорили нам наци: когда русские войдут в Вену, то они будут нас расстреливать и вешать? 

— Нет, неправда. Мы, советские люди, пришли в вашу страну, чтобы освободить вас от фашистского рабства. Советские люди любят и уважают трудовой австрийский народ, трудящихся всех стран. [239] 

Коммерсант усердно переводил. 

В комнате зашумели, заговорили в полный голос, заулыбались. 

Рядом со столом на маленькой тахте расположился пожилой австриец, похожий на конторского служащего. Поборов смущение, старичок задавал вопрос за вопросом. 

— Вы сказали, что ваши солдаты не тронут мирное население Вены. Где гарантия тому? 

— А разве вы не читали советских листовок? — немало удивился Петр. 

— Листовки-то читали, но насчет гарантии... 

Старика перебила женщина. Она стала быстро что-то ему говорить. Тот молча слушал. Павленко вспомнил, что в его планшете лежала фронтовая газета, в которой напечатано обращение маршала Толбухина к войскам. 3-го Украинского фронта. 

— Вот послушайте, с какими словами обратился маршал Толбухин к войскам, которые сегодня освободили от гитлеровцев ваш город Вену: «Не обижайте мирное австрийское население, уважайте его бытовой уклад, семью, личную собственность. Пусть ваше поведение вызывает повсюду уважение к Красной Армии — освободительнице и к нашей могучей Отчизне. 

...Граждане Вены! Помогайте Красной Армии в освобождении столицы Австрии — Вены, вкладывайте свою долю в дело освобождения Австрии от немецко-фашистского ига»{29}. 

— О, это гуманный документ! — воскликнул переводчик. 

— Ну как, достаточно вам гарантий? — спросил капитан пожилого австрийца. 

Старик спокойно протирал стекла пенсне и молчал. Видимо, ответ пришелся ему по душе. 

Небольшую паузу нарушила женщина. Она сняла белый фартук и через переводчика спросила: 

— Помогут ли русские жителям Вены в снабжении продовольствием? — Несколько замявшись, добавила: — А то наци объели нас. В городе начался голод. 

— Конечно, помогут, — ответил капитан. — И не только продовольствием, но и всем необходимым для восстановления нормальной жизни. [240] 

— Как же так: Вену разрушили самолеты наци, а восстанавливать будут русские? 

Женщина недоуменным взглядом окинула всех и тихо опустилась на тахту. Все молчали. Капитан тоже молчал, считая, что австрийская женщина сама же ответила на свой вопрос. 

— Извините за беспокойство. Спасибо за хороший прием. До следующей встречи! — С этими словами Петр направился к выходу. 

Но венцы задержали его. Им хотелось узнать от советского капитана многое. 

Беседа длилась долго. Австрийцы не спеша расходились по своим квартирам. Лица у всех были довольные, улыбчивые... 

Как только окна домов покрылись нежной голубизной предутреннего рассвета, Павленко поднял свой экипаж и приказал приготовить горячий завтрак. Сам же отправился осматривать двор, улицу и набережную Дунайского канала. 

Во дворе виднелось несколько двух-трехэтажных домиков, расположенных буквой «П». Возле каждого росли огромные деревья, были разбиты цветочные клумбы. Несмотря на ранний час, люди в домиках уже не спали. Из окон и дверей то и дело высовывалась детвора и пугливо поглядывала на незнакомую машину с двумя торчащими в разные стороны стволами ручных пулеметов. 

Осторожно открыв калитку, Петр вышел на улицу. Кругом стояла тишь. «Можно ехать», — решил он и поспешил в дом. Завтрак уже приготовлен. За столом сидел и австрийский рабочий-инвалид. Он оживленно о чем-то беседовал с сержантами. 

— Садитесь, товарищ капитан, вот здесь, — пододвинулся Яцына. 

— Хорошо, я рядом с вами, геноссе арбайтер, — улыбнулся Петр старику. 

Завтрак прошел быстро. На прощание крепко пожали руку австрийскому рабочему. К машине вышли все вместе. Капитан сразу увидел на капоте и на сиденьях много цветов. 

— Кто это? Зачем? — подивился он и строго посмотрел на сержантов. 

Те вопросительно глядели друг на друга, не зная, что сказать. [241] 

— Это не мы, — за всех ответил Яцына. 

— А кто же, кроме вас, мог подходить к машине? 

Ответа не было. Петр понял, что товарищи здесь ни при чем. 

— По местам! Заводи мотор! — последовала команда. 

Машина выехала на улицу. Австриец-инвалид долго махал им вслед, глядя из открытого окна первого этажа. Красив весной путь, которым едешь из Вены на юг. По обеим сторонам шоссе массив домов, особняков. Кругом деревья, цветы. А если посмотреть на запад, то вдали, на горизонте, увидишь отроги Альп. Горы покрыты лесом и виноградником. 

— А хорошо здесь, — не удержался Петр, — залюбуешься! 

— Это верно, хорошо, но у нас в Донбассе лучше, — сказал Яцына. 

Все враз заговорили о родных местах. 

Вдруг «виллис» резко заскрипел тормозами и остановился. 

— Что вам надо? — почти закричал водитель, глядя на стоявшего у обочины толстяка в клетчатом костюме. 

— Мнэ, геноссе, официр надо, — коверкая русские и немецкие слова, ответил мужчина. 

— Зачем офицер? — спросил Павленко. 

— Ой, ой, ой! — взялся за голову австриец. — Там руски дэвочки. Прошу иди туда... 

«Видимо, что-то произошло с нашими девушками-регулировщицами, которых мы только что видели на дороге, недалеко от этого места», — предположил Петр. 

— Австриец просит зайти в дом, — сказал Якименко. 

— Яцына и Якименко, узнайте, что там случилось, и доложите. 

Сержанты, взяв автоматы на изготовку, побежали в дом, на который указал толстяк. Он сам засеменил следом. Машина свернула на обочину. 

Минут через пять от дома к машине уже шел сержант Яцына и, все время махая рукой, звал к себе. 

— Подъезжай, там что-то творится, — сказал Павленко шоферу. 

Быстро развернулись и подъехали к дому. На полпути подхватили улыбающегося во весь рот Алексея, который, нарушив все правила субординации, отказался отвечать на вопросы и только смеялся и все время говорил: [242] 

— Нужно, товарищ капитан, чтобы вы сами взглянули на этот цирк. 

Подъехали к двухэтажному роскошному особняку. Из раскрытых окон первого этажа донеслись девичьи голоса, тянувшие во всю мочь очень знакомую украинскую песню «Посияла огирочки». 

— Откуда землячки взялись? — спросил Петр Яцыну. Но тот лишь улыбался и твердил: 

— Сами увидите. Пойдемте... Вот в эту калитку... 

При входе в особняк прямо в дверях столкнулись с высокой холеной женщиной. Держа в руках какую-то посудину, она бежала во двор: верно, спешила исполнить срочное поручение. При виде капитана женщина остановилась в почтительной позе. Петр вежливо поздоровался с ней. Вошли в гостиную. Там было шумно. За столом сидели три молодых, лет по двадцать с небольшим, девушки. Среди них восседал сержант Якименко. Девушки крепко держали сержанта за руки и за ремень и не выпускали из-за стола. Все дружно тянули слова песни: «Не бачила миленького аж чотири роки». 

Павленко догадался, что этих девушек фашисты насильно вывезли с Украины. Сразу же стало ясным, что толстяк, который остановил на дороге «виллис», и фрау, что встретилась в дверях, — хозяин и хозяйка особняка, а девушки у них в прислуге. Теперь, когда в эти края пришла Советская Армия, «власть переменилась»: девушки сидят за столом и отмечают это радостное событие, а хозяин и хозяйка прислуживают им. Вот, пожалуй, и все, что здесь произошло. 

— Здравствуйте, землячки! 

— Здравствуйте, здравствуйте! — хором ответили девчата и, мигом окружив капитана, потащили его за стол. 

— Ну что ж, давайте сначала познакомимся, — предложил Петр. — Все мы трое: Алексей, Павел и я — с Украины. А вы откуда родом и как сюда попали? 

— Я Маруся, из Полтавы, — сказала черноглазая бойкая дивчина. 

— А я Ирина, из Днепропетровска. Там работала медсестрой. 

— Меня Лидой звать. Я из Кировограда. Работала агрономом-плодоовощником. 

Капитан обернулся к черноглазой полтавчанке: 

— А вы кто по специальности, Маруся? 

— Я окончила педагогическое училище. [243] 

— А как же вы сюда попали, девчата? — спросил сержант Яцына. 

— Как и многие, — ответила за всех Маруся. — Угнали из родных мест. Привезли на специальный пункт, а там нас разбирали вот эти живодеры. — При этом Маруся посмотрела на портрет хозяина особняка, висевший на стене. — Как скотину. 

Толстяк-хозяин и его фрау к ним не заходили. Они оставались в соседней комнате, видимо, обдумывая, как заговорить с офицером, уладить свои дела. Наконец решились. Отворилась дверь, и в комнату вошла хозяйка с подносом, на котором лежала деликатесная закуска. Толстяк нес большой кувшин с вином. 

— Битте советьетску тварич. Кусай на здоровие, — предложил хозяин исключительно вежливо. 

— Ну вот видите, девчата, как заботливы бывшие хозяева. Прямо любо-дорого, — хитро улыбнулся Якименко. 

— Ветчиной, маринованными огурчиками потчуют, винцом угощают, — подшучивал Яцына. — Живете тут, как у христа за пазухой. 

Все громко засмеялись... 

Когда смех утих, Маруся, Ира и Лида рассказали, как они в течение двух лет день и ночь работали на владельца особняка, который имеет ферму и большой участок с фруктовыми садами и виноградниками. Кроме них, у этого «добренького толстяка» каждое лето работают десять — пятнадцать сезонников. Особенно жаловались девушки на хозяйку. Эта «милая фрау» частенько пускала в ход кулаки или палку. 

— Да уж, навластвовались вволю, — усмехнулась Маруся. 

— Видимо, хозяин теперь только и думает, как бы от вас избавиться, — сказал Яцына. — Сам нас привел сюда. 

— Сходите к советскому коменданту Вены и скажите, что вы здесь, — посоветовал капитан девушкам. — Узнайте у него, когда вас отправят на Родину. Напишите своим родным и знакомым, что живы и здоровы, порадуйте их. 

— А где нашего коменданта искать в Вене? — спросила Маруся. 

— На улице Рингштрассе, дом один. 

— Вот хорошо! — заулыбались девушки. — Завтра пойдем туда. Спасибо вам. [244] 

— Да что вы, девчата! До свидания. Нам пора ехать. 

* * * 

На следующий день Павленко доложил маршалу Ворожейкину о результатах осмотра подземных заводов в районе Вены. Григорий Алексеевич внимательно выслушал, задал несколько вопросов и приказал составить подробный отчет, в котором дать обстоятельную характеристику разведанных объектов, указать количество станков, примерный характер производимых деталей, узлов и другое. 

Петр просидел над отчетом несколько часов. Когда он был готов, маршал отослал донесение в Ставку, в котором наряду с этими сведениями доложил о готовности ВВС 4-го Украинского фронта к проведению Моравско-Остравской наступательной операции. 

Вечером 17 апреля Г. А. Ворожейкину позвонили из Москвы. Верховный Главнокомандующий потребовал повторно осмотреть подземные заводы в районе Вены, перепроверить полученные сведения. Маршал Тимошенко также приказал продублировать разведку подземных заводов в районе Вены. 

Ворожейкин тотчас же вызвал порученца: 

— Завтра утром летим на Третий Украинский. Дайте команду экипажу самолета. 

* * * 

Ровно в десять часов утра 18 апреля самолет представителя Ставки приземлился на аэродром Баден. Отсюда направились в штаб маршала Толбухина. 

Федор Иванович обрадовался, завидев Григория Алексеевича. Маршалы были старыми друзьями. Они знали друг друга еще по гражданской войне, вместе воевали. Теперь военная судьба свела их на самом южном крыле огромного фронта. 

После решения всех неотложных дел у командующего фронтом Г. А. Ворожейкин с группой старших офицеров, в которой были и специалисты по авиационной технике, направился в район Вены. В ночь на 19 апреля в Ставку было послано подтверждение всех данных о подземных авиационных заводах. 

В дальнейшем подземными авиационными заводами фашистской Германии, находящимися в Австрии, занимался [245] генерал-полковник авиации В. А. Судец. С ним работала целая группа представителей наркоматов вооружения и авиационной промышленности, прибывших из Москвы. В процессе поиска было обнаружено еще несколько подземных авиазаводов с различным оборудованием. 

Богатой промышленной базой располагала фашистская Германия на территории Австрии. Тысячи самолетов произвели ее подземные авиационные заводы. Но они не спасли правителей третьего рейха от краха. Советская Армия повергла в прах претендентов на мировое господство. [246]
На земле Чехословакии

Рано утром 19 апреля 1945 года в штаб-квартиру представителя Ставки маршала авиации Г. А. Ворожейкина, находившуюся тогда недалеко от штаба 3-го Украинского фронта, прибыл офицер спецсвязи с двумя телеграммами. Павленко получил оба документа, расписался в специальной книге и отпустил офицера. Сам же поспешил на доклад к маршалу. Не успел порог переступить, как из рабочей комнаты густой бас спросил: 

— Ну что нового? 

— Вам две телеграммы, товарищ маршал. 

Ворожейкин взял их и начал не спеша читать вслух. В одной командующий 8-й воздушной армией генерал-лейтенант авиации В. Н. Жданов докладывал представителю Ставки, как развивается наступление войск 4-го Украинского фронта на Моравско-Остравсксм направлении, начавшееся утром 15 апреля, и как действует авиация на поле боя. 

Наступление началось успешно. Во время артиллерийской и авиационной подготовки оборона гитлеровских войск была подавлена на всю тактическую глубину. В ходе атаки плечом к плечу с советскими воинами храбро сражались чехословацкие танкисты, пехотинцы и летчики. Однако в последние три дня обстановка крайне осложнилась. На всем остравском направлении гитлеровцы возвели мощные оборонительные сооружения. Город Острава и подступы к нему расположены у слияния трех рек — Опавы, Одера и Остравице. Горы оставляют очень узкую, почти недоступную долину: «моравские ворота» запирают северный рубеж Чехословакии. Ранее проходившая неподалеку государственная граница Чехословакии и Германии сильно укреплена дотами. Наземные войска [247] противника, используя все это, ожесточенно сопротивлялись. С воздуха их поддерживали значительные силы авиации. Однако и в этих условиях советские войска упорно продвигались вперед. 

Ворожейкин склонился над картой, разостланной на столе, и цветным карандашом отмечал положение наших войск и войск противника. Отложив в сторону карандаш, снова взял донесение. «...В небе Моравии неувядаемой славой покрыли себя летчики 8-й воздушной армии и 1-й Чехословацкой смешанной авиационной дивизии, — говорилось в документе. — В эти дни в воздухе стоит непрерывный рокот авиационных моторов. Отражая налеты фашистских бомбардировщиков, наши истребители ведут напряженные воздушные бои. Трудно выделить отдельных героев неба в этом воздушном сражении. Летчики-истребители с честью выполнили возложенную на них задачу. Ни один завод или шахта Моравско-Остравского промышленного района за прошедшие дни не были разрушены ударами фашистской авиации»{30}. 

Сложные и ответственные задачи выполняли наши бомбардировщики и штурмовики. Вместе со своими чешскими товарищами по оружию они совершали в те дни незабываемые подвиги. 

Группа штурмовиков капитана И. Нижнянского 16 апреля, преодолев сильный огонь гитлеровских зениток, разгромила скопление фашистских войск у переправы через Одер в районе Ольза. 

Группа бомбардировщиков, которую вел майор Г. Осипов, несмотря на яростное противодействие вражеских истребителей, 17 апреля нанесла тяжелое поражение крупным силам танков и мотопехоты противника в районе Опавы. 

Выполняя 18 апреля боевое задание на самолете-штурмовике, геройски погиб в районе Новы-Богумек чешский экипаж — летчик ротмистр П. Слатинский и воздушный стрелок десятник Ю. Вилька. В этот же день повторили подвиг экипажа Гастелло экипажи Ил-2 в составе летчика-чеха ротмистра Ф. Майхрана и сержанта С. Пономарева... 

Дочитав последнюю строку боевого донесения, Григорий Алексеевич на минуту задумался. Затем встал, вышел из-за стола и распорядился: [248] 

— Доставайте мой служебный бланк! Будем писать телеграмму генералу Жданову, чтобы представил наиболее отличившихся советских и чехословацких летчиков к званию Героя Советского Союза. 

Другая телеграмма была из Ставки Верховного Главнокомандующего. В ней подтверждалось получение доклада о разведке в районе Вены подземных авиационных заводов фашистской Германии. Одновременно от Верховного Главнокомандующего поступило указание представителю Ставки маршалу авиации Г. А. Ворожейкину обеспечить совместно с представителем Ставки Маршалом Советского Союза С. К. Тимошенко успешное проведение наступательной операции войск 2-го Украинского фронта в районе Брно и далее — на Прагу. Предлагалось уделить максимум внимания сохранению мирных объектов, расположенных на территории Чехословакии, от разрушения и уничтожения с воздуха. 

Дочитав полученные документы, Ворожейкин предупредил порученца: 

— Сегодня же на автомашинах поедем к маршалу Тимошенко в район Братиславы и в штаб пятой воздушной армии. Он сейчас находится в Цифере. С нами отправятся офицеры из штаба Третьего Украинского фронта. Они прибыли для организации взаимодействия Третьего и Второго Украинских фронтов. Предупредите шеф-пилота, пускай перегоняет мой самолет на аэродром Трнава. 

...Утром 19 апреля 1945 года по автостраде, идущей вдоль Дуная из Вены на Братиславу, мчалось несколько легковых автомашин. В передней ехали маршал авиации Ворожейкин и его порученец. 

Вначале они заедут в штаб-квартиру С. К. Тимошенко, а дальше Павленко один направится в Цифер — небольшой городок в тридцати — сорока километрах к северо-востоку от Братиславы. 

— Как только приедете в штаб Горюнова, — сказал маршал, — сразу же с картой бегите к операторам и разведчикам за последними данными. 

— Карта этого направления уже приготовлена. 

— Дайте-ка ее мне. 

Петр подал карту Ворожейкину. Она была сложена так, что ее можно было быстро развернуть и найти нужное место. Маршал отыскал город Брно и обозначил карандашом район, примыкающий с разных сторон [249] к этому большому узлу коммуникаций и промышленному центру. 

— Так вот, передайте товарищам Гречко и Абалакину, пускай сегодня, завтра и в последующие дни непрерывно наблюдают с воздуха за этим районом. Особое внимание подходящим резервам противника, главным образом — танкам. 

— Хорошо, товарищ маршал. Ваши указания будут переданы. 

— Из штаба воздушной армии, — продолжал Ворожейкин, — поезжайте к маршалу Тимошенко, я буду у него. Привезите свежие данные воздушной разведки и сведения о боевом и численном составе всех авиационных соединений пятой воздушной армии. 

Наступила пауза. Машина, не сбавляя скорости, пронеслась через деревню, в которой было десятка полтора полуразрушенных домов. Здесь, видимо, шли жестокие бои. Но цветущие деревья и зелень скрывали следы прокатившегося огненного вала войны. Машина мчалась по дороге, проходящей южнее Дуная по территории Венгрии. Она то прижималась к реке, то несколько удалялась от нее. На пути то и дело попадались маленькие деревеньки. В них не видно было ни людей, ни домашней скотины и птицы. В общем, никаких признаков жизни. 

Дома теснились возле самой дороги, большинство — в три — четыре этажа. На месте многих строений чернели лишь пожарища, кое-где остались только стены да дымоходы. Все молча рассматривали эти страшные селения, с грустью взирали на пустующие поля. Проехав несколько километров, Павленко оглянулся и не увидел машин, прежде следовавших за ними. 

— Мы очень быстро едем. Остальные не поспевают, — сказал он шоферу. 

— По таким дорогам, — объяснил водитель Балыкин, — можно ездить еще быстрее. 

— Сколько на спидометре? 

— Сто двадцать. 

— Сбавь маленько, — неохотно распорядился маршал. Он любил быструю езду. 

Машина, чуть уняв ход, приблизилась к следующему населенному пункту. До Братиславы оставалось километров двадцать. Сзади появились наши машины. 

— Ну как, Балыкин, сейчас дела в Москве? — спросил шофера маршал. [250] 

Василий Яковлевич Балыкин, уже немолодой сержант, много лет проработал вместе с Ворожейкиным. Всю войну ездил по разным фронтам. Бывал, что называется, в разных переплетах. Прошло всего два дня, как Балыкин вернулся из Москвы. Казалось, он только и ждал вопросов о столице. 

— Хорошо, товарищ маршал, сейчас в Москве. Настроение у москвичей приподнятое. Ведь конец войны не за горами. Все ждут не дождутся победы. 

Вдруг шофер метнулся вперед, лег на баранку и сжался в комок. 

— Смотрите! Смотрите! — почти закричал он. — Стена, стена дома падает! 

— Что за чертовщина? — возбужденно проговорил маршал. — Нужно проскочить! Нажимай, Василий! 

Машина резко рванула вперед и помчалась с еще большей скоростью. Ворожейкин и Павленко успели заметить, как стоявшая впереди, с левой стороны улицы, высокая стена разрушенного дома вдруг надломилась и начала падать на проезжую часть — прямо на них. Стену словно толкнула неведомая сила, и толчок пришелся как раз на половине ее высоты. Слышно было, как огромные глыбы кирпича и цемента ударились о мостовую. По кабине дробно застучали мелкие осколки кирпича. Сзади поднялось облако известковой и кирпичной пыли. 

Впереди показались маленькие домики. Городок кончился. 

— Остановить машину! — приказал маршал. 

Резко остановились. Петр выскочил из машины и на всякий случай взял на изготовку автомат и гранату. Сильный ветер дул вдоль улицы, а с ним все тянулось и тянулось над землей плотное облако пыли, образовавшееся при обвале стены. Облако скрыло машину маршала от следовавших за ней легковушек. 

«Случайный обвал или диверсия?» — сверлила мозг Петра загадка. 

— Где остальные машины? — спросил Ворожейкин. 

— Пока не видно. Верно, не успели проскочить. 

— Быстро на помощь! — скомандовал маршал и первым ринулся в густое облако пыли. 

Капитан и шофер кинулись за ним. Подоспели офицеры, ехавшие сзади. Неожиданно из развалин прогремели выстрелы. Бой был коротким. Диверсантов, оказавших сопротивление, удалось быстро обезвредить. Среди сопровождавших [251] Ворожейкина, к счастью, не было убитых. Несколько человек получили легкие ранения. 

Оказав помощь пострадавшим, двинулись дальше. 

Сидя в машине, Петр размышлял о случившемся. Больше всего его поразило, как умело в сложной ситуации действовал маршал Ворожейкин. Этот человек, казалось, не знал страха. Петру и раньше приходилось наблюдать, что он не теряется в минуты большой опасности. Такому можно позавидовать! 

Капитану хотелось подробнее узнать о жизни маршала авиации, и такая возможность вскоре представилась. Однажды в Цифере после ужина Павленко долго беседовал с маршалом. Они вспоминали родные места, разговаривали об армейской службе, войне, об учебе. Многое поведал ему тогда Григорий Алексеевич Ворожейкин. 

Родился он 17 марта 1895 года в многодетной семье крестьянина-бедняка в деревне Березники Калининской области. Два года всего проучился в сельской школе и пошел работать по найму: сперва на фанерном, затем на лесопильном заводе. Позже экстерном сдал экзамены за шесть классов гимназии. 

В 1915 году Ворожейкина призвали на действительную военную службу во второй запасный пехотный батальон. Вскоре он поступил в Псковскую школу прапорщиков, по окончании которой был направлен на Северо-Западный фронт. 

После победы Великой Октябрьской социалистической революции командира роты 149-го Черноморского полка штабс-капитана Григория Алексеевича Ворожейкина солдаты и командиры избрали начальником связи 22-го стрелкового полка 3-й стрелковой дивизии. Он быстро заслужил доверие революционных солдат. Ворожейкина назначают командиром полка, затем начальником штаба бригады. В этих должностях он участвовал в боях против врагов Советской власти на Южном и Юго-Западном фронтах. 

Окончилась гражданская война. Многие командиры Красной Армии были направлены на учебу для повышения своей квалификации, в их числе — и Григорий Алексеевич. Он попал в Высшую стрелковую тактическую школу. 

В 1927 году Ворожейкин вступил в ряды Коммунистической партии, и с тех пор вся его жизнь неразрывно связана с ней. [252] 

Несколько лет Григорий Алексеевич успешно командовал 16-й стрелковой дивизией Ленинградского военного округа. Затем — резкая перемена в его военной судьбе: он стал слушателем Военно-воздушной и инженерной академии имени Н. Е. Жуковского. В 1934 году после окончания оперативного факультета Ворожейкин назначается командиром и комиссаром 200-й легкобомбардировочной авиабригады. 

Советская авиация развивалась все более быстрыми темпами. На вооружение поступали скоростные самолеты-истребители И-15, И-16, бомбардировщики СБ. В авиационные части из школ прибывали молодые пилоты, имевшие хорошую общеобразовательную подготовку и неплохо разбиравшиеся в авиатехнике, но не имевшие опыта летной работы. Совершенствуя их летное и боевое мастерство, Ворожейкин не жалел ни сил, ни времени. Особое внимание он уделял организации полетов, повышению дисциплины, четкому выполнению уставов и наставлений, регламентирующих порядок и безопасность летной службы. Обучая и воспитывая молодежь, Григорий Алексеевич и сам неустанно осваивал новую технику, новые приемы воздушного боя. 

Осенью 1936 года Ворожейкин назначается помощником начальника ВВС Особой Краснознаменной Дальневосточной армии, а незадолго до Великой Отечественной войны — командующим ВВС Приволжского военного округа. 

Грянула война, и Г. А. Ворожейкин попросился на фронт. Вначале командовал авиацией 21-й армии, затем — ВВС Центрального фронта. Григорию Алексеевичу Ворожейкину 3 июля 1941 года присваивается звание генерал-майора авиации. В августе того же года приказом Верховного Главнокомандующего он назначается начальником штаба Военно-Воздушных сил, а в 1944 году — первым заместителем командующего ВВС. 

Г. А. Ворожейкин все свои силы, знания, весь опыт отдавал совершенствованию руководства ВВС. Хорошо зная природу общевойскового боя, понимая роль и значение авиации в проводимых операциях, он уделял особое внимание взаимодействию авиации и сухопутных войск. Требовал, чтобы до начала операции и в ходе нее поддерживался тесный контакте общевойсковыми командирами, для этого привлекались хорошо подготовленные офицеры связи ВВС. [253] 

Активно участвовал генерал Ворожейкин в создании авиационных резервов Ставки ВПК. В марте — апреле 1942 года на решающих направлениях были сформированы ударные авиационные группы. Одну из них возглавил Г. А. Ворожейкин. Вскоре он убедился, что нужны более мощные авиационные резервы. И такие резервы по предложению командования ВВС вскоре были созданы. 

В качестве представителя Ставки Г. А. Ворожейкин значительное время находился в действующей армии. Побывал на всех фронтах. В начале 1942 года координировал действия авиации Ленинградского и Волховского фронтов, в июле командовал авиационной группой под Воронежем, летом 1943 года участвовал в битве под Курском. С 1 октября 1944 года Г. А. Ворожейкин начал координировать действия ВВС 2, 3 и 4-го Украинских фронтов. Тогда судьба и свела Павленко с этим замечательным человеком. Он стал для Петра примером служения матери-Родине. 

* * * 

Пополудни 19 апреля 1945 года по заданию маршала авиации Г. А. Ворожейкина капитан Павленко прибыл в Цифер и сразу же направился в штаб 5-й воздушной армии. В оперативном отделе он застал за рабочей картой полковников С. Н. Гречко и С. Д. Абалакина. Поздоровался и тут же передал приказание представителя Ставки. 

— Воздушную разведку в районе Брно мы уже ведем с полным напряжением сил и средств, — сказал Абалакин. — Но в указаниях маршала значатся новые районы, западнее Брно. Их нужно неоднократно изучить визуально и сфотографировать. Вы, капитан, оставайтесь здесь, а я пойду срочно поставлю дополнительные задачи на воздушную разведку. 

— Я с вами, Степан Дмитриевич, — сказал Петр полковнику, — нужно еще получить самые последние данные воздушной разведки для доклада маршалу. 

— Пошли! 

В разведывательном отделе полковник Абалакин сразу же приступил к уточнению задач на воздушную разведку частям и соединениям армии. Павленко в это время наносил на рабочую карту свежие данные о противнике. Карта все больше и больше покрывалась условными [254] обозначениями скоплений танков, живой силы и боевой техники, аэродромов, железнодорожных эшелонов. Среди условных знаков синего цвета Петр увидел красные заштрихованные кружки. 

— Что здесь обозначено? — спросил он у офицера разведотдела. 

— Это районы, занятые чехословацкими партизанами. 

— Такая огромная территория уже контролируется чехословацкими патриотами? Да, в этой стране поистине земля горит под ногами гитлеровских оккупантов! 

Из комнаты начальника разведотдела доносился громкий голос Абалакина. Он вызывал по телефону воздушных разведчиков и лично ставил им задачи: 

— «Березка»! Я «Рубин». Примите боевое распоряжение: срочно... 

И далее следовал текст боевого приказания на воздушную разведку района, указанного на карте представителем Ставки. Границы этого района проходили через населенные пункты Простеев, Литомишль, Йиглава, Зноймо. 

На просмотр всех железных, шоссейных и грунтовых дорог, а также районов сосредоточения резервов и аэродромов ставилась задача 511-му отдельному разведывательному авиационному полку. Истребительные и штурмовые авиационные соединения должны были с малых высот вести наблюдение за полем боя и подступами к нему на глубину до пятидесяти — шестидесяти километров. 

Утром 20 апреля пара штурмовиков 92-го штурмового авиационного полка 5-го штурмового авиационного корпуса, ведущим которой был майор Валеев, с высоты ста метров произвела воздушную разведку юго-западнее Брно. Пролетая над железнодорожной станцией Зноймо, разведчики обнаружили одиннадцать эшелонов с танками и автомашинами. Составы разгружались, колонны танков и автомашин с пехотой от станции выдвигались по шоссе на восток в направлении Сухоградлы. Станцию и шоссейную дорогу сфотографировали. Снимки подтвердили наличие в этом районе до двухсот танков, многих автомашин и пехоты. Данные воздушной разведки были немедленно доложены маршалу авиации Ворожейкину. Он сразу же позвонил командующему 5-й воздушной армией генерал-полковнику авиации С. К. Горюнову. [255] 

— Сергей Кондратьевич! Вам известно о танках противника, которые разгружаются на станции Зноймо? 

— Да, известно. Только что получил подробное донесение воздушных разведчиков об этой танковой группировке. 

— Что решили делать? 

— Немедленно нанести сосредоточенный удар. Сейчас со своим оператором полковником Гречко, разведчиком полковником Абалакиным и главным штурманом полковником Галимовым уточнили по аэрофотоснимкам конкретные цели для ударов с воздуха. 

— Правильно! Удар по станции выгрузки танков нужно нанести немедленно. Только смотрите, чтобы при этом не пострадали мирные объекты Зноймо. И еще: не упускайте из виду танковые колонны противника, которые выдвигаются от Зноймо на восток. По ним необходимо начать эшелонированные действия штурмовой авиации. 

— Эту задачу сейчас поставлю пятому штурмовому авиакорпусу, — доложил командующий воздушной армией. 

— А справится с танковой группировкой один корпус? — поинтересовался маршал авиации. 

— Думаю, справится. Да других сил для действий в этом районе у нас пока и нет. 

— А если договоримся с Судцом, чтобы вам помог? Вы-то ему помогали под Балатоном. 

— Спасибо! — ответил Горюнов. — Если трудно будет, попрошу. 

Соединениям и частям 5-й воздушной армии была срочно поставлена задача разгромить группировку танковых и мотомеханизированных войск противника до подхода к линии фронта. 

Отлично выполнили ответственную боевую задачу офицеры оперативного отдела воздушной армии во главе с начальником — полковником С. Н. Гречко. В штабе воздушной армии его заслуженно считали организатором мастерских ударов авиации. 

Авиация 5-й воздушной армии нанесла по фашистской танковой группировке в районе Брно смертельный удар. Замысел противника (он рассчитывал, что свежие танковые силы, подошедшие из глубины, займут и смогут прочно удерживать в течение длительного [256] времени оборону по западному берегу Моравы, не допустят выхода советских войск в район Брно) не удался. 

Крупнейший промышленный центр Чехословакии, важный стратегический узел железных и шоссейных дорог — город Брно — оборонялся крупными силами фашистских войск и авиации. К двадцатым числам апреля гитлеровское командование подтянуло в этот район много танков, мотопехоты и авиации, стремясь удержать за собой всю Чехию. Как подтверждали данные нашей разведки, крупные танковые резервы противник сосредоточил в районах, примыкающих к заводам, или прямо на территории больших промышленных предприятий. 

С наблюдательного пункта 53-й армии, расположенного на одной из господствующих высот юго-восточнее Брно, дальние окраины города вырисовывались многими силуэтами заводских корпусов. Который уже раз приходили сюда для рекогносцировки и уточнения задач войскам на местности командующие объединениями различных родов войск, командиры частей, соединений. И все, от командующего 2-м Украинским фронтом маршала Р. Я. Малиновского и до командиров полков, всматриваясь в далекие силуэты, делали один вывод: брать город в лоб, выкуривать засевшего там врага артиллерийским огнем и бомбовыми ударами авиации — значит подвергать разрушению многие фабрики, заводы и жилые массивы. Но этого делать нельзя. Наступать нужно в обход города с двух сторон. 

Операция должна была начаться утром 23 апреля прорывом обороны противника юго-восточнее Брно. Главный удар наносили войска 53-й армии. В образовавшийся прорыв намечалось ввести 6-ю гвардейскую танковую армию генерала А. Г. Кравченко для охвата Брно с северо-востока. С юго-востока город окружила 1-я гвардейская конно-механизированная группа генерала И. А. Плиева. Боевые действия наземных войск обеспечивали с воздуха истребители, бомбардировщики и штурмовики 5-й воздушной армии генерала С. К. Горюнова. 

* * * 

В ночь на 23 апреля 1945 года представители Ставки маршалы Тимошенко и Ворожейкин на автомашинах следовали на передовой командный пункт 2-го Украинского [257] фронта в район юго-восточнее Брно. Их сопровождали порученцы и личная охрана. К господствующей высоте, на которой располагался КП, добирались скрытно, с использованием всех мер маскировки и предосторожности. Ехали с потушенными фарами по узким темным дорогам, проходившим по лесам или высоким виноградникам. Ориентиров — почти никаких. 

В назначенном месте колонну встретил офицер — представитель командующего фронтом. Колонна двинулась быстрее и вскоре прибыла на конечный пункт. С. К. Тимошенко и Г. А. Ворожейкин направились в блиндаж командующего фронтом. Полковники Тюхов и Постников находились при них. По указанию Г. А. Ворожейкина Павленко отправился на передовой командный пункт 5-й воздушной армии, находившийся на обратных скатах той же высоты. На ПКП находился начальник оперативного отдела штаба 5-й воздушной армии полковник С. Н. Гречко с группой офицеров-авиаторов и радиостанцией. 

Петр прибежал сюда, когда полковник Гречко отдавал последние указания подчиненным. Он приветливо помахал рукой капитану, а сам схватил микрофон и начал по рации вызывать кого-то для уточнения задачи. Петр всегда с уважением наблюдал за работой Степана Наумовича, восхищался его умением управлять большими силами авиации в воздухе. Он знал Степана Наумовича еще до войны и многому научился у него. Полковник был очень строен, выше среднего роста, с тонкими красивыми чертами лица, черными, всегда аккуратно причесанными волосами. Говорил он спокойно, негромко, не спеша, взвешивая каждое слово. В этом человеке сочетались многие достоинства: знание дела, требовательность, быстрота в решении любого вопроса, расторопность, инициатива. И если ко всему этому прибавить его неутомимость в работе, то станет понятным, за что уважали полковника Гречко начальники и любили подчиненные. 

Степан Наумович считался одним из лучших специалистов в организации и выполнении массированных ударов по важным объектам противника и управления ими в боях. Впоследствии С. Н. Гречко стал крупным военачальником — генерал-полковником, первым заместителем командующего Московского округа ПВО. [258] 

На ПКП Павленко уточнил график построения авиационной подготовки наступления и авиационной поддержки атаки, количество бомбардировочной и штурмовой авиации, привлеченной для поддержания наземных войск в первый день операции, порядок получения новых данных о противнике от экипажей воздушной разведки. Поблагодарив офицеров-авиаторов, он возвратился по длинному ходу сообщения к представителям Ставки. Маршалы, стоя в глубокой ячейке, наблюдали в стереотрубы за местностью, которая через несколько минут станет полем ожесточенного сражения. Но пока это был вполне мирный пейзаж. Ничто не выдавало того, что здесь притаилось и замаскировалось множество живой силы, танков, орудий, минометов, пулеметов. 

Г. А. Ворожейкин выслушал порученца. 

— Хорошо, — сказал Григорий Алексеевич, — план боевого применения поддерживающей авиации мне ясен. Немедленно передайте полковнику Гречко, чтобы все удары, запланированные в районе города Брно, наносились только по ясно видимым с воздуха объектам и целям фашистских танков, пехоты и артиллерии. По войскам противника, находящимся на территории фабрик и заводов, ударов авиацией не наносить{31}. 

Через пять минут эти указания маршала авиации Ворожейкина были переданы по назначению. 

Утро 23 апреля в районе южнее Брно выдалось ясное. Видимость с каждой минутой улучшалась. В назначенное время началась мощная артиллерийская и авиационная подготовка, за которой последовала атака вражеской обороны. Наша пехота, наступая за танками при непрерывной поддержке с воздуха, успешно продвигалась в направлении Брно. Противник упорно сопротивлялся (особенно в районах, где уцелели его опорные пункты), то и дело переходил в контратаки, стремясь сдержать натиск советских войск. Но группы наших бомбардировщиков и штурмовиков появлялись над полем боя и наносили сильные удары по скоплениям врага. 

В этой сложной наземной и воздушной обстановке руководить многочисленными группами самолетов, одновременно действовавшими над полем боя, было невероятно трудно. Без промедления удовлетворяя [259] просьбы танкистов и пехотинцев о поддержке с воздуха, приходилось так ставить задачи бомбардировщикам и штурмовикам, так наводить их на цели, чтобы противник понес максимальные потери, а промышленные объекты, которые здесь встречались чуть ли не на каждом километре, не понесли ущерба. 

В задачу капитана Павленко входило держать постоянную связь с оперативной группой воздушной армии и своевременно информировать представителей Ставки о действиях авиации в полосе наступления каждого корпуса и даже дивизии, докладывать свежие данные воздушной разведки, результаты бомбовых и штурмовых ударов. Очень часто он стремглав бежал к авиаторам за новыми сведениями или с очередным приказанием. И всякий раз у небольшого окопа стоял офицер-оператор с микрофоном, слышались спокойные и четкие слова команды, адресованные командиру — руководителю полетов, или ведущему группы боевых машин в воздухе, или офицеру наведения самолетов на цели, находящемуся в наступающих войсках. 

— Я «Байкал-один», я «Байкал-один», — обычно начинал авиационный наводчик, — для «Рубина-пять» задачу подтверждаю прежнюю. 

Или: 

— «Сокол-пять», «Сокол-пять», танки подходят к заводам, действуйте по запасной цели. Удары только по наблюдаемым целям. Как поняли? Прием. 

Развивая успех, наши стрелковые части при непрерывной поддержке с воздуха групп штурмовиков и бомбардировщиков на второй день операции повели непосредственное наступление на Брно. На подступах к городу они овладели Праценскими высотами. Несмотря на тяжелые бои на этих высотах, советские воины сумели спасти от разрушения исторические памятники, в том числе памятник «Русским воинам, павшим в боях на полях Аустерлица в 1805 году» и небольшой домик-музей, созданный в честь знаменитой битвы. В часы относительного затишья представители Ставки маршалы Тимошенко и Ворожейкин посетили это памятное место. Знакомясь с реликвиями в домике-музее, они осмысливали события, которые происходили здесь сто сорок лет назад. Лица маршалов были суровы и сосредоточенны. Они внимательно осматривали реквизит русского солдата, вооружение русских войск, их боевые [260] построения на поле битвы. На душе было тягостно. Все молчали. Первым заговорил Тимошенко: 

— Вот посмотрите на эти цифры. Какие огромные потери понесли русские войска под Аустерлицем! А почему? Что, русский солдат плохо воевал? Нет! Напротив, русские всегда были храбрыми, отважными воинами! 

— Причин неудач много, и одна из них — порочная линейная тактика, — сказал Ворожейкин. — Да и вооружение оставляло желать много лучшего. А что касается командования русскими войсками, то оно было не хуже, чем у французов. Ведь здесь, под Аустерлицем, воевали прославленные полководцы: Кутузов, Багратион. 

— Совершенно справедливо, — согласился Тимошенко, — но главную скрипку играли не они. Верховным главнокомандующим здесь был сам, молодой еще годами, император Александр, который в военном деле не очень-то разбирался. 

Порученцы внимательно слушали маршалов. 

— Да, конечно, и Великая Отечественная не обошлась без жертв. Но скоро война закончится, мы уже, по сути, выиграли ее. Опыт получили большой, уроки извлекли немалые. — Тимошенко подошел к Петру, взял его под руку. — Вот вы, капитан, когда кончится война, сразу же идите учиться. Постарайтесь поступить в академию имени Фрунзе. В ней многому научитесь, а главное — побеждать малой кровью. 

— И хорошо организовывать разведку противника в любых операциях, — улыбаясь, добавил маршал авиации Ворожейкин. 

— Он уже и теперь толковый разведчик, — вмешался в разговор П. Г. Тюхов, на днях получивший звание генерал-майора. — Данные его группы всегда достоверны, объективны, своевременны. Эти составляющие и определяют истину всякого разведдонесения. 

— Оказывается, вот она какая сложная, истина для разведчика, — смущаясь, сказал Петр. 

— Коль уж завели философский разговор насчет истины, — заметил Ворожейкин, — то и я выскажу свое мнение. Сложное это понятие — истина. И если иметь в виду военное дело, то истину добывают или достигают не только выполнением отдельных задач, но и всем боем, всей операцией. — Немного помолчав, Григорий Алексеевич добавил: — Вот лишь истину войны тысяча [261] восемьсот пятого года толком не пойму: во имя чего она велась? Во имя какой истины Россия понесла многочисленные жертвы? 

— В этом музее, — сказал маршал Тимошенко, — мы с вами, товарищи, встретились со многими слагаемыми истины той бессмысленной и порочной войны. Вот некоторые из них, посмотрите на стенды. — Семен Константинович окинул взглядом зал музея. — А чего стоит поведение трусливого императора, который в критический момент сражения под Аустерлицем бросил на произвол судьбы свои войска на поле боя и удрал. Жаль, что это не отражено здесь. 

Тимошенко задумался. Все молча ждали, что он скажет дальше. 

— Да, русские тогда ушли побежденными, — продолжал Семен Константинович. — И что же было позже? А как вы знаете, успех под Аустерлицем вскружил голову Наполеону, и он ровно через семь лет ринулся в поход на Россию. Так началась Отечественная война русского народа, которая для иностранных захватчиков завершилась плачевно. А через сто двадцать девять лет, позабыв о горьком опыте наполеоновских «шарамыжников», Гитлер затеял поход против Советской России. И чем обернулся этот блицкриг для фашистского диктатора, видите сами. Советские войска, выражаясь языком предков, находятся в нескольких переходах от логова фашистов — Берлина. Слагаемые нашей грядущей победы: руководящая роль ленинской партии, ратные подвиги миллионов советских людей на фронтах войны, трудовые подвиги тружеников тыла и многое другое, — видны как на ладони... 

* * * 

К исходу 26 апреля немецко-фашистские войска в районе Брно были разгромлены, а сам город полностью очищен от противника. Тысячи советских воинов отличились в этих боях. Невозможно назвать имена всех героев. Освобождая Брно, многие советские воины отдали свою жизнь. Смертью героя погиб командир эскадрильи штурмовиков майор Валентин Николаев. Подбитый зенитным снарядом, он направил горящую машину в самую гущу фашистских танков. Враг дорогой ценой заплатил за жизнь отважного летчика. 

...Советские войска двигались дальше, на запад. [262] 

...В теплый апрельский день капитан Павленко ехал по улице Братиславы. Машина на большой скорости катила по асфальту. И вдруг из подъезда огромного здания выбежал мальчик лет пяти. Он летел на мостовую, куда выкатился его цветной шар. Шофер резко нажал на тормоза и круто свернул в сторону. Автомобиль занесло на тротуар. Мальчик как ни в чем не бывало спокойно пошел со своей игрушкой во двор. Петр смотрел ему вслед. Водитель облегченно откинулся назад. Несколько секунд они сидели молча, не проронив ни слова. 

— Ну что, поехали? — произнес наконец капитан. 

— Поехали. 

Шофер запустил двигатель. Но не успел выжать сцепление, как к машине подбежал отец ребенка. Он видел все, что произошло на улице. Погрозив строго мальчику, отец тут же бросился к его спасителям. Мужчина горячо жал руки капитану и шоферу, виновато улыбался, приглашал в гости: 

— Товарищи! Прошу на немножко время зайдите к моему дому. Мое имя Мирослав. 

— Не можем, нет у нас свободного времени, — отвечал Петр. 

— Я понимаю, сейчас еще есть война, некогда, но сегодня мой мальчик день рождения. Прошу, зайдите, — настаивал Мирослав. 

— Зайдем ненадолго, товарищ капитан? — предложил шофер. 

— Да вроде неудобно без подарка на день рождения. 

— Почему без подарка? — вскинул брови шофер. — Найдем кое-что. 

Водитель начал копаться в своих карманах, но ничего подходящего не нашел. Ножик, портсигар, зажигалка — все это не подходило для подарка пятилетнему мальчику. 

— Постой, — сказал Петр шоферу, — вот это, пожалуй, будет самый хороший подарок на долгую память мальчику. Вырастет — вспоминать будет. — И капитан быстро снял с погон авиационные эмблемы. 

Шофер тут же открепил от пилотки звездочку. 

Они поднялись на второй этаж дома и зашли в квартиру братиславского рабочего. У входа их встретила жена хозяина квартиры — Власта. 

Посредине небогато обставленной комнаты стоял стол с вином и закуской. В другой комнате сидели гости. [263] За стол пока не садились, видимо, не все еще собрались. И верно: минут через пятнадцать пришли еще три сравнительно молодые пары и пожилая женщина — бабушка мальчика. 

Пригласили к столу, скромному, без претензий, но красиво накрытому. 

Предложили несколько тостов: за маленького Любомира, за папу и за маму, за бабушку, за гостей и за воинов Советской Армии. Павленко и шофер вручили подарки и по улыбке Любомира поняли: угодили имениннику, попали в самую точку. 

Завязалась дружеская беседа. Говорили о жизни в Братиславе при фашистской оккупации, о восстановлении порушенного гитлеровцами, о будущей новой жизни чехословацких трудящихся. 

— Нравится ли вам наша Братислава? — спросила капитана черноглазая молодая женщина по имени Марука, сидевшая напротив за столом. 

— Очень нравится. И не только город, но и люди — приветливые, добрые, душевные. 

— Русские люди нам тоже очень нравятся. Они справедливые, мужественные. Уважают народы других стран. Они великие труженики, — сказала пожилая чешка. 

Все горячо ее поддержали. 

— И в Чехословакии, — сказал Петр, — простые люди очень уважают труд. Мы уже успели побывать в нескольких районах Чехии, Моравии и Словакии и везде видели, как трудятся рабочие, крестьяне и служащие — красиво, с душой, Любо-дорого смотреть на воздвигнутые вашими руками заводы, фабрики, жилые корпуса. А когда проезжаешь мимо полей и садов, смотришь, как вдохновенно работают крестьяне, — сердце радуется. Щедрый у вас край. И все богатства принадлежали кучке капиталистов и сельской буржуазии. 

— Больше этому не бывать, — решительно произнес молодой рабочий Иржи. 

— У нас теперь люди будут так же хорошо и свободно жить, как и в Советском Союзе. Мы стремимся к этому. Мы хотим быть настоящими друзьями вашей страны, — сказал средних лет мужчина по имени Ян. 

И действительно это было так. Подписанный в декабре 1943 года чехословацко-советский союзнический договор о дружбе, взаимной помощи и послевоенном сотрудничестве между СССР и Чехословакией положил [264] начало новому международному положению Чехословакии в соответствии с волей народа, создал предпосылки для радикального поворота в ее общественном развитии{32}. Летом 1944 года, когда советские войска приближались к границам Чехословакии, пламя освободительного движения в этой стране разгорелось с новой силой, а героическая борьба словацкого народа вылилась в крупный национально-революционный акт исторического значения — Словацкое национальное восстание. 

Недолго тянулась задушевная беседа советских воинов с чехословацкими друзьями: у Павленко было еще много неотложных дел. Хозяин дома начат торопливо искать подарок капитану, желая поблагодарить за спасение сына. 

— Что вы! Что вы! — запротестовал Петр. — Это лишнее. 

— Мы вас никогда не забудем, — сказала мать ребенка. 

— И мы вас тоже, — ответил капитан. 

По делам службы 30 апреля Павленко снова приехал в Цифер, где по-прежнему находился штаб 5-й воздушной армии. Решил навестить своих старых друзей и вместе с ними встретить праздник Первомая. Остановился в крестьянском домике на самой окраине. Капитан только-только вернулся с передовой, давно не брился, с ног до головы был в пыли. Попросил у Яны — хозяйки дома — теплой воды. Петр быстро побрился и помылся. Увидев на стуле в комнате чистое белье, спросил: 

— Кому это? 

— Вам, вам, Я знаю, что вы готовитесь к большому празднику, вот и решила порадовать. Надевайте все чистое. И костюм вам сейчас поглажу. 

— Спасибо, тетя Яна. Все это очень кстати, но, право же, мне неудобно. 

— Ничего неудобного нет. Берите. Вот кончится война, и будем друг другу говорить спасибо, а пока давайте вместе готовиться к празднику. 

Закончив подготовку к вечеру, капитан подсел к хозяину дома — Карелу на скамеечку возле дома, в небольшом садике. Сразу завязался разговор. К ним подошли крестьяне из соседних домиков — человек двадцать. [265] На всех — черные узкие штаны, белые рубахи, жилеты и черные шляпы. 

— Так как же решат вопрос с землей при новой власти? — спросил усатый мужчина. 

— Этого я вам сказать не могу, — ответил Петр. — Думаю, земля будет принадлежать тем, кто на ней работает, вот таким, как вы. 

— Ну а колхозы тоже создадут, как у вас? — последовал очередной вопрос. 

— Будут, если захотите. 

Ответ, видимо, всем понравился. Петра теснее обступили крестьяне. 

— Расскажите нам про колхозы, которые организованы в Советском Союзе. Как там работают и живут ваши люди? — попросил Карел. 

— Я сам работал до поступления на военную службу в колхозе, — начел Петр свой рассказ. — В колхозе много лет работают мой отец, мать и две сестры. Колхоз наш до войны богатый был. Всего вдоволь. Хорошо жилось. Но фашистские варвары разграбили его. Трудно сейчас приходится землякам, однако они быстро налаживают хозяйство. 

Беседа о колхозах затянулась. Вопросов задали множество, Петр знал сельскую жизнь не понаслышке. Ответы его, судя по всему, понравились чешским крестьянам. 

О многом говорили в тот вечер. Об оккупации Чехословакии гитлеровцами, братской помощи Советского Союза, о том, какая может быть новая власть и что она принесет крестьянству. 

— А скоро кончится война? — спросила миловидная девушка. 

— Теперь скоро! — твердо ответил Петр. — Для вас, дорогие друзья, она уже закончилась. 

Разговор продолжался бы, наверное, до поздней ночи, если бы не музыканты. Незаметно подошли три усача: двое со скрипками, один с аккордеоном, — и заиграли чешскую польку. Сельчане как по команде начали танцевать. Напротив Петра в круге стояла та самая девушка, которая спрашивала об окончании войны. Петр шепнул стоявшей рядом тете Яне: 

— Как зовут девушку? 

- — Квета, — ответила женщина. [266] 

По части ухаживания за девушками Петр был не мастак, но не был он и трусом. А чего греха таить, Квета очень понравилась ему, капитан то и дело косил глаза в ее сторону, И вот их взгляды встретились. Петр пригласил девушку на танец. Она согласилась. 

С Кветой они перетанцевали все танцы. Им дружно хлопали в ладоши. А когда ушли музыканты, взялись за руки и образовали большой хоровод. Так и ходили по кругу, пританцовывая, пели озорные песни. 

Долго не стихало веселье возле этого крестьянского домика. Да и не только здесь. В канун Первомая радовался весь народ свободной Чехословакии, а с ним вместе — воины Советской Армии. 

Повеселившись с чешскими друзьями, Петр тепло попрощался с Кветой и пришел на праздничный вечер, устроенный для офицеров и служащих штаба воздушной армии. Уже давным-давно закончилась торжественная часть, но концерт самодеятельности еще продолжался. За самодеятельностью выступали артисты одной из фронтовых бригад, приехавшие из Киева. Концерт удался на славу. Домой Петр возвращался в хорошем, приподнятом настроении. Радостью, гордостью полнилось его сердце. Да и как было не гордиться! Он, советский воин, вместе со своей армией нес народам счастье, свободу, мир! Нес счастливую жизнь. 

* * * 

Через несколько дней началась Пражская наступательная операция. Из танковых и моторизованных соединений 2-го и 4-го Украинских фронтов были созданы подвижные группы, которые при активной поддержке с воздуха частей 5, 8 и 17-й воздушных армий быстрыми темпами двигались к Праге навстречу войскам 1-го Украинского фронта. Они опрокидывали арьергарды гитлеровских войск, начисто выметали с чехословацкой земли фашистскую нечисть. На пути наступления наших войск в эти заключительные дни войны можно было видеть множество разбитой, изуродованной вражеской боевой техники. Но нигде советские самолеты, танки, бронемашины и орудия не разрушили, не повредили ни одного мирного объекта, не сломали ни одного дерева, не помяли ни одного квадратного метра озимых и яровых посевов. [267] 

День окончательного разгрома врага приближался с каждым часом, победу, казалось, ощущали уже всем существом. Сколько в эти дни было радостных улыбок на лицах наших воинов, на лицах жителей освобожденных ими городов и сел! 

Совинформбюро сообщило о падении цитадели немецкого фашизма — Берлина. В Германии гитлеровцы большими группами со всем вооружением сдавались в плен. 

Но на территории Чехословакии еще шли упорные бои. В западной части страны несколько группировок фашистских войск ожесточенно сопротивлялись. 

Войска четырех Украинских фронтов готовились к решительным, завершающим действиям по уничтожению врага. На пражском направлении концентрировались значительные силы сухопутных войск и военно-воздушных сил. 

По заданию представителя Ставки маршала авиации Г. А. Ворожейкина 4 мая Павленко вылетел с аэродрома Трнава в штабы воздушных армий, принимавших участие в Пражской наступательной операции. На сей раз в планшете капитана находились очень важные документы, определявшие порядок взаимодействия воздушных армий. В этих документах указывались рубежи для ВВС различных фронтов, сигналы взаимодействия, порядок действия авиации ночью и другие сведения. Павленко надлежало своевременно вручить документы соответствующим начальникам и получить от них данные для доклада в Ставку. Это — последнее срочное задание капитана Павленко в Великую Отечественную войну. Выполняя его, Петр облетел огромный район, увидел с высоты злату Прагу. 

И вот наконец капитан Павленко отослал за подписью маршала авиации Г. А. Ворожейкина последнее донесение в Москву. В нем подробно сообщалось о боевых действиях ВВС Украинских фронтов в майские дни сорок пятого, а еще о том, как народы братских стран, освобожденные от фашистского ига, встречают советских воинов-освободителей. [268]
И пришла Победа!

Стрельба началась внезапно на заре. Освобожденная Вена еще спала крепким сном. Услышав выстрелы, Петр выбежал на крылечко домика, в котором остановился маршал авиации Г. А. Ворожейкин. 

Григорий Алексеевич в это время по указанию И. В. Сталина и маршала С. К. Тимошенко занимался вопросами, связанными с авиационными и другими заводами фашистской Германии, оставленными в районе Вены. Взору Павленко представилась невероятная картина: во дворах, на улицах, в скверах и даже с крыш домов и с деревьев велась пальба из винтовок, автоматов, пистолетов, ракетниц. Невдалеке взахлеб тарахтели зенитные орудия и пулеметы, а где-то на окраине города огонь вела даже артиллерия. В общем, стреляло все, что могло стрелять. 

— Что произошло? — спросил Петр часового Яцыну. — По какому случаю палят? 

— Это салют, товарищ капитан, — взволнованно ответил сержант. — Слышите, что творится на радиостанции? 

Павленко поспешил к радиостанции, в соседний двор. Там собралось полным-полно солдат и офицеров. Шла повторная передача из Москвы. Диктор твердым, торжественным голосом сообщал всему миру о подписании акта о безоговорочной капитуляции фашистской Германии. 

— Победа!!! Войне конец!!! — кричали все разом. Люди обнимались, поздравляли друг друга. 

Петр побежал в комнату Ворожейкина. Но докладывать маршалу не пришлось. Григорий Алексеевич, склонившись над радиоприемником, слушал передачу [269] из Москвы. Завидев порученца, жестом пригласил сесть рядом. Они с волнением ловили каждое слово. Диктор закончил передачу поздравлением всех советских людей с Победой. 

— И тебя поздравляю, — сказал маршал и крепко пожал Петру руку. 

— Я тоже вас поздравляю от души, Григорий Алексеевич, с победным окончанием войны и полным разгромом врага. 

Маршал подошел к окну и выглянул наружу. 

— Салют продолжается, — сказал он. 

— Прикажете прекратить стрельбу? 

— Зачем же? Этих минут все давно ждали, очень ждали, пусть теперь порадуются всласть, — весело пробасил маршал и пошел к телефонному столику. 

Первым Ворожейкин поздравил с Победой Маршала Советского Союза С. К. Тимошенко. Затем — командующих Украинскими фронтами, командующих воздушными армиями, командиров авиационных соединений и многих военачальников, которых знал давно, с которыми не раз встречался на дорогах войны. 

* * * 

Вечером 10 мая 1945 года в одном из самых больших музыкальных залов австрийской столицы лучшие музыканты Вены и артисты, прибывшие из Москвы, дали большой праздничный концерт для советских воинов, освобождавших Австрию и ее столицу от гитлеровских оккупантов. В этом зале вместе с прославленными маршалами С. К. Тимошенко, Р. Я. Малиновским, Ф. И. Толбухиным, Г. А. Ворожейкиным, другими советскими военачальниками находились многие генералы, офицеры, сержанты и солдаты, имена которых овеяны славой победы. Там Петр увидел и своих боевых товарищей: сержантов А. Яцыну, В. Некрасова, В. Балыкина, красноармейцев К. Рогова, С. Михайленко и других. Горько было на душе, что тут нет сержантов Г. Михайлюка, погибшего под Будапештом, и Д. Едиберидзе, тяжело раненного там же. 

Весь вечер исполнялись лучшие произведения русских и советских композиторов и конечно же гениальные произведения Штрауса, Бетховена, Шуберта, Моцарта, Брамса. 

Так началась для капитана Павленко и его товарищей [270] по оружию мирная жизнь. Многие из них 12 мая отбыли самолетом в Москву. Каждого ждали новые дела. 

Нелегко было расставаться с фронтовыми друзьями. Но Петр твердо верил, что дружба их не остынет. Никакие годы и расстояния не властны над ней. Дружба, скрепленная кровью в боях за честь, свободу и независимость Родины, самая прочная и долговечная. Ничего, что судьба разбросала друзей в разные края. Сердце помнит каждого. 
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